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السيسى يستعرض مع »روسأتوم« تقدم مشروع الضبعة للطاقة النووية كمحرك رئيسي للتنمية المستدامة
كتب : اسلام توفيق

بحث الرئيس المصري عبد الفتاح السيسي، مع أليكسي 
ليخاتشوف، المدير العام لشركة “روساتوم” الروسية، مستجدات 
مشروع محطة الضبعة النووية، وهو المشروع الذي يعُد ركيزة أساسية 

لاستراتيجية مصر للطاقة المستدامة. 
شهد اللقاء، الــذي يجرى في مدينة العلمين، توقيع اتفاق 
حكومي تكميلي بين مصر وروسيا، يركز على تعزيز نظم الحماية 
المادية لمحطة الضبعة، بالإضافة إلى عقد فني تكميلي بين هيئة 

المحطات النووية وشركة “أتوم ستروي إكسبورت”، يتناول تفاصيل 
الإنشاء، التصميم، المشتريات، والتنفيذ. وأكد السفير محمد الشناوي، 
المتحدث الرسمي باسم رئاسة الجمهورية، أن هذه الاتفاقيات تعكس 
التزام الجانبين بتسريع وتيرة العمل لضمان إنجاز المشروع وفق 

الجدول الزمني المحدد، مع التركيز على أعلى معايير الأمان والكفاءة.
وقال المتحدث الرسمي باسم الرئاسة المصرية، السفير محمد 
الشناوي إن اللقاء بين الرئيس السيسي ومدير “روسأتوم” استعرض 
التقدم المحرز في الأعمال الإنشائية، حيث أنُجز أكثر من %20 من 
مراحل المشروع، مع بدء تشييد الوحدات الأربع للمفاعلات بشكل 

متوازٍ.
أكد الرئيس السيسي على أهمية المشروع كمحرك رئيسي للتنمية، 
مشددًا على ضرورة الالتزام بالجدول الزمني وضمان تدريب الكوادر 
المصرية لتشغيل وصيانة المحطة. من جانبه، أعرب ليخاتشوف عن 
التزام “روسأتوم” بتوفير الدعم الفني والوقود النووي طوال دورة حياة 
المحطة، بالإضافة إلى إنشاء منشآت تخزين للنفايات المشعة تتوافق 

مع المعايير الدولية.
وأشار المسؤولون المصريون إلى أن المفاعل الأول من المقرر 
تشغيله في 2028، مع توقعات بإتمام المحطة بالكامل بحلول 2030. 

كما تم بحث التفاصيل الفنية لتصميم المحطة، التي تعُد من الجيل 
الثالث المتقدم تكنولوجيًا، وتتميز بمصيدة قلب المفاعل التي تضمن 

أعلى مستويات الأمان.
تأتي الخطوة الجديدة ضمن مساعي مصر لتلبية الطلب المتزايد 
على الكهرباء، خاصة بعد أزمات انقطاع التيار خلال صيف 2024، 
والتي دفعت الحكومة لتسريع تنفيذ مشروعات الطاقة المتجددة 
والنووية. وينُظر إلى محطة الضبعة كحل استراتيجي لتوفير طاقة 
نظيفة ومستقرة، مما يقلل الاعتماد على الغاز الطبيعي ويخفض 

انبعاثات الكربون، دعمًا لأهداف التنمية المستدامة.

طلعت : حريق سنترال رمسيس تحدي كبير لسلامة البنية الرقمية التحتية وقدراتنا على أدارة الأزمات
كتب : باكينام خالد

اكد الدكتور عمرو طلعت ، وزيــر الاتصالات وتكنولوجيا 
المعلومات ، انه فور اندلاع الحريق بسنترال رمسيس تم اتخاذ 
القرار بسرعة نقل الخدمات إلى السنترالات البديلة لأكبر جزء من 
الشبكة الفقرية للشركة المصرية للاتصالات، كما تم عمل مناورات 

لاسترداد الخدمات التي لم يتم حلها من خلال السنترالات البديلة.
وفيما يتعلق بموقف الخدمات المقدمة، أوضح أنه فيما يخص 
الخدمات الأرضية )بيانات(، فلا يوجد انقطاع في الخدمة خارج 
محيط سنترال رمسيس، وأصبحت جودة الأداء في المعدلات 
الطبيعية، بينما في محيط السنترال هناك عطل كامل أثر على 
العملاء، وتم استعادة الخدمة جزئيا، وسيتم استعادة الخدمة لباقي 
العملاء خلال ساعات يوم الأربعاء الماضى، لافتا في الوقت نفسه 
إلى تداعيات الحادث على الخدمات الأرضية )صوت(، موضحا 
أنه خارج محيط سنترال رمسيس لا يوجد تأثير على الخدمة، وتم 
استعادة الخدمة في الساعة السادسة صباح يوم الثلاثاء الماضي ، 
بمعدلاتها الطبيعية، بينما في محيط سنترال رمسيس هناك عطل 
كامل أثر على العملاء، وتم استعادة الخدمة جزئيا بالفعل، وسيتم 

استعادة الخدمة لباقي العملاء في أثناء ساعات اليوم.
وفيما يخص خدمات المحمول )صوت(، أوضح وزير الاتصالات 
وتكنولوجيا المعلومات أنه في بداية الأزمة، تأثرت الخدمة سلباً 
للمشغلين الأربعة من ناحية الجودة، خارج محيط السنترال وتم 
استعادة الجودة بنسبة كبيرة، وتم في صباح اليوم الوصول إلى 
متوسط %95 من المعدلات الطبيعية للشركات الأربع، بينما في 
محيط السنترال تأثرت جودة الخدمة في بداية الأزمة بشكل كبير 
بالنسبة لشركات )أورانــج – فودافون – اتصالات – WE(، وتم 
استعادة الخدمة بحلول بديلة قبل نهاية الثلاثاء الماضى ، وتم 

تحسين الجودة تدريجياً لتصل لمعدلها الطبيعي.
أما فيما يخص الخدمات القطاعية، فأشار الدكتور/ عمرو 

طلعت إلى أن الخدمة تأثرت في قطاع البنوك في بداية الأزمة 
بشكل جزئي ) في عدد قليل من البنوك التي لم يكن عندها بديل 
للربط احتياطي(، إلا أنه تم عمل مناورات بالشبكات وتم حل 
المشكلة الجزئية في الساعة التاسعة صباح الثلاثاء الماضى ، ماعدا 
بنك واحد، وتم حل مشكلاته بالكامل، وسيعمل بانتظام بنهاية 
اليوم. وبالنسبة للبـورصـة، تم التأكد من استعادة الخدمات مساءً 
في نفس يوم الحادث من جانب البورصة، ولكن تحسبت البورصة 
من وجود مشكلات من أي نوع قد تظهر، وفضلت تعليق جلسة 
الثلاثاء الماضى، وعند تأكدها من استقرار خدمات السماسرة تم 

فتح الجلسة بشكل طبيعي اليوم الأربعاءالماضى.
وأكد الوزير أن خدمات التمويـن تعمل منذ اليوم الأول بدون 
أعطال، وتم استعادة الخدمة في المطار/ مصر للطيران في الجزء 
الذي تأثر خلال ساعتين مساءً في نفس يوم الحادث، وتعمل 
النجـدة بدون تأثر على الإطلاق، لكن الإسعـاف في بداية الأزمة، 
تأثرت خدمة الاتصال بـ 123 من الشركات الثلاث )أورانــج – 
فودافون – اتصالات(، في بعض المحافظات، وتم استعادة الخدمة 
الساعة الرابعة عصر الثلاثاء الماضى علماً بأنه تم تخصيص أرقام 

بديلة لكل محافظة لتيسير الوصول لخدمة الإسعاف قبل الانتهاء 
من استعادة الخدمة.  أضاف معظم الخدمات الحيوية تعمل 
بشكل طبيعى فى أغلب المحافظات مثل النجدة والمطافى 
والاسعاف ومنظومة تقديم الخبز والمطارات والموانئ والمرافق 
الحيوية، وبعض الخدمات فى عدد من المحافظات المحدودة 

ظهرت بها أعطال يتم التعامل معها لاستعادتها في اسرع وقت.
وشدد الدكتور عمرو طلعت على أنه يتم متابعة الموقف 
أولا بأول؛ موجها نحو سرعة الانتهاء من أعمال الإصلاح واستعادة 
خدمات الاتصالات المتأثرة فى أسرع وقت، وحصر المستخدمين 

المتضررين واتخاذ الإجراءات اللازمة لتعويضهم.
وقدم الدكتور عمرو طلعت خالص التعازى والمواساة لأسر 
ضحايا الحريق من المتوفين، ولقيادات الشركة المصرية للاتصالات 
والعاملين بها، فى شهداء الواجب الذين فقدوا أرواحهم أثناء 
تأدية مهام عملهم داخل مبنى السنترال كما وجه وزير الاتصالات 
وتكنولوجيا المعلومات الشكر لقوات الحماية المدنية ورجال 
الإطفاء على الجهود المكثفة المبذولة على مدار ساعات لإخماد 

النيران التى اندلعت داخل المبنى.

كتب : غادة حلمي
عقد الدكتور علي الغمراوي، رئيس هيئة الدواء 
المصرية، اجتماعًا رسميًا مع ممثلي شركة »ساندوز 
مصر«، إحدى الشركات العالمية فى مجال الأدوية 
والمستحضرات الطبية، يأتي ذلك في إطار جهود 
الهيئة لتعزيز التعاون الاستراتيجي مع القطاع الخاص 
لتطوير قطاع الــدواء في مصر كما ناقش الجانبان 
فرص تعزيز التعاون المشترك، بما في ذلك المبادرات 
الإقليمية الجديدة ومذكرات التفاهم التي تهدف 
إلى توسيع نطاق توافر الأدويــة عالية الجودة في 
السوق المصري، كما تم استعراض التحديات التي 
تواجه قطاع الأدوية في مصر، والفرص المستقبلية 
التي يمكن أن تدعم استدامة شركة ساندوز كشريك 

استراتيجي في القطاع الصحي.
أكــد الغمراوي الــتــزام هيئة الـــدواء المصرية 
المستمر بدعم الشركاء الاستراتيجيين من خلال 
تبسيط الإجراءات التنظيمية فى التسجيل والترخيص، 
بما يضمن وصول الأدوية الآمنة والفعالة إلى المرضى 
في أسرع وقت، وأكد وفد الشركة التزامها الكامل 
بدعم الرؤية المصرية لتطوير القطاع الصحي، عبر 
الاستثمار في التكنولوجيا الحديثة، وتوطين التصنيع 
المحلي، وتوسيع الشراكات مع المؤسسات الصحية 

في مصر.
من جهته قال الدكتور أحمد بدير، الرئيس الجديد 
لشركة ساندوز مصر وليبيا، تطلعه لتعزيز وجود 
الشركة بالسوق المصري ودعم استراتيجيتها للنمو 
خلال المرحلة المقبلة، مؤكدًا التزام الشركة بدورها 

كشريك استراتيجي في قطاع الدواء المصري.
يعكس اللقاء حرص هيئة الــدواء المصرية على 
تعزيز التعاون الفعّال مع الشركات العالمية الرائدة؛ 
بما يدعم تطوير صناعة الدواء في مصر، ويسهم في 
توسيع نطاق توافر الأدوية عالية الجودة، وتوطين 
الصناعات الحيوية، وفتح آفاق جديدة للاستثمار في 
القطاع الصحي، بما يتماشى مع رؤية مصر 2030 
لتحقيق الاكتفاء الذاتي والريادة الإقليمية ويأتي 
ذلك في إطار حرص هيئة الدواء المصرية على تعزيز 
الشراكات مع الشركات العالمية الرائدة، بما يسهم في 
دعم الأمن الدوائي، وتحقيق الاكتفاء الذاتي، والارتقاء 
بجودة الخدمات الصحية المقدمة للمواطنين، وذلك 
تماشيًا مع رؤية مصر 2030 لتحقيق الريادة الإقليمية 

في مجال الصناعات الدوائية.

الغمراوى تعزيز التعاون مع “ساندوز” العالمية لبحث فرص الاستثمار وتوطين صناعة الأدوية 

كتب : وائل مجدي
استقبل حسن عبد الله، محافظ البنك المركزي المصري، بمقر البنك، بان قونغ شنغ، 
محافظ البنك المركزي الصيني، والوفد المرافق له، خلال زيارته الحالية إلى مصر وبحث 
الجانبان سبل تعزيز التعاون بين البنكين المركزيين، وتطوير آليات تبادل الخبرات الفنية في 
كافة اختصاصات البنكين، إلى جانب دعم العلاقات الاقتصادية التي تسهم في تعزيز المصالح 

المشتركة للبلدين.
أضاف تمثل الزيارة فرصة مهمة لتبادل الخبرات وتوسيع آفاق التعاون المالي والمصرفي، 
بما يدعم الاستقرار الاقتصادي ويسهم في تحقيق التنمية المستدامة لكلا البلدين حيث 
تم مناثشة العديد من الموضوعات المهمة من ضمنها اتفاقية مبادلة العملات، وتسويات 
المدفوعات بين البلدين بالعملة المحلية، وإصدار مصر لسندات “الباندا” بسوق المال الصيني، 

بالإضافة لسبل الربط بين أنظمة المدفوعات في كلا البلدين .
وعقب اللقاء، شهد المحافظان مراسم توقيع ثلاث مذكرات تفاهم للتعاون المشترك في 
مجالات متعددة، حيث تم توقيع مذكرة تفاهم بين بنك قناة السويس، وشركة “تيدا” الصينية–
الإفريقية للاستثمارات، وشركة CIPS المحدودة، المشغّلة لنظام المدفوعات بين البنوك عبر 
الحدود في الصين، بهدف تعزيز وتشجيع استخدام اليوان الصيني بين الأطراف المعنية في 

منطقة التعاون الاقتصادي والتجاري بين مصر والصين.

كتب : محمد الخولي
أكد المهندس شريف الشربيني، وزير الإسكان والمرافق والمجتمعات العمرانية ، أن 
صندوق الإسكان الاجتماعي سيطلق “منصة إلكترونية موحدة” في غضون شهر على الأكثر، 
بهدف استقبال طلبات جميع المستأجرين خلال فترة ثلاثة أشهر من تاريخ بدء تشغيل 
المنصة، لافتا إلى أن هذا الإجراء يأتي في إطار عملية حصر المتقدمين وتحديد حجم الطلب 
على الوحدات السكنية المطلوب توفيرها، لإعداد بيان بحصر عدد المستأجرين المتقدمين 
وتحديد عدد الوحدات السكنية المطلوبة التي يلزم توفير وحدات سكنية لها، مستعرضًا 

إجراءات تقديم الطلبات )الإلكتروني والورقي(.
اضاف سيتم فحص واستيفاء جميع المستندات المطلوبة للتحقق من تطابق الشروط، 
بالإضافة إلى إجراء بحث ميداني ورقمي بواسطة الجهات المختصة لتحديد الأولويات بالنسبة 
لمستحقي الوحدات السكنية وغير السكنية. مستعرضاً الأراضي المتاحة التي يمكن استخدامها 
في مشروعات الإسكان الاجتماعي لتوفير الوحدات السكنية اللازمة، إلى جانب الوحدات 
المقترحة للإتاحة والطرح. جاء ذلك حلال اجتمع مدلي الوزراء برئاسة الدكتور مصطفى 
مدبولي، رئيس مجلس الوزراء، حيث استعراض الآليات المقترحة لتنفيذ القواعد المنظمة 
لقانون الإيجار الجديد أكد رئيس مجلس الوزراء أن الحكومة تعمل على طمأنة المستأجرين، 

ولذا ستكون هناك بدائل جاهزة لهم تناسب مختلف شرائح الدخول.

كتب : وائل مجدي
اجتمع الفريق أسامة ربيع رئيس 
هيئة قناة السويس، مع وفــد رفيع 
المستوى من مجموعة UW القبرصية 
وكيل خدمات الإصلاح والصيانة المعتمد 
لدى العديد من شركات الملاحة العالمية، 
بهدف بحث سبل التعاون المستقبلي 
لرفع تنافسية ترسانة بورسعيد البحرية 
و نقل التكنولوجيا المتطورة لتحويلها 
لترسانة عالمية لبناء السفن وتقديم 
خدمات الصيانة والإصلاح، وذلك بمبنى 

الإرشاد بمحافظة الإسماعيلية. 
ضم الوفد فاسيليوس ديمترياديس 

مستشار مجموعة UW للشئون 
الاستراتيجية، وفانجيليس تسانجاريديس 
رئيس العمليات التنفيذي للمجموعة، 
كما حضر الاجتماع كل من المهندس 
أحمد البربري مدير إدارة الترسانات 
بالهيئة، والمهندس مجدي عبد الفتاح 
 M&Y الشرقاوي الرئيس التنفيذي لشركة
للخدمات البحرية وهي الشركة المعنية 
ــلاح الخارجية  بتسويق منظومة الإص
بترسانة بورسعيد البحرية وخلال الزيارة، 
بحث الجانبان إمكانية عقد شراكة لتطوير 
ترسانة بورسعيد البحرية وضخ استثمارات 
لتحويلها إلى ترسانة عالمية لبناء السفن 
ــلاح  وتقديم خــدمــات الصيانة والإص

والتخريد.
أكد الفريق ربيع أن قناة السويس 
تمضي قدما نحو تنفيذ استراتيجيتها 
الطموحة لتنويع مصادر الدخل من 
خلال اتخاذ خطوات جادة نحو تعظيم 
الاستفادة من الأصول والارتقاء بمستوى 
الخدمات البحرية واللوجيستية المقدمة 
للعملاء ضمن سعيها للتحول لمركز 
عالمي لتقديم خدمات بناء الوحدات 
البحرية، وخدمات الصيانة والإصــلاح 
وقطع الغيار مشيرا لتطلعه لفتح آفاق 
جــديــدة للتعاون مــع شــركــاء النجاح 
والشركات الكبرى العاملة في مجال 

صيانة وإصلاح السفن.

كتب : باكينام خالد
ــد المهندس حسن الخطيب،  أك
وزير الاستثمار والتجارة الخارجية، أن 
الحكومة المصرية استثمرت خلال العقد 
الماضي في مشروعات كبرى للبنية 
التحتية، شملت الطرق والموانئ والطاقة 
والاتــصــالات، ما ساهم في خلق بيئة 
أعمال أكثر كفاءة واستقراراً،  مؤكدًا أن 
مصر ترحب بكافة الشركات الراغبة في 
الاستثمار، وتوفر الدعم الــلازم لضمان 

نجاح وتوسع أعمالها في السوق المحلي.
جاء ذلك خلال لقائه مع ستيفين 
كيهيو، نائب رئيس مجلس الإدارة و رئيس 

الشؤون الخارجية بمجموعة ببسيكو 
العالمية واكريم خضر، رئيس مجلس 
إدارة شركة بيبسيكو مصر والوفد المرافق 
لهم، وذلــك لبحث مشروعات الشركة 
الحالية وخططها المستقبلية بالسوق 
المصري مشيرا أن مصر تولي اهتمامًا 
كبيرا بجذب الاستثمارات  في قطاعات 
الصناعات الغذائية والمشروبات، كما أن 
الحكومة تواصل العمل على تطوير البنية 
التحتية وتحسين مناخ الأعمال وتبسيط 
الإجـــراءات، بما يعزز تنافسية السوق 
المصري ويجذب المزيد من الاستثمارات 
ــح الــدولــة تعمل على  الأجنبية. أوض
توفير بيئة تشريعية وتنظيمية واضحة 

وشفافة، تدعم التوسع الصناعي وتفتح 
المجال أمام الشركات العالمية لتعميق 
الشراكات المحلية، لا سيما في سلاسل 
الإمداد والتوريد والتصنيع الزراعي، وهو 
ما يتماشى مع خطط الحكومة لتعزيز 
القيمة المضافة في القطاعات الإنتاجية 

وزيادة معدلات التصدير.
ومــن جانبه، أكــد ستيفين كيهيو 
نائب رئيس مجلس الإدارة و رئيس 
الشؤون الخارجية بمجموعة ببسيكو 
العالمية أن مصر تعُد من أهم الأسواق 
لشركة بيبسيكو العالمية، وتمثل محوراً 
استراتيجيًا لنمو أعمال الشركة في 

المنطقة.

كتب : وائل الجعفري
استقبل الدكتور محمد فــريــد، رئيس 
الهيئة العامة للرقابة المالية، علاء فاروق، 
وزير الزراعة واستصلاح الأراضي، وذلك بمقر 
الهيئة بالقرية الذكية، لبحث سبل تسريع 

تنفيذ خطط عمل صندوق التكافل الزراعي 
وتفعيل دوره خلال الفترة المقبلة.

وأكــد وزيــر الزراعة خلال اللقاء، حرص 
الدولة على تعزيز آليات الحماية التأمينية 
للمزارعين، وتــقــديــم كــافــة سبل الدعم 
لهم، وتعويضهم وحمايتهم من المخاطر 

والكوارث، فضلاً عن ضمان استقرار القطاع 
الزراعي وزيادة الانتاجية، من خلال الدعم 
الفني وتغطية الأضرار الناتجة عن الكوارث 
الطبيعية وغيرها من مخاطر الآفــات التي 
تتعرض لها الحاصلات الزراعية النباتية والحد 

من آثارها.

كتب : غادة حلمي
أكد الدكتورة رانيا المشاط، وزيرة التخطيط 
والتنمية الاقتصادية والتعاون الدولي، على العلاقات 
ــي لإعــادة الإعمار  الاستراتيجية مع البنك الأوروب
والتنمية وانعكاسها على مختلف مجالات التنمية، 

كما أثنت على التعاون البناء مع البنك لتقديم ملف 
مصر في برنامج خفض الانبعاثات بقطاع الصناعة 
لصندوق الاستثمار في المناخ CIF، والذي أسفر عن 
فوز مصر ضمن 7 دول نامية على مستوى العالم، 
من أجل الاستفادة من البرنامج من خلال الدعم 
الفني، والتمويلات الميسرة، والمنح. جاء ذلك ، خلال 

لقائها مع جيانبيرو ناتشي، مدير الأعمال المستدامة 
ــي لإعــادة الإعمار  والبنية التحتية بالبنك الأوروب
والتنمية، و مارك ديفيس، المدير الإقليمي للبنك 
الأوروبــي لإعادة الإعمار والتنمية لمنطقة جنوب 
وشرق المتوسط، وديميتري كوفوس، رئيس قسم 

الأعمال المستدامة والصناعة والزراعة بالبنك.

“ البنك المركزى” يوقع 3 مذكرات للتعاون المشترك بمجال 
الدفع الالكتروني مع نظيره الصيني

صندوق الإسكان:أطلاق “منصة إلكترونية موحدة” 
لاستقبال طلبات المستأجرين

ربيع يبحث الشراكة مع” UW” لضخ استثمارات و نقل التكنولوجيا المتطورة لترسانة بورسعيد البحرية  وزير الاستثمار يلتقي وفد “ببسيكو “ العالمية لاستعراض مشروعات الشركة الحالية 

وزير الزراعة:تسريع تنفيذ خطط عمل صندوق التكافل الزراعي لدعم المزارعين وحمايتهم من المخاطر  المشاط تتابع مع البنك الأوروبي الاستفادة من برنامج خفض الانبعاثات بقطاع الصناعة 

كتب : أمير طه
تمهيدًا للافتتاحات المرتقبة لعدد من المشروعات 
بمنطقة القنطرة غرب الصناعية، قام وليد جمال الدين، 
رئيس الهيئة العامة للمنطقة الاقتصادية لقناة السويس، 
بجولة تفقدية للوقوف على ما وصلت إليه مشروعات 
البنية التحتية والمرافق لتجهيزها بمواصفات عالمية 
تلبيةً لاحتياجات المستثمرين، بالإضافة لقيامه بمتابعة 
مستجدات الأعمال الإنشائية ببعض المصانع الجاري 
إنشائها وتشغيلها لاسيما بقطاعات المنسوجات والملابس 
الجاهزة. مشددًا على ضــرورة بذل المزيد من الجهد 
لتلبية الطلب المتزايد على الاستثمار بمنطقة القنطرة 
غرب التي تعدها المنطقة الاقتصادية لقناة السويس 
لتصبح مركزاً عالميًّا لصناعة المنسوجات والملابس 
الجاهزة حيث وصل عدد المشروعات حتى الآن بالقنطرة 
غرب لـ25 مشروعًا باستثمارات إجمالية 681.5 مليون 
دولار، موجهًا الدعوة للمستثمرين حول العالم لاستغلال 
الفرص الاستثمارية المتاحة في هذا القطاع لمواجهة 
التحديات الاقتصادية العالمية، موضحًا أن المنطقة 

الاقتصادية تمثل الحل الناجز أمام المستثمرين لتعزيز 
ــداد العالمية وخــلال الجولة تفقد  تكامل سلاسل الإم
جمال الدين، بعض أعمال الإنشاء لعدد من المصانع 
الجاري إقامتها بمنطقة القنطرة غرب، لا سيما في قطاع 
صناعة المنسوجات والملابس الجاهزة، وكان أبرزها 
مصنع “إروجلو جارمنت” التركي للملابس الجاهزة، ، 
باستثمارات 40 مليون دولار؛ ومشروع “هنجشينج” 
الصينية المتخصصة فــي طباعة وصباغة وتجهيز 
المنسوجات والأقمشة ، باستثمارات 70 مليون دولار؛ 
ومصنع “إروجلو نيتينج” للملابس الجاهزة ،باستثمارات 
120 مليون دولار، ومصنع “إروجلو إس سي” للملابس 
الجاهزة ، باستثمارات 51 مليون دولار، وكذا مصنع 
“هاي تك” للملابس الجاهزة الذي يعد أول استثمار 
صناعي تايلاندي في مصر بتكاليف استثمارية تبلغ 20 
مليون دولار، ومصنع “هينيواي” لحقائب وأمتعة السفر 
باستثمارات 50 مليون دولار، ومصنع “كومفيلي بي تي 
بي” لجميع الحقائب والخامات المتعلقة ، باستثمارات 
20 مليون دولار ، ومصنع “دي سيتا” لتصنيع الإكسسوار 

والملابس الجاهزة باستثمارات تبلغ 40 مليون دولار.

باستثمارات 681 مليون دولار:

ا لتكنولوجيا المنسوجات  المنطقة الاقتصادية بالسويس تتحول لمركزًا عالميًّ

 كتب : وائل الجعفري 
في إطار قيام الجهاز القومي 
لتنظيم الاتصالات بمتابعة تأثير 
العطل الفني الــذي طــرأ على 
بعض خدمات الاتصالات نتيجة 
الحريق الذي نشب في سنترال 
رمسيس، وحرصه على التخفيف 
من آثــار عدم انتظام خدمات 
ــالات وضــمــان الحفاظ  ــص الات
على حقوق المستخدمين، ألزم 

الجهاز جميع شركات الاتصالات 
باتخاذ إجراءات فورية لتعويض 
المستخدمين عن تأثر الخدمة، 
ســـواء مــســتــخــدمــي الــهــاتــف 

المحمول أو الإنترنت الثابت.
ــرار تعويض  ــ ــم إق  حــيــث ت
لمستخدمي خــدمــات الهاتف 
المحمول بــواحــد جيجابايت 
مجانية، وتعويض مستخدمي 
خدمات الإنترنت الثابت بعشرة 
جيجابايت مجانية على الخط 

الثابت أو خمسة جيجابايت 
مجانية علي الهاتف المحمول في 
حالة عدم انتظام الخدمة علي 

الخط الثابت. 
ــاز الــقــومــي  ــجــه ــد ال ــؤك وي
لتنظيم الاتصالات على التزامه 
ــان جـــودة  ــم ــض الــمــســتــمــر ب
واستمرارية خدمات الاتصالات 
ــراءات الــلازمــة  ــ ــاذ الإجـ ــخ وات
لعدم تكرار مثل هذه الأعطال 

مستقبلًا.

الجهاز القومي لتنظيم الاتصالات يلزم الشركات بتقديم 10 جيجابايت 
إنترنت أرضي وواحد جيجابايت إنترنت محمول مجاني للعملاء

كتب : محمد الخولي
أشار الدكتور مصطفى مدبولي، رئيس مجلس الوزر اء إلى 
توجيه فخامة الرئيس عبد الفتاح السيسي، رئيس الجمهورية، 
بتشكيل لجنة متخصصة للوقوف على أسباب انــدلاع الحريق 
بمبني “سنترال رمسيس”، مع التأكيد على أهمية سرعة الانتهاء 
من مختلف الأعمال والخطوات التي من شأنها أن تضمن عودة 
مختلف الخدمات المقدمة من خلال مبني السنترال لمعدلاتها 
وجودتها الطبيعية، متوجها بالتحية والتقدير لرجال الحماية المدنية 
والإسعاف على جهودهم المضنية في التعامل مع هذا الحادث، 

وما بذلوه في سبيل إخماد الحريق الذي تعرض له المبني.
جاء ذذلك خلال الزيارة التي قام بها مؤخرا لـ”سنترال رمسيس” 
بوسط القاهرة التابع للشركة المصرية للاتصالات ، بمرافقة الدكتور 
عمرو طلعت وزير الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات ، لمتابعة ما 
يتم تنفيذه من إجراءات على أرض الواقع للتعامل مع تداعيات 
حادث الحريق الذي تعرض له مبني السنترال، والوقوف على 

مستجدات استعادة الخدمات التي تأثرت نتيجة لهذا الحريق.
كما توجه الدكتور مصطفى مدبولي، رئيس مجلس الوزراء، 
صباح اليوم، إلى  “سنترال رمسيس” بوسط القاهرة؛ وذلك لمتابعة 
تداعيات الحريق الذي نشب في المبنى، والاطلاع على الجهود 
المبذولة لاستعادة خدمات الاتصالات التي تأثرت جراء الحريق 

الذي اندلع داخل السنترال.
وفــور وصوله لمقر سنترال رمسيس، اطلع رئيس مجلس 
الوزراء على الموقف الحالي لمبنى السنترال من ناحية السلامة 
الإنشائية، وموقف الخدمات المقدمة بعد اندلاع الحريق، حيث 
استعرض وزير الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات تقريرا مفصلا في 
هذا الشأن، أشار خلاله إلى اندلاع حريق بالدور السابع بسنترال 

رمسيس في حوالي الساعة الخامسة عصراً بتاريخ 7 يوليو 2025، 
وتم إبلاغ الحماية المدنية ورغم وجود آليات الإطفاء الذاتي 
والمحاولات اليدوية للمساعدة، إلا أن سرعة انتقال الحريق من 
خلال الكابلات أدى إلى انتقاله إلى الغرف المجاورة واشتداده، مما 

تسبب في عدم السيطرة عليه من أجهزة الإطفاء الذاتي.
كما طلب الدكتور مصطفى مدبولي ضرورة الإسراع بتقديم 
خطة عاجلة للتعافي، وعودة المبنى للعمل بكامل كفاءته في 
أقرب وقت ممكن، حال التأكد من سلامته الإنشائية حيث أوضح 
المسئولون أن هناك تقريرا فنيا سيصدره “جهاز التفتيش الفني 

على أعمال البناء” بعد فحص المبنى في هذا الشأن.

وقبل أن يغادر موقع الحادث، حرص رئيس مجلس الوزراء على 
توجيه الشكر لرجال الحماية المدنية على جهودهم في التعامل 
مع الحريق الذي نشب بسنترال رمسيس، حيث التقى عددا 
منهم وأثنى على المجهود الذي بذلوه في سبيل إخماده ورافق 
رئيس مجلس الوزراء كل من الدكتور إبراهيم صابر خليل، محافظ 
القاهرة، والمهندس رأفت هندي، نائب وزير الاتصالات وتكنولوجيا 
المعلومات لتطوير البنية التحتية التكنولوجية والتحول الرقمي، 
والمهندس محمد نصر، العضو المنتدب والرئيس التنفيذى للشركة 
المصرية للاتصالات، وعدد من قيادات وزارة الاتصالات وتكنولوجيا 

المعلومات، وقيادات الشركة المصرية للاتصالات.

خلال تفقده “سنترال رمسيس” مع وزير الاتصالات :

رئيس الوزراء يشدد على ضرورة اتخاذ الإجراءات اللازمة للتأكد من السلامة الإنشائية للمبنى

عبداللطيف: إطلاق حملة توعوية شاملة 
بنظام شهادة “البكالوريا المصرية” 

كتب : رشا حجاج
ثمن محمد عبد اللطيف، وزير التربية والتعليم 
والتعليم الفني، موافقة مجلس النواب وتعاونهم المثمر 
في خروج تعديل قانون التعليم بما يساهم في تحقيق 
خطوات ملموسة لتطوير المنظومة التعليمية ، مشيرا إلى 
شهادة “البكالوريا المصرية” ستنهي التحديات التي تواجه 
الطلاب بنظام الثانوية العامة الحالي، وتخفف العبء 
عن كاهل الطلاب وأولياء الأمور، موجها بإطلاق الوزارة 
والمديريات التعليمية على مستوى الجمهورية حملة 
توعوية شاملة حول نظام شهادة “البكالوريا المصرية” 
قريبا لتوضيح كافة التفاصيل لأولياء أمور الطلاب المقبلين 

على الصف الأول الثانوي العام الدراسي المقبل.
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نيللى عبد الحميد

محسن سيد

قسم التحقيقات : محمد ايمن
قســـم الاخبــار : باكينام خالد

قســم الخارجـى: بيتر نبيل
المديــر التقنـى : باسل خالد

المديـر المالــى : منال رضوان
مدير المحتوي الالكتروني: شيماء حسن

للاشتراكات والاعلانات
شركة  

المكتب الرئيسي : 8  شارع حسن 
ابوسعدة الحي السابع مدينة العبور

ت: 0244818333
محمول: 01009990515

www.alamrakamy.com
Info@alamrakamy.com

سكرتير التحرير
عبدالرحمن يحيى

محمد ياسر

خلال المؤتمر الصحفي الأسبوعي لرئيس الوزراء:

طلعت : استبعاد سنترال رمسيس من المنظومة المعلوماتية المصرية والاعتماد على سنترالات بديلة لتحويل الأحمال
وزير الاتصالات : سرعة استعادة لخدمات اكبر دليل على ما تمتاز به الشبكة من الازدواجية والتبادلية

»ألكان تليكوم« توقع شراكة استراتيجية مع
ORBUS SOFTWARE لتسريع 

التحول المؤسسي في السوق المصرية

»ماجد الفطيم« تفتتح أول متجر 
لكارفور في مدينة العلمين الجديد

‘GALAXY Z FOLD7’ من سامسونج: نقلة نوعية في عالم الهواتف الذكية

كتب : باكينام خالد
وزير الاتصالات: سنترال رمسيس عنصر من عناصر البنية التحتية المعلوماتية 
في الدولة المصرية ولا يعتبر العنصر الوحيد أو المبنى الوحيد الذي تعتمد 
عليه خدمات الاتصالات في مصر. جاء ذلك خلال المؤتمر الصحفي الأسبوعي 
للدكتور مصطفى مدبولي، رئيس مجلس الــوزراء، قدم الدكتور عمرو طلعت، 
وزير الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات، لمحة عن موقف تداعيات حريق سنترال 
رمسيس، استهله بالإعراب متضامنا مع رئيس مجلس الوزراء عن خالص التعازي 

لأسر شهداء حادث الطريق الدائري، وحريق السنترال.
وقال الدكتور عمرو طلعت: بدأت الأزمة تحديدا بسنترال رمسيس يوم الاثنين 
الماضى ، الموافق 7 يوليو 2025 ، في حوالي الساعة الخامسة مساء بغرفة في 
الطابق السابع، تسبب ذلك في انتشار النيران بشكل أسرع مما هو معتاد في كل 
جوانب السنترال التي يتوافر بها مواسير يتم تمرير كابلات التيار الكهربائي من 
خلالها، وحاول المسئولون في الشركة المصرية للاتصالات السيطرة على الحريق 
في بدايته بواسطة آليات الإطفاء الذاتي، إلا أن الحريق اشتد وانتقل من غرفة إلى 
أخرى ومن صالة إلى صالة أخرى، وتم إبلاغ الحماية المدنية، لكن سرعة انتقال 
الحريق من خلال الكابلات أدى إلى انتقاله إلى الغرف المجاورة والطوابق الأخرى، 
وقام رجال الحماية المدنية بدور كبير يعد ملحمة رائعة في محاولة السيطرة على 

الحريق امتدت لأكثر من 12 ساعة.
أضاف الوزير: تأثرت الخدمات الأرضية )الصوت(، وكذا خدمات التحويلات، 
والخدمات الرقمية، وبعض التحويلات المالية ولكنها لم تنقطع بشكل كامل، 
باعتبار أن سنترال رمسيس يعد عنصرا من عناصر البنية التحتية المعلوماتية في 

الدولة المصرية، ولا يعتبر العنصر الوحيد، أو المبنى الوحيد الذي تعتمد عليه 
خدمات الاتصالات في مصر، ولكنها تدار من خلال شبكة كبيرة تضم أكثر من 

سنترال، وعند حدوث الحريق تأثرت بعض الخدمات بالطبع لكنها لم تنقطع. 
وفي السياق نفسه: أوضح الدكتور عمرو طلعت أننا كنا مستعدين بالخطة 
) ب( التي تقوم على تحويل جزء من الأحمال القائمة بسنترال رمسيس إلى 

سنترالات أخرى داخل الشبكة؛ لكي نستعيد الخدمات مرة أخرى.
كما أشار الوزير إلى أنه بعد مرور بضع ساعات، تبين أن الحريق سيستغرق 
وقتا أكبر للسيطرة عليه، وأن سنترال رمسيس لن يعود إلى الخدمة في القريب 
العاجل، ومن ثم تم اللجوء إلى الخطة )ج(، والتي تتضمن استبعاد سنترال 
رمسيس بشكل كامل من المنظومة المعلوماتية المصرية، والاعتماد على باقي 

السنترالات من خلال تحويل جميع الأحمال وليس بعضها إلى باقي السنترالات.
وفي الوقت نفسه، جدد الدكتور عمرو طلعت التأكيد أن سنترال رمسيس 

بالقطع ليس السنترال الوحيد الذي ترتكز عليه خدمات الاتصالات، مدللا على 
ذلك بأنه مع بدء الأزمة بدأ قطاع كبير من المواطنين في تبادل الأخبار ومناقشة 
الأزمة على وسائل التواصل الاجتماعي، مؤكداً أن هذه الوسائل شهدت كثافة 
غير مسبوقة خلال وقوع الأزمة، وأن البنية المعلوماتية استوعبت هذه الكثافة 
بكفاءة طوال فترة الأزمة، مضيفاً أن مختلف النقاشات والحوارات وما تم من 
تبادل للأخبار المتعلقة بها كان يجري على وسائل التواصل الاجتماعي »على 
الإنترنت« الذي لم ينقطع، وإذا كان سنترال رمسيس هو السنترال الأوحد الذي 
ترتكز عليه مختلف خدمات الاتصالات في مصر لانهارت المنظومة بالكامل ولم 
يتمكن المواطنون من التواصل مع بعضهم البعض لا عن طريق وسائل التواصل 

الاجتماعي، ولا من خلال أجهزة التليفون الثابت أو المحمول.
ونوه وزير الاتصالات إلى ما تمتاز به الشبكة من الازدواجية والتبادلية، وهو 
ما أسهم بشكل كبير في تحقيق الاستغناء الجزئي عن سنترال إذا ما وقع به عطل 

ما، ثم استبعاد سنترال بالكامل في حالة تطور الأمر وأصبح هذا السنترال لا يمكن 
الوصول إليه، لافتاً أيضا إلى أن تلك الازدواجية والتبادلية هي منظومة معقدة 
تم بناؤها على عدة مراحل، تخدم نحو 120 مليون خط محمول، وأكثر من 15 
مليون خط منزلي، وهي منظومة بالغة الضخامة والتعقيد، قائلا:« لا يمكن تحويل 
مختلف الأحمال من عنصر في هذه المنظومة إلى عنصر آخر بضغطة، وهذا أمر 

تقني يعلمه المتخصصون في هذا المجال«.
وأوضح الدكتور عمرو طلعت أن الإجراءات الفنية والتقنية تستغرق بعض 
الوقت لكي تتم، وبالنسبة للوضع الحالي، أكد أن الخدمات المتعلقة بتطبيقات 
السداد، وتطبيقات التحويلات المالية، واستخدام بطاقات الخصم والائتمان، 

والمحافظ الالكترونية وماكينات الصرف الآلي عادت جميعها بكامل طاقتها.
وأضاف الدكتور عمرو طلعت: لدينا عدد من التحديات؛ التحدي الأول 
ما نسميه محيط منطقة سنترال رمسيس، والتي تفقدها رئيس الوزراء صباح 
الاربعاء الماضى، وهذه المنطقة بها 50 ألف مشترك، وبدأنا منذ صباح اليوم 
استعادة الخدمة بها وحتى قبيل هذا المؤتمر تمكّنا بالفعل من إعادة الخدمة لـ 
24 ألفا و400 مشترك من بين 50 ألفا، أي ما يعادل نحو %50 من إجمالي عدد 

المشتركين، وتم هذا العمل بشكل كامل بنهاية اليوم.
أضاف الوزير: التحدي الآخر أننا نعمل على استكمال استعادة بعض خدمات 

الإنترنت الثابت لبعض الشركات، وأتابع لإتمام هذا العمل.
وفي النهاية، أعلن الوزير عن لفتة إجلال وتقدير لرجال الدفاع المدني 
والإطفاء لدورهم البطولي الذي قاموا به خلال هذه الأزمة، قائلا: سنبدأ في 
تشكيل لجنة فنية لدراسة أسباب الأزمة وسبل التحوط منها، وكيفية استعادة 

الخدمة في سنترال رمسيس في أقرب وقت.

كتب : خالد خالد 
 Alkan( »أعلنت شركة »ألكان تليكوم«، التابعة لمجموعة »ألكان سي آي تي 
CIT(، والرائدة في تقديم حلول تكنولوجيا المعلومات والاتصالات في مصر 
ومنطقة الشرق الأوسط وأفريقيا، عن توقيع شراكة استراتيجية جديدة مع شركة 
»أوربوس سوفتوير« )Orbus Software(، العالمية الرائدة في توفير برمجيات 

التحول الرقمي للمؤسسات.
تأتي هذه الشراكة في إطار رؤية »ألكان تليكوم« الطموحة لتوسيع محفظة 
خدماتها في مجال التحول الرقمي، وبموجب هذه الاتفاقية، تصبح »ألكان 
تليكوم« الشريك الحصري لشركة »أوربوس سوفتوير« )Orbus Software( في 

مصر، وتتولى المسؤولية 
كاملة عن تقديم وتطبيق 
حلول »أوربوس« في السوق 
المحلية، بدءا من القطاعين 
المصرفي والمالي، مع خطط 
للتوسع في قطاعات حيوية 
أخرى في المستقبل القريب.

كما يشمل دور »ألكان 
تليكوم« تصميم حلول 
مخصصة تلبي احتياجات 
المؤسسات المحلية، وتتكامل 

بسلاسة مع البنية التحتية الرقمية الحالية، وتقديم خدمات استشارية استراتيجية 
تدعم مبادرات التحول الرقمي للمؤسسات، بالإضافة إلى دعم فني ومتابعة 
مستمرة للأداء لضمان التشغيل الفعال واستمرارية الأعمال وتعظيم العائد 
الاستثماري. تتمحور هذه الشراكة حول رؤية مشتركة تركز على تمكين الشركات 
في مصر من قيادة التحول الرقمي الناجح من خلال بنية مؤسسية استراتيجية، 
ومن خلال الاستفادة من حلول بنية المؤسسات، التي تقدمها«أوربوس سوفتوير« 
العالمية، تهدف »ألكان تليكوم« إلى تمكين المؤسسات المصرية من تحقيق 
وضوح أكبر في العمليات، وتنسيق الأهداف بين قطاعي الأعمال وتكنولوجيا 

المعلومات، وبناء مؤسسات أكثر مرونةً واستعدادًا للمستقبل.
في هذا السياق، أعرب الدكتور أحمد علي، مدير التكنولوجيا في شركة »ألكان 
تليكوم«، عن سعادتهبهذه الخطوة، قائلًا: »نفخر بهذه الشراكة الاستراتيجية 
مع أوربوس سوفتوير، والتي تمثل نقلة نوعية في مسيرتنا لتمكين المؤسسات 

المصرية من إدارة وتعزيز تحولها الرقمي بكفاءة واحترافية«.
وأضاف: »من خلال هذه الشراكة، سنقدم للعملاء حلولًا متكاملة تحسن 

المرونة التشغيلية، وترتقي بمعاييرالحوكمة، وتدعم النمو المستدام للمؤسسات«.
من جانبه، صرح آدم لامبينغ، نائب رئيس الشراكات في »أوربوس سوفتوير«: 
»تعد ألكان تليكوم الشريك الأمثل لنا في مصر، بفضل درايتها العميقة بالسوق 

المحلية، وخبرتها العريقة في تقديم حلول الأمن السيبراني والتحول الرقمي«.

كتب : رشا حجاج
 أعلنت شركة »ماجد الفطيم«، التي تمتلك الحقوق الحصرية لتشغيل العلامة 
التجارية »كارفور« في مصر، عن افتتاح أول متجر لكارفور بمدينة العلمين 
الجديدة، وذلك في »نورث سكوير مول« الذي تم افتتاحه مؤخراً. يأتي هذا 
التوسع في إطار استراتيجية »ماجد الفطيم« الهادفة إلى تعزيز تواجدها في 
مواقع استراتيجية بمختلف أنحاء الجمهورية، بما يلبّي احتياجات العملاء المتزايدة 
من حيث سهولة الوصول إلى متاجر كارفور في وجهات جديدة، ويتماشى مع 
التزامها بدعم المجتمع المصري من خلال خلق فرص عمل جديدة ودعم التنمية 
الاقتصادية والاجتماعية. أقُيم حفل الافتتاح بحضور محمد خفاجة، المدير الإقليمي 
لشركة »ماجد الفطيم للتجزئة« في مصر، وجورج ميترى، رئيس مجلس إدارة شركة 

»كاونسل ماسترز«، وعدد من كبار المسؤولين والقيادات العليا من كلا الجانبين.
وتعليقًا على الافتتاح، صرحّ محمد خفاجة، المدير الإقليمي لشركة »ماجد 
الفطيم للتجزئة« في مصر: »يمثل افتتاح هذا المتجر خطوة استراتيجية تعكس 
التزامنا الثابت بدعم الرؤى الوطنية الطموحة، وعلى رأسها رؤية مصر2030 
ورؤية 2052 للتنمية العمرانية. ويؤكد تواجدنا في مدينة العلمين الجديدة ثقتنا 
بمكانتها الرائدة كنموذج للتنمية الحضرية الحديثة والنمو المستدام، فضلاً عن 
كونها وجهة استثمارية واعدة، 
ومركزاً إقليميًا متنامياً للإقامة 

والسياحة والأعمال.«
وأضــــاف: »مـــن خــلال 
هــذا الــتــوسّــع، نهدف إلى 
تقديم تجربة تسوّق متكاملة 
تسُهّل الوصول إلى تشكيلة 
واسعة من المنتجات وتلبيّ 
ــر المصرية.  تطلعات الأس
كما نواصل التزامنا بتقديم 
أحدث الابتكارات في قطاع 
التجزئة وتطبيق أعلى معايير 
الخدمة لضمان تجربة تسوق 
مريحة ومتقدمة تحقق أفضل 
قيمة للعملاء، وتدعم ازدهار ونمو الاقتصاد المصري من خلال توفير فرص عمل 
واعدة، وتعزيز الشراكات مع الموردّين المحليين، وتمكين الأمن الغذائي عبر تأمين 

سلاسل إمداد وطنية أكثر مرونة واستدامة.«
من جانبه، صرحّ السيد جورج متري، رئيس مجلس إدارة شركة كاونسل 
ماسترز: “يمثل افتتاح كارفور في نورث سكوير خطوة استراتيجية جديدة تعكس 
التزامنا في كاونسل ماسترز بجذب شركاء يضيفون قيمة حقيقية للمشروع ولحياة 
سكان مدينة العلمين الجديدة. وجود كارفور في نورث سكوير لا يعُد فقط خطوة 
تعكس المكانة التي وصل إليها المول، بل يلبي أيضًا احتياجات أساسية لسكان 
المدينة وزوارها خلال الصيف وعلى مدار العام قريباً، وهذا من خلال تقديم 

تجربة تسوّق متكاملة تعتمد على الجودة والتنوّع.”

كتب : خالد خالد
 Galaxy‘ أعلنت شركة سامسونج للإلكترونيات اليوم عن إطلاق 
Z Fold7’، الجهاز الذي يجمع بين روعة تصميم ‘Galaxy’ وتقنيات 
الكاميرا وابتكارات الذكاء الاصطناعي، في أنحف وأخف هاتف ضمن 
 ’Galaxy Z Fold7‘ حتى الآن. ويقدّم ’Galaxy Z Fold‘ سلسلة
أداءً فائقاً وتجربة استخدام تضاهي فئة هواتف ‘Ultra’ الذكية، مع 
مستويات جديدة من الكفاءة والإنتاجية بفضل شاشة أكبر تمنح 
 One UI‘ المستخدمين تجربة غامرة عند فتح الجهاز. ومع واجهة
8’ الجديدة التي تشكّل الأساس، يدمج الهاتف تقنيات ذكاء اصطناعي 
متعددة الوسائط تم تحسينها خصيصاً لتناسب تصميم الهاتف القابل 

للطي.
وقال تي إم روه، الرئيس التنفيذي بالإنابة لقسم تجربة الأجهزة في 
 ’Galaxy Z Fold7‘ شركة سامسونج للإلكترونيات: »يجمع هاتف
بين تقنيات ‘Galaxy AI’ والمكونات القوية لتقديم تجربة استخدام 
أكثر تطوراً. ويمثلّ هذا الجيل الجديد من الأجهزة القابلة للطي 

مرحلة جديدة تجمع بين التصميم والهندسة، مع دمج تقنيات الذكاء 
الاصطناعي التي صُممت خصيصاً لتلائم تصميمه الفريد القابل للطي. 
إنه يمنح المستخدمين التجربة المتكاملة التي يتطلعون إليها، والتي 
تجمع بين القوة والتجربة الشيقة والتفاعل والذكاء، وسهولة الحمل 

في جهاز واحد.«
تصميم نحيف وأداء فائق

أنحف وأخف هاتف ‘Galaxy Z Fold’ على الإطلاق
صُمم ‘Galaxy Z Fold7 لمن يبحثون عن تجربة استخدام مثالية 
أثناء التنقل، تجمع بين سهولة الحمل والقوة والمرونة التي توفرها 
الشاشة الكبيرة القابلة للطي في جهاز واحد فقط. وبفضل تصميمه 
 Galaxy Z‘ فائق النحافة والخفة، والشاشة الخارجية الواسعة، يقدّم
Fold7’ تجربة استخدام سلسة أثناء التنقل، تجعل من الكتابة وتصفح 

المحتوى مهمة مريحة وسهلة حتى عندما يكون الجهاز مطوياً.
• بوزن لا يتجاوز 215 غراماً ، يعُد ‘Galaxy Z Fold7’ الأخف 

.’Galaxy S25 Ultra‘ وزناً حتى من
• يبلغ سُمك ‘Galaxy Z Fold7’ حوالي 8.9 مم عند الطي، و4.2 

مم فقط عند فتحه .
 Dynamic‘ تأتي الشاشة الخارجية بقياس 6.5 بوصة من نوع •
AMOLED 2X’، بشاشة أعرض بفضل نسبة العرض الجديدة . 21:9

’Galaxy‘ الشاشة الأوسع على الإطلاق في هواتف

عند فتحه، يتحوّل ‘Galaxy Z Fold7’ إلى أكثر من مجرد هاتف 
ذكي حيث يتحوّل إلى جهاز مختلف تماماً، ويكشف عن شاشة واسعة 
تقدّم مساحة عمل موسعة لتحرير المحتوى، وإنجاز المهام المتعددة، 
وتجربة مشاهدة غامرة، بالإضافة إلى الاستفادة الكاملة من قدرات 
 ’Galaxy Z Fold7‘ وتأتي الشاشة الرئيسية في .’Galaxy AI‘
أكبر بنسبة %11 مقارنة بالجيل السابق، ما يتيح مساحة عرض إضافية 
لتحرير المحتوى وتشغيل عدة تطبيقات في آن واحد .والشاشة 
 ،’Dynamic AMOLED 2X‘ الرئيسية بقياس 8 بوصات من نوع
تقدّم تبايناً غنياً، ودرجات أسود حقيقية، وتفاصيل نابضة بالحياة،  بدءًا 

من مشاهدة الأفلام إلى أداء المهام المتعددة بسلاسة.
 Dynamic‘ تأتي الشاشة الرئيسية بقياس 8 بوصة من نوع • 
AMOLED 2X’، وتقدّم تبايناً فائق الوضوح، ودرجات لون أسود 
حقيقية، وتفاصيل نابضة بالحياة، ما يجعل كل شيء يبدو أكثر وضوحاً، 

بدءًا من مشاهدة الأفلام إلى أداء مهامهم المتعددة بسهولة.
• بفضل تقنية ‘Vision Booster’ ومستوى سطوع يصل إلى 
2,600 شمعة، تبقى شاشة ‘Galaxy Z Fold7’ مرئية بوضوح حتى 

تحت أشعة الشمس المباشرة.
أناقة في التصميم، وقوة في التحمل

 ’Galaxy Z Fold7‘ على الرغم من نحافته وخفة وزنه، صُمم
ليمنح المستخدمين الراحة أثناء التنقل يومياً. سواء عند الطي المتكرر 
أو وضعه في الحقيبة. فقد تم تصميمه لتحمّل الاستخدام اليومي 
لفترات طويلة، بفضل مفصل ‘Flex’ المعاد تصميمه وشاشة قابلة 

للطي.
• يتميّز مفصل ‘Armor FlexHinge’ بأنه أنحف وأخف ، وذلك 
بفضل تصميمه المحسن الذي يشبه شكل قطرة الماء، وبنية داخلية 
متعددة المسارات تقللّ من وضوح الخطوط في مكان الطي، وتعزز 

المتانة من خلال توزيع الضغط بشكل متوازن.
 Corning®️ Gorilla®️‘ تم تصنيع الشاشة الخارجية من زجاج •
Glass Ceramic 2’، وهو نوع جديد من الزجاج السيراميكي 
يحتوي على بلورات دقيقة داخل بنيته، ما يعزز المتانة والقدرة 
على مقاومة التشققات، ويوفرّ حماية قوية ضمن تصميم فائق 

النحافة.

كتب : محمد الخولي
استعرضت اليوم شركة F5، وعلى لسان 
محمد أبو خاطر، نائب الرئيس الإقليمي 
للمبيعات في منطقة الشرق الأوسط وتركيا 
وإفريقيا لدى F5، مجموعة من التوجهات 
التي يجب الحذر منها للتعامل مع التهديدات 
الأمنية في ظل الهجمات الآلية أو التي تقف 

خلفها الروبوتات البرمجية.
وتمثل الروبوتات الخبيثة المتطورة 
تهديداً خفياً في المشهد الرقمي السائد 
اليوم الذي أصبحت التطبيقات وواجهات 
برمجة التطبيقات فيه شريان حياة الأعمال. 
ففي الوقت الذي يشهد تركز التدابير الأمنية 
التقليدية على منع الهجمات الخبيثة، فإن 
التهديدات المؤتمتة تنجح في التسلل دون أن 
يتم كشفها وذلك عبر محاكاة السلوك البشري 
واستغلال الثغرات في منطق التطبيقات 

بطرق غير متوقعة.
وقامت مختبرات F5 مــؤخــراً بنشر 
تقرير الروبوتات المتطورة 2025 والذي 
يسلط الضوء على الأساليب المتقدمة لهذه 

الروبوتات والتحديات التي تفرضها.

وفيما يلي ثلاثة توجهات لهذه الأساليب 
الخبيثة لفتت الأنظار هذا العام وخطوات 

يمكن للشركات اتباعها لحماية نفسها منها.
سرقة البيانات الشخصية وإعـــادة 
استخدامها )Credential Stuffing(: عندما 
تتسبب كلمات المرور المسروقة في اختراق 

البيانات المهمة.
تخيلوا سيناريو تقوم 

فيه الجهات التخريبية 
باستخدام بيانات اعتماد 

مسروقة
من أجل الدخول إلى 
حسابات المستخدمين. 

يمثل هــذا الأمــر حقيقة 
هجمات سرقة البيانات 

الشخصية وإعادة استخدامها التي 
تعد هجمات مدعومة بالروبوتات تستغل 

الممارسات واسعة الانتشار في صفوف 
المستخدمين لإعادة استخدام كلمات المرور. 
ووفقاً لمختبرات F5 فإن بعض المؤسسات 
تشهد ارتفاعاً بنسبة %80 في حركة محاولات 
تسجيل الدخول والناتجة عن هجمات سرقة 
البيانات الشخصية وإعادة استخدامها التي 

تنفذها الروبوتات. كما يشير التقرير إلى 
أنه حتى مع نسب النجاح المنخفضة التي 
تتراوح ما بين 1-%3 لكل حملة هجمات، 
إلا أن الكم الكبير جداً من محاولات تسجيل 
الدخول الآلية تترجم على أرض الواقع بتهديد 

واسع النطاق للكثير من الحسابات.
ونــظــراً لاستخدام الروبوتات 
لبيانات اعتماد سليمة وشرعية 
ولا تحاول استغلال أي ثغرات، 
فإنها قلما تتسبب في 
إطلاق تنبيهات بخصوصها. 
ويمكن للتحقق من الهوية 
Multi-( متعدد العوامل
 )Factor Authentication
المساعدة في هذا الإطار، ولكن 
نتيجةً لارتفاع أعداد وكلاء التصيد 
 )Real-Time Phishing Proxies( الآنيين
فإن هذا النوع من التحقق قد لا يكون 
مضمون النتيجة تماماً. ولذلك، يجب على 
المؤسسات تطبيق حلول الكشف الذكي عن 
الروبوتات التي تقوم بتحليل أنماط تسجيل 
الدخول وبصمات الأجهزة والانحرافات في 
السلوك بهدف معرفة ما الذي يجري في 

حقيقة الأمر.
قطاع الضيافة تحت الضغط: روبوتات 
بطاقات الهدايا وصعود هجمات استخدام 

)Carding( البطاقات
على الرغم من اعتبار قطاعي التمويل 
والتجزئة غالباً على أنهما الهدف الرئيسي 
للهجمات السيبرانية، إلا أن أبحاث مختبرات 
F5 أظهرت تعرض قطاع الضيافة كذلك 
لنشاط الروبوتات الخبيثة على نطاق واسع. 
وتوصلت الأبحاث إلى أن روبوتات استخدام 
البطاقات )Carding( وبطاقات الهدايا 
تستهدف مواقع وواجهات برمجة التطبيقات 
الخاصة بقطاع الضيافة، حيث سجلت بعض 
المؤسسات زيادة بنسبة %300 في نشاط 

الروبوتات الخبيثة مقارنة بالعام الماضي.
وتستغل روبوتات بطاقات الهدايا برامج 
الولاء وأنظمة بطاقات الهدايا، حيث تقوم 
الجهات التخريبية باستخدامها للتحقق 
من الأرصــدة أو تحويل النقاط أو استرداد 
المكافآت بشكل غير قانوني. وغالباً ما 
تستهدف هــذه الروبوتات الثغرات مثل 
الأنماط البسيطة ومعرفّات بطاقات الهدايا 

المتسلسلة.

كتب : خالد خالد 
ــدت شركة فيكسد مصر للحلول الرقمية وأمــن  أك
المعلومات، أن جميع خدمات الاستضافة المؤمنة، بما في ذلك 
خدمات التوقيع الإلكتروني، والبنية التحتية للمفاتيح العامة 
)PKI(، ومنصات التكامل الرقمي، تعمل بكفاءة تشغيلية 
كاملة دون أي تأثر بالأحداث الطارئة الأخيرة، وتظل متاحة 

للعملاء في كافة أنحاء الجمهورية.
وقــال المهندس محمود أحمد، نائب رئيس الشركة 
للتكنولوجيا، أن منظومة خدمات التوقيع الإلكتروني 
والشهادات الرقمية المستضافة عبر البنية التحتية المملوكة 
للشركة، لم تتأثر بأي شكل، وتخضع لمتابعة تشغيلية دقيقة 
على مدار الساعة، بالتنسيق مع شركاءنا في الجهات الحكومية 

والخاصة.
وأوضــح أحمد، أن الصعوبات التي قد تواجه بعض 

المستخدمين في الوصول إلى الخدمات الرقمية تعود 
غالباً إلى اضطرابات مؤقتة في شبكات الإنترنت 

الخاصة بمزودي الخدمة المحليين.
وأكد نائب رئيس الشركة للتكنولوجيا، 
أنه في حال تعذر الوصول لبعض الخدمات، 
باستخدام شريحة اتصال من شركة أخرى 
كحل مؤقت لحين استقرار خدمات الإنترنت، 

مشيراً إلي أن شركة Fixed Misr تعمل 
بشكل مستمر على ضمان جاهزية المنصات.

وتابع قائلاً: تجُري الشركة مراقبة لحظية لكفاءة 
الشبكات والأنظمة، بالتعاون مع الجهات التنظيمية، لضمان 

استمرار تقديم الخدمات بأعلى مستويات التوافر والأمان، نحن 
تؤكد أن جميع خدماتها الخاصة بتكامل التوقيع الإلكتروني مع 
الجهات المصدّرة والمستقبلة للمستندات الرقمية، 
تعمل دون انقطاع، بما في ذلــك الأنظمة 
المتكاملة مع منصات القضاء، ومصلحة 
الــضــرائــب، والــبــنــوك، ومقدمي خدمات 

التحصيل.
تشيد شركة Fixed Misr بالدور 
المحوري الذي تقوم به وزارة الاتصالات في 
ضمان استقرار الخدمات الرقمية في مصر، 
وتؤكد التزامها الكامل بالعمل جنباً إلى جنب مع 
الــوزارة لضمان استمرارية المنظومة الوطنية للهوية 

الرقمية والتوقيع 

:  F5 تقرير

3 توجهات تطغى على مشهد الهجمات الأمنية المؤتمتة عبر الروبوتات

 فيكسد مصر : خدمات البنية التحتية الرقمية للاستضافة المؤمنة والتوقيع الإلكتروني تعمل بكفاءة تامة

رئيس الوزراء ينفي شائعة حرق مبنى سنترال رمسيس من أجل بيعه

مدبولى : لا أستطيع ان أغامر بمنظومة الاتصالات في مصر من أجل بيع مبنى
كتب : وائل مجدي

أكد الدكتور مصطفى مدبولي، رئيس مجلس الوزراء، 
ردًا على شائعة حرق مبني سنترال رمسيس لتنفيذ 
مخطط نية الحكومة ببيع المبني، علق الدكتور مصطفى 
مدبولي قائلًا )لا تعليق(، لافتاً إلى أنه إن كان هناك نية 
لبيع مبني السنترال فلماذا يتم حرقه وخفض قيمته؟ 
كان من السهل اتخاذ قرار بنقل السنترال إلى مكان أخر 
واستفيد بقيمة المبني، هذه شائعة غريبة وغير منطقية، 
مُشيراً للسؤال بانتشار هذه المعلومة دون النظر 
والتفكير في مصداقية هذه المعلومة غير المنطقية، 
وهو كلام عار تمامًا من الصحة وغير حقيقي، مضيفًا ان 
شبكات الاتصالات هي شبكات معقدة جدًا وطبقات من 
التشابك، مؤكدًا عدم المغامرة بمنظومة الاتصالات في 

مصر للاستفادة بمبني.
جــاء ذلــك على ما تم طرحه من تساؤلات من 
جانب عدد من الإعلاميين والصحفيين، خلال المؤتمر 
الصحفي الذي عقد عقب انتهاء الاجتماع الأسبوعي 
للحكومة، بحضور الدكتور عمرو طلعت، وزير الاتصالات 
وتكنولوجيا المعلومات كما أكد رئيس الوزراء عدم ربط 
قانون الايجار الجديد بالعمارات والمباني الموجودة 
بوسط البلد مشيراً إلى وضع تصور عن كيفية إعادة 

إحياء منطقة وسط البلد.
وعبر رئيس الوزراء عن دهشته مما يثار حول لجوء 
الحكومة لبيع سنترال رمسيس.. وقال لا أستطيع ان أغامر 
بمنظومة الاتصالات في مصر من أجل بيع مبنى.. وكان 
من الممكن اللجوء لنقل المنظومة من السنترال وبناء 
سنترالات اخرى بديلة في حال كانت الحكومة فكرت 

في البيع مثلما أثير ولا تلجأ لحرق المبنى
وفيما يتعلق بعقارات وسط البلد.. أكد رئيس الوزراء 
ان الحكومة تسعى إلى إحياء هذه المنطقة منتقدا 
لجوء البعض لتحويل العقارات إلى أنشطة لا تلائم 
منطقة وسط البلد ورونقها. وردًّا على سؤال حول تصدّي 
الحكومة للشائعات وجهودها في تعزيز وعي المواطن 
المصري، أكدّ رئيس الوزراء أنّ الدولة تواجه يوميًّا كمًا 
هائلًا من الشائعات، وليس على مستوى الأسبوع أو 
الشهر فقط، مشيراً إلى وجود منصة مخصصة لتفنيد 
هذه الشائعات، إلى جانب العديد من الجهات المختصة 
التي تعمل في هذا المجال، موضحًا أنّ انتشار الشائعات 
يرتبط بوعي المواطنين وتداولهم للأخبار المضللة دون 
تحقق، وهو ما يسُهم في تعزيز انتشارها، وفي هذا 
السياق، شدّد على أن الشائعات تعُدّ جزءًا من مخططات 

هدم الدول داخليًا.
وضــرب الدكتور مصطفى مدبولي، مثالًا ببعض 

الأخبار المضللة التي تم تداولها مؤخراً، مثل شائعة 
وقوع تسونامي في البحر المتوسط نتيجة تقلبات جوية 
وتحذيرات بعدم السفر إلى الساحل الشمالي. وأكّد أن 
مثل هذه الأخبار تكُتب بطريقة سلسة وتهدف إلى 
الإضرار بالسياحة المصرية، مُشيراً إلى الأهمية المتزايدة 
للساحل الشمالي في القطاع السياحي، حيث تشهد 
ارتفاعًا كبيراً في حركة السياحة وأعداد السائحين، مضيفًا 
أن مطارات العلمين وبرج العرب تسجل معدلات جيدة 
لرحلات الطيران، وأن نشر مثل هذه الأخبار الكاذبة يؤثر 

بشكل مباشر على السياحة.
وفي هذا السياق، دعا رئيس الوزراء المصريين إلى 
أهمية التحليّ بالوعي تجاه ما يتم نشره وما سيستمر 
نشره من شائعات، موضحًا أنّ هذه الظاهرة ليست 
محصورة بمصر وحدها، بل موجودة في جميع دول 
العالم وإن كانت في مصر بوتيرة أعلى وأسرع. كما أشار 
إلى الجهود العالمية للتصدّي للشائعات، مستعرضًا الآراء 
المتعلقة بإغلاق الصفحات المروّجة لها. لكنه بيّن أن 
العديد من هذه الصفحات تدُار من خارج البلاد، الأمر 
الذي يعقّد مسألة التعامل معها. وأكد ضرورة تمحيص 

الأخبار عند استقبالها وعدم الانجرار وراءها دون تأكد.
وحول تساؤل عما إذا تم الحديث في مجلس الوزراء 
اليوم عن تشكيل لجنة للمرور على المصالح الحكومية 

المختلفة في كل المحافظات للاطمئنان وتوعية 
الموظفين بعد حادث حريق سنترال رمسيس. أكد رئيس 
الوزراء أنه تم توجيه جميع الوزارات التي تتبعها منشآت 
خدمية بمراجعة كل الاجــراءات الاحترازية في كل 
المنشآت الخدمية الموجودة بهدف تأمينها. قائلا: طلبت 

مراجعة الأوضاع بصفة عامة في تلك المنشآت.
وأضاف أن الإجراءات الاحترازية موجودة ومطبقة 
بالفعل بصورة كاملة أو جزئية، حتى في مبنى السنترال 
نفسه. موضحا ان خطط الدولة بالفعل موجودة ولكن 
تم التأكيد اليوم مع السادة الوزراء على ضرورة مراجعة 
أنظمة التأمين في الفترة القادمة وخلال شهور الصيف 

تحديدا مع الحرارة المرتفعة وتداعياتها.
ومــن جانبه، أشــار الدكتور عمرو طلعت وزير 
الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات إلى أنه عند تصميم 
الشبكات يتم تصميم مجموعة من السنترالات ثم تحمل 
هذه العناصر بأحمال بحيث لا تشغل مختلف سعة 
السنترال، وهو ما يسمح بوجود سعة إضافية شاغرة 
داخل السنترال، منوهاً إلى ان الفترة التي تم استغراقها 
لاسترجاع الخدمة هي الفترة المنقضية في تحويل 
الاحمال ومرور البيانات إلى سنترالات بديلة، وأن هذه 
السنترالات البديلة بها سعات تمكنها من استيعاب 

الاحمال لفترة طويلة.

السنة الثامنة عشر - العدد 874
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دراسة » بالو ألتو نتوركس« : 4 تحديات 

أمنية تواجه مصانع المستقبل

استعرضت دراسة حديثة صادرة عن شركة » بالو ألتو نتوركس » أبرز التحديات الأمنية التي تواجه 
المصانع في ظل الثورة الصناعية الرابعة، سواء في يومنا الحالي أو في المستقبل القريب، كما سلطت 

الضوء على الخطوات التي تضمن الأمن السيبراني في قطاع التصنيع.
وقد أصبحت الثورة الصناعية الرابعة أمراً واقعاً يسهم في رسم معالم الطريقة التي يقوم من خلالها 
المصنّعون حول العالم بتصميم منتجاتهم وتصنيعها وتوصيلها. ولم تعد المصانع الذكية رؤية مستقبلية 
بل أصبحت واقعاً حاضراً نراه في نطاق واسع يمتد بدءاً من أعمال الصيانة التنبؤية والروبوتات المتصلة 

بالسحابة، وصولاً إلى تحليلات الذكاء الاصطناعي والتوائم الرقمية.
لقد كانت وتيرة هذا التحول مذهلة، إذ من المتوقع أن يتم ربط 15 مليار جهاز صناعي جديد 
وقديم بتقنية الجيل الخامس  بحلول عام 2026، كما من المتوقع أن يشهد استخدام أصول التكنولوجيا 

التشغيلية )OT( نمواً بنسبة %400 بحلول عام 2030.
وتنظر »ماكينزي« إلى هذا الأمر على أنه يمثل حقبة جديدة من الكفاءة الصناعية التي ستعزز 
إنتاجية القوى العاملة بنسبة %30، وستقلص فترات توقف الآلات عن العمل بنسبة %50، مع قيامها في 

ذات الوقت بضبط التكاليف وتحسين السلامة.
لكن وعلى الرغم من ذلك، فإن هذا التقدم الرقمي ينطوي على مخاطر كبيرة إذ أن كل أصل متصل 
بالشبكة يؤدي إلى إضافة نقطة ضعف محتملة، ما يوسع نطاق الأسطح المعرضة للهجمات، ويجعل 
الأمن السيبراني أكثر أهمية من أي وقت مضى. وبناءً على ما سبق، تحتاج المصانع الذكية إلى مستويات 

أمان أكثر ذكاء، ما يعني ضرورة تخطي مجموعة جديدة من التحديات الفريدة.
التحدي الأول: تكنولوجيا المعلومات )IT( مقابل التكنولوجيا التشغيلية )OT( – الجديد يلتقي 

القديم
لم يتم تصميم أنظمة تكنولوجيا المعلومات والتكنولوجيا التشغيلية لكي تعمل معاً، ولكن نظراً 
للفوائد التشغيلية الكبيرة التي توفرها اتصالات الجيل الخامس فقد أصبح هذا التعاون ضرورياً، وعلى 

الرغم من ذلك فإن ضعف التقارب بين هذه الأنظمة قد يكون له تبعات كبيرة على المؤسسات.
ومن جهة أخرى، تتمتع أنظمة تكنولوجيا المعلومات بميزات أمان مدمجة تفتقر إليها أنظمة 
التكنولوجيا التشغيلية حتى الآن. وبالرغم من امتلاكها لقدرات الإدارة والتوزيع، فإنها غالباً ما تفتقر إلى 
قدرة الاطلاع على الجوانب المختلفة للعمليات المادية، حيث يعد هذا النوع من الفصل أفضل ما يمكن 

للجهات التخريبية أن تحلم في الحصول عليه.
التحدي الثاني: من المخاطر الرقمية إلى المخاطر المادية

تشير دراسات »كومباري تيك” )Comparitech( إلى أن هجمات برامج الفدية أسفرت عن تعطيل 
العمليات في أكثر من 850 مؤسسة صناعية حول العالم خلال الفترة ما بين عامي 2024-2018، 
حيث بلغت تكلفة التوقف اليومي عن العمل نحو 1.9 مليون دولار أمريكي. وعلى الرغم من ذلك، فإن 
ضعف مستويات الأمان لا سيما في أصول التكنولوجيا التشغيلية لا يؤثر على بيانات الأنظمة والميزانيات 

فحسب، بل يمكنه أن يعرض الأصول المادية والأهم من ذلك الأرواح البشرية للخطر.
التحدي الثالث: استمرارية الأعمال

يعتبر الوقت مساوياً للمال في قطاع التصنيع أكثر من معظم القطاعات الأخرى، إذ أنه قطاع يعمل 
بشكل دائم على مدار الساعة ما يجعل كل دقيقة تعطل للآلات أو توقف للإنتاج، تؤدي إلى خسائر 

بملايين الدولارات في الإيرادات أو زيادة في التكاليف التشغيلية.
التحدي الرابع: التشريعات تفرض مزيداً من الضغوط

فرضت توجيهات الاتحاد الأوروبي بشأن أمن الشبكات ونظم المعلومات )NIS2( منذ أكتوبر 2024 
معايير جديدة للسلامة وتدابير أكثر صرامة بخصوص الأمن السيبراني في القطاعات التي تم تصنيفها على 

أنها حيوية، بما في ذلك قطاع التصنيع.
وهذا يعني أن الامتثال لم يعد خياراً، وأصبح التنفيذيون مسؤولين بشكل مباشر عن الخروقات 

والإخفاقات مع ما يترتب على ذلك من تكاليف قانونية ومالية وآثار على السمعة.
الحل: ضمان أمن التصنيع الذكي يبدأ عبر اعتماد نهج أكثر ذكاءً

لقد حان الوقت لنقل الأمن السيبراني من الموقع الهامشي الذي يشغله حالياً في استراتيجية التصنيع 
إلى موقع محوري، الأمر الذي يتطلب اعتماد نهج استباقي متعدد الطبقات يشمل ما يلي:

اطلاع شامل على جميع الجوانب: يجب أن توفر منصات الأمن السيبراني الحديثة حماية شاملة 
لكامل البيئة بدءاً من البنية التحتية الأساسية إلى النقاط الطرفية البعيدة، وذلك باستخدام جدران حماية 
قادرة على التعلم والتطور للتعامل مع تهديدات »اليوم صفر” )Zero-Day(. كما يحتاج المصنع الذكي 

إلى اعتماد نهج قائم على منصة شاملة لضمان عدم وجود نقاط عمياء أمنية خطرة.
سرعة ونطاق مدعومان بالذكاء الاصطناعي: إن توظيف الأتمتة لاكتشاف التهديدات المتقدمة بسرعة، 
ومعالجة التنبيهات والاستجابة لها في الوقت الفعلي، يتيح للمصنعين استباق مخاطر الهجمات المعقدة 
قبل أن تتمكن من تعطيل الإنتاج. كما توفر قدرات التعلم العميق والوصول عن بعُد اطلاعاً أوسع على 
الجوانب المختلفة للتهديدات، ما يساعد على ضمان أمن البنية التحتية السحابية، وتعزيز المعرفة 

المؤسسية بأدوات الذكاء الاصطناعي المناسبة.
التعاون الحقيقي بين تكنولوجيا المعلومات والتكنولوجيا التشغيلية: يعتمد نجاح قطاع التصنيع 
في المجال السيبراني على إزالة الحواجز بين فرق تكنولوجيا المعلومات والتكنولوجيا التشغيلية. ويعد 
تعزيز التعاون من أجل الوصول إلى فهم مشترك لاحتياجات وأدوار كل طرف، مفتاح نجاح الجمع الآمن 
بين تكنولوجيا المعلومات والتكنولوجيا التشغيلية. ويمكن لمنصة أمن التكنولوجيا التشغيلية الصناعية 
المقدمة من بالو ألتو نتوركس أن تساعد عبر توفير اطلاع شامل على جميع جوانب العمليات، وضمان 
الأمن القائم على مبدأ »الثقة الصفرية« )Zero-Trust(، وتبسيط العمليات للاستفادة من البنية التحتية 
الحالية. ولا تتيح هذه المنصة للمؤسسات نشر الحلول في أقصر وقت ممكن فحسب، بل تمنع في 

الوقت نفسه أي تداخل بين أنظمة تكنولوجيا المعلومات والتكنولوجيا التشغيلية.

كتب : ساره نور الدين 
أطلقت شركة سامبا نوفا، المتخصصة في توفير الجيل التالي 
من حلول البنية التحتية للذكاء الاصطناعي، منصة سامبا مانيجد 
)SAMBAMANAGED(، وهي أول منصة لعمليات الاستدلال 
الخاصة بالذكاء الاصطناعي والمخصصة لمراكز البيانات، ويمكن 
نشرها وتجهيزها للعمل خلال 90 يوماً فقط، وهو وقت أسرع 

بكثير من الإطار الزمني المعتاد الذي يتراوح بين 18 إلى 24 شهراً.
وتم تصميم هذه المنصة بحيث يمكن نشرها بشكل سريع، 
مما يمكّن مراكز البيانات الحالية من تشغيل خدمات الاستدلال 
بالذكاء الاصطناعي بصورة فورية مع تعديلات بسيطة فقط على 

البنية التحتية.
ومع تزايد الطلب العالمي على خدمات الاستدلال الخاصة 
بالذكاء الاصطناعي، تواجه مراكز البيانات التقليدية تحديات كبيرة 
تتمثل في الزمن الطويل اللازم لنشر خدمات الاستدلال والذي 
يتراوح بين 18 و 24 شهراً، فضلاً عن الاستهلاك الكبير للطاقة 
والكلفة الكبيرة اللازمة لتحديث التجهيزات الحالية لتصبح جاهزة 

لتشغيل خدمات الذكاء الاصطناعي.
 )SAMBAMANAGED( وتعالج منصة سامبا مانيجد
هذه التحديات الجوهرية، مما يمكّن المؤسسات من إطلاق 
خدمات الاستدلال بسرعة وتحقيق الأرباح منها، وذلك دون الحاجة 
لتغيير البنية التحية الحالية للشبكة أو إمدادات الطاقة الكهربائية 

المستخدمة.
من جهته قــال آبــي أنجل، الرئيس التنفيذي للمنتجات 
والاستراتيجيات لدى سامبا نوفا: “تواجه مراكز البيانات تحديات 
متزايدة تتعلق بإمدادات الطاقة ومتطلبات التبريد ونقص الخبرات 
مع تزايد الطلب على الذكاء الاصطناعي، وتوفر منصة سامبا مانيجد 
أداء عالياً في الذكاء الاصطناعي، ولا تتطلبّ سوى 10 كيلو واط 
فقط من الطاقة الكهربائية، حيث يتم الاعتماد على الهواء في 
التبريد، كما أنها تتطلبّ أقل قدر ممكن من التعديلات على البنية 

التحتية الحالية، مما يتيح نشرها بسرعة في أي مركز بيانات”. 
وتوفر المنصة الجديدة عدد من المزايا لمراكز البيانات 
ومزوّدي خدمات الحوسبة السحابية منها “كفاءة لا مثيل لها”  توفر 
المنصة الجديدة مستويات عالية من الأداء مقارنة بالطاقة التي 

تستهلكها )PERFORMANCE PER WATT(، مما يزيد من 
العائد على الاستثمار ويقلل من الكلفة الإجمالية للملكية ، بجانب 
“ نشر سريع “ يمكن نشر المنصة الجديدة والبدء بالاستفادة 
من خدمات الاستدلال بالذكاء الاصطناعي بالكامل خلال 90 يوماً 
فقط، مما يقلل من التحديات المرتبطة بدمج المنصة الجديدة مع 
البنية الحالية ويسرّع الاستفادة منها بالاضافة الى “ مرونة النماذج 
المفتوحة “ تتيح المنصة الجديدة أداء استدلال فائق السرعة 
باستخدام النماذج الرائدة من المصادر المفتوحة بدلاً من التقيّد 

بمزوّد واحد، مما يضمن الاستدامة المستقبلية للتشغيل.
من جهته قال رودريجو ليانج، الرئيس التنفيذي والمؤسس 
المشارك لشركة سامبا نوفا: “في الوقت الذي يتحدث فيه الآخرون 
عن مستقبل الذكاء الاصطناعي، فإننا نقدّمه اليوم. وتمثل منصة 
سامبا مانيجد نقلة نوعية للجهات التي ترغب في تسريع مبادراتها 
في الذكاء الاصطناعي دون المساومة على السرعة أو قابلية التوسع 
أو الكفاءة في استهلاك الطاقة. ويمكن تشغيل هذه المنصة للذكاء 
الاصطناعي خلال وقت قياسي وبسهولة في أي مكان تتوفر فيه 

الطاقة الكهربائية والاتصال بالشبكة”.

كتب : اسلام توفيق 
أعلن المهندس شريف الشربيني، وزيــر الإسكان والمرافق 
والمجتمعات العمرانية، عن بدء طرح كراسات الشروط للتقديم على 
الطرح الثاني من المبادرة الرئاسية “سكن لكل المصريين7” للمواطنين 
منخفضي ومتوسطي الدخل، وذلك ابتداءً من 15 يوليو 2025 وستضم 
الطرح الجديد إجمالي 113112 وحدة سكنية، مقسمة إلى 99792 
وحدة سكنية يتم طرحها لأول مرة، و13320 وحدة سكنية سبق 
طرحها في الإعلانات السابقة، وبمساحات تتراوح بين 75 متراً و90 
متراً. أوضح الشربيني أن الطرح الثاني من المبادرة الرئاسية “سكن 
لكل المصريين7” للمواطنين منخفضي ومتوسطي الدخل يتضمن 
وحدات سكنية جاهزة للتسليم بمقدم جدية حجز 25 ألف جنيه، 
ووحدات سكنية تحت الإنشاء تسليم خلال 36 شهراً بمقدم جدية 

حجز 50 ألف جنيه.
من جهتها أوضحت مي عبد الحميد، الرئيس التنفيذي لصندوق 
الإسكان الاجتماعي ودعم التمويل العقاري، أن الصندوق استجاب 
لطلبات ورغبات المواطنين، والتي وصلت إليه عبر مختلف قنوات 
الاتصال الرسمية التابعة له، حيث اتخذ الصندوق عدة قرارات تساهم 
في تسهيل الإجراءات أمام المواطنين الراغبين في التقديم على الإعلان 
وفيما يخص العملاء ممن هم خارج الأولوية ضمن إعلان المبادرة 

الرئاسية “سكن لكل المصريين5”، سيقوم العميل فقط برفع كل من 
استمارة حجز الوحدة السكنية والإقرار )المرفقين بكراسة الشروط 
الجديدة( بعد ملء بياناتهما وتوقيعهما، إضافة إلى إيصال سداد مقدم 
جدية الحجز، وكذلك ما يفيد تحديث الحالة الاجتماعية أو جهة العمل 
)إن وجد(، أما في حالة العملاء غير المنطبق عليهم الشروط فسيقوم 
العميل برفع كافة ما سبق إضافة إلى إرفاق المستندات السابق رفض 
الطلب بسببها )سبب عدم الانطباق(، أما باقي العملاء الراغبين في 
التقدم على الإعلان فعليهم رفع كافة المستندات المطلوبة وفقاً لما 

هو مذكور بكراسة الشروط الخاصة بالإعلان.
وضافت عبد الحميد أن صندوق الإسكان الاجتماعي ودعم 
التمويل العقاري قرر أيضًا طرح كراسة الشروط للتحميل بصورة 
HTTPS:// إلكترونية “أونلاين” من خلال الرابط الإلكتروني
DIGITAL.GOV.EG أو من خلال الموقع الإلكتروني للصندوق 
HTTPS://WWW.SHMFF.GOV.EG ، حيث يقوم المواطن 
بإنشاء حساب خاص به على منصة مصر الرقمية وسداد مصاريف 
التسجيل بصورة إلكترونية، من خلال طرق الدفع الإلكتروني المتاحة 
بمنصة مصر الرقمية، وذلك حتى يتمكن من الإطلاع على كراسة 
الشروط، لمنع تكرار الازدحام أمام مكاتب البريد المميكن للحصول 

على كراسة الشروط وسداد مقدم جدية الحجز.
أشارت الصندوق قرر طرح وحدات سكنية خضراء ضمن مبادرة 

“العمارة الخضراء”، وذلك لأول مرة، حيث تعد هذه المبادرة من 
المبادرات الرائدة على مستوى المنطقة في توفير سكن إجتماعي 

صديق للبيئة ويساعد في خفض استهلاك الطاقة.
وأضافت الرئيس التنفيذي لصندوق الإسكان الاجتماعي ودعم 
التمويل العقاري أن الطرح الثاني من المبادرة الرئاسية “سكن لكل 
المصريين7” لمنخفضي ومتوسطي الدخل يضم عددا من الوحدات 
السكنية التي يقتصر التقديم عليها على العملاء السابق تقدمهم 
على إعلان “سكن لكل المصريين5”، ممن هم خارج الاولوية أو غير 
المنطبق عليهم شروط الإعلان السابق )دون سبق الاستفادة والتملك 

وتجاوز شرطي الدخل والسن( وقاموا بسحب مقدم جدية الحجز.
أضافت يمكن للمواطنين الراغبين فى مزيد من التفاصيل 
والاستفسارات، متابعة الصفحة الرسمية لصندوق الإسكان الاجتماعي 
ودعم التمويل العقاري على موقع الفيسبوك من خلال الرابط التالي: 
 ،HTTP://WWW.FACEBOOK.COM/SHMFFEG
والصفحة الرسمية على موقع يوتيوب من خلال الرابط التالي : 
 ،HTTPS://WWW.YOUTUBE.COM/SHMFFEG
WWW. والصفحة الرسمية للصندوق عبر موقع تويتر عبر الرابط
TWITTER.COM/SHMFFEG، والصفحة الرسمية للصندوق 
WWW.INSTAGRAM.COM/ عبر موقع انستجرام عبر الرابط

.SHMFFEG

كتب : رشا حجاج
في إطار التعاون الممتد بين جمهورية مصر العربية، وجمهورية روسيا 
الاتحادية فى مجال الطاقة النووية، وفى ضوء الشراكة وبرنامج العمل والخطة 
الزمنية لمشروع المحطة النووية بالضبعة، والتزامنا بمراحل تنفيذ المشروع 
القومى لتوليد الكهرباء من الطاقة النووية، تمت اليوم مراسم توقيع البروتوكول 
المكمل للاتفاقية المبرمة بين جمهورية مصر العربية، وجمهورية روسيا 
الاتحادية بشأن التعاون فى بناء وتشغيل محطات الطاقة النووية فى مصر، وقام 
بالتوقيع عن مصر ، الدكتور محمود عصمت وزير الكهرباء والطاقة المتجددة، 

وعن روسيا الاتحادية ، أليكسى ليخاتشوف المدير العام للمؤسسة الحكومية 
الروسية للطاقة الذرية “روساتوم”، وذلك بمقر الوزارة بالعلمين.

وفى سياق متصل، شهد الدكتور محمود عصمت ، وأليكسي ليخاتشوف 
مراسم توقيع الملحق المكمل لعقد إنشاء وتشغيل محطة الضبعة للطاقة 
النووية، وقام بالتوقيع الدكتور شريف حلمى رئيس هيئة المحطات النووية، 
والدكتور اندري بيتروف رئيس شركة “ اتوم ستروى إكسبورت” ويأتي توقيع 
البروتوكول والعقد المكمل، في إطــار حرص الجانبين المصرى والروسي 
على تسريع وتيرة تنفيذ مشروع المحطة النووية بالضبعة لتوليد الكهرباء 
وفقاً للجداول الزمنية المحددة والمعتمد، وذلك فى إطار البرنامج المصرى 

للاستخدامات السلمية للطاقة الذرية، والاعتماد على الطاقة النظيفة كركيزة 
أساسية في تحقيق أهداف الاستراتيجية الوطنية المحدثة للطاقة حتى عام 

.2040
قال الدكتور محمود عصمت أن التعاون والشراكة بين مصر وروسيا تجسد 
الإرادة السياسية القوية لدى البلدين الصديقين، وعمق العلاقات الثنائية 
والالتزام المتبادل بتنفيذ هذا المشروع القومي الحيوي الذي يمثل نقلة في 
قطاع الكهرباء والطاقة، موضحا أن توقيع البروتوكول المكمل والملحق التعاقدي 
اليوم يمثل خطوة مهمة نحو استكمال مشروع محطة الضبعة النووية في 
مراحله المختلفة، ويمثل انعكاسًا حقيقيًا للتعاون المثمر بين مصر وروسيا، 

لتنفيذ المشروع القومي بما يتماشى مع استراتيجية مصر للطاقة 2040، التي 
تهدف إلى تحقيق مزيج متوازن ومستدام من مصادر الطاقة، وتعزيز الاعتماد 

على الكهرباء النظيفة.
ومن جانبه اكد أليكسي ليخاتشوف على الشراكة الاستراتيجية والتنسيق 
والتعاون لانجاز مشروع الضبعة العملاق وأن توقيع هذه الوثائق يأتي فى إطار 
المخطط الزمنى للمشروع ويؤكد التزام روسيا الثابت بدعم جهود مصر العربية 
في بناء أول محطة للطاقة النووية، مضيفاً أننا فخورون بشراكتنا الاستراتيجية مع 
مصر، ونتطلع إلى مواصلة التعاون المشترك لتنفيذ هذا المشروع الطموح الذي 

سيسهم في تعزيز أمن الطاقة في مصر وتحقيق أهداف التنمية المستدامة.

عبر التسجيل الالكترونى ابتداءً من 15 يوليو 2025  :الحل الجديد يستهدف مراكز البيانات ويمتاز بالمرونة :

وزير الإسكان: طرح كراسة شروط الطرح الثاني لإعلان “سكن لكل المصريين7” لمنخفضي ومتوسطي الدخل سامبا نوفا تطلق أول حل جاهز للذكاء الاصطناعي وقابل للنشر خلال 90 يوماً فقط

مصر وروسيا توقعان بروتوكولًا مكملًا للاتفاقية الحكومية الخاصة بالتعاون في بناء وتشغيل محطات الطاقة النووية 

السنة الثامنة عشر - العدد 874
الأحد 13 يوليو 2025 - 18 محرم 1447 هـ

كتب : محمد الخولي
مع تنامي الشكاوى من قبل المواطنين على 
منصات التواصل الاجتماعي من أزمة سيولة نقدية 
»الكاش« قي ظل أعطال بتطبيقات الدفع وكذلك 
ماكينات البنوك، قرر البنك المركزي المصري، مد 
ساعات العمل ببعض فروع البنوك لخدمة الجمهور 
حتى الساعة الخامسة مساءً بدلًا من الثالثة عصراً 
وذلــك خــلال أيــام العمل الرسمية من الأحــد إلى 

الخميس(.
وأعلن البنك المركزي المصري، في بيان ثانٍ زيادة 
الحد الأقصى اليومي لعمليات السحب النقدي من 
فروع البنوك بالعملة المحلية إلى 500 ألف جنيه 
للأفراد والشركات بدلاً من 250 ألف جنيه، وذلك 
بشكل مؤقت لحين عودة الاتصالات إلى طبيعتها 

بشكل كامل.
لم يتوقف الأمر على أزمة »الكاش« في البنوك، 
وامتد إلى البورصة المصرية، التي أعلنت في بيان 

الثلاثاء »تعليق جلسات التداول اليوم وذلــك في 
ضــوء المستجدات الأخيرة التي أثــرت على بيئة 
العمل بالسوق، بما في ذلك بعض الصعوبات الفنية 
واللوجستية التي تواجه شركات السمسرة في التواصل 
بالكفاءة المطلوبة مع باقي أطراف منظومة التداول«”.

البورصة وتحقيق مبدأ تكافؤ الفرص
وأكــدت البورصة أن »القرار جاء بعد محاولات 
مستمرة وجهود مكثفة من كافة الجهات المعنية 
لتهيئة مناخ مناسب يضمن سير العمليات بشكل 
طبيعي وعادل، ويأتي انطلاقا من حرصها على مصالح 
كافة الأطراف العاملة بالسوق، وضمان تحقيق مبدأ 

تكافؤ الفرص بين جميع المتعاملين«.
وشددت على أن »استئناف التداول سيكون فور 
التأكد من جاهزية البنية التحتية الفنية واستقرار بيئة 
التداول، على نحو يسمح لجميع الأطراف بممارسة 
مهامهم دون معوقات، مؤكدة أنها تتابع الوضع عن 

كثب وستعلن أي تطورات عبر قنواتها الرسمية«.

تأثر بعض خدماته الرقمية
ووجه البنك الأهلي المصري رسالة إلكترونية إلى 
عملائه تفيد باعتذار البنك عن تأثر بعض خدماته 
الرقمية خلال الفترة الحالية، مشيرا في بيان إلى 
احتمال تأثر بعض الخدمات المصرفية مؤقتاً خلال 
الفترة المقبل. وأوضح البنك في البيان ذاته، أنه يعمل 
على مدار الساعة بالتنسيق مع الجهات المختصة 
لإعادة الخدمات إلى وضعها الطبيعي في أقرب وقت 
ممكن، مشيراً إلى أن فرق الدعم الفني تبذل جهودًا 

مكثفة لضمان استقرار الأنظمة الرقمية واستعادة 
كفاءتها الكاملة.

وأعرب البنك عن بالغ شكره وتقديره لتفهم العملاء 
وصبرهم، مؤكدًا التزامه الدائم بتقديم أفضل مستوى 

من الخدمات المصرفية.
كما قدمت البنوك المصرية منها بنك مصر 
اعــتــذارات متتالية لعملائها نظراً لتأثر الخدمات 
المصرفية الإلكترونية، مشيرة إلى أنها تعمل جاهدة 

لعودة العمل بهذه الخدمات في أقرب وقت.

خدمات إسعافية
وأعلنت وزارة الصحة المصرية في بيان أن »عدد 
المصابين الذين تم نقلهم جراء الحريق، بلغ 27 مصاباً، 
فيما تم تقديم خدمات إسعافية لحالات اختناق دون 
الحاجة إلى النقل، كما تمكنت قوات الحماية المدنية 

من انتشال 4 جثامين من موقع الحادث«.
وأكد حسام عبدالغفار، المتحدث الرسمي باسم 
الوزارة، أنه »بالتنسيق مع وزارة الاتصالات وتكنولوجيا 
ــام الهاتفية 123  المعلومات، عــادت خدمات الأرق

للإسعاف و137 للرعاية العاجلة إلى الاستقرار بشكل 
كبير«، لافتا إلى أنه »في حال تعذر الاتصال بالرقم 
123، يمكن طلب سيارات الإسعاف عبر رقم النجدة 
122 وكذلك يمكن الاتصال بخدمات الرعاية العاجلة 

137 من أرقام هاتفية بديلة«.

ماكينات الصرف الإلكتروني
فيما أكد شريف فاروق وزير التموين والتجارة 
الداخلية، في بيان انتظام صــرف الخبز المدعم 
للمواطنين بجميع محافظات الجمهورية، وأن المخابز 
تعمل بكفاءة تامة منذ بدء تشغيل النظام في تمام 
الساعة الخامسة صباحًا، وأن صرف الخبز يتم من 
خلال ماكينات الصرف الإلكتروني بصورة طبيعية دون 

أي معوقات.
وأوضح الوزير أن ماكينات صرف الخبز مزودة 
بشرائح اتصال متعددة، بما يتيح لصاحب المخبز 
التنقل بين الشبكات لضمان استمرارية الخدمة، مما 
أسهم في الحفاظ على انتظام المنظومة وعدم تأثرها 

بأي أعطال جزئية.

تناغم وتكامل جهود الجهات الحكومية لسرعة معالجة أزمة “ سنترال رمسيس “ :

البنك المركزي المصري مد ساعات العمل
ببعض فروع البنوك لخدمة الجمهور ومعالجة الكاش

التموين : انتظام صرف الخبز المدعم للمواطنين بجميع محافظات الجمهورية، وأن المخابز تعمل بكفاءة تامة 
البورصة : استئناف التداول فور التأكد من جاهزية البنية التحتية الفنية واستقرار بيئة التداول

البنوك : جهودًا مكثفة لضمان استقرار الأنظمة الرقمية وكافة الخدمات المالية واستعادة كفاءتها الكاملة

 كتب : محمد الخولي 
في إطار حرصها الدائم على تقديم أفضل تجربة لعملائها، أعلنت شركة 
» إي آند » للاتصالات ن تقديم موبايل إنترنت جيجا بايت مجانية لعملاء 
الموبايل انترنت بحد ادنى 1جيجا، و 
5 جيجا بايت لعملاء الإنترنت الأرضي. 
يأتي هذا تقديراً لتفهم العملاء 
وثقتهم في خدمات الشركة ، وجاءت 
هذه الخطوة بعد الحريق الذي اندلع 
في سنترال رمسيس الإثنين الماضي 
وأثر سلبا على خدمات الاتصالات في 
مصر ،كما اعلنت الشركة عن عودة 
معظم الخدمات لمعدلاتها الطبيعية 
في الوقت الحالي، مع العمل بشكل 
مستمر من جانب الادارات المعنية بالشركة على عودتها بشكل كامل في 

اسرع وقت.

كتب : وائل مجدي 
كشفت شركة فودافون مصر عن تعويضات لعملائها المتضررين من انقطاع 
خدمات الإنترنت أو ضعفها في بعض المناطق نتيجة تحديثات في الشبكة. وقدمت 

الشركة مقترحًا لجهاز تنظيم الاتصالات 
لتعويض العملاء المتضررين، وسيتم منح 
العملاء المتأثرين بالانقطاع الإنترنت المحمول 
5 جيجا بايت صالحة للاستخدام لمدة 
اسبوع كما سيتم تقديم تعويض إضافي بعد 
عودة الخدمة بالكامل. وعن كيفية الحصول 
على التعويض يمكن للعملاء الحصول على 

التعويض من خلال طلب الكود *206#.
استعادة الخدمة:

أكدت فودافون استعادة الخدمة في أسرع وقت ممكن واعتذرت عن أي 
صعوبات قد تواجه العملاء.  أكدت شركة فودافون ان جميع خدمات الأخرى تعمل 
بشكل طبيعي. تقدمت فودافون باعتذار لعملائها عن أي إزعاج قد تسبب فيه 
الانقطاع. الجدير بالذكر يعود سبب انقطاع خدمات الإنترنت إلى اندلاع حريق فى 

سنترال رمسيس بوسط القاهرة  التابع للشركة المصرية للاتصالات

كتب : اسلام توفيق
أعلنت دوباي “ DOPAY “ ، المتخصصة فى مجال التكنولوجيا 

المالية وتقديم خدمة المدفوعات 
الرقمية للمرتبّات ، عن استمرار 
خدماتها المالية الرقمية لدفع 
المرتبات بشكل كامل وكفاءة 
عالية ، رغم تعطل بعض خدمات 
ــالات خــلال  ــصـ ــت والاتـ ــرن ــت الان
الساعات الماضية ، بسبب اندلاع 

حريق فى مبنى سنترال رمسيس
أوضحت الشركة، إلتزامها بتعزيز ودعم رقمنة المدفوعات 
والشمول المالي ، وفقا لتوجهات البنك المركزى المصري ، بكافة 

القطاعات الاقتصادية والخدمية وبما يساعد على تعظيم القيمة 
المضافة الحقيقية للمدفوعات الرقمية للرواتب بأسهل وأسرع وأأمن 

طريقة لضمان استلامها من قبل الموظفيين فى مؤسسات الأعمال .
أكدت دوباي نحرص على إعادة 
صياغة المشهد المالي حيث تعد 
منصة DOPAY منظومة مالية 
رقمية متكاملة تتيح الوصول إلى 
الخدمات المالية للملايين الذين 
يفتقرون إلى الخدمات المصرفية 
التقليدية ونــحــن متحمسون 
لدعمهم في بناء نظام مالي أكثر شمولاً وإعادة تعريف كيفية تفاعل 
الأشخاص مع المال واستلام مرتباتهم بصورة متنظمة ومريحة وأكثر 

دقة .

كتب : باكينام خالد 
أعلنت وزارة الطيران المدني في مصر 
عودة حركة التشغيل إلى طبيعتها بمطار 
القاهرة الدولي، والتي تأثرت خلال الساعات 

الماضية بعد حريق »سنترال رمسيس« .
وتسبب الحريق بتعطل جزئي لخدمات 
الإنترنت الأرضي والهاتف في مناطق متفرقة 
بالقاهرة والجيزة، إذ يعُد »سنترال رمسيس« 
نقطة وصــل مركزية لكابلات الاتصالات 

الأرضية والبحرية في مصر. 
فيما أكدت الوزارة إقلاع جميع الرحلات 
الجوية التي تأثرت نتيجة العطل المفاجئ 

الذى طرأ على شبكات الاتصالات والإنترنت 
خلال الساعات الماضية. أشارت إلى استعادة 
نظام التشغيل بالكامل في جميع مباني 

الركاب، وذلك من خلال تنفيذ حلول بديلة.
كما شددت الوزارة على أن فرق التشغيل 
بالمطار تواصل عملها بكفاءة عالية لضمان 

استمرارية الأداء التشغيلي، والمتابعة الدقيقة 
لكافة الأنظمة الفنية والتشغيلية، بما يضمن 

استمرار تقديم أفضل الخدمات للمسافرين.
كانت الوزارة أعلنت الاثنين الماضى، تأثر 
حركة التشغيل بمطار القاهرة حيث شهدت 
حركة الطيران تأخيرات في مواعيد إقلاع 
بعض الرحلات وعليه قامت بتفعيل خطة 
الطوارئ لضمان مغادرة جميع الرحلات دون 

إلغاء أي منها.
بحسب بيانها واصلت باقي المطارات 
المصرية عملها بشكل طبيعي وفقًا لجداول 
التشغيل المعتمدة، دون أن تتأثر بتداعيات 

هذا العطل.

كتب : وائل الجعفري
في إطار متابعة الجهاز القومي لتنظيم الاتصالات 
للتعطل المؤقت في خدمات الاتصالات نتيجة 
الحريق ، الذي حدث الاثنين الماضى ، في سنترال 
رمسيس للشركة المصرية للاتصالات، يؤكد الجهاز بأنه 
قد تمت السيطرة على الحريق وجاري إجراء عمليات 
التبريد اللازمة، كما يوضح بأنه قد تم نقل حركة 
الإنترنت الثابت بالكامل على مركز الحركة التبادلي 

بسنترال الروضة. 
كما يوضح الجهاز بأن خدمات الإنترنت الثابت 
وخدمات المحمول )صوت/ نقل بيانات( قد تأثرت 
لدى شركات المحمول الثلاث نسبيًا نتيجة تعطل 
بعض دوائر الربط بسبب الحريق وجاري التنسيق 
بين الفرق الفنية بالشركة المصرية للاتصالات وشركات 

المحمول لاستعادة دوائــر الربط المتأثرة بحريق 
سنترال رمسيس واستبدالها على اتجاهات أخرى 
على باقي سنترالات الشركة المصرية للاتصالات ومن 
المتوقع استعادة دوائر الربط خلال الأربع والعشرين 

ساعة القادمة.
ويؤكد الجهاز أن جميع خدمات الطوارئ تعمل 
بشكلٍ جيد وأن تأثير الحريق محدود على الخدمات، 

كما تم توفير أرقام اتصال بديلة للأماكن المتأثرة.
ويوضح الجهاز وجود تأثير بسيط على خدمات 
التليفون الأرضي والمحمول بمحيط منطقة سنترال 
رمسيس ويؤكد على عودة الخدمة بشكلٍ تدريجي، 

وسوف يقوم بإصدار بيانات تبعًا لتطور الموقف. 
هذا ويعتذر الجهاز القومي لتنظيم الاتصالات 
عن تأثر بعض الخدمات ويؤكد على قيامه بتعويض 

العملاء المتضررين طبقًا للوائح التنظيمية.

إي اند تقدم تعويض لمستخدميها 5 جيجا بايت 
للإنترنت الارضى وواحد جيجا للموبايل انترنت

فودافون مصر تعوض المستخدمين 
بـ 5 جيجابايت موبيل انترنت 

دوباى تؤكد استمرار عمل خدماتها للمدفوعات الرقمية للمرتبّات بكفاءة عالية الطيران المدنى : تؤكد عودة حركة التشغيل بمطار القاهرة لطبيعته بعد حريق سنترال رمسيس

القومي لتنظيم الاتصالات :
نقل حركة الإنترنت الثابت بالكامل على مركز 

الحركة التبادلي بسنترال الروضة

التعليم العالي فتح باب التسجيل بمبادرة “كن مستعدًا” 
لتأهيل الطلاب والخريجين لسوق العمل

كتب : باكينام خالد 
تعلن وزارة التعليم العالي والبحث العلمي 
عن فتح باب التسجيل في النسخة الثانية من 
مبادرة “كن مستعدًا”، والتي تعُد إحدى آليات 
تنفيذ المبادرة الرئاسية “تحالف وتنمية”، بالشراكة 
مع صندوق تطوير التعليم التابع لرئاسة مجلس 

الوزراء، وعدد من كبرى المؤسسات الدولية.
أكد الدكتور أيمن عاشور وزير التعليم العالي 
والبحث العلمي أن المبادرة تهدف إلى تعزيز 
جاهزية طلاب السنوات النهائية وخريجي آخر 
ثلاث سنوات من الجامعات المصرية لمتطلبات 
سوق العمل محليًا وإقليميًا، من خلال تنمية 
المهارات التقنية والشخصية وريادة الأعمال، مشيراً 
إلى أن إطلاق النسخة الثانية من مبادرة “كن 
مستعدًا” يأتي في إطار دعم الدولة لجهود ربط 
التعليم بسوق العمل، وبناء جيل من الخريجين 
يمتلك أدوات المنافسة والتميز في بيئات العمل 
الحديثة. أوضح الدكتور أيمن فريد، مساعد الوزير 
للتخطيط الاستراتيجي والتدريب والتأهيل لسوق 
العمل، والقائم بعمل رئيس قطاع الشئون الثقافية 

والبعثات، أن المبادرة تستهدف الطلاب والخريجين 
في الجامعات المصرية من خلال برامج تأهيلية 
مركزة، يتم تنفيذها داخل مراكز التطوير المهني 
بالجامعات، وتهدف إلى تنمية المهارات الشخصية 
والرقمية والتوظيفية المطلوبة لسوق العمل الحالي 
والمستقبلي. كما أشار إلى أن البرامج التدريبية 
تقُدم عبر منصة إلكترونية متخصصة تم تطويرها 

بالتعاون مع عدد من الشركاء المحليين والدوليين.
أعلن الدكتور عادل عبد الغفار، المستشار 
الإعلامي والمتحدث الرسمي للوزارة، أن الوزارة 
تعُنى بالشأن الإعلامي للمبادرة وتسويقها إعلامياً 
مــن خــلال وســائــل الإعـــلام المختلفة، بهدف 
نشر الوعي بها على نطاق واســع بين الطلاب 
والخريجين. وأضاف أن الإدارة العامة للمكتب 
الإعلامي والمتحدث الرسمي للوزارة تتعاون مع 
إدارات الإعــلام بالجامعات الحكومية والأهلية 
والتكنولوجية لنشر الوعي بالمبادرة من خلال 

أدوات متنوعة.
يمكن للطلاب والخريجين المهتمين التسجيل 

في برامج المبادرة من خلال الرابط الرسمي التالي:
https://beready.mohesr.gov.eg
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كتب : محمد الخولي
وفقا لتوقعت مؤسسة »فيتش سوليوشنز« 
أن يشهد قطاع إنتاج السيارات في مصر خلال 
عام 2025 مزيدًا من التحسن، وذلك في ظل 
التوقعات باستقرار أسعار الصرف وتخفيف 
القيود على الاستيراد، مشيرةً إلى أن تحسن 
السيولة الدولارية المحلية، يمكنه أن يوفر بيئة 

مواتية لنمو الإنتاج بقطاع السيارات.
وأشــارت المؤسسة إلــى أن المبادرات 
الاستراتيجية التي تقدمها الحكومة ستلعب 
دوراً محورياً في دفع نمو قطاع السيارات 
الكهربائية، ليصبح أحد أبرز مجالات التوسع 

في صناعة السيارات المصرية.
فيما أكدت الوكالة الدولية للطاقة، أن 
جهود مصنعي السيارات في مصر لتوسيع 
خطوط إنتاج البطاريات والسيارات الكهربائية 
ــي،  وتسهيل الصادرات إلى الاتحاد الأوروب

ساهمت في زيادة انتشارها محليًا.
من جهته كشف المركز الإعلامي لمجلس 
الـــوزراء، عن عــددًا من الإنفوجرافات عبر 
منصاته الرسمية على مــواقــع التواصل 
الاجتماعي، تسلط الضوء على الخطوات 

الجادة التي تتخذها الدولة لتوطين وتعزيز 
صناعة السيارات، بما يلبي احتياجات السوق 
المحلي، ويعزز القدرة التصديرية، انطلاقاً من 
إيمان الدولة بأن الصناعة الوطنية تمثل قاطرة 

التنمية المستدامة.
تحسين مناخ الاستثمار الصناعي

ويأتي ذلك بهدف تعميق التصنيع المحلي، 
وتقليل الاعتماد على الواردات، إلى جانب فتح 
أسواق جديدة أمام الصادرات المصرية، إلى 
جانب تحسين الصورة الدولية لمناخ الاستثمار 
في مصر، ودعــم مستهدفات الدولة في 

التطوير الصناعي والتنمية الاقتصادية الشاملة.
وأبـــرزت الإنفوجرافات، جهود الدولة 
لدعم الصناعة، والتي يأتي من بينها إطلاق 
الاستراتيجية الوطنية لتوطين صناعة السيارات 
في عام 2022، مع تخصيص 1.5 مليار جنيه 
للاستراتيجية بموازنة عام 2025/2024، وقد 
سجلت 7 شركات في مبادرة استراتيجية 
توطين صناعة السيارات، 3 شركات منها 
قدمت فواتيرها، كما أنه تم اعتماد تحديث 
الاستراتيجية في مايو 2025، لتدخل حيز النفاذ 

في يوليو 2025.
منح حوافز للمصنعين

وتضمنت الجهود أيضًا، تفعيل برنامج 

 ،”AIDP“ صناعة الــســيــارات فــي مصر

لتوطين الصناعة مع منح حوافز للمصنعين 

لزيادة القيمة المضافة، إلى جانب إنشاء 

المجلس الأعلى لصناعة السيارات، وصندوق 

تمويل صناعة السيارات صديقة البيئة 

وفقًا للقانون رقم 162 لسنة 2022، كما تم 

 ANDROID“ تخريج أول دفعة من برنامج
AUTOMOTIVE” لتطوير برمجيات 

السيارات في ديسمبر 2024.
وفيما يتعلق بجهود تطوير صناعة 
السيارات الكهربائية، تم توقيع عقد تأسيس 
شركة مساهمة لتصنيع أول ميني باص 
كهربائي لاستيعاب 24 راكبًا، وبطاقة إنتاجية 
تصل إلى 300 أتوبيس، إلى جانب إقامة خط 
لإنتاج البطاريات الكهربائية بقدرة إنتاجية 

600 بطارية في 2026.
بتكلفة استثمارية 300 مليون جنيه

وشملت جهود التطوير إطلاق مشروع 
شركة » إيجيبت ســات أوتـــو«، بتكلفة 
استثمارية بلغت نحو 300 مليون جنيه، 
حيث يقوم المشروع بتصنيع سيارات الركوب 
والأتوبيسات الكهربائية، ومحطات شحن 
المركبات الكهربائية، والسكوتر الكهربائي، 

ومكونات السيارات الكهربائية، وقطع غيارها.
وتضمنت الإنفوجرافات، نماذج لعدد من 
مشروعات صناعة وتجميع السيارات، منها 
مصنع تجميع سيارات »جيلي«، الذي يضم 
خطين إنتاج، بسعة إجمالية تصل إلى 10 
آلاف سيارة سنوياً وبنسبة تصنيع محلي تصل 

إلى %45 بخطوط التجميع.

وشملت النماذج كذلك شركة النصر 
للسيارات، بنسبة مكون محلي أكثر من 50%، 
وطاقة إنتاجية 300 أتوبيس سنوياً، بالإضافة 
إلى مصنع الشركة المصرية الألمانية للسيارات 
»إجا«، الذي تبلغ طاقته الإنتاجية 1200 سيارة 

مرسيدس، و3 آلاف سيارة إكسيد سنوياً.
الصناعات المغذية لصناعة السيارات

أما مشروعات الصناعات المغذية لصناعة 
السيارات، فتضمنت مصنع شركة »بروميتون 
ــذي تصل طاقته  لــإطــارات إيجيبت«، وال
الإنتاجية من إطارات سيارات النقل الثقيل إلى 
ر نحو %70 منها  نحو 1.1 مليون إطار، يصُدَّ
للخارج، ويوفر نحو 2000 فرصة عمل، ومصنع 
شركة »سوميتومو« العالمية بمدينة العاشر من 
رمضان، الذي يعد الأكبر للشركة عالمياً لتصنيع 
الضفائر الكهربائية للسيارات والمركبات، ومن 
المقرر أن يوفر نحو 10 آلاف فرصة عمل، 
ويستهدف التصدير لكبرى شركات  صناعة 

السيارات في أوروبا.
وأشارت الإنفوجرافات أيضًا إلى مصنع 
المنصور لفلاتر المركبات، الذي يتجاوز 
إجمالي استثماراته 10 ملايين دولار، 
بطاقته الإنتاجية التي تزيد على 10 ملايين 

فلتر سنوياً.

نمو مستخدمى تطبيق THREADS ويشعل المنافسة مع  X للمستخدمين على الهواتف 

مع مخصصات بقيمة 1.5 مليار جنيه لعام 2025/2024  :

مصر إطلاق استراتيجية وطنية طموحة لتعميق صناعة السيارات محليًا والوصول بنسبة مكون محلي 50 %

كتب : محمد الخولي
ــات جـــديـــدة مـــن شــركــة  ــان ــي أظـــهـــرت ب
 THREADS أن تطبيق SIMILARWEB
المملوك لشركة META يقترب بشكل كبير 
من منافسه الرئيسي X )تويتر سابقًا( من حيث 
عدد المستخدمين النشطين يوميًا عبر الهواتف 

المحمولة.
 THREADS ففي يونيو 2025، سجّل تطبيق
على أنظمة IOS وANDROID حوالي 115.1 
مليون مستخدم نشط يومياً، ما يمثل نموًا سنوياً 
ملحوظاً بنسبة %127.8، في حين بلغ عدد 
المستخدمين اليوميين لتطبيق X نحو 132 مليون 
مستخدم، مع تراجع في النمو بنسبة 15.2% 

مقارنة بالعام الماضي.
أما منصة BLUESKY، وهي شبكة اجتماعية 
لامركزية، فقد حققت نموًا سنوياً كبيراً بلغ 
%372.5، إلا أن عدد مستخدميها النشطين يوميًا لا 
يزال متواضعًا عند 4.1 مليون مستخدم فقط، رغم 

أن عدد المسجلين فيها تجاوز 37 مليون مستخدم.
وكانت BLUESKY قد شهدت ارتفاعًا 
في عدد مستخدميها أواخر العام الماضي بعد 
الانتخابات الرئاسية الأميركية، عندما غادر العديد 
من المستخدمين منصة X احتجاجًا على دعم 
مالكها إيلون ماسك للرئيس ترامب. لكن هذا الزخم 
بدأ بالتراجع مطلع 2025، وسط انتقادات للمنصة 
بأنها أصبحت تميل بشدة لتيارات اليسار، ما دفع 

.THREADS بعض المستخدمين للعودة إلى
ــم أن BLUESKY تملك إمكانيات  ورغ
مستقبلية بفضل بنيتها التقنية المفتوحة التي تتيح 
للمستخدمين تخصيص تجربتهم، فإن المنافسة 

.Xو THREADS الحالية تتركز بشكل رئيسي بين
وتظُهر البيانات أن THREADS بات يشكّل 

تهديدًا حقيقيًا لـX على مستوى الهواتف الذكية، 
وهو ما قد يؤثر على حصته من سوق الإعلانات، 
خاصة أن META تعتمد بالكامل على الإعلانات 

.THREADS كمصدر دخل لتطبيق
لكن المنافسة على الويب ما تزال تميل بوضوح 
لصالح X، حيث سجّل الموقع 145.8 مليون زيارة 
يومية عالميًا في يونيو، مقابل 6.9 مليون زيارة 
فقط لموقع THREADS. أما BLUESKY فقد 

حقق 5.3 مليون زيارة يومية.
وفــي الــولايــات المتحدة تحديدًا، تفوقت 
BLUESKY على THREADS من حيث زيارات 
الويب اليومية، محققة 2.4 مليون زيارة مقابل 985 
 X فيما حافظ ،THREADSألف زيارة فقط ل

على صدارته بـ 33.1 مليون زيارة يومية.
أمــا على مستوى اســتــخــدام الهواتف 
المحمولة في السوق الأميركية، فقد بلغ 
عدد المستخدمين النشطين يوميًا لتطبيق 
THREADS حوالي 15.3 مليون مستخدم، 

مقابل 22.9 مليون مستخدم لتطبيق X، في 
حين جاء BLUESKY متأخراً بـ 1.1 مليون 

مستخدم فقط.
ويبدو أن مستقبل BLUESKY سيتوقف على 
قدرتها في بناء منظومة اجتماعية مستدامة تعتمد 
على التكنولوجيا والانفتاح، وليس فقط جذب 
المستخدمين الغاضبين من سياسات المنصات 
الأخــرى. فهؤلاء المستخدمون قد لا يستمرون 
في استخدام التطبيق ما لم يجدوا فيه ما يلبي 
تطلعاتهم، ما يجعلهم يعودون إلى X أو يتجهون 

.THREADS نحو
ــدث تــقــاريــر META، بلغ  وبحسب أحـ
عــدد المستخدمين النشطين شهرياً لتطبيق 
THREADS نحو 350 مليون مستخدم، بينما لا 
تنشر X بياناتها رسميًا كونها شركة خاصة، إلا أن 
إيلون ماسك كان قد صرحّ في وقت سابق بأن عدد 
المستخدمين النشطين شهرياً يبلغ 600 مليون 

مستخدم.

نظام »إنتربرايز لينوكس لمطوري الأعمال« لتحقيق التناغم 
بين تطوير التطبيقات وبيئات التشغيل الإنتاجية

 نائب الرئيس والمدير العام لنظام »ريد هات إنتربرايز لينوكس«، لدى »ريد هات«

بقلم:  جونار هيلكسون

يحتاج المطورون العصريون إلى إمكانية العمل بمرونة وبالوتيرة الأنسب لهم لتطوير تطبيقات 
مبتكرة، وذلك دون التسبُّب في أي عقبات أو حالات تعارضُ مع فرق تكنولوجيا المعلومات التشغيلية 
وأنظمة الإنتاج. ويسُهم نظام »ريد هات إنتربرايز لينوكس« لمطوري الأعمال في تمكينهم من الوصول 
المباشر إلى منصة »لينوكس« المؤسسية الرائدة عالمياً دون الحاجة إلى المرور عبر القنوات المركزية 
لتكنولوجيا المعلومات، مما يمنحهم أساساً أكثر موثوقية واتساقاً تماشياً مع متطلبات الأعمال المتعلقة 

بالجاهزية لإنتاج«.
وكشفت »ريد هات” )RED HAT(، المزود العالمي الرائد للحلول مفتوحة المصدر، عن إطلاق 
 RED HAT ENTERPRISE LINUX FOR( ”نظام »ريد هات إنتربرايز لينوكس لمطوري الأعمال
BUSINESS DEVELOPERS( بهدف تيسير الوصول إلى منصة لينوكس المؤسسية الأولى عالمياً 
لأغراض التطوير والاختبار الموجهة للشركات. وتأتي هذه الخطوة ضمن برنامج مطوري ريد هات، إذ تتيح 
لفرق تطوير الأعمال إمكانية بناء التطبيقات واختبارها وتعديلها بوتيرة أسرع وعلى ذات المنصة التي 

تشكل أساساً للأنظمة الإنتاجية عبر البيئات السحابية الهجينة، دون أي تكلفة. 
وتشهد بيئة تكنولوجيا المعلومات تعقيداتٍ متنامية بوتيرةٍ متسارعة، لا سيما مع تشابك التطبيقات 
المنتشرة عبر المواقع المادية والافتراضية والسحابية والطرفية مع أحمال العمل التي تعتمد على الذكاء 
الاصطناعي والحوسبة السحابية الأصلية والبيئات الافتراضية.  وتتفاقم هذه التحديات في ظل التطور 
المتصاعد في المخاطر السيبرانية التي لا تستهدف الثغرات البرمجية فحسب، بل تمتد لتشمل هجمات 
سلسلة التوريد البرمجية بحد ذاتها، وذلك وفقاً لتقرير  »ريد هات لمخاطر أمن المنتجات«. وتؤكد هذه 
المعطيات أهمية توفير منصة موثوقة، ومحصنة ومتسقة، لا تقتصر فقط على بيئات الإنتاج، بل تمتد إلى 

بيئات المطوّرين أيضاً.
وتأتي خدمة »ريد هات إنتربرايز لينوكس لمطوري الأعمال« لتقدم حلولاً مباشرة لهذه التحديات، إذ 
توفر للمطورين وصولاً ذاتياً دون تكلفة إلى مجموعة شاملة من حُزمَ نظام »ريد هات إنتربرايز لينوكس« 
المؤهلة للاستخدام المؤسسي ضمن بيئة أعمالهم، وهو ما يعزز مستويات الاتساق والموثوقية بين فرق 

التطوير والعمليات، بصرف النظر عن موقع التطبيق النهائي ضمن منظومة السحابة الهجينة.
وتطرح ريد هات في حزمتها الأحدث للمطورين:وصولاً ميسراً إلى منصة لينوكس المؤسسية الرائدة 
عالمياً مع القدرة على تفعيل ما يصل إلى 25 نسخة مادية أو افتراضية أو سحابية بشكل ذاتي لكل 
مستخدم مسجل ضمن برنامج مطوري ريد هات، الأمر الذي يحد من عقبات التواصل مع فرق العمليات 

عبر تطوير تطبيقات الأعمال على المنصة ذاتها التي تعمل عليها الأنظمة الإنتاجية.
محتوى مطورين مُنتقى وموثق رقمياً، يضم مجموعة واسعة من أحدث لغات البرمجة مفتوحة 

المصدر والأدوات وقواعد البيانات الضرورية لتطوير الجيل القادم من التطبيقات المؤسسية.
أدوات عالية الكفاءة ومفتوحة المصدر للحاويات من PODMAN DESKTOP، أداة تطوير 
الحاويات الرائدة من »ريد هات« لنظام »ريد هات إنتربرايز لينوكس«، والتي تمُكّن المطوّرين من 
الوصول الكامل إلى مكوّنات برمجيات »ريد هات« لأغراض التطوير والاختبار، بما في ذلك القدرة على 

إنشاء صور حاويات قابلة للتمهيد.
سيتمكن مستخدمو نظام »ريد هات إنتربرايز لينوكس« لمطوري الأعمال من شراء مجموعة متنوعة 
من اشتراكات الدعم الفني الخاصة بالمطورين من »ريد هات«، تتيح لهم الاستفادة من خبرة الشركة 

الممتدة على مدار عقود في نظام »لينوكس« لدعم مشاريعهم.
ويمُكن الآن للمطورين العاملين خارج نطاق أقسام تكنولوجيا المعلومات التقليدية، مثل فرق 
وحدات الأعمال، الوصول بسهولة أكبر إلى نظام »ريد هات إنتربرايز لينوكس« لبدء تطوير مشاريع 
جديدة، كما يمكنهم بناء واختبار التطبيقات على نفس المنصة المعتمدة للاستخدام في بيئات الإنتاج، 
مما يسهل عملية نقل التطبيقات إلى مرحلة التشغيل الفعلي ويقلل من أي عقبات أو حالات تعارضُ 

بين فرق العمل.
ويعُد هذا الحل الجديد مكمّلاً للخدمات القائمة المقدمة للمطورين، بما في ذلك اشتراك »ريد هات 
ديفلوبر« المجاني للأفراد، الذي يتيح الوصول إلى جميع خدمات »ريد هات« والمُخصص للاستخدام 
الشخصي، بالإضافة إلى اشتراك ريد هات إنتربرايز لينوكس ديفلوبر« المُخصص لفرق العمل، والذي يضُم 
مجموعة متكاملة من محتوى »ريد هات إنتربرايز لينوكس« المُصمم خصيصاً للمؤسسات، والمتاح عبر 

ممثلي حسابات »ريد هات« أو شركائها المعتمدين لدى المؤسسات الكبرى.

توقعات دولية بنمو قطاع السيارات في مصر مع تحسن السيولة الدولارية وتخفيف قيود الاستيراد

»سوميتومو« تطلق أكبر مصانعها عالميًا في مصر 
لتصنيع الضفائر الكهربائية للسيارات

كتب : أمير طه
جمعت شركة XPANCEO الإماراتية مبلغ 250 مليون دولار في جولة تمويل )SERIES-A( لتطوير عدسات لاصقة 
ذكية توفر الرؤية الليلية وقدرات التكبير والفحوصات الصحية في الوقت 
 OPPORTUNITY VENTURE الفعلي. قادت الجولة التمويلية شركة
ASIA( LTD(. وأصبحت قيمة XPANCEO تقدر بمبلغ 1.35 مليار 

دولار.
وستستخدم الشركة رأس المال الجديد لتطوير العدسات اللاصقة التي 
تدمج ما يسمى بالواقع الممتد، وهي تقنية تسعى إلى استبدال وظائف 

الأدوات الشخصية بعدسات يمكن ارتداؤها.
تمتلك الشركة العديد من النماذج الأولية للعدسات وتهدف إلى إنتاج 

نموذج جاهز للتجارب السريرية بحلول نهاية عام 2026.
تواجه عدساتها العديد من العقبات قبل أن يتم بيعها تجارياً، بما في 
 OPPORTUNITY ذلك تقليص التكنولوجيا ومصدر الطاقة إلى شيء يمكن أن يتناسب مع عين الشخص. قدمت شركة

VENTURE تمويلًا أوليًا بقيمة 40 مليون دولار للشركة في عام 2023.

كتب : أمير طه
أظهر تقرير صادر عن اتحاد الشركات الناشئة في 
ألمانيا ازدهار نشاط الشركات الناشئة الألمانية رغم ضعف 
نمو الاقتصاد، حيث تأسست 1500 شركة ناشئة جديدة 
خلال النصف الأول من العام الحالي بزيادة نسبتها 9 
بالمئة عن النصف الثاني من العام الماضي. وتشير هذه 
البيانات إلى أن ألمانيا قد تشهد إنشاء أكثر من 3000 

شركة ناشئة خلال عام واحد لأول مرة منذ 2021.
وتأسس أغلب هذه الشركات في قطاع البرمجيات 

بفضل الطلب المتزايد على تطبيقات الذكاء الاصطناعي.
في الوقت نفسه يواجه قطاع التجارة الإلكترونية 

ضغوطا مستمرة، ورغم ذلك أظهر مؤشرات على التعافي.

وفي عام 2021، تم إطلاق ما يقرب من 3200 شركة 
ناشئة، لكن هذا العدد انخفض إلى حوالي 2500 في عام 
2023 مع تراجع المستثمرين وسط ارتفاع أسعار الفائدة 

وعدم اليقين الاقتصادي.
وواجهت العديد من الشركات الناشئة نقصًا في 
التمويل، مما أدى إلى تسريح عدد من الموظفين وحالات 

إفلاس.
وتصدرت ولايــات بافاريا وشمال الراين-وستفاليا 
وبرلين قائمة الولايات التي شهدت تأسيس أكبر عدد من 
الشركات الناشئة خلال النصف الأول من العام الحالي، 
بينما احتلت المدن ذات الروابط البحثية القوية - بما في 
ذلك ميونخ وهايدلبرج وبرلين - أعلى معدلات تأسيس 

الشركات الناشئة مقارنة بعدد سكانها.

كتب : وائل مجدي
شركة ركاز، السعودية المتخصصة في رقمنة وتشغيل الشركات الخدمية الصغيرة والمتوسطة، 
تجمع 5 ملايين دولار في جولة استثمارية )SEED(، بقيادة COTU VENTURES ومشاركة كل 

من IMPACT46، وشروق، ونمرة كابيتال إلى جانب 
عدد من المستثمرين الملائكيين.

ستوظف الشركة التمويل الجديد في تطوير 
المنتج وتعزيز قدراتها التقنية بالذكاء الاصطناعي، 
إلى جانب توسيع حضورها في أســواق الخليج 
والمنطقة. ركاز هي شركة سعودية ناشئة تطوّر 
نظام تشغيل موحد لإدارة وتشغيل الأنشطة 
الخدمية الصغيرة والمتوسطة، مثل النوادي الرياضية، 

الصالونات، ومقدمي الخدمات المنزلية.

كتب : باكينام خالد 
قالت شركة سامسونج لإلكترونيات ، في بيان صدر الثلاثاء، إنها تتوقع تراجع أرباحها 
التشغيلية في الربع الثاني بمقدار 55.9 % مقارنة مع نفس الفترة من العام الماضي بسبب 
تباطؤ أعمال الرقائق والتداعيات الناجمة عن الرسوم الجمركية الأميركية، لتسجل أرباحا تشغيلية 
أقل من توقعات السوق. وقدرت سامسونج لإلكترونيات، أحدى أكبر الشركات في قطاع صناعة 
رقائق الذاكرة في العالم، تحقيق ربح تشغيلي بقيمة 4.59 تريليونات وون )حوالي 3.4 مليارات 
دولار( للربع المنتهي في يونيو، بانخفاض حاد من 10.44 تريليونات وون في نفس الفترة من 

العام السابق وفقا لتوجيهات الأرباح التي أصدرتها الشركة.
وكانت مجموعة بورصات لندن قد توقعت أن تسجل الشركة أرباحا تشغيلية بواقع 6.2 

تريليون وون.

كتب : اسلام توفيق
كشفت شــركــة ليمفي، الناشئة 
والمتخصصة في مجال خدمات الدفع 
الدولية وتتخذ من لندن مقراً لها، وتتمتع 
بحضور قوي في الولايات المتحدة وكندا 
والمملكة المتحدة وأوروبــا، عن إطلاق 
خدماتها الدولية الموثوقة والمنخفضة 

التكلفة في مصر.
يعزز هذا التوسع الاستراتيجي قدرة 
الشركة على تقديم خدماتها لجالية مصر 
الكبيرة، وذلك في ظل التوسع المتزايد 
الذي يشهده سوق المدفوعات الرقمية 
في البلاد. كما يعزز هذا التوسع أيضًا 

مكانة ليمفي كشريك موثوق في منطقة 
شمال إفريقيا، حيث تقدم الشركة 

خدماتها لجاليتي المغرب وتونس.
تعُد مصر واحدة من أكثر الاقتصادات 
ديناميكية وأهمية في إفريقيا، وتحتل 
مرتبة متقدمة ضمن أهــم مسارات 
التحويلات المالية على مستوى العالم. 
ففي عام 2024، استقبلت مصر مبلغًا 
قياسيًا بلغ 29.6 مليار دولار من 
التحويلات المالية، وهو ما يقارب ضعف 

الرقم المُسجّل في العام السابق.
وفي عام 2023، شكّلت التحويلات 
٪6.11 من الناتج المحلي الإجمالي، مما 
يبرز الدور الحيوي الذي تلعبه في دعم 

الاقتصاد. وقد أدّت الإصلاحات الاقتصادية 
الأخيرة إلى تعزيز الثقة بالقطاع المالي 
الرسمي، مما أدى إلى نمو متواصل في 
التحويلات سنة بعد سنة، وخلق فرص 

أمام شركاء الدفع الدوليين.
هذا التدفق الكبير والمتزايد للأموال 
يؤكد أهمية وجود مزود خدمات دفع 

دولي موثوق وفعّال ومبتكر.
يمكن لأفـــراد الجالية المصرية 
المتزايدة، من العمال المهرة والمقيمين 
في الدول التي تدعمها ليمفي، الوصول 
إلى خدماتها العالمية الموثوقة، منخفضة 
التكلفة، والفعّالة، لدعم عائلاتهم 

وأصدقائهم في الوطن 

من جهته قال فيليب دانيال، رئيس 
قسم التوسّع والنمو العالمي في » ليمفي 
» ، إن دخول ليمفي إلى السوق المصرية 
يتماشى مع الاتجاهات الاقتصادية 
العالمية في سوق التحويلات المالية 
المتنامي، حيث تجلب حلول دفع دولية 
مبتكرة إلى سوق يتبنى بشكل متزايد 
الابتكار التكنولوجي. وبفضل توسعاتها 
الأخيرة واستحواذاتها الاستراتيجية، أثبتت 
الشركة أنها تمتلك الفريق والموارد 
والاستراتيجيات اللازمة لتقديم خدمات 
موثوقة وفعّالة ومنخفضة التكلفة، تساعد 
الجاليات حول العالم على تعزيز ارتباطها 

المالي بوطنها.

كتب : وائل الجعفري
كشفت شركة HUSPY، الإماراتية المتخصصة في 
 SERIES( التقنية العقارية، عن انتهاء جولة استثمارية
B( بحصولها على تمويل بقيمة 59 مليون دولار ، بهدف 
تعزيز نموها في السوق الأوروبي وتوسيع عملياتها في 
الشرق الأوسط، بما في ذلك دخول السوق السعودي 

قريبًا.
 BALDERTON CAPITAL قادت الجولة شركتا
و PEAK XV PARTNERS، بمشاركة مستثمرين 
 EXBORDER و FOUNDERS FUND آخرين مثل
 BY و TURMERIC CAPITAL و PARTNERS
 KE و DARA MANAGEMENT و VENTURES

.PARTNERS

HUSPY هي شركة تقنية عقارية تسُهل عمليات 
شراء المنازل والحصول على التمويل العقاري عبر منصة 
رقمية تربط المشترين بالوكلاء والبنوك. تتبع نموذج 
شبكة تشغيل مرن يتيح لها التوسع السريع ورفع كفاءة 

العمليات.

وعلى عكس النماذج التقليدية، تعتمد HUSPY على 
شبكة من الوكلاء المستقلين الذين يستخدمون منصتها 
الرقمية للحصول على فرص عقارية من أســواق مثل 
 IDEALISTA في الإمــارات و PROPERTY FINDER
في إسبانيا، مع توفير أدوات CRM، وخدمات دعم 
المعاملات، ومنتجات الرهن العقاري عبر شركائها 

المصرفيين.
الجدير بالذكر تأسست HUSPY في عام 2020 
بواسطة جاد أنطون، بعد تجربة مرهقة في الحصول على 
قرض عقاري في دبي، حيث سعى إلى رقمنة عملية شراء 
المنازل. وفي عام 2022، بدأت HUSPY توسعها الدولي 
بالدخول إلى السوق الإسبانية، مستهدفة المدن متوسطة 
الحجم التي تتميز بارتفاع عدد الصفقات العقارية 

وانخفاض كفاءة الوكلاء العقاريين.

 كتب : ساره نور الدين
كشفت شركة كاتليست بارتنرز ميدل إيست، أول شركة 
استحواذ ذات غرض خاص )SPAC( مرخصة في السوق المصري، 
عن موافقة جمعيتها العامة غير العادية على تنفيذ صفقة 
استحواذ على شركتين متخصصتين في الخدمات المالية الرقمية 

وغير المصرفية، وهما قرضي للتطبيقات الإلكترونية وكاتليست 
بارتنرز هولدنج، وذلك بقيمة إجمالية تبلغ 2.8 مليار جنيه.

 BDO جاء تقييم الصفقة بناءً على دراســة أعدتها شركة
للاستشارات المالية، باعتبارها المستشار المالي المستقل 

والمعتمد من الهيئة العامة للرقابة المالية.
ووافــق على الصفقة ما نسبته %99.95 من المساهمين 

الحاضرين بالاجتماع، الذي رأسه رئيس المال المصدر، حيث 
تم استعراض أصوات المؤسسين والمستثمرين وفقًا للضوابط 

المعتمدة.
تهدف الصفقة إلى بناء منصة متكاملة ومتطورة في مجال 
الخدمات المالية غير المصرفية، مع التركيز على التكنولوجيا 
المالية لدعم الشركات الناشئة والمتوسطة، بالإضافة إلى تطوير 

حلول تمويل مبتكرة لدعم نمو مختلف الشركات المحلية 
والإقليمية.

ومن المنتظر أن يتم تنفيذ عملية تبادل الأسهم الخاصة 
بالاستحواذ خلال ديسمبر 2024، في خطوة تهدف إلى دعم 
التوسع في النشاط وزيادة رأس المال لتعزيز القدرات التشغيلية 

للشركة.

وأكد مجلس إدارة كاتليست بارتنرز ميدل إيست أن هذه 
الخطوة تمثل تحولًا استراتيجيًا في نشاط الشركة، بما يعزز من 
جهود التحول الرقمي ودعم مستهدفات الدولة التنموية، مشيراً 
إلى أن الكيان الجديد سيعمل على تحقيق التكامل بين التقنيات 
المالية الحديثة وبناء كيان مالي غير مصرفي قوي قادر على 

المنافسة.

 XPANCEO 250 مليون دولار تمويل جديد ل
لتصنيع عدسات لاصقة ذكية

ألمانيا : أزدهار الشركات الناشئة في رغم التباطؤ الاقتصادي

5 مليون دولار استثمارات جديدة لـ» ركاز « لرقمنة 
وتشغيل الشركات الخدمية الصغيرة

مع تحقيق 3.4 مليار دولار : سامسونج تتوقع 
انخفاض أرباحها التشغيلية %56 بالربع الثاني

ليمفي توسّع خدماتها للدفع الدولي إلى مصر، مستهدفةً سوق تحويلات بقيمة 29.6 مليار دولار 59 مليون دولار : تمويل ل “ HUSPY “ المتخصصة في التقنية العقارية

كاتليست بارتنرز ميدل إيست تقرر الاستحواذ على قرضي للتطبيقات الإلكترونية وكاتليست بارتنرز هولدنج

شراكة استراتيجية بين »ألوها دوت ALOHADOT« و »سايدأب SIDEUP« لتعزيز التجارة الإلكترونية في مصر
كتب : باكينام خالد

في خطوة جديدة لتعزيز التحول الرقمي بقطاع التجزئة 
 ،»ALOHADOT في مصر، أعلنت شركة »ألوها دوت
الرائدة في الحلول المالية والتجارية، عن توقيع شراكة 
استراتيجية مع منصة »سايدأب SIDEUP«، المنصة 
الموحدة لأكبر مزودي خدمات التوصيل في السوق المصري.

وتهدف هذه الشراكة إلى تمكين أكثر من 7000 تاجر 
 – »DOTCHAT من مستخدمي تطبيق دوت »شــات
التابع لـ »ألوها دوت ALOHADOT« – من الوصول 
إلى خدمات توصيل مرنة وفعالة، بما يساهم في رفع 

كفاءة عمليات التجارة الإلكترونية، وزيادة نمو المبيعات، 
وتوسيع نطاق الأعمال لدى أصحاب المشروعات الصغيرة 
والمتوسطة. تأتي هذه الخطوة ضمن رؤية »دوت شات 
DOTCHAT« الرامية إلــى تمكين التجار المحليين 
والمشروعات متناهية الصغر من التحول الرقمي الكامل 
عبر منصة موحدة تشمل، متجر إلكتروني مجاني، حلول 
دفع وتمويل استهلاكي، قبول المدفوعات عبر QR، خدمات 

التخزين والتوصيل، فضلا عن أدوات تسويقية متكاملة.
وأوضحت شركة »ألوها دوت ALOHADOT« أن كل 
هذه الخدمات يتم إتاحتها للتجار بدون اشتراكات أو رسوم 
 »DOTCHAT تأسيس أو رسوم، ما يجعل »دوت شات

أداة تقنية عملية وميسّرة تلبي احتياجات الشركات الناشئة 
والتجار في السوق المصري.

وقالت »ألوها دوت ALOHADOT« إن اختيار 
»سايدأب SIDEUP« نظراً لما توفره من شبكة واسعة من 
مزودي خدمات التوصيل، بالإضافة إلى واجهات تقنية مرنة 
تمُكنها من الاندماج بسلاسة ضمن منظومة »دوت شات 
DOTCHAT«، بما يضمن تجربة شحن سلسة وآمنة للتجار 

والمستهلكين على حد سواء.
 »DOTCHAT وأكدت الشركة: »نعمل في »دوت شات
على بناء منظومة رقمية متكاملة تدعم التاجر المصري 
منذ لحظة تأسيس نشاطه الرقمي وحتى وصول المنتج إلى 

 »SIDEUPالعميل«. أضافت أن الشراكة مع »سايد أب
تأتي كخطوة أساسية نحو تقديم تجربة متكاملة وسلسة 
تواكب تطلعات السوق المحلي.« كما أكدت : »نؤمن بأن 
تمكين التجار الصغار والمتوسطين يمثل حجر الأساس في 
نمو الاقتصاد الرقمي المصري، ونعمل بما يتماشى مع رؤية 
الدولة لتحقيق التحول الرقمي الشامل.« وأوضحت »ألوها 
دوت ALOHADOT« أنه من المتوقع أن تسُفر هذه 
الشراكة عن زيادة في عدد الطلبات اليومية بنسبة تتجاوز 
%30 خلال الأشهر الستة القادمة، مما سينعكس إيجاباً على 
نمو حجم المبيعات، وتحسين تجربة العملاء، وتعزيز حضور 

التجار في سوق التجارة الإلكترونية.
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خلال تفقد مبنى سنترال رمسيس ومتابعة جهود استعادة خدمات الاتصالات :

وزير الاتصالات يقطع زيارته لخارج مصر ويوجه بتعويض المستخدمين المتضررين ويزور المصابين فى الحادث

نصر : جميع الغرف مؤمنة بإجراءات أمنية وأنظمة إطفاء 
ذاتية الا أن قوة واشتداد الحريق كانت اكبر 

كتب : باكينام خالد 
تفقد الدكتور عمرو طلعت وزيــر الاتــصــالات وتكنولوجيا 
المعلومات، فجر اليوم، مبنى سنترال رمسيس بوسط القاهرة؛ وذلك 
لمتابعة تداعيات الحادث، وعمليات السيطرة على الحريق، كما اطلع 
على الجهود المبذولة لاستعادة خدمات الاتصالات التى تأثرت جراء 
الحريق الذى اندلع عصر أمس داخل السنترال التابع للشركة المصرية 
للاتصالات، ونتج عنه تأثر بعض خدمات الاتصالات خلال الساعات 

الماضية. 
رافقه كل من المهندس رأفت هندى نائب وزير الاتصالات 
وتكنولوجيا المعلومات لتطوير البنية التحتية التكنولوجية والتحول 
الرقمى، والمهندس محمد نصر العضو المنتدب والرئيس التنفيذى 
للشركة المصرية للاتصالات، وعدد من قيادات كل من الجهاز القومى 

لتنظيم الاتصالات، والشركة المصرية للاتصالات.
وكان الدكتورعمرو طلعت قد قام بقطع زيارته الرسمية إلى 
الخارج والعودة إلى القاهرة لمتابعة تطورات الحادث، والوقوف على 
حجم الأضرار الناجمة عنه، والاطلاع على التدابير الفنية المتخذة 
لضمان استمرار تقديم خدمات الاتصالات للمواطنين، والحد من 

تداعيات الحريق، وكذلك الاطمئنان على سلامة المصابين.
شبكة بديلة

وقال الدكتور عمرو طلعت:” إنه خلال 24 ساعة ستكون عادت 
كافة خدمات الاتصالات بشكل تدريجى”، موضحا أنه تم نقل 
كافة الخدمات إلى أكثر من سنترال ليعملوا كشبكة بديلة، ونفى 
أن تكون مصر معتمدة على سنترال رمسيس فقط كمركز رئيسى 
لخدمات الاتصالات، وقال:” لا يوجد سنترال واحد فقط تعتمد عليه 
مصر وسنترال رمسيس سيظل خارج الخدمة لأيام ومع ذلك ستعود 
الخدمات بشكل تدريجى بعد ما تم نقل كافة الخدمات التى توجد 

فى سنترال رمسيس إلى أكثر من سنترال”.
وأضاف أن معظم الخدمات الحيوية تعمل بشكل طبيعى فى 
أغلب المحافظات مثل النجدة والمطافى والاسعاف ومنظومة تقديم 

الخبز والمطارات والموانئ والمرافق الحيوية، وبعض الخدمات فى 
عدد من المحافظات المحدودة ظهرت بها أعطال يتم التعامل معها 

لاستعادتها في اسرع وقت.
سرعة الانتهاء من أعمال الإصلاح

وشدد الدكتور عمرو طلعت على أنه يتم متابعة الموقف أولا 
بأول؛ موجها نحو سرعة الانتهاء من أعمال الإصلاح واستعادة خدمات 
الاتصالات المتأثرة فى أسرع وقت، وحصر المستخدمين المتضررين 

واتخاذ الإجراءات اللازمة لتعويضهم.
وقدم الدكتور عمرو طلعت خالص التعازى والمواساة لأسر 
ضحايا الحريق من المتوفين، ولقيادات الشركة المصرية للاتصالات 
والعاملين بها، فى شهداء الواجب الذين فقدوا أرواحهم أثناء تأدية 

مهام عملهم داخل مبنى السنترال.
كما وجه وزير الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات الشكر لقوات 
الحماية المدنية ورجال الإطفاء على الجهود المكثفة المبذولة على 

مدار ساعات لإخماد النيران التى اندلعت داخل المبنى.
أنظمة الاطفاء

وخلال تفقده لمبنى سنترال رمسيس؛ استمع الدكتور عمرو 
طلعت إلى شرح من المهندس محمد نصر حول ملابسات 
الحادث؛ حيث أوضح أن الحريق اندلع داخل إحدى صالات 
الطابق المخصص لاستضافة مشغلى الاتصالات، والذى يضم 
صالات منفصلة لكل مشغل، وقد امتد الحريق إلى الأدوار 
الأخــرى نتيجة لشدته، وقد اوضح أن جميع صالات الأجهزة 
الخاصة بالشركة المصرية للاتصالات مؤمنة بإجراءات أمنية 
وأنظمة إطفاء ذاتية؛ مشيرا إلى أن قوة واشتداد الحريق حالت 

دون تمكن أجهزة الإطفاء من اخماد الحريق.
وعقب ذلك، قام وزير الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات، بزيارة 
عدد من المستشفيات التى تم نقل المصابين فى الحادث إليها وهم 
المنيرة، ودار الفؤاد، وصيدناوى، والقبطى، للاطمئنان على الحالة 
الصحية للمصابين ووجه بسرعة توفير كل سبل الدعم والرعاية 

اللازمة لهم.

 عمرو طلعت : لا يوجد سنترال واحد فقط تعتمد عليه مصر
وعودة خدمات الاتصالات بشكل تدريجى خلال 24 ساعة

بعد حريق »سنترال رمسيس«.. المؤسسات تحتاج 
لمنظومة متكاملة لإدارة المخاطر وليست مجرد وثائق

 الخبير الدولي في مجال الحوكمة والمراجعة 

بقلم:  مصطفى ناصف

بالطبع يمثل حادث الحريق الذي اندلع في سنترال رمسيس بالقاهرة في 7 يوليو 2025، درسًا 
بالغ الأهمية للمؤسسات الخدمية الكبرى حول أهمية وجود منظومة فعالة لإدارة المخاطر، مؤكدًا أن 
ما جرى لم يكن مجرد خلل تقني عارض، بل كاشفًا لثغرات حقيقية في الاستعداد للأزمات و الحريق 
الذي أدى إلى تعطل جزئي في خدمات الاتصالات والإنترنت، وتأخير بعض الخدمات الحكومية 
الحيوية، يجب أن يقُرأ من زاوية أوسع، تتعلق بمدى جاهزية المؤسسات للتعامل مع الكوارث من 

خلال خطط استباقية واستجابات مرنة.
 إدارة المخاطر تعُرفّ على أنها عملية مستمرة لتحديد المخاطر وتحليلها ووضع خطط للتعامل 
معها أو التخفيف من آثارها، مؤكدًا أن جوهر هذه المنظومة يتمثل في “الوقاية خير من العلاج”، 

وليس مجرد الاستجابة بعد وقوع الكارثة.
 لو تم تطبيق منهج علمي متكامل لإدارة المخاطر في سنترال رمسيس، لكان من الممكن تقليل 

حجم الخسائر أو حتى تجنب الحادث بالكامل”.
 و هناك 4 محاور رئيسية كان من شأن تفعيلها أن يحُدث فارقاً كبيراً في الحد من آثار الحريق:

1. الصيانة الوقائية والإنذار المبكر
أشار إلى أهمية وجود خطة صيانة دورية صارمة للأجزاء الحيوية مثل كابلات الكهرباء وأجهزة 
التبريد، مؤكدًا أن حساسات حرارية متصلة بأنظمة إنذار ذكية كان يمكنها رصد أي تغير حراري مبكر 

وإطلاق إنذار قبل اشتعال الحريق.
2. خطط استمرارية الأعمال والتعافي من الكوارث

لفت إلى أن المؤسسات التي تقدم خدمات اتصالية يجب أن تمتلك خططاً واضحة لاستمرارية 
الأعمال )BCP(، تتضمن وجود مراكز بيانات احتياطية تعمل بشكل متزامن لتفادي توقف الخدمة 

في حال تعطل المركز الرئيسي.
3. خطط الإخلاء والتدريب

بيّن أن تأخر عمليات الإخلاء والتعامل مع الإصابات في الحادثة يشير إلى نقص في التدريبات 
الدورية وخطط الطوارئ، مشددًا على أهمية تمارين الإخلاء ومسارات الهروب الواضحة وتوعية 

العاملين بأدوارهم.
4. التأمين وإدارة المخاطر المالية

إن إدارة المخاطر لا تقتصر فقط على الجوانب التقنية، بل تشمل أيضًا وجود برامج تأمين شاملة 
تغطي الأضرار الناتجة عن تعطل الخدمات أو تلف المعدات، مما يضمن سرعة التعافي دون ضغط 

مالي.
والدرس الأهم من هذه الحادثة أن إدارة المخاطر ليست مستندًا يعُتمد لتلبية متطلبات الرقابة 

فقط، بل ثقافة مؤسسية متجذرة تبدأ من القيادة العليا وتمتد إلى جميع العاملين.
“كثير من المؤسسات تمتلك وثائق تفصيلية لإدارة المخاطر، لكنها تبقى حبراً على ورق ما لم 
تكن مدعومة بتطبيق فعلي وتدريب مستمر، ووعي حقيقي بأن إدارة المخاطر جزء من دورة العمل 

اليومية”.
ونقدّم خارطة طريق للمؤسسات الراغبة في بناء منظومة فعالة لإدارة المخاطر، تشمل:

• تشكيل لجان مختصة تضم ممثلين عن جميع الإدارات.
• تحديد وتحليل المخاطر بناءً على بيانات تاريخية وسيناريوهات مستقبلية.

• تطوير خطط استجابة وتحديد المسؤوليات وخطوط الاتصال.
• إجراء اختبارات دورية للمعدات وأنظمة الإنذار.

• تدريب العاملين بانتظام على خطط الطوارئ والإخلاء.
• مراجعة وتحديث الخطط بشكل دوري وفقًا للتطورات التقنية والتوسعات المؤسسية.

 وفى الختام “إدارة المخاطر لم تعد ترفاً تنظيميًا، بل أصبحت أداة أساسية لضمان الاستمرارية 
وحماية الخدمات الحيوية، خصوصًا في عالم سريع التغير مليء بالمفاجآت”.

كتب : وائل الجعفري
كشفت النيابة النيابة العامة المصرية 
بدء إجــراءات التحقيق ، الثلاثاء الماضى، 
فى حريق سنترال رمسيس وسط العاصمة 

القاهرة.
وقالت النيابة في بيان لها: “تلقينا إخطارا 
من قسم شرطة الأزبكية بنشوب حريق 
هائل بمبنى سنترال رمسيس التابع للشركة 
المصرية للاتصالات، على الفور، انتقل 
المحامي العام لنيابة شمال القاهرة الكلية، 
يرافقه فريق من أعضاء النيابة العامة، لإجراء 

المعاينة لموقع الحادث من الخارج، حيث 
تبين من المعاينة الأولية نشوب الحريق 
بالمبنى الرئيسي للسنترال، والمكون من 
أحد عشر طابقا، وبالمبنى الملحق به 
ص للاتصالات الدولية، والمكون من  المخصَّ

ستة طوابق”.
أضافت “كما انتقل فريق آخر من أعضاء 
النيابة العامة إلى المستشفيات المحيطة 
بمكان الحادث، لسماع أقــوال من أمكن 
سؤالهم من المصابين، والبالغ عددهم حتى 

الآن واحدًا وعشرين مصابا”.
أوضحت “قد ناظرت النيابة العامة 

جثامين أربعة متوفين، وندبت مصلحة 
الطب الشرعي لتوقيع الكشف الظاهري 
عليهم، لبيان أسباب الوفاة وكيفية حدوثها، 

وسحب عينات الحمض النووي منهم”.
واختتمت البيان بالقول: “هذا، وجارٍ 
استكمال التحقيقات وصــولًا إلى أسباب 
اندلاع الحريق، والوقوف على مدى توافر 
إجراءات السلامة والصحة المهنية، ومدى 
مراعاة اشتراطات الحماية المدنية والحريق، 
وستعُاود النيابة العامة معاينة موقع الحريق 
من الداخل فــور انتهاء قــوات الحماية 

المدنية من أعمال الإطفاء والتبريد”.

كتب : وائل مجدي
في إطار حرص البنك المركزي المصري على توفير الخدمات 
البنكية المقدمة للجمهور على أكمل وجه، فقد تقرر السماح بمد 
مواعيد العمل ببعض فروع البنوك لخدمة الجمهور، وفقًا للتوزيع 
الجغرافي للفروع على مستوى الجمهورية بناء على رؤية كل 
بنك، وذلك حتى الساعة الخامسة مساءً، بدلًا من الساعة الثالثة 
عصراً، وذلك خلال أيام العمل الرسمية )من الأحد إلى الخميس( 
اعتباراً من اليوم الثلاثاء الموافق 8 يوليو 2025، لحين صدور 

تعليمات أخرى.
وفيما يتعلق بالفروع المتواجدة داخل )المراكز التجارية “ 
المولات”، النوادي، الفنادق(، فيسري عليها التعليمات السارية على 

النحو التالي: -
بالنسبة للفروع المتواجدة داخل المراكز التجارية” المولات” 
تكون مواعيد العمل بها من الساعة 11 صباحًا حتى الساعة 8 
مساءً لتقديم كافة الخدمات المصرفية طوال أيام الأسبوع بما فيها 

الجمعة والسبت.
أما بالنسبة للفروع المتواجدة بالمراكز التجارية” المولات” 
ولها باب على الشارع للتعامل مع الجمهور فتعمل حتى 
الساعة 5 مساءً خلال أيام العمل الرسمية فقط )من الأحد 

إلى الخميس(.
بالنسبة للفروع المتواجدة بداخل الــنــوادي الرياضية 
والاجتماعية تكون مواعيد العمل بها حتى الساعة 8 مساءً لتقديم 
كافة الخدمات المصرفية طوال أيام الأسبوع بما فيها الجمعة 

والسبت للتعامل مع رواد النادي.
أما بالنسبة للفروع المتواجدة بالنوادي ولها باب على الشارع 
للتعامل مع الجمهور فتعمل حتى الساعة 5 مساءً خلال أيام 

العمل الرسمية فقط )من الأحد إلى الخميس(.
بالنسبة للفروع المتواجدة بالفنادق تكون مواعيد العمل بها 
حتى الساعة 5 مساءً لتقديم كافة الخدمات المصرفية طوال أيام 
الأسبوع بما فيها الجمعة والسبت ويكون استبدال العملة بعد 
ذلك )5: 9 مساءً( في حالة طلب البنك ذلك أما بالنسبة للفروع 
الملحقة بالفنادق ولها باب على الشارع للتعامل مع الجمهور 
فتعمل حتى الساعة 5 مساءً خلال أيام العمل الرسمية فقط 
)من الأحد إلى الخميس(، ويكون استبدال العملة بعد ذلك وفقًا 

للمواعيد المقررة.

كتب : أمير طه 
قررت البورصة المصرية تعليق التداول  ، يوم الثلاثاء الماضي ، في ضوء 
المستجدات الأخيرة بشأن تعطل الخدمات الرقمية نتيجة لحريق سنترال رمسيس.

وأكدت أن القرار جاء على الرغم من المحاولات المستمرة والجهود الكبيرة من كافة 
الأطراف لتهيئة بيئة مناسبة للتداول، وأن تتمكن شركات السمسرة من التواصل بالكفاءة 
المطلوبة مع كافة أطراف منظومة التداول. كما أكدت أن القرار جاء حرصًا من البورصة 

المصرية على مصالح كافة الأطراف وعلى تكافؤ الفرص بين المتعاملين.
الجدير بالذكر قد شب حريق بمبنى سنترال رمسيس بمنطقة وسط القاهرة، 
وانتقلت سيارات الإطفاء إلى مكان البلاغ، وسط تصاعد كثيف من أعمدة الدخان؛ حيث 

تم احتواء الحريق الذي اندلع في مبنى السنترال المركزي بوسط القاهرة.

كتب : غادة حلمي 
قالت الشركة المصرية للاتصالات أنه 
يجري حالياً السيطرة على الحريق الذي 
اندلع عصر اليوم بسنترال رمسيس بوسط 
المدينة بمعاونة قوات الحماية المدنية 
ورجال الإطفاء الذين بدأوا في التعامل مع 

الحريق فور اندلاعه.
وقــالــت الشركة أن بعض خدمات 
الاتصالات قد تأثرت بشكل جزئي جراء 

الحريق، وأنه سيتم حصر جميع الخدمات 
التي تأثرت فور الانتهاء من عمليات اخماد 
النيران، وأن الفرق الفنية ستباشر أعمالها 
لضمان عودة الخدمات للعمل بشكل كامل 

في أسرع وقت.
وأشارت الشركة إلى أن قيادات الشركة 
انتقلت لموقع الحريق منذ اللحظات الأولى 
لمتابعة تطورات الموقف لحظة بلحظة مع 

جميع الجهات المعنية.
الجدير بالذكر يعد سنترال رمسيس، 

ــواقــع فــي شـــارع الجمهورية بحي  ال
الأزبكية وســط القاهرة، أحــد أعمدة 
البنية التحتية للاتصالات في مصر وتم 
افتتحه المبنى عــام 1927 تحت اسم 
“دار التليفونات الجديدة”. كما يعتبر 
مركزا رئيسيا لتجميع وتوزيع خدمات 
الاتــصــالات المحلية والدولية ةيربط 
الكابلات الأرضية والبحرية التي تغذي 
الإنترنت والهاتف الأرضي في العديد من 

المناطق.

النيابة العامة تؤكد بدء اجراءات التحقيق فى حريق سنترال رمسيس بالقاهرة 

المركزي المصرى : مد ساعات العمل ببعض فروع البنوك لخدمة الجمهور حتى الساعة الخامسة مساءاً البورصة: تعليق التداول نتيجة حريق سنترال رمسيس

المصرية للاتصالات: جاري السيطرة على حريق 
سنترال رمسيس بمعاونة رجال الدفاع المدني

“ المصرية للاتصالات “  تنعي شهداء 
الواجب فى حريق سنترال رمسيس

كتب : رشا حجاج
بقلوب يعتصرها الألم، تنعي الشركة المصرية للاتصالات أبنائها الذين استشهدوا جراء 
حريق سنترال رمسيس بالأمس، ويتقدم مجلس إدارة الشركة والإدارة التنفيذية وجميع 
العاملين، بأحر التعازي وصادق المواساة إلى أسرهم وذويهم ومحبيهم، سائلين المولى عز 
وجل أن يتغمدهم بواسع رحمته وأن يلهم ذويهم الصبر والسلوان، فقد جسد هؤلاء الأبطال 
أسمى معاني النبل والمسئولية والإخلاص في العمل، وظلوا يؤدون واجبهم حتى اللحظات 

الأخيرة.
 ووجهت إدارة الشركة بتقديم كافة أشكال الدعم المادي والمعنوي لأسرهم وفاء لما 
قدموه وتقديرا لتضحياتهم، وحرصا من الشركة على الوقوف بجانب عائلاتهم في هذه 

اللحظات الأليمة.

كتب : اسلام توفيق
وقعّت وزارة الصناعة والتكنولوجيا المتقدمة مذكرة تفاهم مع شركة “إي آند الإمارات”، 
وذلك بهدف تمكين ودعم الشركات الصغيرة والمتوسطة الحاصلين على شهادة برنامج المحتوى 
الوطني، التابع للوزارة، وأحد “مشاريع الخمسين” لدولة الإمارات،  بما يدعم الابتكار والمرونة 

الاقتصادية، وتسريع التحول الرقمي وتعزيز الكفاءة التشغيلية لهذه الشركات.
وبموجب مذكرة التفاهم ستوفر “إي آند الإمارات” مجموعة من الحوافز الحصرية للشركات 
ضمن البرنامج والمسجلة لدى الوزارة والتي يزيد عددها حالياً عن 7,000 شركة. وتشمل هذه 
الباقات المخصصة أسعاراً تفضيلية على خدمات الإنترنت والهاتف المتحرك وحلول الدفع الرقمية 
وأدوات مايكروسوفت الإنتاجية، بهدف تسريع التحول الرقمي وتعزيز الكفاءة التشغيلية للشركات 
الصغيرة والمتوسطة في الدولة. وقالت سلامة العوضي، وكيل الوزارة المساعد لقطاع التنمية 
الصناعية في وزارة الصناعة والتكنولوجيا المتقدمة: »إن الوزارة  تواصل جهودها بالتعاون مع 
شركائها الاستراتيجيين لتعزيز نمو وتنافسية القطاع الصناعي في الدولة، ويعد برنامج المحتوى 
الوطني ركيزة من ركائز الاستراتيجية الوطنية للصناعة والتكنولوجيا المتقدمة، إضافة إلى برنامج 

التحول التكنولوجي، ومبادرة )اصنع في الإمارات(.
وأضافت: ساهم برنامج المحتوى الوطني في تحقيق العديد من الفوائد والمزايا الاقتصادية 
على مستوى تمكين الشركات، وتعزيز نموها وتنافسيتها، من خلال إعادة توجيه مصروفات 
المشتريات الحكومية والشركات الوطنية الرائدة إلى الاقتصاد الوطني عبر قطاعي الصناعة 
والخدمات. ووصلت القيمة التراكمية للإنفاق المحلي عبر البرنامج إلى 347 مليار درهم بحلول 
نهاية العام 2024، وتشكل الشركات الصغيرة والمتوسطة عنصراً رئيسياً في هذا النمو والتوسع 
الذي تشهده سلاسل التوريد الوطنية، كما ارتفع عدد الشركاء الاستراتيجيون المنضمون للبرنامج 

إلى 35 جهة حكوميه اتحاديه ومحلية وشركات وطنية كبرى حتى الآن.«
 من جهته، قال عصام محمود، نائب الرئيس الأول للشركات الصغيرة والمتوسطة في “إي آند 
الإمارات”: »نفخر بدعم وزارة الصناعة والتكنولوجيا المتقدمة في دفع أجندة برنامج المحتوى 
الوطني نحو الأمام ولتحقيق المزيد من النجاح. إذ تشكل الشركات الصغيرة والمتوسطة العمود 
الفقري لاقتصاد دولة الإمارات، ونهدف من خلال هذا التعاون إلى تمكينها بحلول رقمية متقدمة 
تفتح آفاقاً جديدة للنمو وتعزز من تنافسيتها، وتدعم استدامة نجاحها على المدى الطويل. 
وبصفتنا شريكاً رئيسياً في هذا البرنامج، فإن هذه الشراكة تساهم في تحفيز الشركات على 
الحصول على شهادة برنامج المحتوى الوطني، كما تعُد مثالاً على التأثير الإيجابي للتعاون بين 

القطاعين الحكومي والخاص في دفع التنمية الصناعية وبناء القدرات الوطنية.«
وتعزز هذه الاتفاقية دور شركة “إي آند الإمــارات” كممكن رقمي للأعمال في مختلف 
القطاعات، كما تؤكد التزامها بدعم الأولويات الوطنية من خلال شراكات فعّالة وحلول متقدمة 

تواكب المستقبل.

السنة الثامنة عشر - العدد 874
الأحد 13 يوليو 2025 - 18 محرم 1447 هـ

كتب : محمد الخولي
أكد مركز المعلومات ودعم اتخاذ القرار بمجلس الوزراء، 
أن تكتل البريكس لم يعد مجرد تجمع اقتصادي، وإنما 
تطور ليصبح قوة متعددة الأبعاد وواحد من مظاهر التحول 
نحو التعددية القطبية، بحيث أصبح منصة تناقش قضايا 
النظام الدولي، سعياً نحو إيجاد نظام عالمي أكثر توازناً 
يتعزز فيه التعاون الاقتصادي والتنموي عبر توفير التمويل 
الملائم لمشاريع البنية التحتية، وتنمية التجارة البينية، ودعم 

المشروعات الاستراتيجية دون شروط سياسية صارمة.
وأضاف المركز في تحليل معلوماتى له إلى أن العالم 
قد شهد خــلال العقدين الماضيين تطورات اقتصادية 
وجيوسياسية بارزة -بما في ذلك الأزمة المالية العالمية لعام 

2008 وما صاحبها من تصدع 
للنظام الرأسمالي العالمي بقيادة 
الــولايــات المتحدة الأمريكية، 
وأزمـــة الــديــون السيادية في 
منطقة اليورو )-2009 2015(، 
وتحقيق الصين معدلات نمو 
مرتفعة جعلتها تتجاوز اليابان 
في عام 2010 لتصبح ثاني أكبر 
اقتصاد في العالم،، وبرزت آسيا 
كمركز ثقل اقتصادي عالمي في 
ظل معدلات النمو المرتفعة التي 

حققتها دول الآسيان إلى جانب كل من الصين والهند، وعليه، 
ومع التحولات المتسارعة في خريطة القوى الاقتصادية 
والسياسية عالميًا، برز تكتل البريكس “ )BRICS(، كأحد 
التكتلات الاقتصادية التي تسعى لإعادة التوازن إلى النظام 

الدولي. 
البريكس.. وثقل متزايد

أوضح المركز أن الثقل المتزايد للتجمع يأتي بالنظر إلى 
وزنه النسبي على الساحة العالمية، ويقُدر الناتج المحلي 
لدول التكتل بنحو 29.8 تريليون دولار في عام 2024 وهو 
ما يمثل نحو %39 من الناتج المحلي الإجمالي العالمي. 

وتستحوذ دول البريكس على نحو %43.6 من إنتاج النفط 
العالمي، و%36 من إنتاج الغاز الطبيعي في العالم، و78.2% 
من الإنتاج العالمي من الفحم المعدني، كما تضم البريكس 
حوالي %72 من احتياطيات العالم من المعادن الأرضية 
النادرة.  كما تستحوذ دول البريكس على نحو %44 من إنتاج 
الحبوب العالمي، بما في ذلك %48 من القمح، و%55 من 
الأرز، و%40 من الذرة، وتعتبر روسيا لاعباً رئيسيا في سوق 
الحبوب العالمي بالإضافة إلى الهند والبرازيل،  وتتمتع دول 
البريكس بمعدل بطالة منخفض في المتوسط يقدر بنحو 
%5.4 في عام 2024 وكذلك معدل مرتفع من المشاركة في 

قوة العمل يقدر بنحو 60.8%. 
ووفقًا لصندوق النقد الدولي، فإن نسبة المساهمة في 
الناتج المحلي الإجمالي لدول تجمع البريكس قبل التوسع 
كانت تمثل نحو %24.6 من إجمالي الناتج المحلي العالمي، 
في حين أن نسبة المساهمة في 
الناتج المحلي الإجمالي لدول 
تجمع البريكس بعد التوسع تمثل 
نحو %27.1 من إجمالي الناتج 

المحلي العالمي.
وفقًا لتقديرات البنك الدولي 
لعام 2023، فإن متوسط معدل 
ــدول تجمع  نمو الاقــتــصــادات ل
البريكس قبل التوسع مثلت نحو 
%4.12. بينما بعد التوسع بلغ 
متوسط معدل نمو الاقتصادات لدول تجمع البريكس نحو 
%4.45. وهنا يعتبر الفارق بين متوسط معدل نمو اقتصادات 
تجمع البريكس قبل التوسع وبعده ليس كبيراً، فتجمع 
البريكس يضم اقتصادات كبرى وأخرى نامية، وهذه الدول 
تسعى لتعزيز نموها الاقتصادي، بالإضافة إلى تعزيز الروابط 

التجارية والاستثمارية.
وعلى صعيد التجارة العالمية، فإنه وفقًا لتقديرات منصة 
)TRADE MAP( لعام 2023، فإن حجم المساهمة في 
التجارة العالمية لدول تجمع البريكس قبل التوسع مثلت 
%17.8، بينما حجم المساهمة في التجارة العالمية لدول 

تجمع البريكس بعد التوسع يمثل نحو 21.7%.

338 مليار دولار حجم الاستثمارات
وبالنسبة لحجم تدفقات الاستثمارات الداخلة، فمن 
الملاحظ حدوث طفرة في حجم الاستثمارات بعد التوسع، 
حيث بلغت حجم الاستثمارات الأجنبية المباشرة الداخلة 
لدول تجمع البريكس بعد التوسع نحو 337.8 مليار دولار، 
مقارنة بحجم الاستثمارات الداخلة قبل التوسع التي بلغت 
نحو 270.9 مليار دولار، وهذا يدل على تسارع الدول على 

الاستثمار في دول تجمع البريكس.
وتحتل دول البريكس مساحة كبيرة من الأراضي على 
المستوى العالمي، فقد بلغت نسبة المساحة من الإجمالي 
العالمي لدول تجمع البريكس قبل التوسع نحو 25.7%، 
بينما بلغت المساحة بعد التوسع نحو %29.5 من إجمالي 
المساحة العالمية. وتعد روسيا أكبر دولة من حيث المساحة 
لدول البريكس، حيث تبلغ مساحتها نحو %11 من إجمالي 
المساحة العالمية، تليها الصين بنسبة %6.3، والبرازيل بنسبة 
%5.6، والهند بنسبة %2، وتحتل إندونيسيا المرتبة الخامسة 
من حيث المساحة بنسبة %1.2 من إجمالي المساحة 

العالمية.
وتمتلك دول البريكس قوة بشرية هائلة، فوفقًا لتقديرات 
صندوق النقد الدولي في أبريل 2025، فإن نسبة عدد 
السكان قبل التوسع بلغت نحو %41 من إجمالي السكان 
العالمي، في حين بلغت نسبة عدد السكان بعد التوسع 
%48.5 من إجمالي السكان العالمي، وتعد الهند أكبر دولة 
من حيث عدد السكان، حيث بلغ حجم سكانها 1450 مليون 
نسمة، تليها الصين بنحو 1410 ملايين نسمة، تليها إندونيسيا 

بنحو 284.44 مليون نسمة.

تعزيز الاستقلال المالي لدول البريكس:
تسعى دول البريكس إلى تعزيز استقلالها المالي، من 
خلال آليات تمويل بديلة، أبرزها بنك التنمية الجديد الذي 
يدعم مشاريع البنية التحتية والتنمية المستدامة في الدول 
الأعضاء. كما تعمل دول التكتل على توسيع استخدام العملات 
المحلية في المعاملات التجارية والمالية من خلال تطوير 
نظام “بريكس باي” لتسهيل المدفوعات العابرة للحدود، 
ونظام SWIFT في تسوية المدفوعات الدولية. كما تسعى 
دول التكتل على ضمان تمثيل أكثر عدالة للدول النامية فى 

المؤسسات الدولية المختلفة.
بنك التنمية الجديد

يشكّل بنك التنمية الجديد أحد أبرز الآليات المؤسسية 
التي ابتكرتها دول البريكس لدعم نظام مالي عالمي أكثر 
توازناً واستقلالًا، وقد تم إنشاؤه عام 2015 برأسمال قدره 50 

مليار دولار، بهدف توفير تمويل 
أســرع من المؤسسات المالية 
الدولية دون فرض شروط صارمة، 
وقد استثمر بنك التنمية حتى 
الآن نحو 33 مليار دولار في 96 
مشروعًا نشطاً من 143 مشروع 
داخــل دول التكتل، وفــي إطار 
سعيه للتحول إلى مؤسسة مالية 
رائدة في مجال تمويل مشروعات 
البنية التحتية والتنمية المستدامة 

في الــدول الناشئة والنامية، وضع بنك التنمية الجديد 
استراتيجية طموحة للفترة )-2022 2026( لحشد الموارد، 
حيث يطمح البنك إلى تعبئة تمويل إجمالي يقُدّر بنحو 
مليار دولار خلال فترة الاستراتيجية. وتسعى الاستراتيجية إلى 
توجيه نحو %20 من المشاريع بالشراكة مع بنوك التنمية 
متعددة الأطراف، مما يعزز من التنسيق الدولي ويضاعف 

الأثر التنموي.
اتفاقيات مبادلة العملات وتسويات العملات المحلية

تسعى دول البريكس إلى إبرام اتفاقيات مبادلة العملات 
وتسويات العملات المحلية، وقد أتاحت الهند التجارة بالروبية 
مع 18 دولة، بينما وقعّت الصين اتفاقيات مماثلة مع 41 

دولة لاستخدام اليوان. ويتزايد الدور العالمي لليوان، مدعومًا 
باعتراف صندوق النقد الدولي به كعملة احتياطية، وآليات 
مثل نظام الدفع الدولي الصيني وعمليات المبادلة مع روسيا. 
كما طرحت روسيا بدائل خاصة بها، مثل بطاقة الدفع “مير”، 
ويسعى بنك التنمية الجديد إلى تعزيز استخدام العملات 
المحلية، بحيث تشُكل %30 من التمويل الــذي يسعى 
لحشده بما يسُهم في تقليل الاعتماد على العملات الأجنبية 

وتعزيز الاستقرار المالي للدول الأعضاء.
تعزيز تسوية المدفوعات عبر أنظمة 

جديدة
يعُد بريكس باي )BRICS PAY( نظامًا ماليًا لا مركزيا 
أطلقته مجموعة دول البريكس في عام 2018، ويهدف إلى 
تسهيل المعاملات المالية العابرة للحدود باستخدام العملات 
المحلية، كبديل فعّال لأنظمة الدفع التقليدية، ويعتمد 
النظام على تقنيات متقدمة مثل 
البلوك تشين والعقود الذكية 
والمحافظ الرقمية، بالإضافة إلى 
دعم العملات الرقمية للبنوك 
المركزية، لضمان تسويات 
مالية سريعة وآمنة ومنخفضة 
التكلفة. ويحظى النظام بدعم 
قوي من الصين، في حين تتجه 
باقي الدول الأعضاء إلى اعتماد 
بروتوكولاته لتحقيق التكامل 

المالي فيما بينها.
عضوية مصر في البريكس

وجاءت دعوة مصر للانضمام إلى البريكس في 2023، 
لتبدأ عضويتها الكاملة مطلع 2024. ويمثل ذلك خطوة 
استراتيجية ذات أبعاد اقتصادية وسياسية، ويعزز الانضمام 
من جهود مصر الرامية إلى تنويع الشركاء الدوليين، حيث 
تقوم السياسة الخارجية المصرية على الاتزان الاستراتيجي ما 
بين الشرق والغرب، وأصبحت مصر لا ترتكز علاقاتها فقط 
على الغرب، بل تفتح شراكات مع الشرق والجنوب على نحو 
يعزز دورها المحوري كهمزة وصل بين الشمال والجنوب، 

وبين أوروبا وآسيا.

مع تجاوز الناتج المحلى لتجمع “البريكس “ 30 تريليون دولار فى 2024:

مصر تتطلع للاستفادة من خبرات دول “البريكس” بمشروعات الطاقة المتجددة..الرقمنة والتنمية الزراعية 
وزارة الصناعة والتكنولوجيا تتعاون مع E& لتمكين الشركات 

الصغيرة الحاصلة على شهادة القيمة المحلية المضافة

مكاسب اقتصادية أبرزها جذب 
المزيد من السياح الوافدين 

والاستثمارات وتعزيز تصدير 
المزيد من منتجاتنا

الاستثمارات البيئية 
الخضراء وتطوير البنية 

التحتية أهم فرص التعاون 
والشراكة بين دول التجمع



6
»إنتل« للتكنولوجيا في صدارة الشركات التي تعظم المسؤولية الاجتماعية :

1.9 تريليون دولار القيمة السوقية المتوقعة للمسؤولية الاجتماعية للشركات عالميًا عام 2031 

كتب : محمد الخولي
يشير مفهوم المسؤولية الاجتماعية للشركات 
إلى الالتزام المستمر من قبل الشركات بالتصرف 
أخلاقيًا والإسهام في تحقيق التنمية الاقتصادية 
والعمل على تحسين نوعية الظروف المعيشية 
للعاملين وعائلاتهم والمجتمع كله، والشركات 
التي تتبنى المسؤولية الاجتماعية عادة ما يتم 
تنظيمها بطريقة تمكنها من التصرف بطريقة 
مسؤولة اجتماعيًا للتأثير بشكل إيجابي، لذا 
فإن المسؤولية الاجتماعية للشركات تعد بمنزلة 
عقد اجتماعي أكثر من كونها اتفاقاً قانونياً 
وبمنزلة التزامًا صريحًا ينبغي لمديري الشركة 

الموافقة عليه.
وفى هذ الاطــار أصــدر مركز المعلومات 
ودعم اتخاذ القرار بمجلس الوزراء، عددًا جديدًا 
من سلسلته الــدوريــة »تقارير معلوماتية« 
تحت عنوان »المسؤولية الاجتماعية للشركات: 
ركيزة أساسية للتنمية المستدامة«، والذي 
تضمن مجموعة من الأقسام تضمنت نظرة 
حــول المسؤولية الاجتماعية للشركات في 
مصر والعالم، بالإضافة إلى استعراض أبرز 
تجارب الشركات الرائدة في مجال المسؤولية 

الاجتماعية .
أنواع المسؤولية الاجتماعية للشركات

أشــار التقرير الى ان هناك اربعة انواع 
للمسؤولية الاجتماعية للشركات  أولها 
»المسؤولية البيئية » وتعني أن الشركات 
يجب أن تتصرف بطريقة صديقة للبيئة قدر 
الإمكان ويمكن للشركات التي تسعى إلى تبني 
المسؤولية البيئية أن تقوم بذلك من خلال 
)-1 الحد من الممارسات الضارة كتقليل التلوث 
وانبعاثات الغازات المسببة للانحباس الحراري 
والحد من استخدام البلاستيك أحادي الاستخدام 
وترشيد استهلاك المياه وتقليل النفايات العامة، 
-2 تنظيم استهلاك الطاقة وزيادة الاعتماد على 
مصادر الطاقة أو المعاد تدويرها أو المعاد 
تدويرها جزئيًا، -3 تعويض التأثير السلبي من 
خلال زراعة الأشجار وتمويل الأبحاث والتبرع 

للقضايا ذات الصلة(.
ثانيا » المسؤولية الأخلاقية » تتعلق بعمل 
الشركة بطريقة عادلة وأخلاقية، حيث تهدف 
الشركات التي تتبنى المسؤولية الأخلاقية إلى 
ممارسة السلوك الأخلاقي من خلال المعاملة 
العادلة لأصحاب المصلحة جميعًا ومنهم 
الموظفين والمديرين والمستثمرين والموردين 
والعملاء، ويمكن للشركات أن تتبنى المسؤولية 
الأخلاقية بطرق مختلفة على سبيل المثال رفع 

الشركة للحد الأدنى للأجور إذا كان الحد الذي 
تفرضه الحكومة لا يكفي احتياجات العاملين 
وبالمثل قد تطلب الشركة أن يتم الحصول على 
المنتجات أو المكونات أو المواد وفقًا لمعايير 
التجارة الحرة، وفي هذا الصدد تسعى العديد 
من الشركات لضمان عدم شرائها للمنتجات 

الناتجة عن عمالة الأطفال على سبيل المثال.
ثالثا » المسؤولية الخيرية » وتشير إلى 
هــدف الشركة المتمثل فــي جعل العالم 
والمجتمع مكاناً أفضل فغالبًا ما تتبرع الشركات 
وفقًا للمسؤولية الخيرية بجزء من أرباحها، وفي 
الوقت الذي تتبرع فيه العديد من الشركات 
للجمعيات الخيرية والمنظمات غير الربحية 
التي تتوافق مع أنشطتها، تتبرع شركات أخرى 
لقضايا لا تتعلق مباشرةً بأعمالها وقد تنشيء 
بعض الشركات صندوقاً خيرياً أو منظمة خاصة 
بهم لتقديم العطاء وإحداث تأثير إيجابي في 

المجتمع.
رابعا » المسؤولية الاقتصادية » ويقُصد بها 
أن تكون قرارات الشركة المالية جميعًا داعمة 
لالتزاماتها بشكل جيد وأن يكون الهدف النهائي 
للشركة ليس فقط تعظيم الأرباح ولكن أيضًا 
التأكد من أن العمليات التجارية تؤثر بشكل 

إيجابي في البيئة والأفراد والمجتمع.
سبعة مبادئ

ويرتكز تطبيق المسؤولية الاجتماعية على 
سبعة مبادئ وفقًا للمواصفة الإرشادية للمسؤولية 
الاجتماعية )ISO 26000( والتي اعُتمدت 
عام 2010، أولها » مبدأ القابلية للمساءلة » 
يقضي بضرورة أن تخضع الشركة أو المؤسسة 
للمساءلة من جانب السلطات المختصة بشأن 
تأثير أنشطتها في المجتمع والبيئة ، ثانيا » مبدأ 
الشفافية« يجب أن تتحلى المنشأة أو المؤسسة 
بالشفافية فيما يخص قراراتها وأنشطتها المؤثرة 
في البيئة والمجتمع وأن تفصح بدقة ووضوح 
عن سياساتها وقراراتها وأنشطتها المسؤولة عنها 
، ثالثا » مبدأ السلوك الأخلاقي« بحيث يجب 
أن تتصرف المنشاة أو المؤسسة بشكل أخلاقي 
في الأوقــات جميعًا وأن تقوم سلوكياتها على 
أخلاقيات الأمانة والعدل والتكامل سواء فيما 
يتعلق بالأفراد أو البيئة ويجب أن تعزز المؤسسة 
السلوكيات الأخلاقية لها من خلال )-1 تحديد 
قيم ومبادئ المنشأة، -2 وضع هياكل بهدف 
تعزيز السلوك الأخلاقي داخل المنشأة وخارجها، 
-3 تحديد معايير السلوك الأخلاقي، -4 تشجيع 
الالتزام بمعايير السلوك الأخلاقي، -5 إنشاء آليات 
لتسهيل تقديم تقارير حول المخالفات المرتبطة 

بالسلوك الأخلاقي(.

رابعا » مبدأ احترام مصالح الأطراف المعنية 
» يجب أن تأخذ المنشأة في اعتبارها مصالح 
الأطراف المعنية جميعًا أو تحديدهم وأن تكون 
على دراية بمصالح واهتمامات تلك الأطراف 
المعنية خامسا » مبدأ سيادة القانون« يتعين 
على المنشأة الامتثال الكامل للقوانين واللوائح 
جميعًا المعمول بها سواء المحلية أو الدولية 
المكتوبة أو المعلنة وذلــك وفقًا لإجــراءات 
تنفيذية واضحة ومحددة، كما ينبغي للمنشأة 
احترام سيادة القانون، والتأكد من الإحاطة التامة 
بالقوانين والأنظمة ذات الصلة بهدف توعية 
العاملين بواجباتهم وضمان التزامهم بتطبيق 
الإجــراءات المنصوص عليها ، سادسات » مبدأ 
احترام المعايير الدولية للسلوك«  يجب على 
المنشآت والمؤسسات الالتزام بالمعايير الدولية 
للسلوك والسعي إلى الامتثال لأفضل الممارسات 
الدولية في الحالات التي لا تضمن الحد الأدنى 
من حماية المجتمع والبيئة واخيرا » مبدأ 
احترام حقوق الإنسان »  يتعين على المنشآت 
والمؤسسات الالتزام باحترام حقوق الإنسان كما 
نص عليها الإعلان العالمي لحقوق الإنسان من 
خلال تبني سياسات وتطبيق ممارسات تضمن 

الامتثال لتلك الحقوق.
تحقيق التوازن بين المصالح الاقتصادية

أوضــح تقرير مركز المعلومات العلاقة 
بين حوكمة الشركات والمسؤولية الاجتماعية 
للشركات حيث تعد علاقة تكاملية ويعزز كل 
منهما الآخر ويعملان معًا على تحقيق التوازن 
بين المصالح الاقتصادية والاجتماعية والبيئية، 
فمن خلال تبني ممارسات حوكمة قوية تصبح 
الشركات أكثر قدرة على دمج مبادئ المسؤولية 
الاجتماعية ضمن استراتيجيتها التشغيلية مما 
يسهم في تحقيق التنمية المستدامة وتعزيز 

الثقة بين أصحاب المصلحة.
ــى فــوائــد المسؤولية  وأشـــار التقرير إل

الاجتماعية للشركات ودورها في تحقيق التنمية 
المستدامة وجاء من أبرزها » تعزيز الصورة 
الذهنية والسمعة التجارية » حيث يؤدي 
التزام الشركات بالممارسات المسؤولة إلى بناء 
سمعة قوية وزيادة ثقة العملاء والمستثمرين 
وبالتالي فإن الشركات التي تتمتع بسمعة جيدة 
غالبًا ما تحظى بفرص أفضل في الأسواق مما 
يعزز مكانتها التنافسية ، كما تسُهم المسؤولية 
ــادة ولاء العملاء وتحفيز  الاجتماعية في زي
المبيعات: إذ يميل العملاء إلى التعامل مع 
الشركات التي تدعم القضايا الاجتماعية والبيئية 
مما يعزز ارتباطهم بالعلامة التجارية وبفضل 
هذا الولاء تتمكن الشركات من الحفاظ على 
قاعدة عملائها وزيادة حجم مبيعاتها على المدى 

الطويل.
وفورات في التكاليف التشغيلية

كذلك تؤدي مبادرات المسؤولية الاجتماعية 
إلى تحقيق وفورات في التكاليف التشغيلية: 
حيث إن الاستثمار في الكفاءة التشغيلية مثل 
تقليل استهلاك الطاقة واستخدام المواد القابلة 
لإعادة التدوير لا يسهم فقط في تقليل التأثير 
البيئي ولكنه أيضًا يساعد الشركات على خفض 
نفقاتها التشغيلية مما يزيد أرباحها ، ايضا  تلعب 
المسؤولية الاجتماعية دوراً مهمًا في جذب 
الكفاءات والاحتفاظ بالمواهب: فالموظفون 
يفضلون العمل في بيئات داعمة ومسؤولة 
اجتماعيًا مما يعزز رضاهم ويحفزهم على البقاء 
في الشركة لفترات أطول، ونتيجة لذلك تنخفض 
معدلات دوران العمالة مما يقلل تكاليف 

التوظيف والتدريب.
وتسهم المسؤولية الاجتماعية في تسهيل 
وصول الشركات إلى الاستثمارات والتمويل: 
حيث إن العديد من المستثمرين يبحثون عن 
شركات تلتزم بالاستدامة والمسؤولية الاجتماعية 
نــظــراً لكونها أقــل عرضة للمخاطر وأكثر 

استقراراً على المدى البعيد، وبالتالي فإن تبني 
ممارسات مسؤولة يجعل الشركات أكثر جاذبية 
للمستثمرين والمؤسسات التمويلية بالاضافة 
الى ان التزام الشركات بالمسؤولية الاجتماعية 
يعمل على تقليل الأعباء التنظيمية والتشريعية: 
حيث يؤدي الامتثال للمعايير البيئية والاجتماعية 
إلى تحسين العلاقة مع الجهات التنظيمية مما 
قد يمنح الشركات بعض التسهيلات ويقلل 

التعقيدات القانونية التي قد تواجهها.
التصنيف الدولى

استعرض التقرير الــمــؤشــرات الدولية 
لتصنيف الشركات حسب الاهتمام بالمسؤولية 
الاجتماعية، حيث هناك العديد من المؤسسات 
الدولية التي تعمل على تصنيف الشركات حسب 
المسؤولية الاجتماعية ومن بين تلك المؤسسات 
معهد دراكر التابع لجامعة كليرمونت للدراسات 
العليا الــذي يصدر تصنيف للشركات بشكل 
سنوي، ووفقًا لمؤشر دراكر 2024 لأفضل عشر 
شركات اهتمامًا بالمسؤولية الاجتماعية عالمياً 
جاءت شركة »إنتل« في صدارة الشركات التي 
تعظم المسؤولية الاجتماعية حيث حصلت على 
73.6 نقطة، وجاءت شركة »إليفانس هيلت« 
في المرتبة الثانية بنحو 72.3 نقطة، وشركة 
»إسكنتشر بي إل سي« في المرتبة الثالثة بـ 
71.9 نقطة، وتجدر الإشارة إلى أن أغلب هذه 
الشركات العشر مقرها الإداري في الولايات 

المتحدة الأمريكية.
واستعرض التقرير أيضًا أكبر عشر دول بها 
 ”FTSE4GOOD“ شركات مدرجة بمؤشر
ــلال شهر يناير 2025، وتــعــد مؤسسة  خ
“FTSE4GOOD” من الجهات البارزة في 
تصنيف الشركات وفقًا لمعايير البيئة والمجتمع 
والحكومة، ووفقًا للمؤشر جــاءت الولايات 
المتحدة الأمريكية في مقدمة الدول التي يندرج 
بها الشركات الملتزمة بمعايير البيئة والمجتمع 
والحوكمة وذلك بعدد 263 شركة تليها اليابان 
وبها 262 شركة ثم الصين وبها 185 شركة والهند 

بعدد 130 شركة.
ومن المتوقع أن تنمو سوق المسؤولية 
الاجتماعية للشركات بمعدل نمو سنوي مركب 
قدره %10.1 خلال الفترة )2020-2031(، لتصل 
القيمة السوقية له عام 2031 نحو 1.9 تريليون 
 HTF MARKET“ دولار وذلك وفقًا لتقديرات
INTELLIGENCE”، هذا، وقد أظهر استطلاع 
عالمي أجُري في نوفمبر 2022 أن %53 من 
المشاركين رأوا أن الشركات لا تبذل جهودًا 
كافية لمواجهة التغير المناخي، كما أعرب 50% 
عن اعتقادهم بأن الإجراءات المتخذة من قبل 

الشركات غير كافية لمعالجة قضايا عدم المساواة 
الاقتصادية ونقص الطاقة، وعلى النقيض من ذلك 
أشار %9 فقط من المستهلكين إلى أن الشركات 
تقوم بتقديم المعلومات الموثوقة وذلك وفقًا لـ 

.”STATISTA“
وتناول مركز المعلومات من خلال التقرير 
توضيحًا للدور الذي تلعبه المسؤولية الاجتماعية 
للشركات في مصر في دعم المجتمع والبيئة 
حيث بلغت قيمة مساهمات القطاع المصرفي 
المصري في المسؤولية الاجتماعية 2 مليار 
جنيه خلال عام 2023 حيث قام البنك المركزي 
المصري في أواخر عام 2017 بتأسيس إدارة 
المسؤولية الاجتماعية بالبنك المركزي لتوحيد 
مفهومها لدى البنوك العاملة داخل جمهورية 
مصر العربية وضمان تحقيق مبدأ الاستدامة 
وعدالة التوزيع النوعي والجغرافي للمشروعات 

التي يسهم بها كل بنك.
كما تم تناول المؤشر المصري لمسؤولية 
الــشــركــات “S&P/EGX ESG” للتعرف 
على أفضل الشركات أداءً والتزامًا بالمسؤولية 
الاجتماعية وقد تم بناء هذا المؤشر من خلال 
التعاون بين البورصة المصرية وكل من مركز 
المديرين المصري ومؤسسة ستاندرد آن بورز 
ومؤسسة كريسيل، وقــد بلغ قيمة المؤشر 
6743.3 نقطة خلال شهر يناير 2025 مقارنةً 
بنحو 1000 نقطة في يونيو 2007 عند صدور 

المؤشر.
م التقرير تحليل لنقاط القوة والضعف  وقدَّ
والفرص والتحديات للمسؤولية الاجتماعية 
للشركات في مصر، وقد تمثلت نقاط القوة 
في )التزام الشركات الكبرى حيث إن هناك 
العديد من الشركات الكبرى العاملة في مصر 
تطبق مبادرات متعددة للمسؤولية الاجتماعية 
مما يعزز التنمية المستدامة، والبيئة التشريعية 
حيث منح قانون الاستثمار الشركات عددًا من 
الحوافز لتشجيعها على الالتزام بمسؤوليتها 
الاجتماعية والمساهمة في تحقيق التنمية 
المستدامة، والبيئة الاقتصادية حيث دشنت 
البورصة المصرية المؤشر المصري لمسؤولية 
الشركات “S&P/EGX ESG” وهو أول مؤشر 
في منطقة الشرق الأوسط وشمال إفريقيا لتتبع 
أداء الشركات وفقًا للجوانب البيئية والاجتماعية 
وحوكمة الشركات وهو ما يزيد الولاء لمنتجات 
الشركات، وتزايد الوعي بمفهوم المسؤولية 
الاجتماعية حيث أظهرت مبادرات المسؤولية 
الاجتماعية على مستوى الجهات الحكومية 
ومنظمات الأعمال زيادة الوعي في المجتمع 

بأهمية المسؤولية الاجتماعية(.

263- شركة فى امريكا تلتزم بمعايير البيئة والمجتمع والحوكمة وتتصدر الدول المتوافقة مع هذه المعايير2 مليار جنيه قيمة مساهمات القطاع المصرفي المصري في المسؤولية الاجتماعية خلال عام 2023

السنة الثامنة عشر - العدد 874
الأحد 13 يوليو 2025 - 18 محرم 1447 هـ

الاستراتيجية السياحية الفرنسية: 
من 100 مليون إلى 100 مليار

 مستشارة في استراتيجيات الاتصال والابتكار في الذكاء الاصطناعي، متخصصة في الفنادق الفاخرة وتحليل 
بيانات السياحة الدولية، ضمن مكتب الاستشارات ELITE CONSULTING ومقره باريس.

بقلم:  لطيفة زناينة

تخيلوا دولتين. نفس عدد الــزوار الدوليين. نفس التراث الاستثنائي. نفس الموقع الجغرافي 
الاستراتيجي. ومع ذلك، إحداهما تحقق 55 مليار يورو أكثر من الأخرى. هذا هو واقع إسبانيا مقابل 

فرنسا: 126 مليار مقابل 71 مليار يورو من الإيرادات السياحية في عام 2024.
التشخيص القاسي لصناعة نائمة

لمدة عشرين عاماً، شاهدنا 2 مليون غرفة فندقية فرنسية تتوقف عن النمو. نمو صفر. وفي هذا 
الوقت، مليون وحدة من إيرادات AIRBNB تآكل صمتاً إيراداتنا، محولة مراكز مدننا إلى حدائق 

ترفيهية للسياح العابرين.
»فرنسا لا تفتقر إلى السياح. إنها تفتقر إلى استراتيجية البيانات. لدينا الزوار، لكننا ندع إسبانيا 

تستحوذ على القيمة.« - لطيفة زناينة
هذا الوضع يكشف عن مفارقة فرنسية: رغم تحقيق رقم قياسي بلغ 71 مليار يورو من الإيرادات 
في 2024 )%12+ مقارنة بـ 2023(، نملك جميع المقومات للهيمنة على السوق العالمية، لكننا ندع 

منافسينا يستحوذون على القيمة المضافة.
الذكاء الاصطناعي: السلاح السري لسياحة المستقبل

علوم الأعصاب تعلمنا أن %95 من قراراتنا تتُخذ بشكل لا واعي. في السياحة الفاخرة، تصبح هذا 
الحقيقة ميزة تنافسية حاسمة. عملائي الذين يدمجون الذكاء الاصطناعي التنبؤي والتحليل السلوكي 

المتقدم يحققون نتائج مذهلة:
%42+ من الإيرادات لكل إقامة بفضل التخصيص المستهدف للغاية الذي يتوقع الرغبات قبل أن 

يصيغها العميل حتى.
%67+ من الاحتفاظ بالعملاء من خلال خلق تجارب عاطفية مخصصة تحفر العلامة التجارية في 

الذاكرة طويلة المدى.
%28+ من متوسط السلة عبر تنسيق دقيق لنقاط الاتصال التي توجه بطبيعية نحو الخدمات 

المتميزة.
 إسبانيا: النموذج الذي يجب فهمه

إسبانيا لم تنتظر. منشآتها تستخدم البيانات بكثافة لتحويل كل تفاعل إلى فرصة إيرادات. يحللون 
التعبيرات الدقيقة، أوقات التوقف، التفضيلات الضمنية. يخلقون مسارات عملاء تفُعل الخلايا العصبية 

المرآتية وتثير التعلق العاطفي.
 النتيجة؟ بينما حققت فرنسا 71 مليار يورو من الإيرادات الدولية في 2024، استحوذت إسبانيا على 

126 مليار. زوارهم ينفقون %77 أكثر من زوارنا على الأراضي.
الثورة الصامتة الجارية

في مهام استشاراتي، ألاحظ تحولاً عميقاً لدى المؤسسات الرؤيوية. لم تعد تكتفي بالاستقبال: تنُسق 
تجارب لا تنُسى بفضل الذكاء الاصطناعي.

مثال ملموس: مجموعة فندقية في بروفانس تستخدم التحليل التنبؤي لتحديد العملاء ذوي 
الإمكانات العالية من أول بحث لهم على الإنترنت. قبل وصولهم حتى، الذكاء الاصطناعي قد رسم 

تفضيلاتهم بالفعل، وحسّن مسارهم وأعد توصيات مخصصة للغاية.
معدل التحويل؟ %156+ في ستة أشهر.

 إلحاح الاستراتيجية الوطنية
الهدف الحكومي واضح: الانتقال من 100 مليون إقامة إلى 100 مليار يورو من الإيرادات. لكن 

بدون ثورة تكنولوجية، هذه مهمة مستحيلة.
فرنسا تملك جميع المقومات: تراث استثنائي، خبرة فندقية، نظام بيئي مالي متقدم. ينقص فقط 

الرؤية الاستراتيجية لربط هذه القوى عبر الذكاء الاصطناعي.
توصياتي الاستراتيجية لفرنسا

بصفتي استشارية في استراتيجية الذكاء الاصطناعي متخصصة في الضيافة الفاخرة ومحللة بيانات 
السياحة الدولية والتكنولوجيات الجديدة في إيليت كونسلتنغ، إليكم خارطة طريقي لتحقيق 100 مليار 

يورو:
1. استثمار ضخم في البيانات والتحليل السلوكي

مستقبل السياحة الفرنسية يمر عبر فهم دقيق لدوافع الشراء. يجب أن نرسم مسارات العملاء بدقة 
جراحية. كل نقرة، كل تردد، كل تفضيل يجب أن يغذي ذكاءنا الاصطناعي.

 2. التموضع الحصري في الشريحة العليا
لنتوقف عن القتال على الأحجام. إسبانيا تفوز لأنها اختارت القيمة. منشآتنا يجب أن تصبح ملاذات 
من التميز حيث كل تفصيل يبرر سعراً متميزاً. الترف الفرنسي لا منافس له عالمياً - لنستغل هذه الميزة. 

3. فرض إقامة دنيا 7 ليالي
هذا الإجراء الثوري سيغير قواعد اللعبة. سبع ليالي تسمح بالانغماس الكامل، الاكتشاف الإقليمي 
العميق وخاصة، مضاعفة النفقات الإضافية. هذا هو الفرق بين سائح عابر وسفير حقيقي لوجهة فرنسا. 

4. تطوير تواصل سردي مخصص ومستهدف
كل منطقة فرنسية يجب أن تروي قصتها الفريدة بفضل الذكاء الاصطناعي، مع حملات تلفزيونية 
راقية مستهدفة حسب السوق: الأمريكيون )الترف التراثي(، الأوروبيون )فن العيش(، الصينيون )الهيبة 
الثقافية(، اليابانيون )التميز الغذائي(، أمريكا الجنوبية )الرومانسية الفرنسية(، الشرق الأوسط )الرقي 
المطلق(. لا مزيد من الكتيبات العامة: حكايات مخصصة تحول كل زائر إلى بطل مغامرته الفرنسية 

الخاصة. العاطفة تبيع أفضل من جميع الحجج المنطقية.
 المستقبل ينتمي للمؤسسات التي تجرؤ على هذا التحول. الآخرون سيشاهدون منافسيهم الإسبان 

يواصلون توسيع الفجوة.
 في هذا السباق نحو التميز، كل بيانة مهمة. كل تفاعل فرصة. كل عميل سفير محتمل.

الذكاء الاصطناعي لم يعد خياراً في السياحة الفاخرة. إنه الفرق بين البقاء والهيمنة على السوق.
أرافق الفنادق الفاخرة في هذا التحول الرقمي. لاكتشاف كيفية مضاعفة إيراداتكم بفضل الذكاء 

الاصطناعي التنبؤي والتحليل السلوكي، اتصلوا بإيليت كونسلتنغ.

الكاتب الصحفى 

 خـــالــــد حســــن
» رئيس تحرير  جريدة »

والاستاذة 

 فاتن الخولى
» مدير تحرير جريدة »

وجميع أسرة تحرير الجريدة

يتقدمون بخالص العزاء والمواساة

للدكتور /  عمرو طلعت 

وزير الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات 

والمهندس / محمد نصر
الرئيس التنفيذي للشركه المصريه للاتصالات 

في وفاه شهداء الواجب من ابناء الشركه المصريه للاتصالات
في حادث حريق سنترال رمسيس 

سائلين المولى عز وجل أن يتغمدهم  بواسع رحمته
ويسكنهم  فسيح جناته ويلهمكم الصبر والسلوان

15 مليون دولار تسهيلات ائتمانية  ل TRUKKER تحصل  من رؤيا بارتنرز
كتب : غادة حلمي

حصلت شركة TRUKKER HOLDING LIMITED للشحن والخدمات اللوجستية على 
تسهيلات ائتمانية بقيمة 15 مليون دولار من رؤيا بارتنرز.

ويمثل هذا الاستثمار ســادس صفقة لصندوق رؤيــا برايفت كابيتال 1، ويهدف إلى دعم 
TRUKKER في توسيع عملياتها الإقليمية، وتعزيز قدراتها التقنية، وترسيخ موقعها الريادي في 
رقمنة قطاع الشحن في المنطقة. من جانبه، أشار غوراف بيسواس، المؤسس والرئيس التنفيذي لشركة 
TRUKKER، إلى أن الشراكة مع رؤيا تعزز هيكل رأس المال وتدعم مساعي الشركة لتوسيع حلولها 
الرقمية في القطاعات اللوجستية المتعددة. بينما أوضح عمر الياور، الشريك والرئيس التنفيذي لتكوين 
رأس المال في رؤيا بارتنرز، أن TRUKKER تمثل “نوع الشركات التقنية ذات الأثر العالي التي تسعى 
رؤيا للشراكة معها،” مشيراً إلى أن الصندوق استثمر حتى الآن %90 من رأسماله في شركات تركز على 

النمو والتحول الرقمي في الخليج.

كتب : وائل الجعفري
أكد الجهاز القومي لتنظيم الاتصالات إنه يجري حصر جميع 
الخدمات والعملاء المتأثرين من حريق حدث مساء اليوم بإحدى 
غرف الأجهزة بسنترال رمسيس للشركة المصرية للاتصالات، مما 

أدي إلى تعطل مؤقت لخدمات الاتصالات.

أضاف جاري العمل على استعادة الخدمة تدريجيا خلال 
الساعات القليلة القادمة، كما يجري حصر جميع الخدمات والعملاء 

المتأثرين من هذا الحريق.
وأكد الجهاز قيامه باتخاذ الإجراءات اللازمة لضمان استعادة 
الخدمة وتعويض كافة العملاء المتأثرين من تعطل الخدمة، وتقوم 
كافة الأجهزة المعنية بمتابعة الموقف لضمان حل المشكلة وتلافي 

تأثيراتها.
وشب مساء اليوم حريق بإحدى غرف الأجهزة بسنترال 
رمسيس للشركة المصرية للاتصات وقد قامت فرق الدفاع المدني 
بالتعاون مع الفرق الفنية للشركة المصرية للاتصالات بالجهود 
اللازمة للسيطرة على الحريق وتم اتخاذ الإجراءات اللازمة نحو 

فصل التيار الكهربي عن كامل السنترال.

كتب : باكينام خالد 
كشفت مجموعة من الشركات عن تسريح للعمالة أو 
تخفيضات في الوظائف بعد ظهور الذكاء الاصطناعي كركيزة 
أساسية في استراتيجية الشركات، مما فاقم المخاوف المرتفعة 
بالفعل من أن الأتمتة المتسارعة قد تهدد الوظائف عبر مجموعة 
من الصناعات. في يونيو، أشارت تقارير إعلامية إلى أن مجموعة 
مايكروسوفت )MSFT( كانت تخطط لتقليص آلاف الوظائف، 

خاصة في قسم المبيعات، حيث تسعى عملاقة البرمجيات إلى 
تبسيط عملياتها وتحقيق وفورات لازمة لتمويل استثماراتها في 

تطوير قدرات الذكاء الاصطناعي.
جاء التقرير بعد أن أعلنت مايكروسوفت سابقاً عن جولة 
شاملة من التخفيضات أثرت على حوالي 6,000 موظف، أي 
ما يعادل %3 من القوى العاملة لديها - حيث أشار المديرون 
التنفيذيون في الشركة إلى أن ما يصل إلى %30 من شفرتها 

البرمجية يمكن الآن كتابتها بواسطة الذكاء الاصطناعي.

ــجــارة الإلــكــتــرونــيــة أمـــازون  ــت كــمــا صــرحــت شــركــة ال
)NASDAQ:AMZN( ومجموعة الاتصالات BT بأنهما تتوقعان 
أن يؤدي الذكاء الاصطناعي إلى مكاسب في الكفاءة ستمنحهما 
مساحة كافية لتنفيذ عمليات تسريح خاصة بهما. في الوقت نفسه، 
فإن الارتفاع في معدل البطالة بين خريجي الجامعات الأمريكية 
مؤخراً، خاصة في مجالي التمويل وعلوم الكمبيوتر، »يشير إلى 
أن الأدوار الوظيفية المبتدئة أصبحت مؤتمتة بواسطة الذكاء 

الاصطناعي«، وفقاً لمحللي كابيتال إيكونوميكس.

كتب : اسلام توفيق
تبرز الطاقة باعتبارها حجر الأساس في سباق 
الذكاء الاصطناعي، حيث لا يمكن فصل التطور 
في هذا المجال عن بنية تحتية كهربائية متقدمة 

ومستقرة.
وفي حين تراهن دول مثل الصين على 
الدمج بين الابتكار والسياسات المركزية طويلة 
الأمــد، تتجه الولايات المتحدة نحو سياسات 
ضريبية جديدة قد تعُيد تشكيل موازين القوى 

العالمية بشكل غير متوقع.
في هذا السياق، تفتح السياسات الاقتصادية 
التي تتبناها إدارة الرئيس الأميركي دونالد 
ترامب باباً واسعاً للنقاش، لا سيما ما يتعلق 
بتداعيات قانونه الضريبي الجديد على قطاع 
الطاقة النظيفة، وبالتالي على مستقبل الذكاء 

الاصطناعي في أميركا.
فبينما تسعى الإدارة إلى تحفيز النمو عبر 
تقليص الأعباء الضريبية، يسلطّ خبراء الضوء على 
ثغرات استراتيجية قد تضُعف موقع الولايات 

المتحدة في سباق تقني مع خصم لا يهدأ.
يشير تقرير لصحيفة »واشنطن بوست« إلى 
مجموعة من العوامل التي قد تساعد الصين 
على الفوز في مجال الذكاء الاصطناعي بسبب 

قانون ترامب الضريبي، منبهاً إلى أن القانون 
م لأسرع مصادر الكهرباء نمواً  يلُغي الدعم المُقدَّ
في الولايات المتحدة، وهي الطاقة الشمسية 
وطاقة الرياح. بينما في غضون ذلك، تسُارع 

الصين إلى تطبيق استراتيجية طاقة شاملة.
في ضوء قانون الضرائب والميزانية الذي 

يدعمه الجمهوريون وإدارة 
ترامب، تواجه الولايات 
المتحدة خطراً متزايداً في 
فقدان السباق العالمي 
نحو الهيمنة في مجال 
الذكاء الاصطناعي، لا سيما 

أمام الصين.
الـــقـــانـــون يتضمن 
تخفيضات كــبــيــرة في 
الإعفاءات الضريبية التي 
كانت تشجع على تطوير 
مصادر الطاقة النظيفة، 

مثل الطاقة الشمسية وطاقة الرياح، والتي تعُد 
ضرورية لتشغيل مراكز بيانات الذكاء الاصطناعي 

المتعطشة للكهرباء.
في المقابل، تضخ الصين استثمارات ضخمة 
لتوسيع قدرتها من الكهرباء المتجددة، مضيفة 
في خمسة أشهر فقط أربعة أضعاف ما أضافته 

أميركا خلال عام كامل من كل المصادر.
كما تعزز الصين محطاتها النووية والوقود 
الأحفوري، مما يمنحها ميزة تنافسية حاسمة في 

توفير الطاقة لتقنيات المستقبل.
ويــرى خبراء الطاقة أن التخفيضات في 
الحوافز الأميركية ستؤدي إلى انخفاض بنحو 344 
غيغاواط في الطاقة الجديدة 
ــام 2035، أي ما  حتى ع
يكفي لتشغيل نصف المنازل 
الأميركية، ما يهدد ليس فقط 
مشاريع الذكاء الاصطناعي، 
بل أيضاً الصناعات الأخرى 
والمستهلكين، وفق ما نقله 

التقرير.
ورغــــــم تـــحـــذيـــرات 
الــصــنــاعــات التقنية من 
أثــر هــذه السياسات على 
تنافسيتها وارتــفــاع أسعار 
الكهرباء، ترفض إدارة ترامب هذه المخاوف 
وتصف الطاقة المتجددة بأنها غير موثوقة، 
داعية إلى التركيز على الغاز والطاقة النووية، 
رغم التحديات الزمنية والتمويلية لبناء هذه 

المنشآت.
ومــن ثــم، فــإن القلق يتزايد من فقدان 

الولايات المتحدة مكانتها، في ظل منافسة شرسة 
من دول مثل الصين ودول الخليج التي تقدم 
طاقة رخيصة. وتحذّر الشركات من غياب سياسة 
طاقة طويلة الأجل، ما يعوق الاستثمارات ويفتح 
الباب أمام تفوق قوى أخرى على المدى القريب 

في سباق الذكاء الاصطناعي.
يلغى القانون إعفاءات الطاقة المتجددة، ما 
يهدد بتقليص إمدادات الطاقة اللازمة لتطوير 
الذكاء الاصطناعي في الولايات المتحدة. بينما 
في المقابل، تواصل الصين توسعها في الطاقة 
الشمسية والرياح، ما يمنحها قدرة أعلى على 
دعم بنية الذكاء الاصطناعي التحتية حيث 
تستفيد الصين من تكلفة طاقة منخفضة 
ومستدامة لتطوير وتوسيع حلولها الذكية، ما 

يعزز قدرتها على المنافسة عالمياً.
كذلك فإن الحمائية الأميركية في قطاع 
التكنولوجيا حدّت من التعاون الدولي، في حين 
أن الصين اعتمدت على نماذج مفتوحة المصدر، 
مكنت شركات مثل »علي بابا« و«بايدو« من 

تسريع الابتكار وتوسيع النفوذ التقني.
كما أن القيود الأميركية على الهجرة حدّت 
من تدفق المواهب، بينما أصبحت الصين أكثر 
جذباً للكفاءات العالمية، ما يدعم تقدّمها في 

الذكاء الاصطناعي.

مع بحث تعويض المتضررين :
»القومي لتنظيم الاتصالات« : تعطل مؤقت في خدمات الاتصالات جراء حريق سنترال رمسيس

الذكاء الاصطناعي ليس السبب الأساسي في خسارتك للوظيفة

بسبب وقف دعم الطاقة : الخبراء قانون ترامب الضريبي يدعم تفوق الصين في الذكاء الاصطناعي
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BRICKADIAو MORTAL ONLINE 2مع توليد الإطارات المتعددة تصل الى NVIDIA DLSS 4 تقنية

RUNESCAPE: DRAGONWILDSو
كتب: باسل خالد

 NVIDIA من DLSS 4 تعمل تقنية
ــارات المتعددة على مضاعفة  مع توليد الإط
الأداء في لعبتي MORTAL ONLINE 2 و
RUNESCAPE: DRAGONWILDS، بينما 
تدخل لعبة BRICKADIA مرحلة الوصول 
المبكر في 11 يوليو بدعم التقنية بشكل كامل 

منذ اليوم الأول.
يشُكّل اللاعبون مصيرهم في عالم الخيال 
بلعبة MORTAL ONLINE 2، وهو 
عالم يسكنه لاعبون يجلبون معهم تجاربهم 
ومحتواهم الفريد. أياً كان ما يرغب اللاعبون 
في ممارسته داخل هذا العالم، فإن رحلتهم 
ستكُتب من خلال أفعالهم، وهم من يختارون 

اتجاه كل فصل من فصولها. في يوليو الجاري، 
تطلق MORTAL ONLINE 2، أول توسعة 
رئيسية لها بعنوان »RECKONING«، إلى 
جانب تحديث يدُخل دعم تقنية DLSS 4مع 
توليد الإطارات المتعددة، مما يسرّع معدلات 
 GEFORCE RTX ــارات على بطاقات الإط
SERIES 50. تدعم اللعبة بالفعل تقنيات 
 DLSSو DLSS FRAME GENERATION
 NVIDIAوSUPER RESOLUTION

.REFLEX
تعُد BRICKADIA لعبة »ساندبوكس 
من الجيل الجديد تتمتع بمرونة هائلة، وتوفرّ 
للاعبين أدوات إبداعية مثل البناء والبرمجة 
والمزيد، لابتكار عوالم ضخمة، وآليات فيزيائية 
معقدة، وأنماط لعب جديدة بالكامل بالتعاون 

مع أصدقائهم. تدخل BRICKADIA مرحلة 
الوصول المبكر في 11 يوليو، وتتميز بمجموعة 
واسعة من التقنيات التي تساعد في جعل 
الإبداعات تبدو رائعة وتعمل بسلاسة. يمكن 
للاعبي GEFORCE RTX الاستفادة من 
مجموعة تقنيات DLSS 4 لتسريع معدلات 
ــارات، أما من يرغب في الحصول على  الإطـ
أوضــح صــورة وأدق تفاصيل، فيمكنه تفعيل 
 DLSS MULTI إلى جانب DLAA تقنية
 DLSSو FRAME GENERATION
FRAME GENERATION. كما يمكن 
لجميع مستخدمي GEFORCE تفعيل تقنية 
NVIDIA REFLEX لجعل اللعبة أكثر 
استجابة، ويمكن للاعبين الذين يرغبون في 
تحسين الإضاءة والظلال تفعيل تأثيرات الإضاءة 

والانعكاسات بتقنية LUMEN المدعومة بتتبع 
الأشعة )RAY TRACING( والتيتعتمد قوتها 

بالكامل على الهاردوير الخاص بالجهاز.
في أرض صعبة، يتعيّن على اللاعبين 
جمع الموارد، وبناء الملاجئ، وصناعة الأسلحة 
لمواجهة التهديد المتزايد من التنانين في لعبة 
 RUNESCAPE: DRAGONWILDS
من شركة JAGEX. وقــد انطلقت اللعبة 
 DLSS بدعم كامل منذ اليوم الأول لتقنيات
 DLSSو FRAME GENERATION
 ،DLAAوSUPER RESOLUTION
وستضُيف قريبًا دعم تقنية DLSS 4 مع توليد 
الإطارات المتعددة، مما سيسُرّع الأداء بشكل 
 GEFORCE RTX أكبر لمستخدمي بطاقات

.50 SERIES

كتب : اسلام توفيق
تستعد العاصمة الرياض لانطلاق منافسات النسخة الأكبر في تاريخ كأس 
العالم للرياضات الإلكترونية 2025، والتي تجمع نخبة الرياضيين وصنّاع المحتوى 
والجماهير من مختلف أنحاء العالم تحت سقفٍ واحد، لترسّخ مكانة المملكة 
العربية السعودية كمركز عالمي للألعاب والرياضات الإلكترونية، وتفتح آفاقاً 

جديدة لقطاع واعد بما يتماشى مع طموحات المملكة ورؤية السعودية 2030.
ويمثل هذا الحدث نقلة نوعية على مستوى الإنتاج والبث في عالم الألعاب 
والرياضات الإلكترونية، إذ يقدّم أكثر من 7,000 ساعة من المحتوى المباشر من 
أربع ساحات عالمية و26 استوديو متخصص، بإشراف طاقم إنتاج عالمي يزيد 
على 550 شخصاً، لتقديم تجربة استثنائية ترصد كل لحظة وتوثقّ كل إنجاز، ما 
يعكس التزام المملكة بتطوير منظومة الألعاب والرياضات الإلكترونية وتحقيق 

الريادة فيها على مستوى العالم.

وسيتم بث أجواء ومنافسات البطولة بالتعاون مع نخبة من أبرز الشركاء 
الإعلاميين حول العالم، من بينهم FOX SPORTS وNBC وDAZN في 
 L’EQUIPEو DAZNو EUROSPORTالولايات المتحدة الأمريكية، و
في أوروبا، إلى جانب TOD.TV وMBC وTRT وITV في منطقة الشرق 
الأوسط وشمال إفريقيا، فضلًا عن SUPERSPORT وSTARTIMES في 
إفريقيا، وCHANNEL 7 وASTRO وTAP وABEMA وKUAISHOU و

DOUYIN وNAVER في منطقة آسيا والمحيط الهادئ.
وتعليقاً على هذا الموضوع، قال رالف رايشرت، الرئيس التنفيذي لمؤسسة 
كأس العالم للرياضات الإلكترونية: »كأس العالم للرياضات الإلكترونية 2025 
سيكون استثنائياً بكل المقاييس، وسيشكل محطة فارقة في طريقة متابعة 
الرياضات الإلكترونية حول العالم. ومع توفير أكثر من 7,000 ساعة من 
البث المباشر لأكثر من 140 دولة وبـ 35 لغة، نعمل على جعل الرياضات 
الإلكترونية أكثر قرباً من الجماهير وأكثر تأثيراً على المستوى الثقافي حول 
العالم. وسنبني على هذا الانتشار الواسع لتعزيز النمو المستدام لصناعة الألعاب 

والرياضات الإلكترونية عالمياً، مستفيدين من شراكاتنا مع ناشري الألعاب والأندية 
والمنصات الإعلامية وبدعمٍ من الجماهير الشغوفة. كما نواصل العمل مع 
مختلف الجهات المعنية والشركاء لرسم مستقبل الرياضات الإلكترونية كرياضة 

عالمية ذات حضور ثقافي واقتصادي مستدام للأجيال القادمة«.
أبرز الأرقام والمؤشرات الإنتاجية لكأس العالم للرياضات الإلكترونية 2025:

● ستقدم نسخة 2025 أكثر من 7,000 ساعة بث مباشر، بزيادة قدرها 
%55 مقارنة بنسخة 2024، على مدار سبعة أسابيع، وهو الرقم الأكبر في تاريخ 

الرياضات الإلكترونية والثاني على مستوى الأحداث الرياضية العالمية كافة
● تم استخدام أكثر من 5,550 متراً من الهياكل المعدنية المستخدمة في 
بناء وتجهيز الساحات التنافسية ومرافق البث والإضاءة، بما يعادل تقريباً ارتفاع 

جبل كليمنجارو
● تم تثبيت شاشات LED بمساحة تتجاوز 3,000 متر مربع، لتوفر مستوى 

إضاءة يفوق إضاءة TIMES SQUARE الشهيرة خلال ليلة رأس السنة
● تم تثبيت 2,600 وحدة إضاءة لتأمين إنارة متكاملة في مختلف الساحات

● أكثر من 550 موظفاً لتشغيل البث، و300 عضو ضمن الطاقم الميداني 
في موقع الحدث

● تشغيل 325 جهاز اتصال لاسلكي و250 لوحة تحكم لضمان التنسيق 
اللحظي بين فرق العمل

● 175 كاميرا تنقل جميع اللحظات، متصلة بشبكة تضم 41 خادماً لإعادة 
أروع اللقطات

● بث مباشر يصل إلى 140 دولة حول العالم
● أكثر من 90 شريكاً للبث المباشر

● محتوى مترجم وموزع بـ 35 لغة مختلفة
● 16 من خطوط الإنتاج المباشر التي تعمل بالتوازي لتقديم البرامج الكاملة 

للبطولة
● 14 استوديو إنتاج رئيسي

● 12 استوديو مخصص للتعليق والتحليل

كتب : باكينام خالد
ــدرايــف، الشركة الرائدة  أعلنت إن
في مجال النقل الذكي في مصر، عن 
تعزيز خدماتها خــلال موسم الصيف، 
من خلال زيادة عدد السائقين المتاحين 
لخدمة الرحلات داخــل المدن، وكذلك 
INDRIVE.( خدمات إنــدرايــف سفر
CITY-TO-CITY(، للرحلات المتجهة 
إلى مدن الساحل الشمالي والوجهات 
الصيفية الشهيرة. وتسهم هذه الخطوة 
في توفير خيارات تنقل فورية وموثوقة 
خلال الموسم الصيفي المزدحم، مما يعزز 
من سرعة وسهولة الحركة داخــل وبين 
المدن . وتشمل هذه الخدمة وجهات 
مثل الشواطئ والمدن الساحلية والمناطق 
السياحية الحيوية في المدن المختلفة، 
ويأتي ذلك إطار التزام إندرايف بتقديم 
حلول تنقل مرنة وسلسة تلبي احتياجات 

المستخدمين طوال فترة الصيف.
ــف سفر  ــدراي كما تتيح خــدمــة إن
 )INDRIVE.CITY-TO-CITY((
للمستخدمين إمكانية التخطيط المسبق 

لرحلاتهم بين المحافظات بسلاسة ويسر 
مثل الرحلات داخل المدينة. سواء كانت 
الرحلة بغرض الترفيه أو العمل، يمكن 
للمستخدمين حجز وسيلة التنقل بكل 

بساطة من نقطة 
ــى  ــلاق إل ــطـ الانـ
الوجهة المطلوبة.

وتتميز خدمة 
إنــدرايــف سفر ) 
INDRIVE.(
CITY-TO-
CITY (بنظام 
تسعير فريد يضع 

في الأولوية الراكب في المقام الأول، حيث 
تتيح للمستخدمين تحديد السعر الذي 
يرونه مناسبًا للرحلة، بعد ذلك، يمكن 
للسائقين إما قبول العرض، أو تقديم 
عرض بديل، أو اختيار طلب آخر. ويضمن 
هذا النظام المرن تحقيق توازن عادل بين 
الطرفين من خلال: تسعير عادل للركاب، 
وحرية اختيار أكبر للسائقين، ورحلات 

مصممة لتناسب تفضيلات كل مستخدم
ويمنح هذا النموذج المستخدمين 

ــدرة أكبر على التحكم في تفاصيل  ق
رحلاتهم، سواء من حيث تحديد التكلفة 
ــذي يلائم  أو اختيار أسلوب التنقل ال

احتياجاتهم.
كـــــــمـــــــا 
ــة  ــر خــدم ــوفـ تـ
إنــدرايــف سفر ) 
INDRIVE.(
CITY-TO-
 )  CITY
ــة تنقل  ــرب ــج ت
خاصة بالكامل، 
ــث يتمتع  ــي ح
المستخدمون برحلات فردية داخل سيارات 
خاصة دون مشاركة مع ركــاب آخرين. 
ويأتي ذلك كبديل مريح وهادئ عن وسائل 
النقل الجماعي المزدحمة، مثل الحافلات 
والقطارات، مما يضمن رحلة سلسة وآمنة 
من الباب إلى الباب، مع الحفاظ على 

الخصوصية والراحة طوال الطريق.
ــن خــلال هــذه الخدمة يتمكن  وم
المستخدم من توفير الوقت، ولن يكون 
بحاجة للذهاب إلى محطات أو الالتزام 

بجداول زمنية محددة كما هو الحال في 
الحافلات أو القطارات، حيث يقوم السائق 
بالانطلاق من الموقع الذي يحدده الراكب 

والوصول إلى وجهته مباشرة.
ويعزز نظام الاختيار المتبادل في 
إندرايف من شعور المستخدم بالتحكم 
الكامل في تجربة التنقل، حيث يمكنه 
اختيار الرحلة الأنسب بناءً على السعر، 
وتقييمات السائقين، وآراء المستخدمين 
السابقين. ويساهم هذا النظام في ضمان 
تجربة موثوقة ومريحة لكلا الطرفين، سواء 

الركاب أو السائقين.
وتؤكد إندرايف التزامها الكامل بمعايير 
السلامة، حيث يتم تسجيل وتوثيق جميع 
المستخدمين والسائقين، كما تخضع 
ملفات السائقين لعمليات تحقق دقيقة، 
ولا تسمح المنصة بأي درجة من إخفاء 
الهوية. ويضمن نظام التقييم المتبادل أن 
يتم التنقل فقط مع أشخاص يتمتعون 

بسمعة موثوقة وتجربة مستخدم إيجابية.
وفي خطوة تحفيزية إضافية، أطلقت 
إندرايف مسابقة تستهدف المستخدمين 

في القاهرة خلال شهر يوليو.

كتب : محمد الخولي
 أصــدرت سوفوس، الشركة الرائدة 
عالميًا في تقديم الحلول الأمنية المبتكرة 
للتصدي للهجمات السيبرانية، تقريرها 
السنوي السادس حول حالة برمجيات 
طلب الفدية، وهو استبيان للبائعين 
يشمل قـــادة فــي مــجــال تكنولوجيا 
المعلومات والأمــن السيبراني في 17 
دولــة، ويحلل تأثير هجمات برمجيات 
طلب الفدية على الأعــمــال. وكشف 
تقرير هذا العام أن ما يقارب %50 من 
الشركات عالميًا دفعت الفدية لاستعادة 
بياناتها، وهي ثاني أعلى نسبة دفع فدية 
تسُجّل خلال ست سنوات.  وبينما قامت 
%43 من المؤسسات التي تعرضّت 
لتشفير بياناتها في دولة الإمارات بدفع 
مبلغ الفدية، دفعت %30 من هذه 
المؤسسات مبلغًا أقل من الطلب الأصلي. 
وعلى الصعيد العالمي، وفي %71 من 
الحالات التي تم فيها دفع مبلغ أقل، 
تحقق ذلك من خلال التفاوض – سواء 
عبر مفاوضات مباشرة أو بمساعدة طرف 
ثالث. وبينما انخفض متوسط مبلغ الفدية 

المطلوب عالميًا بنسبة الثلث بين عامي 
2024 و2025، فقد انخفض متوسط 
مبلغ الفدية المدفوع بنسبة %50، مما 
يعكس تحسن قدرة الشركات على تقليل 
آثار الهجمات. وفي دولة الإمــارات، بلغ 
متوسط مبلغ الفدية المدفوع 1.33 
مليون دولار، رغم أن المبلغ المطلوب في 
البداية تفاوت بشكل كبير بحسب حجم 
المؤسسة وإيراداتها. أما على المستوى 
العالمي، فقد بلغ متوسط مبلغ الفدية 
المطلوب من الشركات التي تتجاوز 
إيراداتها مليار دولار خمسة ملايين دولار، 
في حين لم يتجاوز هذا المتوسط 350 
ألف دولار لدى المؤسسات التي تقل 

إيراداتها عن 250 مليون دولار.
وكانت الثغرات الأمنية المستغلة 
السبب التقني الرئيسي للهجمات في 
ــارات، حيث أفاد %49 من ضحايا  الإم

برمجيات طلب الفدية بأن المهاجمين 
استغلوا فجوة أمنية لم تكن المؤسسة 
على درايــة بها – مما يسلط الضوء 
على التحديات المستمرة التي تواجهها 
المؤسسات لرؤية وتأمين سطح الهجوم. 
وبشكل عام، قال %54 من المؤسسات 
في الإمــارات إن نقص الموارد كان أحد 
أسباب تعرضها للهجوم، وأشار الثلث إلى 
نقص في الخبرات، فيما قال %30 أن 

عدد الكفاءات المؤهلة غير كافٍ. 
وكشف التقرير أيــضًــا أن تأثير 
برمجيات طلب الفدية على البيانات في 
الإمــارات لا يزال كبيراً. فقد تم تشفير 
البيانات بنجاح في %55 من الهجمات، 
متجاوزاً المعدل العالمي البالغ 50%. 
وفي %43 من هذه الحالات، تم أيضًا 
سرقة البيانات - وهو معدل يفوق بكثير 
المعدل العالمي البالغ %28. ورغم 
ذلك، استعادت %98 من المؤسسات 
المتضررة بياناتها، حيث اعتمد %68 منها 
على النسخ الاحتياطية، في حين اختار 
%43 دفع الفدية – ما يعكس وجود 
استراتيجيات تعافي قوية إلى جانب 

التحديات المستمرة.

كتب : وائل مجدي 
أعلنت أمنكس إنترناشونال، الشركة الرائدة 
في التحول الرقمي وحلول التكنولوجيا المبتكرة، 
عن إطــلاق عروضها الجديدة من الخدمات 
المدارة القائمة على الذكاء الاصطناعي، والتي 
تعُد الجيل التالي من خدمات دعم تكنولوجيا 
المعلومات. وتستند هذه العروض إلى الذكاء 
الاصطناعي، والأتمتة، والذكاء المعتمد على 
البيانات في صميم تقديم الخدمة، ما يعيد 
تشكيل الطريقة التي تعتمدها المؤسسات 
لإدارة عملياتها التقنية. وتجُسد هذه الخطوة 
رؤية أمنكس في تقديم خدمات مستقبلية تركز 
على تحقيق القيمة وتتجاوز النماذج التقليدية 

للدعم المُدار.
ومع استمرار المؤسسات في مسيرتها نحو 
التحول الرقمي، فإنها تواجه تحديات متزايدة 
تشمل ارتفاع التكاليف التشغيلية والموارد 
المحدودة ومتطلبات الامتثال وتهديدات الأمن 
السيبراني، إلى جانب الضغوط المتعلقة بالوفاء 
باتفاقيات مستوى الخدمة. وقد صُممت خدمات 
أمنكس المدارة بالذكاء الاصطناعي خصيصًا 
لمعالجة هــذه التحديات من خــلال توفير 
دعماستباقي متطور ذو رؤي عميقة بما يضمن 
التميز التشغيلي طويل الأمد ويحقق تأثيراً 

ملموسًا على الأعمال.
وفي تعليقه على الأمر قال وليد جمعة، 
الرئيس التنفيذي لشركة أمنكس إنترناشونال: 
»مع تزايد تعقيد بيئات تكنولوجيا المعلومات 
الهجينة والحاجة إلى المرونة المستمرة على 
مدار الساعة، أصبح من الواضح أن النماذج 
التقليدية للدعم لم تعد كافية. ويمثل انتقالنا 
نحو الخدمات المدارة بالذكاء الاصطناعي تطوراً 
استراتيجيًا يمكننا من بناء الشراكات التشغيلية 

طويلة الأمــد، مما يمكّن عملاءنا من تسريع 
التحول الرقمي مع الحفاظ على المرونة والرؤية 

الشاملة والتحكم الكامل.«
ومن جانبه قال باسل كاشفه، مدير الحلول 
الرقمية في أمنكسإنترناشيونال:  » يمثل هذا 
الإطلاق ثمرة استراتيجية واضحة تستند إلى 
خبراتنا المتخصصة وإمكانات فريقنا وفهمنا 
الدقيق للسوق. ومــن خــلال دمــج الذكاء 
الاصطناعي والأتمتة عبر جميع طبقات الخدمة 
فإننا نتيح إجــراء العمليات الذكية والقابلة 
للتكيّف والتي تنمو بالتزامن مع تطور أعمال 

عملائنا واحتياجاتهم التقنية.«
 تستهدف هذه العروض الجديدة قطاعات 
مؤثرة منها القطاع الحكوميوالرعاية الصحية 
والتعليم والمرافق والطاقة والمصارف والتمويل 
والنقل. وتشمل مجموعة كاملة من الخدمات، 

من بينها:
• مكتب الخدمة ودعم المستخدم النهائي 

)في الموقع وعن بعُد(
)NOC( عمليات الشبكة والبنية التحتية •

• إدارة المنصات والبنية السحابية )العامة 

والخاصة والهجينة(
 )SOC( مراقبة الأمن السيبراني والدعم •

• عمليات إدارة قواعد البيانات والنسخ 
الاحتياطي والتعافي من الكوارث

• إدارة عمليات خدمة تقنية المعلومات 
 )ITSM( والأتمتة

• عمليات تكنولوجيا المعلومات المدفوعة 
 )AIOPS( بالذكاء الاصطناعي

وتعتمد أمنكس في جوهر خدماتها على 
إطار عمل متكامل قائم على الذكاءالاصطناعي 
، مدعومًا بتقنيات ذكــاء الوكيل والمراقبة 
التنبؤية والأتمتة المتقدمة. وتـُـعــزز هذه 
القدرات العمليات الحيوية في مجال تكنولوجيا 
المعلومات مثل إدارة البلاغات عن المشاكل 
والأعــطــال وتحليل الأسباب الجذرية وتتبع 
اتفاقيات مستوى الخدمة واتخاذ القرارات. 
ومن خلال دمج الذكاء الاصطناعي في دورة 
حياة الدعم، تضمن أمنكس تقديم الخدمة 
بشكل استباقي - ما يسُهم في تسريع معالجة 

المشكلات وضمان موثوقية تشغيلية أعلى.
من الجدير بالذكر أن ما يميز أمنكس 
هو تركيزها على الدعم الذكي والاستباقي، 
وتشمل أبرز نقاط التمايز البنية التحتية ذاتية 
الإصلاح والرؤى التنبؤية والتوجيهية، ونماذج 
الذكاء الاصطناعي المُفصّلة وفق بيئة العمل 
لدى كل عميل. ويعزز ذلك وجود مركز التميز 
المتخصص والشراكات الاستراتيجية في مجال 
التكنولوجيا، إلــى جانب استخدام أدوات 
متقدمة تشمل الذكاء الاصطناعي التحاوري 
ومنصات إدارة خدمات تقنية المعلومات 
وأنظمة المراقبة اللحظية. وتتكامل هذه 
العناصر لتحقيق التحسين المستمر وضمان 
الحوكمة وتحقيق نتائج قابلة للقياس تتماشى 

مع أهداف الأعمال.

كتب : خالد خالد
أعلنت شركة جانسن مصر، الذراع الدوائي لجونسون آند جونسون 
العالمية، عن توقيع ثلاث مذكرات تفاهم مع كل من الهيئة المصرية 
للشراء الموحد، ومجموعة مستشفيات كليوباترا، ومستشفى شفاء الأورمان 
بالأقصر، وذلك على هامش مشاركتها في الــدورة الرابعة من مؤتمر 
AFRICA HEALTH EXCON 2025، بهدف تطوير كفاءات مقدمي 

الرعاية الصحية عبر برامج تدريبية متخصصة.
وتهدف الاتفاقيات الثلاث إلى إطلاق برامج تدريبية موحدة تشمل 
مجموعة من الموضوعات على رأسها اقتصاديات الصحة، وإدارة سلاسل 
الامداد للأدوية والمستلزمات الطبية، وسياسات الأنظمة الصحية، مما يعزز 
القدرات البشرية لدى المجموعة ما له من تأثير مباشر على رحلة علاج 

المريض.
وخلال المؤتمر، سلطت شركة جانسن الضوء على أهمية الابتكار 
في المجالات العلاجية الأكثر احتياجًا، من خلال مشاركتها في جلستين 
نقاشيتين ركزتا على التقدم في علاج الأورام وأمراض الدم الخبيثة، مما 
يعكس التزامها بدورها كمساهم رئيسي في منظومة الرعاية الصحية عبر 
تقديم حلول علاجية مبتكرة مبنية على أحدث ما توصل إليه العلم في 
هذه التخصصات الدقيقة. وقد حضر الجلستين عدد من القيادات والخبراء، 

من بينهم الدكتور أحمد الحوفي، الرئيس التنفيذي لشركة جانسن مصر، 
وحاتم داوود مدير العلاقات الحكومية ودعم الأسواق بشركة جانسن مصر، 
والدكتورة هبة حسين، المدير الطبي الإقليمي لجانسن مصر، والدكتور 
محمد عبد المعطي، عميد المعهد القومي للأورام بجامعة القاهرة وأستاذ 
علاج الأورام الإكلينيكي، والدكتورة أمل صديق، مدير الإدارة المركزية لتقييم 
التكنولوجيا الصحية بالهيئة المصرية للشراء الموحد، والدكتورة رانيا عفيفي، 
أستاذ الباطنة العامة وأمراض الدم الإكلينيكية بجامعة حلوان واستشاري 
الأورام بهيئة التأمين الصحي والأستاذ الدكتور عماد حمادة، أستاذ علاج 
الأورام الإكلينيكي بجامعة القاهرة و الدكتورة رضوى ياسين، عضو المكتب 
الفني لرئيس الهيئة العامة للرعاية الصحية والدكتور أحمد مرسي، المدير 
التنفيذي لمؤسسة جوستاف الروسية الدولية – مصر بالإضافة إلى عدد من 

ممثلي الجهات الحكومية المعنية.
تأتي مشاركة جانسن مصر في المؤتمر، في إطار استراتيجية الشركة 
التي تستهدف المشاركة الفعالة في الفعاليات والمؤتمرات المعنية بالصحة 
العامة، وتعزيز التعاون بين القطاعين العام والخاص من أجل تطوير أنظمة 
الرعاية الصحية وتحسين سبل الوصول إلى العلاجات المبتكرة. وتؤكد 
جانسن من خلال هذه المبادرات التزامها بدعم استراتيجية الدولة لتطوير 
رأس المال البشري في القطاع الصحي، وتعزيز استدامة النظام الصحي من 

خلال حلول تعليمية مبتكرة وشراكات فعالة.

كتب : أمير طه
ــن هـــب” في  ــش ــي ــوف ــز “إن ــرك ــق م ــل اط
ــي  ــرة الأراض مركز دبــي المالي العالمي ودائـ
ــز دبــي لتكنولوجيا  ــرك ــي“م ــفــي دب والأمــلاك
العقار«PROPTECH«  ، وهو الأول من نوعه 
في المنطقة وذلك بتوجيهمن الشيخ حمدان بن 
محمد بن راشد آل مكتوم، ولي عهد دبي، نائب 
رئيس مجلس الوزراء، وزير الدفاع، رئيس المجلس 
التنفيذي لإمارة دبي، رئيس اللجنة العليا لتكنولوجيا 

المستقبل والاقتصاد الرقمي.
يهدف المركز إلى أن يصبح حاضنة للابتكار 
في قطاع العقارات، حيث سيعمل على دعم أكثر 
من 200 شركة ناشئة، وتوفير 3000 فرصة عمل، 

وجــذب استثمارات تتجاوز 300 مليون دولار 
بحلول عام 2030. يوفر المركز بيئة متكاملة 
للشركات الناشئة والمطورين، تشمل مساحات 
عمل، برامج دعم، وحاضنات أعمال، ويهدف إلى 
تعزيز التعاون بين مختلف الأطراف المعنية لإعادة 
تشكيل مستقبل العقارات باستخدام التكنولوجيا. 
يساهم هذا المركز بشكل مباشر في تعزيز مكانة 
دبي كمركز عالمي للابتكار العقاري، ويدعم 

الأهداف الاقتصادية والاستراتيجية للإمارة.
وسيتم دعــم أكثر من 200 شركة ناشئة 
ومتطورة في مجال تكنولوجيا العقار ، توفير ما 
يزيد عن 3000 فرصة عمل  ، جذب استثمارات 
تتجاوز 300 مليون دولار بحلول عام 2030 علاوة 
على تعزيز الابتكار والتعاون في القطاع العقاري.   

وتتضمن  الخدمات المقدمة ان يوفر 
المركز خيارات ترخيص، مساحات عمل، وبرامج 
دعم متكاملة لتسريع الابتكار من الفكرة إلى 
التسويق. كما يتيح الوصول إلى حاضنات أعمال 
متطورة، فرص بناء مشاريع عملية، وبرامج 

تجريبية تعاونية.    
سيقدم المركز حاضنات للشركات الناشئة 
في مراحلها المبكرة، ويسهل مواءمة اللوائح 
التنظيمية المتعلقة بالتقنيات الناشئة، ويعزز 
الريادة الفكرية كما يهدف المركز إلى ترسيخ 
مكانة دبــي كمركز عالمي لــريــادة الابتكار 
العقاري، ويساهم في تحقيق مستهدفات 
أجندة دبي الاقتصادية )D33( واستراتيجية 

دبي للقطاع العقاري 2033.    

كتب : اسلام توفيق
تحت  رعاية صاحب السموّ الشيخ محمد بن راشد آل 
مكتوم، نائب رئيس الدولة رئيس مجلس الوزراء حاكم دبي 
سة محمد بن راشد آل مكتوم  »رعاه الله«، أعلنت مؤسَّ
للمعرفة وبرنامج الأمم المتحدة الإنمائي عن تنظيم الدورة 
ة المعرفة«، وذلك يومي 19 و20 نوفمبر  العاشرة لـ »قمَّ

2025 في مركز دبي التجاري العالمي.
ة هذا العام بالذكرى العاشرة لانطلاق  وتحتفي القمَّ
مسيرتها الزاخرة بالنجاحات والإنجازات، التي قدمت خلالها 
نموذجاً رائداً للتميزّ والابتكار، ووضعت معايير جديدة 
لإنتاج المعرفة وتطبيقها. وعلى امتداد عشرة سنوات، 
ة نفسها بوصفها الحدث المعرفي الأبرز في  رسخت القمَّ
المنطقة، ومنصّة دوليّة بارزة تجمع تحت سقفها أبرز صناع 

السياسات وقادة الفكر والخبراء في شتى المجالات من 
جميع أنحاء العالم، لتعزيز الحوار بين مختلف القطاعات، 
وتحديد الأطر والسياسات الفعالة في توظيف المعرفة 

لخدمة التنمية المجتمعية الشاملة والمستدامة.
ة بالتزامن مع إعلان دولة الإمــارات  كما تأتي القمَّ
عام 2025 »عام المجتمع«، لتؤكد على التزامها برسالتها 
الإنسانية والعلمية المتمثلة في تعزيز قيم الطموح والعطاء، 
وتنمية رأس المال البشري وتمكين المجتمعات، وتطوير 
قدرات الأفراد على المستويين الإقليمي والعالمي، تماشياً 
مع الأهــداف الوطنية الرامية إلى ترسيخ مكانة الدولة 
الريادية على الساحة العالمية، ودفع مسيرة المعرفة 

والتقدم نحو مستقبل أكثر إشراقاً وازدهاراً.
وأكــد سعادة جمال بن حويرب، المدير التنفيذي 
ة  سة محمد بن راشد آل مكتوم للمعرفة، أن قمَّ لمؤسَّ

المعرفة 2025 تمثل لحظة فارقة في مسيرة هذا الحدث 
السنوي، حيث تجمع بين الاحتفاء بعَقد من الإنجاز، 
والانطلاق نحو آفاق جديدة من التأثير العالمي، مضيفاً: 
»على مدار عشر سنوات، سلطت قمة المعرفة الضوء على 

أهمية بناء اقتصاد معرفي قويّ لمواكبة ما يشهده العالم 
من تحولات تكنولوجية متتالية ومتسارعة. وتقُدم نسخة 
هذا العام فرصة جديدة للتأكيد على ضرورة توفير الوصول 
العادل للمعرفة كحق أساسي ومحفّز للتمكين، واستكشاف 
ــدور المتطور للمعرفة في تشكيل نماذج التنمية  ال
المستدامة. كما نؤكد أيضاً، في عام المجتمع، على إيماننا 
بأن دورنا يتجاوز مجرد نقل المعرفة، بل يمتدّ إلى تمكينها، 
وتوجيهها نحو تنمية الإنسان والمجتمعات،وبناء مستقبل 

مزدهر ومشرق لهم«.
ة المعرفة على أسواق  ــدورة العاشرة لقمَّ وتركز ال
المعرفة ودورها في تطوير المجتمعات المستدامة، وذلك 
سة لأهمية المعرفة كأداة للتمكين  انطلاقاً من إدراك المؤسَّ
والتقدم، وكأصل اقتصادي واجتماعي فاعل وديناميكي، 
حيث يستكشف هــذا المحور سبل تبادل المعرفة 

والاستفادة منها وتوسيع نطاقها ومساراتها، بما يسهم 
في دعم النمو المستدام وسدّ الفجوات وتعزيز مرونة 

المجتمعات.
ة المعرفة بدور مهم في تعزيز عملية  وتضطلع قمَّ
بناء الشراكات المعرفية العالمية، التي تسُهم في تطوير 
التعاون بين الدول والمؤسسات في مختلف القطاعات. 
كما تواصل تكريس مكانتها العالمية من خلال الفعاليات 
التي تشهدها مثل إطلاق نتائج »مؤشر المعرفة العالمي« 
السنوي الذي يسُهم في توجيه السياسات وتشكيل الرؤى 

المستقبلية للدول.
وتشهد الفترة المقبلة الإعلان عن تفاصيل جدول أعمال 
ة، وأبرز المتحدثين والمحاور المطروحة، والتي تعكس  القمَّ
ة بتعزيز التعاون العابر للحدود من أجل بناء  التزام القمَّ

مجتمعات معرفية متماسكة ومستدامة.

كأس العالم للرياضات الالكترونيه  ستقدم أكثر من 7000 ساعة من البث المباشر عبر كبرى المنصات الرقمية والقنوات التلفزيونية

إندرايف توسّع خدمات INDRIVE.CITY-TO-CITY في الساحل الشمالي والوجهات السياحية الشهيرة خلال الصيف تقرير حديث من سوفوس يظهر أن حوالي نصف الشركات
في دولة الإمارات تختار دفع الفدية عند التعرض للهجمات

أمنكس إنترناشونال تطُلق خدمات مدارة مبتكرة ترتكز على الذكاء الاصطناعي 
لإعادة تعريف دعم تكنولوجيا المعلومات من الجيل القادم

جانسن مصر توقع 3 مذكرات تفاهم لتدريب الكوادر الطبية  خلال »صحة إفريقيا«

دبي تطلق مركزاً لـ تكنولوجيا العقار » PROPTECH » لدعم أكثر من 200 شركة ناشئة

مؤسَّسة محمد بن راشد آل مكتوم للمعرفة وبرنامج الأمم المتحدة الإنمائي يعُلنان تنظيم النسخة العاشرة من »قمَّة المعرفة«

حماية العالم الرقمي في عصر الحوسبة 
الكمية والذكاء الاصطناعي

نائب الرئيس الأول للابتكار لدى سايبر أرك

بقلم:  كيفن بوتشيك

على الرغم من أننا لم نصل بعد إلى حقبة ما بعد الحوسبة الكمية، ولكننا نقترب منها في 
واقع الأمر بخطى متسارعة، إذ ما أن تصل الحواسيب الكمية إلى النضج العملي المطلوب سيكون 
بمقدورها كسر أنظمة التشفير التي تستند إليها كل التفاعلات الرقمية التي نعتمد عليها في الوقت 
الراهن تقريباً، الأمر الذي سيؤدي إلى جعل كل من المدفوعات عبر الإنترنت، والبريد الإلكتروني 
الآمن، والشبكات الخاصة الافتراضية )VPN(، وأنظمة البلوك تشين، وحتى رمز القفل الخاص 

ببروتوكول نقل النص التشعبي الآمن )HTTPS( في المتصفح، معرضة لمخاطر الاختراق.
ويعكس هذا الأمر الطبيعة التي يتسم بها عالم ما بعد الحوسبة الكمية والذي لن تتكشف 
خصائصه تدريجياً، بل إنها ستأتي على شكل موجة مفاجئة من التغيرات الجذرية، وسنصل إلى 
ذلك اليوم الذي ينُظر فيه إلى التشفير التقليدي بوصفه أداة موثوقة ولكنه سيصبح عديم الجدوى 
في اليوم التالي. وبالرغم من حجم التحديات المقبلة إلا أننا سنكون قادرين من خلال الاستجابة 
الاستراتيجية المركّزة على بناء أنظمة لا تقتصر على كونها آمنة لحقبة ما بعد الحوسبة الكمية 
فحسب، بل ستتمتع بالمرونة اللازمة للوقوف في وجه ما هو قادم مثل التهديدات التي تعمل 
بسرعة الآلة والمدفوعة بالذكاء الاصطناعي العام )AGI(. كما يتوجب علينا أن نستعد لمواجهة 
تعقيدات أكبر وأساليب هجوم أكثر تطوراً، وليس هذا فحسب، بل علينا أن نتوقع ظهور رياضيات 

جديدة بالكامل ناتجة عن تقاطع الذكاء الاصطناعي العام مع عالم ما بعد الحوسبة الكمية.
مشهد مخاطر يلوح في الأفق

تعد الحوسبة الكمية تهديداً مباشراً للتشفير الحديث، وقد يفرض الذكاء الاصطناعي العام بدوره 
تحدياً أوسع وأكثر ديناميكية أمام الطريقة التي نقوم من خلالها نحن والآلات التي تحمي عالمنا 
الرقمي، بمعرفة ما هو الجيد أو السيئ ومن الصديق أو العدو. وتؤدي هذه العوامل عند جمعها إلى 
خلق عاصفة مثالية ستكون الهوية فيها العنصر الأكثر أهمية على الإطلاق في إطار جهود التحكم 

الأمني.
ولن يقوم الذكاء الاصطناعي العام باستخدام نفس أساليب المهاجمين التقليديين، بل سيعمل 
على انتحال الهويات، والتكيف، وتسريع الهجمات. ولفهم تبعات مثل هذا الأمر علينا تخيل أثر 
محاولات التصيد الاحتيالي المعززة بالذكاء الاصطناعي العام الذي يتمتع بمعرفة آنية بسلوك الهدف 
وأنماط لغته، أو البرمجيات الخبيثة القادرة على أن تعيد باستمرار كتابة وتحسين أوامرها البرمجية 

اعتماداً على ملاحظات مباشرة متعلقة بالاستجابات على التهديدات.
وإضافة إلى ما سبق، فإن هناك الخطر الحقيقي الذي تفرضه الحوسبة الكمية في الوقت الراهن 
الذي من المرجح أن يتم استغلاله على نطاق واسع في المستقبل والمتمثل في أسلوب: »جمع 
 HARVEST NOW, DECRYPT( ”ًالبيانات المشفرة في الوقت الحالي وفك تشفيرها لاحقا
LATER(. ومن شبه المؤكد أن هناك الكثير من الدول والجهات الأخرى التي تقوم حالياً بجمع 
البيانات من حركة البيانات على الإنترنت ومن البيانات المشفرة المخزنة وذلك إما عن طريق 
خروقات أمنية أو عبر القيام بذلك دون علم المستخدمين. وستتمكن الحواسيب الكمية المستقبلية 
على الأرجح من فك تشفير هذه البيانات بهدف توظيفها في انتحال الهوية وتنفيذ هجمات متطورة. 
وستشهد مستويات التهديدات وإمكانية تطوير أساليب هجوم جديدة توسعاً غير مسبوق في حال 

جمع هذه الأدوات مع الذكاء الاصطناعي العام الذي يتمتع بمعرفة شبه كاملة.
ولا تعد هذه الجوانب مجرد تصورات نظرية بل إنها حقائق آخذة في التشكّل، ومن المتوقع 
أن يعمل الذكاء الاصطناعي العام بسرعة الآلات ما يعني أن الدفاعات المحيطية التقليدية والكشف 
اليدوي عن التهديدات والاستجابة البشرية للحوادث قد تصبح غير فعالة إلى حد كبير. ولذلك يجب 
على الاستراتيجيات الدفاعية العمل بنفس الوتيرة، والتمتع بالقدرة على التكيف، وأن تكون مستقلة، 

ومستندة إلى الركيزة الأساسية للأمن الرقمي وهي الهوية.
نطاق الحماية الجديد

لقد أصبحت الهوية ولا سيما الآلية نطاق الحماية الجديد وذلك في خضم مشهد التهديدات 
الذي يرسم معالمه كل من فك التشفير الكمي ومخاطر الاختراق بواسطة الذكاء الاصطناعي العام.

ويشكل التواصل بين الآلات في الوقت الحالي النسبة الأكبر من أنشطة المؤسسات، ما يعني أن 
الهويات الآلية ستكون هي خط الدفاع الأمامي على الأرجح.

ويتزايد اعتماد واجهات برمجة التطبيقات، وحاويات البيانات )CONTAINERS(، وأحمال 
العمل السحابية، والخدمات المصغّرة )MICROSERVICES(، ووكلاء الذكاء الاصطناعي، على 
الهويات الآلية المعززة بالذكاء الاصطناعي ليس فقط لأغراض الاتصال، بل لتنفيذ أبسط المهام 
الأساسية. وفي هذا السياق تؤدي الإدارة السيئة للهويات الآلية )مثل الشهادات الرقمية أو مفاتيح 
واجهات برمجة التطبيقات( أو تعرضها للاختراق أو انتهاء صلاحيتها، إلى فتح المجال أمام الجهات 

التخريبية لانتحال الهوية، وزيادة الامتيازات التي استولت عليها، وسرقة البيانات على نطاق واسع.
وتحتاج معالجة هذا الأمر لأكثر من مجرد إدارة الأسرار أو الشهادات أو المفاتيح على النحو الذي 

نقوم به حالياً، إذ يجب أن تكون الهويات الآلية في هذا السياق:
مرنة من حيث التشفير، وقادرة على التكيف السريع ومواكبة تطور معايير التشفير.

جاهزة للعمل بسرعة الآلة، وقادرة على الإنشاء والتوثيق والإلغاء خلال أجزاء الميلي ثانية وليس 
خلال دقائق.

آلية بالكامل، وقادرة على العمل طوال دورة حياتها التشغيلية وعلى نطاق واسع دون أي تدخل 
بشري.

ويمثل هذا الأمر المستوى التالي من التطور في مشهد الأمن السيبراني: طبقة أمن قادرة على 
التصدي لتهديدات سريعة تقودها آلات في بيئات سحابية أصيلة ومعززة بالذكاء الاصطناعي.

إنشاء دليل الهوية في عالم ما بعد الحوسبة الكمية
بالرغم مما سبق، فإن الخبر السار هو أنه يمكننا اتخاذ خطوات عملية الآن، إذ أن أركان 

الاستعدادات لما بعد الحوسبة الكمية بدأت تتبلور بالفعل انطلاقاً من رؤية شاملة.
ويجب على المؤسسات التركيز على الاطلاع الشامل والآني على جميع جوانب الهويات ضمن 
بيئاتها، وخاصة الهويات الآلية. ويشمل ذلك شهادات أمان طبقة النقل )TLS(، ومفاتيح الغلاف 
الآمن )SSH(، ومفاتيح واجهات برمجة التطبيقات، وحسابات الخدمات، والأسرار المضمّنة في 
مسارات التكامل المستمر/النشر المستمر )CI/CD(، وشهادات توقيع الرموز، ورموز الوصول، 
وهويات مزوّدي الخدمات السحابية، والتي لا يزال العديد منها غير مكتشفاً ضمن إطار الممارسات 

الأمنية المعمول بها حالياً.
وبمجرد تحقيق الرؤية، تصبح المعرفة الأولوية التالية، إذ يتوجب على فرق الأمن السيبراني عدم 
الاكتفاء بمعرفة وجود الهوية فحسب، بل عليها إدراك السياق والسلوك المتعلقين بها، وطرح أسئلة 
من قبيل: ما هي الخدمات التي تعتمد عليها؟ كم مرة يتم الوصول إليها ومن أي مواقع أو أنظمة يتم 
ذلك؟ وفي هذا الإطار، يعتبر وضع خط أساس سلوكي واكتشاف الانحرافات عنه من الأمور الجوهرية 

بهدف دعم تطبيق السياسات الديناميكية القائمة على المخاطر.
وتعتبر الأتمتة الركن الثالث والأكثر أهمية، إذ لا يمكن للإدارة اليدوية للهوية الآلية مواكبة 
البيئات الحديثة الحالية، وغالباً لا تزال تستخدم جداول بيانات لأداء هذه المهام إلى الآن. وقد لا 
ينجح هذا الأمر على الإطلاق خاصة وأن جوجل ومايكروسوفت وآبل قد اتفقت على ألا تتجاوز 
مدى سريان كل شهادة عامة 47 يوماً، ولا تتمتع أي مؤسسة أو حكومة في العالم بأي خيار في 
هذا السياق، لذلك يجب أتمتة كامل دورة حياة الهوية الآلية بدءاً من الاكتشاف، ومروراً بالتدوير 
)ROTATION(، وصولاً إلى الإلغاء )REVOCATION(، وذلك حتى تتمكّن المؤسسات من 

الاستجابة الفورية والقضاء على المخاطر الناجمة عن الأخطاء البشرية.
كما ينبغي أن تشتمل الاستعدادات على المرونة في التشفير، إذ يجب أن تبدأ المؤسسات 
باختبار ودمج الخوارزميات المقاومة للحوسبة الكمية بشكل تدريجي. وتعني المرونة هنا القدرة 
على استبدال مكتبات التشفير ومكوناتها الأساسية دون الحاجة لإعادة هيكلة التطبيقات من الصفر، 

وهو أمر تتمتع بعض المؤسسات فقط بالقدرة على القيام به في الوقت الحالي.
وأخيراً، يجب توسيع نطاق مبدأ »الثقة الصفرية” )ZERO TRUST( لما هو أبعد من 
المستخدمين ليشمل الآلات أيضاً. ويجب التحقق من كل خدمة سحابية أو حاوية أو واجهة برمجة 
تطبيقات أو وكيل ذكاء اصطناعي، ومنح كل منها التفويض في كل مرة. كما ينبغي أن تستند الثقة 

إلى السياق، وأن يتم فرضها أثناء التشغيل، وأن تجري إدارتها وفقاً لمبادئ الحد الأدنى للامتياز.
وفي حال تحقق فرضية وجود الذكاء الاصطناعي العام، فإن الخطر لن يكون محصوراً في الأمن 
السيبراني فقط، بل سيمتد ليشمل العالم الرقمي بأكمله، ما يزيد الحاجة إلى أنظمة قادرة على 

التحقق من حقيقة البيانات ومن أصالة هوية الآلات ومن مشروعية أفعالها.
وتكمن مشكلة الهوية في قلب هذه المسألة، إذ لم يعد بالإمكان النظر إلى الهويات الآلية 
التي تسهم في ضمان أمن العالم الرقمي على أنها ستكون متواجدة ومناسبة دائماً، كما هو الحال 
مع مسألة الهوية البشرية التي استطعنا تجاوزها. ويجب أن تخضع الهوية الآلية للتحقق والتطبيق 
المستمرين، الأمر الذي يتيحه أمن الهوية الآلية التي ستكون الركن الأساسي للاقتصاد الرقمي 

والمجتمع ككل وذلك في عالم تتحدد معالمه بالحوسبة الكمية والذكاء الاصطناعي العام.
ويمكن للمؤسسات من خلال التركيز على الهوية الآلية والاستعداد من الآن للانتقال إلى عالم ما 

بعد الحوسبة الكمية، التحضير لاجتياز هذه المرحلة الانتقالية بنجاح.
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وفقا لتقرير »سوفوس »  : 

1.33 مليون دولار متوسط مبلغ الفدية المدفوع وحوالي 30 % من الشركات تفاوضت على تخفيض المبلغ 
كتب : باكينام خالد

أصــدرت شركة » سوفوس » ، العالمية المتخصصة 
في تقديم الحلول الأمنية المبتكرة للتصدي للهجمات 
السيبرانية، تقريرها السنوي السادس حول حالة برمجيات 
طلب الفدية، وهو استبيان للبائعين يشمل قادة في مجال 
تكنولوجيا المعلومات والأمن السيبراني في 17 دولة، 
ويحلل تأثير هجمات برمجيات طلب الفدية على الأعمال. 
وكشف تقرير هذا العام أن ما يقارب %50 من الشركات 

عالميًا دفعت الفدية لاستعادة 
بياناتها، وهي ثاني أعلى نسبة دفع 

فدية تسُجّل خلال ست سنوات.
وبينما قــامــت %43 من 
المؤسسات التي تعرضّت لتشفير 
بياناتها في دولة الإمــارات بدفع 
مبلغ الفدية، دفعت %30 من 
هذه المؤسسات مبلغًا أقل من 
الطلب الأصلي. وعلى الصعيد 
العالمي، وفي %71 من الحالات 

التي تم فيها دفع مبلغ أقل، تحقق ذلك من خلال التفاوض 
– سواء عبر مفاوضات مباشرة أو بمساعدة طرف ثالث. 
وبينما انخفض متوسط مبلغ الفدية المطلوب عالميًا بنسبة 
الثلث بين عامي 2024 و2025، فقد انخفض متوسط 
مبلغ الفدية المدفوع بنسبة %50، مما يعكس تحسن 
قدرة الشركات على تقليل آثار الهجمات حيث تم جمع 
بيانات تقرير »حالة برمجيات طلب الفدية 2025« من 
استبيان محايد للبائعين شمل 3,400 من قادة تكنولوجيا 
المعلومات والأمــن السيبراني في مؤسسات تعرضت 
لهجمات برمجيات طلب الفدية خلال العام السابق. 

وشملت العينة مؤسسات يتراوح عدد موظفيها بين 100 
و5000 موظف في 17 دولة مختلفة.

الثغرات الأمنية المستغلة
وفي دولة الإمارات، بلغ متوسط مبلغ الفدية المدفوع 
1.33 مليون دولار، رغم أن المبلغ المطلوب في البداية 
تفاوت بشكل كبير بحسب حجم المؤسسة وإيراداتها. 
أما على المستوى العالمي، فقد بلغ متوسط مبلغ الفدية 
المطلوب من الشركات التي تتجاوز إيراداتها مليار دولار 
خمسة ملايين دولار، في حين لم يتجاوز هذا المتوسط 
350 ألف دولار لدى المؤسسات 
التي تقل إيراداتها عن 250 مليون 

دولار.
وكانت الثغرات الأمنية المستغلة 
السبب التقني الرئيسي للهجمات 
في الإمــارات، حيث أفاد %49 من 
ضحايا برمجيات طلب الفدية بأن 
المهاجمين استغلوا فجوة أمنية لم 
تكن المؤسسة على درايــة بها – 
مما يسلط الضوء على التحديات 
المستمرة التي تواجهها المؤسسات لرؤية وتأمين سطح 
الهجوم. وبشكل عــام، قال %54 من المؤسسات في 
الإمارات إن نقص الموارد كان أحد أسباب تعرضها للهجوم، 
وأشار الثلث إلى نقص في الخبرات، فيما قال %30 أن عدد 

الكفاءات المؤهلة غير كافٍ. 

تشفير البيانات
وكشف التقرير أيضًا أن تأثير برمجيات طلب الفدية 
على البيانات في الإمارات لا يزال كبيراً. فقد تم تشفير 
البيانات بنجاح في %55 من الهجمات، متجاوزاً المعدل 
العالمي البالغ %50. وفي %43 من هذه الحالات، تم أيضًا 

سرقة البيانات - وهو معدل يفوق بكثير المعدل العالمي 
البالغ %28. ورغم ذلك، استعادت %98 من المؤسسات 
المتضررة بياناتها، حيث اعتمد %68 منها على النسخ 
الاحتياطية، في حين اختار %43 دفع الفدية – ما يعكس 
وجود استراتيجيات تعافي قوية إلى جانب التحديات 

المستمرة.

برمجيات طلب الفدية
من جهته قال تشستر ويسنيوسكي، مدير الأمن 
الميداني لدى سوفوس: » أصبحت احتمالية التعرضّ 
للهجوم من قِبل جهات تستخدم برمجيات طلب الفدية 
جزءًا من واقع الأعمال في عام 2025 بالنسبة للعديد من 
المؤسسات، ولكن الخبر الجيد هو أن هذا الوعي  المتزايد 
دفع العديد من الشركات إلى تجهيز نفسها بموارد تقللّ 
من الأضرار. يشمل ذلك تعيين خبراء الاستجابة للأحداث 
ممن يمكنهم تقليص قيمة الفدية المدفوعة وتسريع عملية 

التعافي وإيقاف الهجمات أثناء حدوثها.”
أضاف لا تزال برمجيات طلب الفدية قابلة لـلعلاج من 

خلال معالجة الأسباب الجذرية للهجمات - مثل استغلال 
الثغرات وتدني مستوى الرؤية لسطح الهجوم ونقص 
الموارد. ونشهد اليوم توجهًا متزايدًا نحو الاستعانة بخدمات 
الكشف والاستجابة المُدارة للدفاع. وعند دمج هذه 
الخدمات مع الاستراتيجيات الأمنية الاستباقية  مثل التحقق 
متعددة العوامل والتحديث المستمر، يصبح من الممكن 

تقليل مخاطر التعرض لهذه الهجمات من الأساس.”

الرسائل الإلكترونية الخبيثة
كما أظهر تقرير حالة برمجيات طلب الفدية 2025 
نتائج إضافية في دولة الإمــارات منها استغلال الثغرات 
الأمنية السبب التقني الأكثر شيوعًا للهجمات حيث 

استخدمت في %42 منها، تليها 
الرسائل الإلكترونية الخبيثة )23%(، 

ثم سرقة بيانات الوصول)18%( . 
وعن أثر برمجيات طلب الفدية 
على الأعمال باستثناء مدفوعات 
الفدية، بلغ متوسط كلفة التعافي 
من الهجمات في دولــة الإمــارات 
1.41 مليون دولار - أي أقل من 
المتوسط العالمي البالغ 1.53 مليون 

دولار. وتشمل هذه الكلفة التوقف عن العمل وتكاليف 
الموظفين والأجهزة والشبكات والفرص الضائعة وغيرها.

تعافت المؤسسات في الإمارات بسرعة من الهجمات، 
حيث تمكنت %63 منها من التعافي التام خلال أسبوع 
واحد، وهو ما يتجاوز المتوسط العالمي )%53(. بينما 
استغرقت %15 من المؤسسات فترة تتراوح بين شهر وستة 

أشهر للتعافي، وهو دون المعدل العالمي البالغ 18%. 
وفيما يتعلق بالأثر المعنوي على العاملين في فرق 
تكنولوجيا المعلومات والأمن السيبراني في المؤسسات 

التي تم فيها تشفير البيانات أفاد %40 بزيادة الضغوط 
من القيادات العليا ، ذكر %37 منهم أن عبء العمل قد 
زاد منذ الهجوم ، أعرب %42  عن شعور متزايد بالقلق أو 
التوتر من هجمات مستقبلية كما %18  غياب أعضاء من 

الفريق بسبب الضغط أو مشاكل تتعلق بالصحة النفسية.

أهم توصيات التصدي لهذه 
التهديدات

لا تزال برمجيات طلب الفدية تمثل تهديدًا كبيراً 
ــارات. ومــع استمرار المهاجمين  للمؤسسات في الإمـ
في تطوير أساليبهم، بــات من الــضــروري أن تواكب 
دفاعات المؤسسات هذا التطور. 
وتوصي سوفوس بالممارسات 
التالية للمساعدة في التصدي 
لهذه التهديدات منها اتخاذ 
خطوات لمعالجة الأسباب التقنية 
والتشغيلية الشائعة للهجمات، مثل 
الثغرات المستغلة. ويمكن لأدوات 
 SOPHOS MANAGED مثل
RISK  مساعدة المؤسسات 
في تقييم ملف المخاطر وتقليل 

مستوى التعرض لها.
علاوة على ضمان الحماية الكاملة لجميع نقاط النهاية 
)بما في ذلك الخوادم( باستخدام تقنيات مخصصة لمكافحة 
برمجيات طلب الفدية  ،مع ضرورة إعداد خطة استجابة 
للحوادث وتجربتها بانتظام. كما يجب التأكد من وجود 
نسخ احتياطية جيدة وتدريب الفرق على استعادة البيانات 
، بجانب  توفر المراقبة والكشف على مدار الساعة أمر 
ضروري. وإذا لم تتوفر الموارد داخليًا، يمكن التعاون مع 

مزود موثوق للخدمات المدارة للكشف والاستجابة

مع عرض سلسلة »مستقبل في عيون الذكاء الاصطناعي » وبعض الإصدارات الإلكترونية:

 »معلومات الوزراء« يشارك بجناح في معرض مكتبة الإسكندرية الدولي للكتاب للعام الثالث 
كونتكت ناو وكاشير تتعاونان لتقديم حلول دفع مبتكرة وتحسين تجربة العملاء

كتب : محمد الخولي
كشفت جو دادي “  GODADDY “ في 
استبيانها العالمي لريادة الأعمال لعام 2025، 
أن أكثر من نصف الشركات الصغيرة في مصر 
تمارس أعمالها التسويقية بشكل أساسي عبر 
الإنترنت في الوقت الراهن، سواء من خلال 
ــواق الرقمية أو  المواقع الإلكترونية أو الأس
منصات التواصل الاجتماعي. ويعكس هذا 
التوجه تحولّاً واضحاً نحو القنوات الرقمية، في 
ظل سعي رواد الأعمال إلى تعزيز وصولهم إلى 
العملاء، وزيادة المبيعات وترسيخ تنافسيتهم 

في سوق اليوم.
تلعب وسائل التواصل الاجتماعي دوراً رئيسياً 
في أعمال الشركات الصغيرة بمصر ونموها، إذ 
يرى حوالي %100 من رواد الأعمال أنها عنصر 
مهم في استراتيجيات المبيعات لديهم، فيما 
يؤكد %78 منهم على أهميتها القصوى. كما 
أصبحت هذه المنصات المصدر الأبرز لاكتساب 
المعرفة حول إدارة الأعمال التجارية، إذ يعتمد 
%80 من المشاركين في الاستبيان عليها 
للحصول على المعلومات، لتتفوق بذلك على 
مصادر التعليم التقليدية مثل الكتب والمدونات 
)%40(؛ وأدوات الذكاء الاصطناعي مثل شات 

جي بي تي )64%(.
ورغم القيمة الكبيرة التي توفرها، لا تزال 
التحديات مــوجــودة. ففي ما يتعلق بــإدارة 
الحضور الرقمي عبر وسائل التواصل الاجتماعي، 
يواجه العديد من رواد الأعمال صعوبات 

ملموسة في إنتاج المحتوى؛ إذ يرى %29 أن 
ابتكار أفكار جذابة يشكل تحدياً حقيقياً، فيما 
ذكر %28 آخــرون أنهم يفتقرون إلى الوقت 
الكافي للنشر بانتظام. وحتى مع نشر المحتوى، 
تبرز عقبة أخــرى تتمثل في صعوبة تحويل 
التفاعل إلى مبيعات فعلية، حيث يشير 53% 
إلى عدم قدرتهم على تحويل المتابعين إلى 
عملاء، بينما لا ينجح %45 في الوصول إلى 

الجمهور المناسب.
من جهته قالت 
سيلينا بيبر، نائب 
ــلأســواق  ــيــس ل ــرئ ال
العالمية لدى شركة 
 :GODADDY
ــي  “نــــــــــــدرك ف
 GODADDY
الإمكانات الكبيرة 
التي يتمتع بها رواد 
الأعــمــال، كما نعلم 
ــا يــواجــهــونــه من  م

تحديات لتحويل نشاطهم الرقمي إلى نمو 
فعلي. لذا، نحرص على تزويدهم بأدوات ذكية 
 SHOW IN BIO وسهلة الاستخدام، مثل أداة
التي تتيح لهم تحويل التفاعل الاجتماعي إلى 

مبيعات حقيقية دون تعقيدات إضافية”.
وتبُرز هذه التحديات أهمية وسائل التواصل 
الاجتماعي رغم صعوبة استثمار مزاياها، حيث 
يحتاج رواد الأعمال إلى دعم وأدوات أكثر 
ذكاءً لتحويل النشاط الرقمي إلى نمو حقيقي 

للأعمال.
تتجاوز إدارة الأعمال التجارية في مصر 
اليوم حدود المتاجر التقليدية، ففي حين لا تزال 
%25 من الشركات الصغيرة تعتمد في أعمالها 
على المواقع الفعلية، أصبحت %40 من هذه 
الشركات تدُير عملياتها عبر مواقعها الإلكترونية، 
بينما يتجه %16 منها نحو الاعتماد على منصات 

التواصل الاجتماعي كقناة تشغيل رئيسية.
وتعكس قنوات البيع هذا التحول، فبينما 
تواصل %25 من 
الشركات الاعتماد 
ــى عــمــلــيــات  ــل ع
الــبــيــع المباشر، 
تستخدم %41 منها 
المتاجر والأســواق 
الإلكترونية، وتبيع 
%30 منها منتجاتها 
مباشرة عبر وسائل 
التواصل الاجتماعي.

ــر هــذا  ــظــه ويُ
التنوع في استخدام الأساليب المادية والرقمية 
قدرة الشركات المصرية الصغيرة على إيجاد 
طرق جديدة لتلبية احتياجات العملاء، سواء من 
خلال المتاجر الفعلية أو الإنترنت أو منصات 
التواصل الاجتماعي، كما يشير إلى تطور كبير 
في قدرة الشركات على التكيف مع احتياجات 

العملاء وتفضيلاتهم.
مع تحول رواد الأعمال المصريين نحو 
الحلول الرقمية، يدركون تمامًا السبل الأمثل 

لتعزيز مبيعاتهم على منصات التواصل 
الاجتماعي، حيث يفيد %47 منهم بحاجتهم 
إلى حلول فعّالة للوصول إلى الجمهور المناسب، 
في حين يرغب أكثر من نصفهم )%54( في 
الحصول على أدوات مبسطة لإنشاء المحتوى 
ونشره، مما يعكس طلباً واضحاً على حلول 

عملية توفر الوقت.
بدأ الذكاء الاصطناعي يلعب دوراً، خاصةً بين 
رواد الأعمال المبادِرين. فالمستخدمون الحاليون 
لهذه التقنية هم أكثر رغبةً في الحصول على 
رؤى أعمق حول الحلول الناجحة )%60 مقابل 
%33 من غير المستخدمين للذكاء الاصطناعي(، 
وأكثر اهتمامًا بنصائح وقوالب جاهزة لكتابة 
التعليقات والإعلانات )%37 مقابل %17 من 
غير المستخدمين للذكاء الاصطناعي(. وتظُهر 
هذه التوجهات عدم اكتفاء الشركات الصغيرة 
بتجربة إمكانات الذكاء الاصطناعي، وتطلعها إلى 
اعتماد حلول ذكية ومركزة توفر الوقت وتحقق 

نتائج ملموسة. 
مع استمرار تحول الشركات الصغيرة في 
مصر نحو الفضاء الرقمي، تتزايد الحاجة إلى 
دعم وحلول فعالة كفيلة بتعزيز نموها. وفي 
هذا الإطار، تلتزم GODADDY بمساعدة رواد 
الأعمال على تحقيق النجاح من خلال مجموعة 
 SHOW أدوات رقمية سهلة الاستخدام، مثل
IN BIO وGODADDY STUDIO و
GODADDY AIRO ، المصممة جميعها 
لتبسيط التسويق الرقمي وتحويل التفاعل إلى 

نتائج ملموسة.

كتب : أمير طه 
أصدرت مجموعة »دي إتش إل«، المزود العالمي للخدمات 
اللوجستية السريعة، نسخة العام 2025 من تقريرها »اتجاهات 
التسوق عبر الإنترنت«، الذي أشارت فيه إلى أن التسوق عبر منصات 
التواصل الاجتماعي يشهد تحولاً سريعاً، ليصبح »التجارة الإلكترونية 
الجديدة«، إذ أفاد %86 من المستهلكين في دولة الإمارات بأنهم 
أجروا عملية شراء واحدة على الأقل، عبر هذه المنصات، بينما يتوقع 
%96 منهم أن تصبح تلك المنصات وجهتهم الرئيسية للتسوق، 
بحلول عام 2030، استطلع التقرير آراء نحو 24 ألف متسوق عبر 

الإنترنت في 24 سوقاً عالمياً، من بينها السوق الإماراتي.

أظهر التقرير أن المواقع التقليدية للتجارة الإلكترونية، لم تعد 
الخيار الأول والمفضل للمستهلكين، الذين أصبحوا يتوجهون بوتيرة 
متنامية نحو عروض المنصات الاجتماعية، إذ يلجأ المستهلكون 
إلى منصات »تيك توك« و»إنستغرام« و»فيسبوك«، لاستكشاف 
المنتجات وشرائها، كما يؤدي عامل التأثير دوراً حاسماً، فيؤكد 93% 
من المتسوقين أن الصيحات الرائجة والصخب الاجتماعي يؤثران 
في قرارات الشراء وتقود منصتا »فيسبوك« و»إنستغرام« هذا 
التحول، ويذكر %69 و%68 من المتسوقين على التوالي تجارب 
إتمام عمليات شراء، عبر هذين التطبيقين الرقميين ويرسم هذا 
التحول خريطة جديدة لتفاعل العلامات التجارية مع جمهورها 
ويستدعي تبنيها تجارب تسوق سلسة تنتقل بالمتسوقين إلى 

تجربة مصممة لهم خصيصاً، من خلال تطبيقات الهاتف الذكي.
ث سامر قيسي، الرئيس التنفيذي لمنطقة الخليج في  تحدَّ
شركة »دي إتش إل غلوبال فورواردينغ« الشرق الأوسط وشمال 
أفريقيا ومديرها الإقليمي لدولة الإمارات، عن نتائج التقرير، قائلاً: 
»تناولنا اتجاهات التسوق عبر الإنترنت وتبيَّن أن المتسوقين في 
دولة الإمارات أصبحوا أوسع خبرة وأعمق دراية، في ظل اعتمادهم 
المتزايد على التطبيقات الذكية، لإتمام عمليات الشراء. لذلك 
ينبغي للقائمين على مواقع التجارة الإلكترونية الساعين لتحقيق 
النجاح في هذا السوق والذي يصنف بشديد التنافسية، معرفة 
السُبل الكفيلة باجتذاب شرائح متنوعة من المتسوقين وتحويل 

الزوار والمتصفحين إلى مشترين وعملاء دائمين«.

كتب : غادة حلمي
أعلن البنك المركزي المصري ارتفاع صافي الاحتياطيات الأجنبية إلى 48.7 مليار دولار في يونيو، 

مقارنة بـ 48.52 مليار في مايو، في مؤشر إيجابي ينسجم مع تحسن الوضع المالي الخارجي للبلاد.
ويأتي هذا الارتفاع مدعوماً بشكل رئيسي بتدفق كبير من تحويلات المصريين العاملين في 
الخارج. وفق بيانات البنك المركزي: وصلت التحويلات إلى 29.4 مليار دولار خلال أول 10 أشهر من 
السنة المالية 2024–2025 )من يوليو حتى أبريل(، بزيادة نحو 77.1 بالمئة على أساس سنوي مقارنة 
بالفترة نفسها من العام الماضي. وحدها التحويلات خلال الأشهر من يناير حتى أبريل قفزت بنحو 

72.3 بالمئة لتصل إلى 12.4 مليار دولار، منها 3 مليار في أبريل فقط.
هذه التدفقات القوية تأتي متزامنة مع الإصلاحات النقدية والمالية التي نفذتها السلطات 
منذ مارس 2024، شملت تحرير سعر الصرف وتعزيز القنوات الرسمية للإرسال، ما عزز الثقة لدى 
المغتربين. الارتفاع في الاحتياطات سيعزز قدرة مصر على مواجهة الالتزامات الخارجية ودعم استقرار 
سعر الصرف، في ظل جهود حكومية تشمل تنويع مصادر العملة الصعبة عبر السياحة، قناة السويس، 

الصادرات، والتحويلات.
وتسعى مصر لتسجيل نجاحات حقيقية في تحسين توازنها المالي، مما يعزز من قدرتها على 

الصمود في وجه الصدمات الاقتصادية العالمية ومواصلة مسار النمو.

كتب : اسلام توفيق
أعلنت شركة مايكروسوفت العالمية عن ترقية نعيم 
يزبك إلى منصب رئيس الشركة لمنطقة الشرق الأوسط 
وأفريقيا، اعتباراً من الأول من يوليو 2025، ليتولى قيادة 
عمليات مايكروسوفت في هذه الأسواق الحيوية، بهدف 
تعزيز التحول الرقمي وتسريع وتيرته، وتدعيم الشراكات 
الوطنية، بما يسهم في دفع عجلة الابتكار وتحقيق نمو 

اقتصادي مستدام في المنطقة.
وكان نعيم يزبك قد انضم إلى مايكروسوفت في عام 
2009، حيث شغل منذ ذلك الحين عددًا من المناصب 
القيادية المهمة التي أكسبته خبرات واسعة وفهمًا عميقًا 
لأسواق المنطقة. وفي عام 2022، تولى منصب المدير 
العام لمايكروسوفت في دولة الإمارات، حيث لعب دوراً 
محورياً في دعم الأجندة الرقمية للدولة وترسيخ مكانتها 

كمركز عالمي للابتكار.
وفي منصبه الجديد، سيتولى يزبك الإشراف على 

عمليات مايكروسوفت في الشرق الأوسط وأفريقيا، 
مع التركيز على تطوير البنية السحابية الحديثة، ونشر 
مهارات الذكاء الاصطناعي على نطاق واسع، ومساعدة 
المجتمعات على تبني تقنيات المستقبل الرقمي. كما 
سيقود تنفيذ مبادرات استراتيجية تتوافق مع الخطط 
والرؤى الوطنية لكل دولة في المنطقة لتسريع خططها 
نحو التحول الرقمي، وبناء شراكات فاعلة تدعم التنمية 
المستدامة، بجانب توسيع حضور مايكروسوفت في 
هذه الأسواق، وتقوية قدرات الشركاء المحليين لمواكبة 

متطلبات العصر الحديث.
ويعُد نعيم يزبك أحد أبرز الأسماء المرموقة والمشهود 
لها بالكفاءة في قطاع تكنولوجيا المعلومات والاتصالات، 
بخبرة عملية تزيد على 25 عامًا اكتسب خلالها فهمًا 
عميقًا لاحتياجات السوق وأفضل الممارسات العالمية في 
هذا المجال. وقد تميز برؤية استراتيجية واضحة، وقدرة 
عالية على بناء شراكات مؤثرة وإدارة فرق عمل متعددة 

الثقافات. 

وخلال قيادته لمايكروسوفت في دولة الإمارات، نجح 
في ترسيخ التعاون مع الجهات الحكومية، والمؤسسات 
الكبرى، والشركات الناشئة، فضلًا عن تطوير علاقات قوية 
مع الجامعات والمراكز الأكاديمية لدعم الابتكار وتنمية 
المهارات الوطنية. ومن أبرز إنجازاته قيادة الشراكة 
 ،G42 الاستراتيجية التاريخية بين مايكروسوفت ومجموعة

والتى تستهدف تسريع تبني تقنيات الحوسبة السحابية 
والذكاء الاصطناعي في منطقة الشرق الأوسط وأفريقيا، 
مما أسهم في تحقيق تقدم كبير على مستوى البنية التحتية 
الرقمية والابتكار، ودعم جهود تنويع مصادر الدخل والنمو 

الاقتصادي في المنطقة.
كما لعب يزبك دورًا محورياً في إطلاق وتنفيذ 
مبادرات نوعية هدفت إلى توسيع نطاق الوصول 
إلى خدمات مايكروسوفت السحابية، وتعزيز بيئة 
ريادة الأعمال. وقد أسهمت جهوده في تحقيق أثر 
اجتماعي واقتصادي مستدام، من خلال إشرافه المباشر 
على برامج وطنية متقدمة لتنمية المهارات ومحو 
ــراد من اكتساب  الأمية الرقمية، ما مكن آلاف الأف
قدرات متطورة تلبي متطلبات المستقبل. كما حرص 
على مساعدة المؤسسات في تسريع تحولها الرقمي 
بالاعتماد على حلول الذكاء الاصطناعي، وتميزت فترة 
إدارته لمايكروسوفت في الإمارات بالتركيز القوي على 
بناء شراكات استراتيجية بين القطاعين العام والخاص، 

ورعاية الكفاءات الوطنية، وتأسيس منظومة ابتكار مرنة 
قادرة على تحقيق نمو مستدام داخل الدولة وخارجها.

من جهته عبر نعيم يزبك عن اعتزازه بقيادة جهود 
مايكروسوفت في دولة الإمارات، التي وصفها بأنها نموذج 
عالمي في الطموح والابتكار الرقمي، وقال: »يشُرفني أن 
أعتبر الإمارات وطني، وأنا فخور جدًا بالفريق الذي بنيناه 
وبالأثر الذي حققناه معًا. في مايكروسوفت ننظر إلى 
المستقبل برؤية واضحة تقوم أساسًا على تمكين الأفراد 
والحكومات والقطاعات من تبني التقنيات الحديثة، 
لذلك سنواصل جهودنا لتسريع وتيرة التحول الرقمي في 
مختلف أنحاء المنطقة، من خلال الاستثمار في البنية 
التحتية السحابية، وتوسيع نطاق مهارات الذكاء الاصطناعي، 
وبناء شراكات استراتيجية تتماشى مع الرؤى والطموحات 
الوطنية. في مايكروسوفت لا نعمل فقط على تطوير 
وتوفير التقنيات والحلول الذكية، بل نبني المستقبل، ونوفر 
فرص العمل، ونعزز النمو الاقتصادي الشامل في جميع 

أنحاء المنطقة”.

البنك المركزى : ارتفاع الاحتياطي الأجنبي لمصر 
إلى 48.7 مليار دولار في يونيو

مايكروسوفت تعُيّن نعيم يزبك رئيسًا لمنطقة الشرق الأوسط وأفريقيا

بياناتGODADDY  الجديدة تكشف كيف يتعلم ويبيع وينمو رواد الأعمال المصريون رقمياً

مجموعة »دي إتش إل« : 96 % من مستهلكي يتوقعون شراء كاملاً عبر »التواصل« 2030

“ حريق سنترال رمسيس  .. جرس إنذار لشبكة 
الاتصالات الوطنية وخطة التحول الرقمى بمصر”

الخبير فى مجال تكنولوجيا المعلومات والاتصالات 

بقلم:  د. عــادل اللــقانى

»في صباح أحد الأيام الماضية فوجئ ملايين المصريين بانقطاع مفاجئ في خدمات الإنترنت 
والاتصالات المحمولة، واختفاء إشارات الشبكة من على هواتفهم، وتوقف تطبيقات الدفع الإلكتروني ، 
وسحب الاموال من ماكينات ايه تى ام  التي أصبحت ركنًا أساسيًا في حياتهم اليومية. لم يدر الكثيرون أن 
السبب يعود إلى حريق اندلع داخل أحد الأعمدة الحيوية للبنية التحتية للاتصالات في مصر وهو  »سنترال 
رمسيس  » ، لكن ما حدث لم يكن مجرد حادث عرضي  بل كشف هشاشة مقلقة في منظومة الاتصالات 
الحديثة بمصر ، وأطلق جرس إنذار مفاده  »أنظمة الاتصالات في خطر.. والحماية ضرورة وطنية« ..  فى 
هذا التقرير نستعرض تفاصيل هذا الحادث ، واثاره السلبية على الاقتصاد ، وخطورته على خطط التحول 
الرقمى فى مصر ، ونتطرق الى استعراض اراء الصحافة العالمية ، والدروس المستفادة من الحوادث 

المماثلة« .
 اولا : ماهو اهمية سنترال رمسيس ؟

سنترال رمسيس ، الواقع في قلب القاهرة ، يعد واحدًا من أهم مراكز الاتصالات في البلاد، حيث يربط 
بين عدد كبير من مزودي الخدمة والمحافظات. ومع اندلاع الحريق احترقت أجزاء كبيرة من الكابلات 
الأرضية والمعدات المركزية، ما أدى إلى شلل مؤقت في حركة الاتصالات في مناطق واسعة. أثر ذلك لم 
يكن تقنيًا فقط، بل انعكس مباشرة على الاقتصاد إذ توقفت المعاملات البنكية والدفع الإلكتروني، وتعطلت 
أعمال تجارية تعتمد على الاتصال بالإنترنت.  و«سنترال رمسيس » ليس مجرد مبنى إداري تابع لشركة 
الاتصالات المصرية بل يعُد بمثابة العقل المركزي لشبكات الهاتف والإنترنت في قلب القاهرة ويتحكم في 
تشغيل عدد هائل من الكابلات الأرضية ، ومراكز التبديل الخاصة بالمحمول والثابت، إلى جانب نقاط الربط 
الخاصة بخدمات الإنترنت الدولي والدفع الإلكتروني. ويعُد هذا السنترال نقطة وصل بين العديد من مراكز 
الشبكات الخاصة بشركات المحمول الثلاث )أورنج، فودافون، اتصالات، والمصرية للاتصالات(، مما يجعله 

واحدًا من أهم الأعمدة الفقرية للبنية التحتية الرقمية في مصر.
ثانيًا: ماذا حدث يوم الحريق؟

اندلع الحريق داخل إحدى غرف الكابلات تحت الأرض نتيجة ماس كهربائي - حسب التحقيقات الأولية 
- ما أدى إلى احتراق كابلات الفايبر )الألياف الضوئية( التي تنقل الإشارة من الشبكات إلى المستخدمين. 
ونتيجة لذلك توقفت خدمات الاتصالات والإنترنت والمحمول والدفع الإلكتروني في مناطق واسعة، أبرزها: 
وسط القاهرة وبعض أحياء الجيزة وأجزاء من مدن الدلتا ، وتأثرت البنوك، توقفت المتاجر، ولم يتمكن 
المواطنون من استخدام المحافظ الإلكترونية أو التحويلات المالية عبر التطبيقات .. ببساطة أصيبت البنية 

الرقمية بشلل مؤقت .
ثالثا : ماذا كشف عنه الحادث  ؟ 

ما حدث في رمسيس لم يكن مجرد »عطل فني«، بل كشف عن ثغرة خطيرة في منظومة تأمين البنية 
التحتية للاتصالات في مصر. فعصرنا الرقمي لا يحتمل الاعتماد على نقطة واحدة مركزية دون وجود بدائل 
احتياطية. نحن أمام واقع يفرض علينا أن نعيد التفكير في كيفية تأمين هذه النظم، ليس فقط من الكوارث 
الطبيعية أو الحوادث، بل من أي تهديد محتمل. ونستطيع ان نقول بان الحادث  كشف عن ثلاث نقاط 

ضعف رئيسية :  
الاعتماد على مركزية البنية التحتية: إذا توقف سنترال رمسيس توقفت الحياة الرقمية لجزء كبير من 

.REDUNDANCY القاهرة. وهذا يشير إلى غياب »التكرار الشبكي« أو ما يعرف تقنيًا بـ
ضعف الحماية الفيزيائية: لم يكن هناك نظام فعال للإنذار المبكر أو الإطفاء التلقائي في غرفة 

الكابلات. وهذا يطرح تساؤلات حول مستوى تجهيز مراكز الاتصالات للحوادث.
غياب خطط الطوارئ السريعة: استغرقت عملية الإصلاح عدة ساعات، ما تسبب بخسائر اقتصادية 

وخدمية فادحة، في حين أن الدول المتقدمة تمتلك نظم بديلة فورية لتجاوز الاعطال.
رابعا : ماهى تداعيات الحادثة الاخرى على الاقتصاد القومى ؟

انقطاع الإنترنت عطل الملاحة الجوية مؤقتاً وأجّل لاحقًا بعض إقلاع الطائرات .
البورصة أوقفت التداول لتضرر أنظمتها منه .

تضرر عمليات الدفع الإلكتروني لعدة ساعات مما سلط الضوء على مخاطر اقتصاد قائم على الرقمنة 
غير المؤمّنة بالكامل.

خامسا : ماذا قالت الصحافة العالمية ؟
الحادث لم يمرّ مرور الكرام في الصحافة العالمية بل رأت فيه وكالات الأنباء الدولية مؤشراً خطيراً 
على انكشاف للبنية  الرقمية الهشة وخلل بنيوي في البنية التحتية الرقمية لدولة تتقدم بخطى سريعة نحو 

التحول الرقمي.
رويترز:  وكالة رويترز أبرزت في تقريرها أن الحريق »تسبب في انهيار كبير بخدمات الإنترنت 
والاتصالات«، ووفقًا لموقع NETBLOCKS المتخصص في رصد الاتصال الرقمي حول العالم، فقد 
»انخفضت نسبة الاتصال في مصر إلى %62 من مستواها الطبيعي«.وأشارت الوكالة إلى أن الحادث كان 

نتيجة »ماس كهربائي« في غرفة معدات الاتصالات ما دفع إلى فصل الكهرباء عن المبنى بالكامل.
أسوشيتد برس:  ركزت »وكالة الأسوشيتد برس » على البُعد الإنساني والتقني للحادث، وأوردت في 
تقريرها أن عدد الضحايا بلغ 4 قتلى و27 مصاباً، مشيرة إلى أن »الحريق أدى إلى اضطراب كبير في 
خدمات الإنترنت، الهواتف المحمولة، والدفع الإلكتروني«، مما أثار تساؤلات حول مدى استعداد البنية 

التحتية لمصر الرقمية لمواجهة الطوارئ.
واشنطن بوست:  في تقريرها المصور وصفت »واشنطن بوست » المشهد بأنه »تفحم في قلب 
القاهرة«، وأضافت أن الحادث »أدى إلى تعطيل عدد من الأنظمة الحيوية في العاصمة، بما فيها حركة 

الطيران والقطارات«، بينما حاولت السلطات استعادة الخدمات خلال 24 ساعة.
THE NATIONAL: » صحيفة THE NATIONAL« الإماراتية رأت في الحادث »نقطة 
انكشاف حساسة في بنية الدولة الرقمية«، وأشارت إلى أن مصر بحاجة لإعادة هيكلة بنيتها التحتية الرقمية، 
وتوزيع مراكز الاتصالات بشكل أكثر مرونة لتفادي الاعتماد الكلي على نقاط مفصلية كـ »سنترال رمسيس” .

الصحافة الدولية رغم حيادها الظاهري، حملت ما يشبه التحذير:  »  لا يكفي أن تتحول الدول إلى 
الرقمنة ؛ بل عليها أن تحمي هذا التحول جيدًا.”  والخبراء الدوليون فى مجمل تحليلاتهم لهذه الصحف 
ووكالات الانباء العالمية اعتبروا أن ما حدث ليس مجرد حادث عارض، بل تجسيد لما يمكن أن يطُلق 
عليه »نقطة انهيار مفردة )SINGLE POINT OF FAILURE(« في منظومة يجب أن تقوم على 

اللامركزية والتوزيع الآمن للمهام والبيانات.
سادسا : التحول الرقمي تحت التهديد

اذا مصر وهى تخطو خطوات جادة نحو التحول الرقمي من رقمنة الخدمات الحكومية  إلى التوسع في 
المدفوعات الإلكترونية والتعليم عن بعُد، والطب الرقمي وغيره من التحول الرقمى فى كافة مناحى الحياة 
لايمكن ان تنجح فى ذلك اذا لم تكن قادرة على ان تصمد أمام ثغرات في بنية الاتصالات. إذا لم تحُمى 
م على أسس حديثة فإن كل مشروع رقمي معرض للسقوط بمجرد انقطاع أو حريق أو  هذه الشبكات وتصُمَّ
هجوم سيبراني . والواقع يشُير إلى أن التحول الرقمي لا يكون ناجحًا ما لم يكن آمنًا. لا جدوى من خدمات 
سريعة ومتطورة إذا كانت معرضة للانقطاع عند أول اختبار. كما أن الثقة في النظام الرقمي تبُنى على 

الاستمرارية والثبات، لا على التجارب والانقطاعات الطارئة .
سابعا : حوادث مماثلة حول العالم                                            

حوادث انقطاع خدمات الاتصالات بسبب حرائق أو أعطال تقنية ليست جديدة، فقد شهدت عدة دول 
حول العالم حالات مشابهة، وكان لكل منها دروس وعبر يمكن ان نستفيد بها مستقبلا :

 في عام  2011 باليابان : حدث  انقطاع شامل بسبب كارثة تسونامي ضربت البنية التحتية للاتصالات 
والكهرباء. تعلمت اليابان من تلك الأزمة أهمية بناء شبكات اتصالات مقاومة للكوارث الطبيعية، وتطوير 
أنظمة طوارئ تعتمد على مصادر طاقة احتياطية وأنظمة اتصالات عبر الأقمار الصناعية لضمان استمرار 

الاتصال في الظروف الصعبة .
في عام 2018 بالولايات المتحدة الامريكية : تعرض مركز بيانات رئيسي لشركة اتصالات في ولاية 
كاليفورنيا الأمريكية لحريق كبير تسبب في انقطاع واسع للإنترنت والاتصالات عن ملايين المستخدمين. 
أدى الحادث إلى إعادة النظر في تصميم مراكز البيانات، حيث أجُبرت الشركات على اعتماد أنظمة تبريد 
ووقاية متعددة الطبقات، وكذلك إنشاء مراكز بيانات بديلة لتوزيع التحميل وتقليل الاعتماد على نقطة 

واحدة فقط .
في عام 2020 ببريطانيا :  شهدت لندن في 2020 حادثة انقطاع واسعة في خدمات الإنترنت بسبب 
مشكلة في كابل الألياف الضوئية الرئيسي. استجابت شركات الاتصالات بسرعة كبيرة، واستثمرت في إنشاء 
شبكة احتياطية تعتمد على تكنولوجيا متعددة ومسارات بديلة للبيانات مما قلل بشكل كبير من احتمالية 

تأثر المستخدمين في المستقبل . 
ثامنا : ماهى الدروس المستفادة من هذه الحوادث المشابهة ؟ 

من هذه الأمثلة يتضح أن الدروس الأساسية تكمن في : تنويع مصادر الاتصالات،  وعدم الاعتماد على 
نقطة واحد ، وتطوير نظم مراقبة ذكية للكشف المبكر عن الأعطال والحوادث ،والاستثمار في البنية التحتية 
المقاومة للكوارث والطوارئ  وتدريب فرق الطوارئ والمهندسين على التعامل السريع والفعال مع الحوادث 
، ووضع خطط طوارئ تشمل استراتيجيات اتصال بديلة مثل الأقمار الصناعية أو الشبكات اللاسلكية 

الاحتياطية .
تاسعا : كيف نحمي شبكة الاتصالات الوطنية ونظم الاتصالات الحديثة فى مصر  ؟

يمكن لمصر اتخاذ خطوات عملية لتعزيز مرونة وكفاءة شبكات الاتصالات الوطنية وتقليل مخاطر 
الانقطاع المفاجئ  من بينها :

تنويع البنية التحتية : العمل على تطوير شبكة اتصالات متعددة المسارات والطرق، بحيث لا تعتمد 
على كابل أو مركز بيانات واحد فقط، بل يكون هناك توزيع متوازن يضمن استمرارية الخدمة حتى في حالة 

حدوث عطل في أحد النقاط.
اللامركزية والتوزيع الجغرافي: يجب ألا تعتمد الخدمات الحيوية على مركز واحد  فقط. من الضروري 
إنشاء مراكز بيانات وسنترالات فرعية موزعة جغرافيًا  قادرة على استيعاب الأحمال عند تعطل المركز 

الرئيسي .
تكرار الكابلات والمسارات الحيوية  )REDUNDANCY ( : يضمن استمرار الخدمة حتى في حال 

تعطل أحد المسارات .
إنشاء مراكز بيانات احتياطية :بناء مراكز بيانات بديلة في مناطق جغرافية مختلفة، مزودة بأنظمة تبريد 

وحماية متقدمة، لتكون جاهزة لتولي الحمل في حال تعطل المراكز الرئيسية.
تأمين البنية التحتية ضد الكوارث: ينبغي تجهيز السنترالات بأنظمة إنذار مبكر، ومكافحة حرائق، مع 

الالتزام بأعلى معايير السلامة .
التحول إلى البنية السحابية: الاعتماد على خدمات الحوسبة السحابية يسهم في فصل البيانات عن البنية 

الفيزيائية المحلية ويقلل من تأثير الأعطال المادية.
تطبيق نظم مراقبة ذكية : استخدام تقنيات الذكاء الاصطناعي وإنترنت الأشياء في مراقبة البنية التحتية 
للكشف المبكر عن أي علامات تدل على وجود مشكلة مثل ارتفاع درجات الحرارة أو تسرب في الكابلات 

والتدخل السريع قبل تفاقمها .
تطوير خطط الطوارئ والتدريب : إعداد خطط طوارئ شاملة تشمل سيناريوهات متعددة، مع تدريب 

فرق فنية متخصصة على التعامل مع الأزمات بسرعة وكفاءة، وتقليل مدة الانقطاع إلى أدنى حد.
الاستثمار في حلول اتصال بديلة : دعم وتطوير تقنيات اتصال بديلة مثل الأقمار الصناعية والشبكات 

اللاسلكية الاحتياطية، لتكون متاحة عند انقطاع الشبكة الأساسية، خاصة في المناطق النائية أو الحيوية .
التوعية والتنسيق مع الجهات المعنية : زيادة التنسيق بين شركات الاتصالات، والجهات الحكومية، 

والمرافق العامة لضمان سرعة الاستجابة المشتركة والتصدي لأي حادث بسرعة وفعالية.
هذه الخطوات، إذا ما تم تنفيذها بجدية، ستجعل شبكة الاتصالات المصرية أكثر أماناً ومرونة، وتقلل 
من الخسائر الاقتصادية والاجتماعية الناتجة عن مثل هذه الحوادث، وسترفع ثقة المواطنين والمستثمرين 

في قدرات البنية التحتية الوطنية وستدعم التحول اللكترونى التى تنشده الدولة وجميع وزاراتها .
“ فى الختام : كانت حادثة حريق سنترال رمسيس مؤلمة لكنها أيضًا كانت درسًا لا يقُدّر بثمن فقد 
كشفت نقاط الضعف التى لدينا والتى يمكن ان يستفيد منها الاعداء لتنفيذ مخططتاهم ضد الوطن ، 
وأتاحت فرصة لإعادة البناء بشكل أقوى وأكثر أماناً . وفي زمن أصبحت فيه الاتصالات شريان الحياة فإن 
تأمين هذا الشريان بمجموعة من الاجراءات العاجلة لم يعد مجرد خيار بل واجب وطني لا يحتمل التأجيل 

 «
alakany@gmail.com

50 % من الشركات في تختار 
دفع الفدية عند التعرض للهجمات 

الالكترونية لاستعادة البيانات

ضرورة اتخاذ خطوات لمعالجة الأسباب 
التقنية والتشغيلية الشائعة للهجمات 
كالثغرات المستغلة والنقاط النهائيه

كتب : وائل مجدي
يشارك مركز المعلومات ودعم اتخاذ القرار 
بمجلس الوزراء، في فعاليات الدورة العشرين 
لمعرض مكتبة الإسكندرية الدولي للكتاب، 
والذي سيقام في الفترة من 7 إلى 21 يوليو 
الجاري، بمقر مكتبة الإسكندرية، وذلك بالتعاون 
مع الهيئة المصرية العامة للكتاب واتحاد 

الناشرين المصريين والعرب.
وتأتي مشاركة مركز المعلومات في هذا 
المعرض للعام الثالث على التوالي، وذلك في 
ضوء اهتمام المركز بالمشاركة في الفعاليات 
ــداث الثقافية وإيماناً منه بــدوره  والأحـ
المحوري الذي يقوم به في دعم السياسات 
العامة من خلال توفير الدراسات والبحوث 
والتقارير المتخصصة، إلــى جانب إتاحة 
إصداراته للجمهور العام والمهتمين بالشأنين 
البحثي والتنموي، بما يسهم في رفع الوعي 

بالقضايا الوطنية والإقليمية والعالمية ذات 
الأولوية.

ويهدف المركز من خلال تلك المشاركة إلى 
نشر المعرفة بشتى الوسائل الداعمة للتثقيف 
والتنمية التي ترسي مبادئ الإتاحة والشفافية، 
وأيضا انطلاقاً من حرصه الدائم وتأكيد سعيه 
الحثيث على أهمية التواصل الثقافي مع كافة 

أطياف المجتمع المصري.
ويقدم المركز من خلال جناحه بالمعرض 
ــه البحثية  ــدارات مجموعة متنوعة مــن إص
والمعلوماتية الثرية، ويشمل جناح المعرض 
ــدارات الورقية المتنوعة مثل: سلسلة  الإصـ
آفاقات )اقتصادية، الطاقة، اجتماعية، صناعية، 
استراتيجية(، المجلة الدولية للسياسات 
العامة، مجلة سياسات مناخية، سلسلة تقارير 
معلوماتية، سلسلة توجهات معلوماتية، دورية 
مستقبليات، ونشرة مستقبل في عيون الذكاء 

الاصطناعي.

كما يشتمل جناح المركز على أحدث إصدارة 
من سلسلة: كتاب وصف مصر بالمعلومات 
2025، سلسلة آفاق مستقبلية »العدد الرابع، 
يناير 2025«، سلسلة تقارير توعوية، سلسلة 
ــدارات منتدى  ــ ــدارات استراتيجية، إص ــ إص
السياسات، بالإضافة إلى بعض الإصدارات باللغة 

الإنجليزية.   
كذلك يعرض المركز كذلك بعض الإصدارات 
الإلكترونية المتمثلة فــي: موقع المركز 
الإلكتروني، فيديو حصاد المركز في 2024، 
فيديو جوائز المركز، فيديو عن منصة حوار، فيلم 
بانورامي لمقر المركز بالعاصمة الإدارية، خدمات 

المركز التسويقية »الحلول الذكية”. 
ويدعو المركز الزوار والمهتمين إلى زيارة 
جناحه في المعرض يومياً طوال فترة المعرض 
من الساعة العاشرة صباحاً وحتى الساعة العاشرة 
مساء، وأيام الجمعة من الساعة الثانية ظهراً 

وحتى الساعة العاشرة مساء. 

كتب : ساره نور الدين 
كشفت كونتكت كريدي تك، ذراع التمويل 
الاستهلاكي الرقمي التابع لمجموعة كونتكت 
المالية القابضة - )CNFN(، عن توقيع اتفاقية 
تعاون مع شركة كاشير لحلول الدفع الذكية، 
إحدى أبرز بوابات الدفع الإلكتروني في مصر 
والشرق الأوسط، بهدف إتاحة خدمة الشراء الآن 
والدفع لاحقًا )BNPL( عبر تطبيق »كونتكت 
ــاو«، وذلــك من خــلال دمــج الخدمة ضمن  ن
منظومة كاشير للمدفوعات الرقمية، في خطوة 
إستراتيجية تهدف إلي توسيع قاعدة عملائنا 

وتعزيز حضورنا الرقمي في السوق المصري .
تأتي هذه الشراكة كخطوة هامة في إطار 
توجه »كونتكت ناو« لتوسيع نطاق خدماتها 
الرقمية، بهدف تعزيز تجربة العملاء، حيث 
تتيح لهم إمكانية السداد الإلكتروني وتقسيط 
مشترياتهم على فترات سداد متعددة، وذلك 
من خلال تجربة رقمية سلسة مصممة لتلبية 

احتياجاتهم اليومية، وتتماشى مع تطلعاتهم 
في ظل التحول الرقمي المتسارع في قطاع 

الخدمات المالية.
من جهته قال أحمد المصيلحي، مدير قطاع 
الأعمال في كونتكت ناو: »يسعدنا التعاون 
مع كاشير، أحد أبرز الشركات في مجال الدفع 
الإلكتروني، حيث تعكس هذه الشراكة رؤيتنا 
في تقديم حلول تمويلية مبتكرة عبر إتاحة 
 )BNPL( خدمة الشراء الآن والدفع لاحقًا
ونسعى من خلال هذا التعاون إلى تعزيز 
انتشارنا والوصول إلى شرائح جديدة من العملاء، 

بما يتماشى مع تطورات السوق واحتياجاته 
المتغيرة.”

من ناحيته، قال خالد رسلان، مؤسس ورئيس 
مجلس إدارة شركة كاشير: »نحن في كاشير نلتزم 
دائمًا بدعم نمو الشركات من خلال تقديم حلول 
دفع متطورة، وشراكتنا مع كونتكت ناو، الرائدة 
في مجال التمويل الاستهلاكي، تمنحنا فرصة 
لتقديم قيمة أكبر لعملائنا عبر خدمات تمويلية 
سلسة ومتكاملة.” والجدير بالذكر أن تطبيق 
»كونتكت نــاو« يقدّم مجموعة متنوعة من 
حلول التمويل الرقمي ما يلبّي احتياجات العملاء 
المتزايدة لخيارات دفع مرنة وسهلة، وتأتي 
هذه الخطوة ضمن جهود »كونتكت« لتقديم 
تجربة مالية ذكية تدعم الشمول المالي وتسهم 
في تسريع وتيرة التحول الرقمي في السوق 
المصري، لا سيّما في ظل التطور المتسارع الذي 
يشهده قطاع التكنولوجيا المالية، مدفوعًا بتغير 
سلوك المستهلك وزيادة الاعتماد على حلول 

الدفع غير النقدي.

السنة الثامنة عشر - العدد 874
الأحد 13 يوليو 2025 - 18 محرم 1447 هـ

كتب : وائل الجعفري
وافق مجلس إدارة شركة ديجيتايز للاستثمار والتقنية )DGTZ(، على توقيع اتفاقية تعاون 

استراتيجي مع شركة INSOUR الصينية .
وتهدف الاتفاقية إلى الترخيص لشركة ديجيتايز للتصنيع المحلي 
لأجهزة الاتصالات المتقدمة، فضلاً عن تشكيل تحالف لتنفيذ 
مشروعات الألياف الضوئية FTTH بنظام الـ TURNKEY مع توفير 

التمويل اللازم في حدود 50 مليون دولار.
كما ووافق المجلس أيضًا على اعتماد تنفيذ شبكات جديدة بقيمة 
45 مليون جنيه، وعقد صيانة شبكات بقيمة 17 مليون جنيه، ليصل 

حجم التعاقدات الحالية للشركة إلى 510 مليون جنيه.
 عن نتائج أعمالها المجمعة وغير المجمعة عن الفترة المالية 
المنتهية فى 30 سبتمبر2024، أظهرت تحقيق صافي ربح مجمع بلغ 
15.928 مليون جنيه مقابل تحقيق الشركة لصافي ربح مجمع بلغ 

4.951 مليون جنيه عن نفس الفترة من العام السابق.
وفي السياق ذاته حققت الشركة صافي ربح مستقل عن الفترة المالية المنتهية فى 30 
سبتمبر2024، قدر بنحو 10.054 مليون جنيه نظير صافي ربح بلغ 1.661 مليون جنيه خلال الفترة 

المقارنة من العام المالي السابق.

 INSOUR ديجيتايز توقع اتفاقية مع
الصينية لتصنيع أجهزة الاتصالات
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كتب : باكينام خالد
كشف أحدث مؤشر للقوى العاملة والصادر 
ــادة ملموسة في اعتماد  ــاك« عن زي عن »س
الذكاء الاصطناعي في صفوف موظفي المكاتب 
ومستويات رضاهم بخصوص هذا الاستخدام، حيث 
سجل الاستخدام اليومي زيــادة ملموسة بلغت 

%233 خال فترة ستة أشهر فقط. 
كما بيّن الاستطاع الذي شمل 5,000 عاماً 
مكتبياً في جميع أنحاء العالم أن الذكاء الاصطناعي 
برز بصفته ميزة تنافسية واضحة حيث أثبت 
الموظفون الذين يستخدمون الذكاء الاصطناعي 
بصورة يومية بأنهم أكثر إنتاجية بنحو %64 وأكثر 
رضا بنحو %81 بخصوص عملهم مقارنة بزمائهم 

الذين لا يستخدمون الذكاء الاصطناعي.

تزايد وكلاء الذكاء الاصطناعي
وكشف المؤشر أن الموظفين يستخدمون 
الذكاء الاصطناعي لتطوير مستواهم وليس لمجرد 
أتمتة المهام، إذ أشار %96 من الموظفين إلى 
أنهم استخدموا الذكاء الاصطناعي لأداء مهام لم 
يكونوا يتمتعون في السابق بالمهارات الازمة 
لأدائها بأنفسهم، كما أصبح الموظفون في الوقت 
الحالي أكثر مياً بنسبة %154 للتوجه إلى 
استخدام وكاء الذكاء الاصطناعي لمساعدتهم على 
أداء المهام بصورة أفضل ومبتكرة عوضاً عن مجرد 

أتمتة عملهم.
ــال دينيس دريــســر، الرئيس التنفيذي  وق
لـ«ساك«: »تسهم الزيادة الافتة في اعتماد الذكاء 
الاصطناعي بإعادة رسم مامح أماكن العمل بشكل 
أساسي. وبالتزامن مع اعتماد الموظفين للذكاء 
الاصطناعي بثقة أكبر، فإن أمام الشركات فرصة 
واضحة لتحقيق مستويات أعلى من الإنتاجية 
والابتكار وذلك بالتزامن مع تزايد ثقة الموظفين 

ورضاهم عن عملهم”.
وعلى الرغم من اعتماد الذكاء الاصطناعي ببطء 
من قبل الموظفين مقارنة بالمسؤولين التنفيذيين، 
إلا أن الأشهر القليلة الماضية شهدت ارتفاعاً 
ملحوظاً في مستويات الاعتماد إذ أصبح %60 من 
الموظفين المكتبيين يستخدمون الذكاء الاصطناعي 
حالياً، في حين يستخدم %40 منهم وكاء الذكاء 
الاصطناعي. من جهته، أظهر أحدث مؤشر صادر 
عن »ساك« أن الثقة بالذكاء الاصطناعي تزداد مع 

الاستخدام، إذ يبدو أن الموظفين الذين يستخدمون 
وكاء الذكاء الاصطناعي بصورة يومية كانوا أكثر 
ثقة بهذه التقنية بنحو الضعف مقارنة بغيرهم. 
ومع اندماج الموظفين بالكامل في منظومة 
الذكاء الاصطناعي، فإن المؤسسات ستصبح قادرة 
على تحقيق رؤية الذكاء الاصطناعي الخاصة بها 
والاستفادة الكاملة من الإمكانات الرقمية لقواها 

العاملة.
اكتساب مهارات والاستفادة من فرص جديدة

بـــدوره، قــال لوكاس بونتي، نائب الرئيس 
للأبحاث لدى سيلزفورس: »لقد أظهرت البيانات 
أن التجربة هي خير دليل وبرهان وذلك عندما 
يتعلق الأمر بالموظفين والذكاء الاصطناعي، إذ 
كلما استخدم الموظفون وكاء الذكاء الاصطناعي 
أكثر كلما ازدادت ثقتهم وحماسهم بخصوص هذه 
التكنولوجيا، وكلما أخذوا يوظفونها من أجل فتح 
الباب أمام اكتساب مهارات والاستفادة من فرص 

جديدة في عملهم اليومي”.
من جهته، قال محمد الخوتاني، النائب الأول 
للرئيس والمدير العام في سيلزفورس الشرق 
الأوسط: »إن ما نراه بين المؤسسات في الشرق 
الأوسط يعكس النتائج الــواردة في مؤشر القوى 
العاملة الخاص الذي أصدرته »ساك«، حيث نشهد 
تبنيًا قوياً لوكاء الذكاء الاصطناعي بين العاملين، 
وخصوصًا بين جيل الألفية، ويعُد هذا تطوراً إيجابياً 
يساهم في تعزيز إنتاجية الموظفين وإبداعهم. 
ومن المهم أن تعمل المؤسسات على رعاية هذا 
الحماس تجاه الذكاء الاصطناعي، وأن تضمن 
توفر الحلول والسياسات المناسبة لتحقيق النجاح 

المستدام على المدى الطويل في هذا المجال”.

ويشهد اعتماد الذكاء الاصطناعي والثقة به 
والحماس تجاهه ارتفاعاً ملحوظاً، إذ أنه منذ نوفمبر 
2024 ارتفع معدل استخدام الذكاء الاصطناعي 
بين الموظفين بنسبة %50، مع قيام %60 من 
الموظفين باستخدامه حالياً ، كما ارتفع معدل 
الاستخدام اليومي للذكاء الاصطناعي بين الموظفين 
بنسبة %233. ، كما ان %40 من الموظفين عملوا 
مع وكاء ذكاء اصطناعي، و%23 منهم أسندوا إلى 
هؤلاء الوكاء مهاماً لتنفيذها بالنيابة عنهم بالاضافة 
الى يميل المستخدمون اليوميون لوكاء الذكاء 
الاصطناعي إلى إبداء مستويات عالية من الثقة في 
الذكاء الاصطناعي في مجالات مثل حماية البيانات 
والدقة واتخاذ القرار، وذلك بأكثر من الضعف 

مقارنة بغيرهم.

زيادة إنتاجية الموظفين
جيل الألفية هو مفاجأة أماكن العمل بوصفه 
الفئة التي تستخدم الذكاء الاصطناعي بأكبر قدر 
من الفعالية منها 30 % من أفراد جيل الألفية 
أفادوا بأنهم يفهمون وكاء الذكاء الاصطناعي فهماً 
شاماً، متقدمين في ذلك على أفراد الجيل »زد” 
)%22(.،%68 من أفراد جيل الألفية يستخدمون 
الذكاء الاصطناعي في أعمال استراتيجية مثل 
صياغة المحتوى، والتلخيص، وتوليد الأفكار ، 43% 
من المسؤولين التنفيذيين يستخدمون الذكاء 
الاصطناعي يومياً، مقارنة بـ%35 من أفراد الإدارة 
العليا، و%23 من أفــراد الإدارة الوسطى الذين 

يستخدمونه بشكل يومي.
يسهم الذكاء الاصطناعي في زيادة إنتاجية 
الموظفين وتمكينهم من التطور وتولي أعمال ذات 

طابع إبداعي واستراتيجي أكثر.

بالمقارنة مع غير المستخدمين، من المرجح 
أن يشير المستخدمون اليوميون للذكاء الاصطناعي 
إلى مستويات »جيدة جداً« في ما يلي:الإنتاجية 

)%64(.، التركيز )%58(. ،الرضا الوظيفي )81%(.

العصف الذهنى
ــرز ثــاث طــرق يعزز من خالها الذكاء  أب
الاصطناعي/وكاء الذكاء الاصطناعي إنتاجية 
الموظفين منها الاستغناء عن الحاجة لإجراء أبحاث 
مطولة ، المساعدة في الكتابة/التواصل ودعم 
جلسات العصف الذهني لتجاوز العوائق الإبداعية.

%96 من مستخدمي الذكاء الاصطناعي قاموا 
باستخدام هذه التكنولوجيا من أجل أداء مهام لم 
تكن لديهم المهارات الازمة لأدائها لوحدهم في 
السابق ، %72 يريدون أن يساعد وكاء الذكاء 
الاصطناعي في تعزيز أو أتمتة العصف الذهني ، 
%80 يريدون أن يساعد وكاء الذكاء الاصطناعي 
في عمليات البحث من أجل إبرام الاتفاقات كذلك 
%82 يريدون أن يساعد وكاء الذكاء الاصطناعي 

في إنشاء العروض التعريفية.
ــذكــاء الاصطناعي الــتــواصــل بين  يــعــززّ ال
الموظفين ولا يستبدله حيث تزيد احتمالية شعور 
المستخدمين اليوميين للذكاء الاصطناعي بالارتباط 
بزمائهم بنسبة %246، وإمكانية أن يشيروا إلى 
مستويات أعلى للشعور بالانتماء في بيئة العمل 

بنسبة 62%.
واحد من كل ثاثة أفراد )%34( من الجيل 
»زد« يقول بأن الذكاء الاصطناعي جعله يشعر 
بارتباط أكبر في العمل. كما %50 من موظفي 
الجيل »زد« –الجيل الرقمي– يقولون بأن الذكاء 
الاصطناعي لم يؤثر على وتيرة طرحهم للأسئلة أو 
تواصلهم مع زمائهم في الحقيقة يقول %29 منهم 
بأن تفاعلهم قد ازداد فعلياً بفضل استخدام الذكاء 

الاصطناعي.
وفي سياق حديثها عن وجهة نظر الموظفين 
حول الموضوع، قالت هالي جولت، تنفيذي 
حسابات أول لدى سيلزفورس: »يساعدني ’إيجنت 
فورس‘ كثيراً في العمل بذكاء وليس فقط بسرعة 
أكبر، إذ أنني أستخدمه للتفكير بصورة استراتيجية 
أكثر، والتواصل بوضوح أكبر، والتعامل مع كل 
تفاعل مع العميل بثقة أكبر. إنه يؤدي إلى تغيير 
طريقة عملي وكيفية إتمامي للمهام المطلوبة من 

قبل العماء”.

كتب : وائل مجدي
 GLOBE كشفت شركة كارديوم الكندية، المطورة لنظام
PULSED FIELD SYSTEM لعاج الرجفان الأذيني، عن 
جمع 250 مليون دولار في جولة تمويلية جديدة شهدت اكتتاباً 

.)QIA( كبيراً، وقادها مستثمرون جدد منهم جهاز قطر لاستثمار
تأسست كارديوم عام 2007 في فانكوفر، كندا، وتخطط 
لاستخدام التمويل الجديد للحصول على الموافقات التنظيمية، 
وتوسيع مرافقها التصنيعية وقدراتها الإنتاجية، وتشكيل فريق دعم 
سريري وتجاري، إلى جانب إجراء أبحاث سريرية إضافية لتوسيع 

.GLOBE مؤشرات استخدام نظام
 JANUS :ــار، منهم ــب ــاد الــجــولــة مستثمرون ك وقـ
HENDERSON INVESTORS ، جهاز قطر لاستثمار 
 QIA(، MMCAP ، PIPER HEARTLAND(
 HEALTHCARE CAPITAL ، EVENTIDE ASSET

MANAGEMENT ، ECKUITY CAPITAL
 T. ROWE وشارك أيضًا مستثمرون حاليون مثل صناديق
 ،DURABLE CAPITAL PARTNERS LPو PRICE

إضافة إلى استثمار من مستثمر استراتيجي رائد.
من جهته قال كيفن تشابلن، الرئيس التنفيذي لشركة كارديوم  
“هذا التمويل تحويلي… سيمكننا من الإطاق التجاري لنظام 
GLOBE عبر توسيع قدرات التصنيع وبناء فريق تجاري قوي. 
جميع العاملين متحمسون لإطاق النظام ومساعدة مايين 

المرضى حول العالم.”
ويعد نظام “  GLOBE PULSED FIELD” قسطرة 
متطورة تحتوي على 122 قطباً كهربائيًا ، برنامج ذكي لعزل الوريد 

الرئوي بسرعة ، خرائط عالية الدقة للأذين ، إمكانية الاستئصال في 
أي مكان داخل الأذين باستخدام قسطرة واحدة فقط باختصار، 
يقدم النظام عاجًا أسرع وأكثر دقة للرجفان الأذيني مقارنة 

بالطرق التقليدية.
أوضح كارديوم انه ستستخدم التمويل الجديد فى الحصول 
على الموافقات التنظيمية لإطاق النظام ، توسيع مرافق التصنيع 
والقدرات الإنتاجية ، تشكيل فريق دعم سريري وتجاري قوي 
، إجــراء أبحاث سريرية إضافية لتوسيع مؤشرات الاستخدام 

المستقبلية
الجدير بالذكر تعد » كارديوم » شركة حلول طبية خاصة 
سريعة النمو تأسست عام 2007 ومقرها فانكوفر، كندا و طورت 
نظام GLOBE بالتعاون مع نخبة من المستشارين الطبيين وتعُد 

من أفضل الشركات للعمل بها في مقاطعة كولومبيا البريطانية
بينما تركّز الاستثمارات عادةً على البرمجيات والتكنولوجيا 
المالية، يظُهر تمويل كارديوم كيف يمكن لابتكار الطبي المدعوم 
بالتكنولوجيا المتقدمة أن يجذب رؤوس أموال ضخمة، خصوصًا 
إذا كان يفتح أفقًا جديدًا لعاج أمراض تؤثر على مايين المرضى 

حول العالم.

كتب : محمد الخولي
جمعت الجزائر ما يزيد عن 492 مليون دولار )65 مليار دينار 
جزائري( من بيع رخص خدمة الجيل الخامس )5G( لشركات الاتصالات 
الثاث العاملة في الباد، بحسب نتائج المزاد التي أعلنتها سلطة البريد 

والاتصالات الإلكترونية .
من جهته محمد الهادي حناشي، رئيس مجلس سلطة ضبط البريد 
والاتصالات الإلكترونية الجزائري، إن الشركات الحائزة على الرخص 

ستقوم بشكل تدريجي بنشر الخدمة في عموم الباد خال 8 سنوات، 
على أن تبدأ بتغطية القطاعات ذات الأولوية مثل الصحة والصناعة 

والمدن الذكية، مضيفاً أن مدة الرخصة 15 عاماً قابلة للتجديد. 
تعمل في قطاع الاتصالات بالجزائر ثاث شركات، هي »اتصالات 
الجزائر للهاتف النقال« )موبيليس(، و«أوبتموم تيليكوم الجزائر« 

)جيزي(، والوطنية لاتصالات الجزائر )أوريدو(.
وحازت »موبيليس« على التصنيف الأول في المزاد لتحصل على 
رخصتها مقابل 171 مليون دولار، فيما جاءت »أوريدو الجزائر« في 

التصنيف الثاني وحصلت على الرخصة مقابل 161 مليون دولار. أما 
»جيزي« فاحتلت التصنيف الثالث مقابل 159 مليون دولاراً. ويسمح 

التصنيف للشركات باختيار  نطاقات الجيل الخامس بحسب التصنيف. 
أطلقت الجزائر، نهاية مايو الماضي، مزاداً لمنح ثاث رخص خدمة 
الجيل الخامس، وتهدف الدولة الواقعة في شمال أفريقيا بدء التشغيل 
التجاري للخدمة في الربع الثالث من العام الحالي، حسبما صرح سيد 
علي زروقي، وزير البريد والمواصات السلكية والسلكية في الجزائر، في 

مقابلة سابقة مع »الشرق”. 

كتب : غادة حلمي
كشفت منصة التجارة الفورية نينجا عن 
إغاق جولة استثمارية بقيمة 254 مليون دولار 
PRE-( ضمن مرحلة ما قبل الطرح العام الأولي
IPO(، وبتقييم بلغ 1.5 مليار دولار. قاد الجولة 

 VII شركة الرياض المالية، بمشاركة كل من
VENTURES، والتيا لاستثمار، وتماسك الراجحي، 

إلى جانب مجموعة من المستثمرين المحليين.
تقدم نينجا تجربة تسوق رقمية شاملة تغطي 
قطاعات متنوعة تشمل: المواد الغذائية ، مستلزمات 
المنزل ، منتجات التجميل والصيدلية الرقمية ، 

الطلبات من المطاعم وتغطي عملياتها أسواقاً 
رئيسية في السعودية، البحرين، الكويت، وقطر.

تأتي جولة التمويل عقب تحقيق نينجا الربحية 
التشغيلية خال فترة قياسية، في وقت يشهد فيه 
نشاط المنصة نموًا مضطردًا في عدد المستخدمين 
وحجم الطلبات، ما دفع إيراداتها السنوية لاقتراب 

من حاجز المليار دولار.
وأوضحت الشركة أن التمويل الجديد سيدعم 
خطط التوسع الاستراتيجي، وتعزيز حضورها 
الإقليمي، وتطوير بنيتها التقنية، مع التأكيد على 
الحفاظ على ربحيتها، وذلك ضمن استعداداتها 

لمرحلة الطرح العام في السوق المالي.

مع ارتفاع مستوى استخدام الذكاء الاصطناعي بين الموظفين بنسبة 233 %   :

الخبراء : جيل الالفية » مفاجئة « اماكن العمل ..و34 % منهم يؤدون AI يجعلهم اكثر ارتباطا بالعمل 

بلتون القابضة تطلق روبن لحلول البيانات والذكاء الاصطناعي

تالي فنتشرزالتابعة ل “ STC”  تستثمر في ترميز المالية وتخطط للحصول على رخصة إدارة الأصول

أهم اساليب سرقة معلومات البطاقة الائتمانية وكيفية حماية أنفسنا
كتب : اسلام توفيق

أصبحت سرقة معلومات البطاقة الائتمانية هدفاً للكثير من ضعاف النفوس، ممن 
يطلق عليهم في الغالب »هاكرز«، كونهم يرغبون بالحصول على مبالغ مالية بمختلف 
الطرق والوسائل، دون معاناة عبر استغال مهاراتهم في البرمجة والوصول إلى الثغرات 

والعيوب، في ظل التقدم والتطور التكنولوجي.
وتتعدد أساليب استهداف البطاقات الإلكترونية، ونستعرض أكثر الأساليب شيوعاً 

في سرقة بيانات البطاقات الائتمانية، وكيفية حماية أنفسنا من الهاكرز.
يقوم الهاكرز باستهداف البنوك والمؤسسات التمويلية، التي تصدر البطاقات 
الائتمانية، بهدف الحصول على بيانات أكبر عدد ممكن من العماء، وتحويل 
أرصدتهم المالية إلى حسابات مصرفية مشبوهة، وذلك إما من خال زرع برمجيات 
خبيثة في منظومة الحواسيب الخاصة بالبنك، عن طريق إرسالها بالبريد الإلكتروني 
وإما من خال اختراق شبكة الاتصال بالإنترنت، ويقوم هؤلاء بفعل الشيء ذاته 
مع المؤسسات، التي تتعامل بالبطاقات الائتمانية، من خال حفظ بياناتها لديها، 

لتحصيل ثمن المشتريات أو الرسوم كمنصات التجارة الإلكترونية، ولتجنب كل هذه 
المخاطر يجب التعامل مع مؤسسات مالية تتبع أعلى معايير الحماية، وعدم استخدام 
البطاقة الائتمانية للقيام بعمليات الشراء الإلكترونية إلا من المنصات الإلكترونية، التي 
تحظى بثقة عالية لدى العماء وتجنب حفظ بيانات البطاقة الائتمانية على منصاتها 
قدر الإمكان. هي أجهزة يتم تثبيتها على منافذ أجهزة الصراف الآلي أو جهاز الدفع 
الإلكتروني في مراكز التسوق، بهدف جمع بيانات البطاقات الائتمانية عند القيام 
بعمليات السحب أو دفع ثمن المشتريات. وقد تقوم عصابات سرقة بطاقات الائتمان 
بتجنيد الموظفين، الذين يقومون بتحصيل المبالغ من العماء كالعاملين في المطاعم 
أو الفنادق أو محطات الوقود لجميع بيانات البطاقة بواسطة هذه الأجهزة، لذلك 
يجب على الشخص أن يحرص دائماً على أن تتم عملية الدفع أمام عينيه، وعدم ترك 
البطاقة مع الموظف لأي سبب كان والإباغ عن أي أجهزة مشبوهة مركبة في أجهزة 

الصراف الآلي.
يقوم الهاكرز بشكل مستمر بابتكار برمجيات خبيثة، بهدف جمع معلومات 
البطاقات الائتمانية وغيرها من ضحاياهم، وذلك من خال إرسالها للهدف عبر البريد 

الإلكترونية أو الرسائل النصية، التي تحتوي على روابط مشبوهة أو إرسال بريد 
إلكتروني ينتحل صفة البريد الإلكتروني الأصلي الصادر من البنك، أو من خال التسلل 
إلى شبكات الاتصال المحلية بالإنترنت، بهدف تثبيت هذه البرمجيات للحصول على 
المعلومات المطلوبة من خال تتبع الزيارات على المواقع الإلكترونية أو حركة لوحة 

المفاتيح، أو حتى من خال المراقبة الكاملة لكل ما يجري على مختلف أنواع الأجهزة 
الإلكترونية. لذلك يجب تثبيت برنامج قوي لمكافحة الفيروسات والحماية من عمليات 
الاختراق وتحديثها باستمرار، لضمان أعلى مستوى من الحماية وعدم التفاعل مع 
الرسائل الإلكترونية الغريبة أو المشبوهة، واتخاذ الاحتياطات الازمة عند استخدام 

شبكات الإنترنت العامة
انتشرت في السنوات الأخيرة عصابات يقوم أفرادها بالاتصال بضحاياهم عبر 
الهاتف والادعاء بأنه من موظفي البنك، بهدف جميع المعلومات عن البطاقات 
الائتمانية بهدف سرقة أرصدتها، وقد قام هؤلاء أيضاً باتباع أساليب جديدة من خال 
إيهام الضحية بأنه قد ربح جائزة كبرى وللحصول عليها يحتاج إلى تزويدهم ببعض 
المعلومات وبيانات البطاقة الائتمانية أو البيانات المصرفية لتحويل الجائزة، لهذا يجب 
عدم الإفصاح عن بيانات البطاقات الائتمانية لأي كان، ومهما كانت الأسباب، فكثير من 

البنوك تقوم بحمات توعية بهذا الشأن.
يتساهل كثير من الأشخاص في حفظ المستندات، التي تحتوي على معلومات 
حول البطاقات الائتمانية أو في التخلص منها عند انتهاء الحاجة منها، وبالرغم من أن 

احتمال وصول اللصوص لهذه المستندات ضعيف إلى حد ما، إلا أنه يجب دائماً اتخاذ 
الاحتياطات الازمة وحفظ هذه المستندات في مكان آمن في المنزل وعدم تركها في 
مكتب العمل، ويجب أيضاً عند التخلص منها تمزيقها وإتافها بشكل سليم قبل رميها 

في سلة المهمات.
بالرغم من وسائل الحماية والإجراءات الأمنية، التي توفرها البنوك والمؤسسات 
المالية وغيرها من الشركات والمنصات، التي تتعامل بالبطاقات الائتمانية لحماية 
أنظمتها من الاختراق، إلا أنه يجب على حامل البطاقة الائتمانية التحلي بقدر كبير 
من الوعي والفطنة عند استخدام البطاقة، واتباع الخطوات الازمة لحماية نفسه من 
الوقوع ضحية لاحتيال، لأنه كل يوم يظهر أسلوب جديد في الاحتيال، والتي قد 
لا تكون مألوفة وبمستوى عال من الدهاء، كما يتعين على الشخص معرفة أنه قد 
يعرض نفسه للمساءلة القانونية، نتيجة لاستعمال البطاقة من طرف آخر غير مخول له 
استخدام البطاقة في حال تبين بأن هناك إهمالاً أو تقصيراً في اتخاذ إجراءات الحماية 
الازمة. وأخيراً في حال تعرض بيانات البطاقة للسرقة أو الاشتباه في وجود عمليات 

مشبوهة تمت بواسطتها يجب إباغ البنك والجهات المعنية فوراً بذلك.

امريكا تبحث التوسع فى حظر تصدير 
رقائق »إنفيديا « المتقدمة 

 ”CANGJIE“ هواوي تفتح مصدر لغة البرمجة
لمطوري العالم: خطوة جديدة نحو الاستقلال التكنولوجي

492 مليون دولار حصيلة بيع الجزائر لرخص خدمات الجيل الخامس250 مليون دولار تمويل ل “كارديوم” لدعم ابتكاراتها الطبية بمشاركة قطر للاستثمار

بقيمة 254 مليون دولار : تمويل جديد ل » نينجا « للتجارة الالكترونية 

كتب : وائل مجدي
كشفت شركة بلتون القابضة )BTFH(، عن اطاق شركة روبن 
لحلول البيانات والذكاء الاصطناعي، والمملوكة لها بالكامل، وذلك 
رؤيتها الهادفة إلى تمكين المؤسسات من خال حلول ذكية وقابلة 
للتوسّع، تسُهم في خلق القيمة وتعزيز النمو في بيئة أعمال تتسم 

بالتغيّر المتسارع.
أضافت أن شركة روبن تنطلق برؤية واضحة تعتمد على تبسيط 
التعقيد وتحويل البيانات إلى قيمة عملية، عبر حلول مرنة ومبنية 
على أسس علمية تخدم المؤسسات الكبرى، والشركات الناشئة، 

والقطاعات الحيوية في مصر والمنطقة.
كما تقدّم روبن مجموعة متكاملة من الخدمات التي تدعم 
الشركات في مختلف مراحل رحلتها مع البيانات، وتشمل خدمات 
الاستشارات في البيانات والذكاء الاصطناعي بالإضافة إلى تقديم 
دعم شامل يبدأ من إعداد البيانات وصولًا إلى التنفيذ، بما يحوّل 

البيانات الخام إلى استراتيجية وهيكل وقيمة قابلة للتوسّع.
كذلك من خال تنفيذ حلول البيانات والذكاء الاصطناعي، تطوّر 
روبن حلولًا مخصصة تدمج الذكاء الاصطناعي بساسة في العمليات 

التشغيلية، مما يعزز الأداء والدقة ويسُهم في تحقيق النمو، وتقدم 
أيضًا منتجات بيانات مبتكرة تشمل أدوات مراقبة السوق في الوقت 
الفعلي، وتحليل البيانات بطرق ذكية، وتقديم رؤى تنبؤية متخصصة، 
ولوحات تحكّم مصممة بذكاء، وتقارير آلية وذلك لتمكين الشركات 

من اتخاذ قرارات أفضل وتحقيق كفاءة قابلة للقياس.
ومن جهتها قالت بسمة راضي، رئيس قطاع علوم البيانات 
بشركة بلتون القابضة والعضو المنتدب لشركة روبن: ” تأسست 
روبن على قناعة تامة بأن البيانات ليست مجرد أداة دعم، بل أساس 

لبناء مستقبل أكثر ذكاءً”، وأشارت:” لدينا فريق من أفضل الكفاءات 
في السوق، بخلفيات علمية وتقنية متنوعة، ما يمنحنا قدرة 

استثنائية على تصميم حلول متقدمة وعابرة للقطاعات”.
أكدت:” استثمرنا في العنصر البشري قبل التكنولوجيا، لأننا نؤمن 
أن التحول الحقيقي يبدأ بالعقول التي تقوده، ونسعى إلى تحويل 

البيانات إلى قرارات، والقرارات إلى نجاحات”.
عن نتائجها المالية المجمعة وغير المجمعة عن الفترة المالية 
المنتهية فى 2025/03/31؛ أظهرت تحقيق صافي ربح مجمع بلغ 
702.653 مليون جنيه مقابل صافي ربح مجمع 513.138 مليون 

جنيه عن نفس الفترة من العام السابق.
كما أظــهــرت النتائج عــن الفترة المالية المنتهية فى 
2025/03/31، تحقيق صافي ربح مستقل بلغ 22.800 مليون 
جنيه مقابل صافي ربح مستقل بلغ 263.895 مليون جنيه عن 

نفس الفترة من العام السابق.
يتمثل غرض الشركة فى تأسيس الشركات التى تصدر اوراقا مالية 
او زيادة رؤوس اموالها، والقيام بنشاط امناء الحفظ. تقوم الشركة 
بالعمل بمجال الخدمات المالية غير المصرفية ونشاط السمسرة 

بالاوراق المالية، وإدارة محافظ الاوراق المالية وصناديق الاستثمار.

كتب : وائل الجعفري
استثمرت شركة تالي فنتشرز ذراع رأس 
المال الجريء التابعة لمجموعة الاتصالات 
السعودية )STC( في “ترميز كابيتال”، وهي 
منصة سعودية لصفقات الديون تخطط للتوسع 

في مجال الائتمان الخاص.
كشف ناصر السعدون، الرئيس التنفيذي 

 TALI( ”لشركة “ترميز”، أن “تالي فنتشرز
VENTURES( استحوذت على حصة أقلية 
في الشركة، دون الإفصاح عن تفاصيل الصفقة.

وأضاف أن “ترميز” تتوقع الحصول على 
رخصة إدارة الأصول في السعودية في وقت 
لاحق من هذا العام، ما سيسمح لها ببدء 
تقديم وإدارة التمويل الائتماني للشركات 

الخاصة.

تهدف الشركة بعد ذلك إلى جمع ما يصل 
إلى مليار ريال )267 مليون دولار( لصندوقها 

الأول لائتمان الخاص خال العامين المقبلين.
وأوضح السعدون إن “ترميز” ستدرس أيضاً 
طرحاً عاماً أولياً خال السنوات الثاث المقبلة. 
وتقوم “ترميز” حالياً بتيسير إبرام صفقات 
الديون الخاصة بين الشركات والمستثمرين، 

مع تركيز رئيسي على إدارة الصكوك الإسامية.

يبلغ إجمالي التزامات التمويل لدى 
“تالي فنتشرز” نحو 300 مليون دولار، مع 
التركيز على مجالات تشمل الذكاء الاصطناعي 

والتكنولوجيا المالية وغيرها.
تأسست منصة ترميز في عام 2022، وقد 
رتبت حتى الآن تقديم تمويات بقيمة نحو 
2.3 مليار ريال، وتستهدف رفعها إلى 16 مليار 

ريال خال العامين المقبلين.

كتب : ساره نور الدين 
قد تواجه شركة »إنفيديا« )NVDA( الأميركية قيوداً جديدة مع استعداد إدارة الرئيس دونالد 
ترامب لفرض حظر على تصدير رقائقها المتقدمة في مجال الذكاء الاصطناعي إلى ماليزيا وتاياند، 
وذلك في إطار جهود واشنطن لمنع التحايل على القيود المفروضة على الصين، وفق ما نقلته وكالة 

»بلومبرغ« يوم الجمعة، عن مصادر مطلعة.
بحسب التقرير، تدرس »وزارة التجارة الأميركية« إصدار لائحة تنظيمية جديدة تقضي بإضافة كل 
من ماليزيا وتاياند إلى قائمة الدول الخاضعة 
لرقابة مشددة، ما سيؤدي إلى تعزيز الضوابط 
على تصدير مكونات سبق أن تم حظرها 

داخل السوق الصينية.
أفادت »بلومبرغ« بأن الإجــراء الجديد 
سيلغي كذلك القواعد التي تم اعتمادها خال 
إدارة الرئيس الأميركي السابق جو بايدن بشأن 
تداول رقائق الذكاء الاصطناعي، وهي القواعد 
التي تعرضت لانتقادات من قبل حلفاء 

الولايات المتحدة وبعض شركات تصنيع أشباه الموصات.
أشارت الوكالة إلى أن القيود التي فرُضت على الصين منذ عام 2022 والتي تم تشديدها لاحقاً 
ستظل سارية، إلى جانب استمرار الحظر على التصدير إلى أكثر من 40 دولة كانت قد صُنفت العام 

الماضي كدول ذات مخاطر عالية تتعلق بالتهريب.
ولم يتضح بعد ما إذا كانت اللوائح الجديدة ستشمل أيضاً تنظيم استخدام رقائق الذكاء الاصطناعي 
في مراكز البيانات خارج الولايات المتحدة. كما أن مشروع القرار لا يزال قيد الدراسة وقد يخضع 

لتعديات قبل اعتماده بشكل نهائي.
في تعليق على هذه التقارير، قالت »إنفيديا« إنها تلتزم بجميع القوانين واللوائح الأميركية المتعلقة 

بالتصدير، وتعمل بشكل مستمر مع الجهات التنظيمية لضمان الامتثال.

ممارسات الأمن السيبراني القديمة تعُرضّ 
العمليات الصناعية للخطر

حزب ماسك الجديد يسرع الصعود 
الشرعي ل«بيتكوين »

 الرئيس التنفيذي لمجموعة » ديفير » للاستثمارية المالية العالمية المدير التنفيذي العالمي لخدمات الصمود السيبراني في سيبكس القابضة

بقلم:  عظيم عليم بقلم:  نايجل جرين

أصدرت شركة سيبكس القابضة، المزود الرائد لحلول وخدمات الأمن 
السيبراني والــمــادي، ورقــة بحثية جديدة بعنوان »تأمين التكنولوجيا 
التشغيلية من خال الثقة والتعاون« تقدم نظرة عامة شاملة على تحديات 
الأمن السيبراني الفريدة من نوعها التي تواجه بيئات التكنولوجيا التشغيلية، 
وتحدد توصيات عملية للمؤسسات التي تسعى إلى تحديث أنظمتها بشكل 

آمن.
ومع تزايد ارتباط قطاعات البنية التحتية الحيوية، مثل شبكات الطاقة 
والنقل والتصنيع ومحطات معالجة المياه، عبر الخدمات السحابية وإنترنت 
الأشياء والذكاء الاصطناعي، تسُلطّ ورقة البحث الضوء على أن تطبيق أطر 
أمن تكنولوجيا المعلومات التقليدية ليس غير كافٍ فحسب، بل قد يكون 
محفوفاً بمخاطر جمة عند تطبيقه على التكنولوجيا التشغيلية. وتؤُكد العديد 
من الحوادث، بــدءاً من برنامج »تريتون« الخبيث الذي استهدف أنظمة 
خاصة بالسامة، ووصولاً إلى هجوم سلسلة التوريد »3CX”، والاختراق 
الذي تعرضت له أحد أنظمة السدود في النرويج مؤخراً والذي كشف عن 
ثغرات أمنية خفية، على ضرورة اتباع نهج مختلف في التعامل مع الأمن 

السيبراني للتكنولوجيا التشغيلية.
كما أن هناك حاجة ملحة للمؤسسات لتضمين نهج »الأمن السيبراني من 
خال التصميم« في وقت مبكر من دورة حياة الهندسة والمشتريات والبناء 
بدلاً من تثبيت الضوابط الأمنية بعد نشر الأنظمة، وذلك لتعزيز عمليات 

صناعية أكثر أماناً ومرونة.
»تعُدّ هذه الحوادث بمثابة جرس إنذار مهم، ويجب على المؤسسات 
التوقف عن اتخاذ تدابير الحماية لتأمين التكنولوجيا التشغيلية كما لو كانت 
تكنولوجيا معلومات، إذ أن للبيئات التشغيلية متطلبات فريدة من نوعها، 
ويتطلب تأمينها بناء الثقة وفهم السياق المناسب وتوافقاً مشتركاً للمخاطر. 
وتقُدّم الورقة البحثية خارطة طريق عملية لمساعدة المؤسسات على 
تحديث أنظمتها بشكل آمن، وحماية بنيتها التحتية الحيوية، والتعامل مع 

الواقع المعقد للمخاطر السيبرانية في العصر الصناعي”.
هذا وتشير نتائج البحث أيضاً إلى وجود أزمة كفاءات حرجة. فمع تزايد 
تعقيد التهديدات وتزايد المخاطر، يبرز نقص في المستشارين الموثوقين 
متعددي التخصصات، الذين يجمعون بين المعرفة العميقة بالعمليات 
الصناعية والخبرة في مجال الأمن السيبراني. وتحُدد الورقة البحثية ثماني 
كفاءات أساسية، تشمل إتقان أنظمة التحكم الصناعي، وتمكين التحول 
الرقمي الآمن، والاعتراف بأن الحلول التي تركز على تكنولوجيا المعلومات 

غالباً ما تفشل في البيئات الحرجة.
وتدعو ورقــة البحث هــذه الجهات التنظيمية والمشغلين ومــوردي 
ــادة التفكير في الأساليب  التكنولوجيا ومجتمع الأمــن إلى التعاون وإع
القديمة، وبناء استراتيجيات تقوم على الثقة تتوافق مع حقائق مشهد 

التهديدات الصناعية اليوم.

يمثل إعان إيلون ماسك أن حزبه الأمريكي الذي تم إطاقه حديثاً سيدعم بيتكوين تمامًا قفزة 
كبيرة في الشرعية السياسية للأصل الرقمي - ويبني مباشرة على الزخم الذي بدأته إدارة ترامب في 
وقت سابق من هذا العام، حسبما يقول الرئيس التنفيذي لواحدة من أكبر الشركات المالية المستقلة 

في العالم المنظمات الاستشارية وإدارة الأصول.
إن خطوة ماسك تشير إلى أن بيتكوين قد انتقلت بشكل حاسم من هامش الأسواق المالية إلى 

جوهر السياسة على المستوى السيادي والاستراتيجية السياسية السائدة.
“يدفع موسك بيتكوين أعمق في الحياة العامة، ولكن هذا ليس جهدًا منفردًا. إنه يخطو إلى تيار 

انزلاق كان يبني بالفعل في ظل إدارة ترامب »، كما يقول الرئيس التنفيذي لشركة ديفير.
“يعمل أغنى رائد أعمال في العالم الآن على تضخيم ما بدأ كتحول اتحادي ، وبذلك ، يمكن توقع 

تسريع التبني المؤسسي”.
وفي مارس، وقع الرئيس ترامب أمراً تنفيذياً بإنشاء احتياطي بيتكوين استراتيجي، ووضع بيتكوين 
المضبوطة رسميًا في الحجز الفيدرالي الدائم. ومن المفهوم أن هذا الاحتياطي، الذي تديره وزارتا 
الخزانة والتجارة بشكل مشترك، يحتفظ بأكثر من 200 ألف بيتكوين - تقدر قيمتها الآن بعشرات 
المليارات من الدولارات - يضع بيتكوين إلى جانب الذهب والنفط في محفظة الأصول السيادية 

للولايات المتحدة.
“كانت هذه لحظة محورية. وأعادت صياغة بيتكوين من غريب متقلب إلى مخزن معترف به 
للقيمة الوطنية. وأبلغت الأسواق العالمية أن الولايات المتحدة لم تعد ترى بيتكوين كتهديد - ولكن 

كأصل”.
ويضيف إعان ماسك أن بيتكوين ستكون ركيزة أساسية لحزبه الأمريكي سرعة جديدة. وهو 
يوسع نطاق وصول بيتكوين إلى الخطاب الذي يواجه الجمهور ويمهد الطريق لمنصات السياسة التي 

تشمل الأصول الرقمية في صميم أجندتها الاقتصادية.
“أضفى ترامب الطابع المؤسسي على بيتكوين من خال السياسة الرسمية. يقوم ماسك الآن 
بتضمينها في العملية الديمقراطية »، يوضح نايجل غرين. »هذا الزخم المزدوج هو التحقق من صحة 

كبيرة لقطاع العمات المشفرة.”
الأسواق تستجيب. وارتفعت بيتكوين فوق 109 آلاف دولار في الأخبار، وهي خطوة تؤكد 
الحساسية المتزايدة للأصل للأحداث السياسية، وليس فقط بيانات الاقتصاد الكلي أو معنويات 

المخاطر.
“لم تعد بيتكوين أحد أصول السوق النقية، بل أصبحت الآن متغيراً سياسيًا«، إنه يغير كيفية تقييم 
رأس المال المؤسسي له. التعرض لا يتعلق فقط بالمضاربة في الأسعار، بل يتعلق بالموقع قبل التبني 

الهيكلي”.
وتتجاوز الآثار المترتبة على ذلك بكثير الولايات المتحدة. وبينما تدمج واشنطن بيتكوين في 
الاحتياطيات الوطنية والخطاب السياسي، تضطر الاقتصادات الأخرى إلى الرد. وتدرس الأرجنتين 
وبولندا وبوتان وحتى باكستان استراتيجيات الأصول الرقمية السيادية، في حين تراقب البنوك المركزية 

في آسيا وأوروبا هذا التحول.
“عندما تؤيد الولايات المتحدة، أكبر اقتصاد في العالم، بيتكوين من خال كل من السياسة 
والسياسة، فإنها تجبر المؤسسات العالمية على إعادة تقييم نهجها الخاص«، كما يقول نايجل غرين. 

»يتم تطبيع بيتكوين من قبل أدوات السلطة الأكثر نفوذا - وهذا يمنحها قوة البقاء”.
بالنسبة للمستثمرين ، تمثل هذه اللحظة كل من الاستعجال والفرصة.

هذه عامة أخرى على أن بيتكوين تدخل التيار الرئيسي السيادي والمؤسسي والسياسي. ونحن 
نعتقد أن المستثمرين الذين يشاركون الآن، بعناية وبهيكلة سليمة، سيكونون في أفضل وضع مع 

تطور هذه المرحلة الجديدة من التبني”.
ونخلص أن »خطوة موسك لا تشير إلى الدعم فحسب، بل تدفع بيتكوين إلى مرحلة أخرى من 
الشرعية. جنبا إلى جنب مع سياسة الاحتياطي الفيدرالي لترامب ، يتم وضع الأسس السياسية للتبني 

على نطاق واسع.

كتب : أمير طه
كشفت شركة هواوي عن خطوة جديدة في مسارها نحو الاستقال التكنولوجي، تمثلت بعزمها 
فتح الشفرة المصدرية للغة البرمجة المطوّرة داخليًا “CANGJIE” بحلول نهاية شهر يوليو الجاري، 

لتكون متاحة لجميع المطورين حول العالم.
 HARMONYOS جاء هذا الإعان خال فعالية إطاق النسخة التجريبية للمطورين من نظام
5.0، حيث كشفت هواوي أن “CANGJIE” قد استخُدمت بالفعل في أكثر من 11 ألف تطبيق 

خــال أسبوعين فقط من طرحها، كما دعت 
المطورين إلى المشاركة في اختبار اللغة عبر برنامج 

تجريبي خاص.
وتعُد هذه الخطوة امتدادًا لإستراتيجية الشركة 
في دعم البرمجيات مفتوحة المصدر، إذ سبق أن 
أتاحت مؤخراً اثنين من نماذج الذكاء الاصطناعي 
من سلسلة “PANGU”، في إطار جهودها لتعزيز 

حضورها العالمي وتقليل الاعتماد على التكنولوجيا الأمريكية.
وتتميز “CANGJIE” بدعمها الأصلي لتقنيات الذكاء الاصطناعي، بالإضافة إلى توفيرها 
مستويات عالية من الأمان، وقد صُممت لتائم مجموعة واسعة من الاستخدامات، بما في ذلك تطوير 
التطبيقات على أنظمة أندرويد وIOS، فضاً عن نظام هواوي الخاص HARMONYOS، ما يضعها 

.SWIFTو JAVA في منافسة مباشرة مع لغات برمجة رائدة مثل
يذُكر أن تطوير لغة “CANGJIE” بدأ في العام الماضي، ومن المتوقع أن تشهد انتشاراً واسعًا 
بعد عام 2025. ولم تحُدد هواوي بعد ما إذا كانت ستجُري تعديات إضافية قبل إتاحة اللغة كمصدر 

مفتوح، أم ستطرحها بصيغتها الحالية.
وتعُد هذه المبادرة جزءًا من رؤية هواوي لبناء منظومة تقنية متكاملة ومستقلة، قائمة على 
الابتكار المحلي والانفتاح على المجتمع التقني العالمي من خال أدوات تطوير حديثة ومفتوحة 

المصدر.

السنة الثامنة عشر - العدد 874
الأحد 13 يوليو 2025 - 18 محرم 1447 هـ

الموظفون الذين يستخدمون الذكاء الاصطناعي 
يومياً هم أكثر رضا عن عملهم بنسبة 81 %

 ثلاث طرق يعزز من خلالها الذكاء الاصطناعي
وكلاء الذكاء الاصطناعي إنتاجية الموظفين
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 Elon Musk’s announcement that his newly launched America Party
 will fully back Bitcoin marks a major leap in the digital asset’s
 political legitimacy — and directly builds on the momentum
 initiated by the Trump administration earlier this year, says the
 CEO of one of the world’s largest independent financial advisory
and asset management organizations.
 Musk’s move signals that Bitcoin has decisively moved from the
 fringe of financial markets into the core of sovereign-level policy
and mainstream political strategy.
 “Musk is pushing Bitcoin deeper into public life, but this isn’t
 a solo effort. He’s stepping into a slipstream that was already
 building under the Trump administration,” says the deVere CEO.
 “The world’s richest entrepreneur is now amplifying what started
 as a federal shift, and in doing so, he can be expected to accelerate
institutional adoption.”
 In March, President Trump signed an executive order establishing
 a Strategic Bitcoin Reserve, formally placing seized Bitcoin into
 permanent federal custody. Managed jointly by the Treasury and
 Commerce Departments, this reserve is understood to hold more
 than 200,000 BTC — now valued in the tens of billions of dollars
 — placing Bitcoin alongside gold and oil in the United States’
sovereign asset portfolio.
 “This was a pivotal moment. It reframed Bitcoin from a volatile
 outsider to a recognised store of national value. It told global
 markets that the US no longer sees Bitcoin as a threat — but as
an asset.”
 That structural repositioning created the foundation for what Musk
has now made political.
 Musk’s declaration that Bitcoin will be a core pillar of his America
Party adds new velocity. It extends Bitcoin’s reach into public-
 facing discourse and sets the stage for policy platforms that include
digital assets at the heart of their economic agenda.
 “Trump institutionalized Bitcoin through formal policy. Musk
 is now embedding it into the democratic process,” Nigel Green
 explains. “This dual momentum is significant validation for the
crypto sector.”
 Markets have responded. Bitcoin climbed above $109,000 on
 the news,  a move underscoring the asset’s growing sensitivity to
political events, not just macroeconomic data or risk sentiment.
 “Bitcoin is no longer a pure market asset, it’s now a political
 variable,”
 “It changes how institutional capital must evaluate it. Exposure
 isn’t just about price speculation, it’s about positioning ahead of
structural adoption.”
 The implications extend far beyond the US. As Washington
 integrates Bitcoin into national reserves and political rhetoric, other
 economies are being forced to react. Argentina, Poland, Bhutan
 and even Pakistan are weighing sovereign digital asset strategies,
while central banks in Asia and Europe monitor the shift.
 “When the United States, the world’s largest economy, endorses
 Bitcoin through both policy and politics, it compels global
 institutions to re-evaluate their own approach,” “Bitcoin is being
 normalized by the most influential levers of power — and that
gives it staying power.”
For investors, this moment presents both urgency and opportunity.
 “The conversation has changed,”. “The fundamentals have
 caught up with the narrative, and the political tailwind makes it
increasingly difficult for serious capital allocators to ignore.”
 He continues: “This is another sign that Bitcoin is entering the
 sovereign, institutional and political mainstream. We believe
 investors who engage now, thoughtfully and with proper
 structuring, will be best positioned as this new phase of adoption
unfolds.”
 concludes: “Musk’s move doesn’t just signal support, it propels
 Bitcoin into another stage of legitimacy. Combined with Trump’s
 federal reserve policy, the political foundations for widespread
adoption are being laid.”

the deVere chief executive.

 Musk’s new party
 accelerates Bitcoin’s political
ascent: deVere CEO

 BY : NIGEL GREEN

By : Sarah Noureldeen
 In a pioneering step towards digital
 transformation in the legal sector, Tahoun Law
 Firm has officially launched its smart platform,
 Tahoun Smart, the first fully integrated digital
 legal platform offering professional legal
services for individuals and businesses online—
 securely and seamlessly—via a dedicated
website and mobile app.
 The Tahoun Smart platform
 presents a valuable solution
 for entrepreneurs and startup
 founders who often face
 challenges in navigating
legal procedures—
 especially the slow pace
 of company registration,
 reliance on paper-based
 processes, and the difficulty
 of accessing affordable, specialized legal
 services or understanding complex contract
 clauses. These hurdles can expose businesses to
 future risks, particularly concerning intellectual
property rights and trademarks.
 Through its user-friendly smart interface, the
 platform delivers a comprehensive digital
 ecosystem that enables users to remotely
complete a wide range of legal transactions—
 from company formation and contract drafting
 to legal consultations and certified document
 translation—all in a secure, paperless
 environment without the need to visit a law
office.
 These digital solutions empower entrepreneurs
 and startups to focus more on growing their
 businesses, while minimizing the legal and
 financial burdens of traditional procedures. By
 doing so, Tahoun Smart enhances their capacity
 to scale confidently in a business landscape

 that increasingly demands agility and speed in
decision-making.
 Commenting on the launch, Dr. Nermeen
 Tahoun, Founding Partner at Tahoun Law Firm,
stated:
 “We launched the Tahoun Smart app in response
 to the national push towards digitalization,
 aiming to offer more flexible and rapid legal
 services that meet the needs of entrepreneurs

 and startups. It serves as a
 powerful tool to simplify
 legal procedures and
 provide fast, accessible
 solutions—anytime and
 anywhere—without the
 hassle of paperwork or
complex steps.”
 Since its launch, the
 app has handled over

 1,200 legal transactions—including 377
 startup incorporation filings—as well as legal
 consultations, certified document translations,
 contract drafting and legal analysis services.
 These figures underscore a growing appetite
 for digital solutions and users’ confidence in the
platform’s quality.
 The launch of Tahoun Smart comes at a time
 of accelerating digital transformation across
 all sectors worldwide, underscoring that
digital legal services are no longer a luxury—
but a necessity. This is especially true in fast-
 paced environments like entrepreneurship
 and startups, where early-stage ventures face
 significant financial and operational pressures.
 With an integrated smart platform like Tahoun
 Smart, legal procedures become simpler,
 faster, and more transparent—reducing costs
 and significantly accelerating the setup and
operational phases for businesses.

By : Bakinam Khaled
 Slack’s latest Workforce Index
 revealed a significant increase in AI
 adoption and excitement among desk
 workers, with daily AI usage higher
 by an astounding 233% in just six
 months. The survey of 5,000 global
 desk workers also found that AI
 has emerged as a clear competitive
 advantage, as workers who use AI
 daily prove to be 64% more productive
 and 81% more satisfied with their job
 than colleagues not using AI.
 The Index reveals that workers are
 using AI to level up, going beyond
 just automating tasks. 96% of workers
 have used AI to perform tasks they
 previously didn’t have the skills to do
 themselves, and today’s workers are
 154% more likely to turn to AI agents
 to help them perform tasks better and
 more creatively, rather than to just

 simply automate their work.
 “The surge in AI adoption is
 fundamentally reshaping the
 workplace,” said Denise Dresser,
 CEO of  Slack. “As workers embrace
 AI with growing trust and confidence,
 businesses gain a clear opportunity
 to unlock greater productivity and
 innovation, while workers grow more
confident and fulfilled.”
 Why it matters: While workers
 have been slower to adopt AI than
 executives, adoption has surged over
 the past few months, with 60% of
 desk workers now using AI and 40%
 using AI agents. And Slack’s latest
 Index shows that trust and confidence
 in AI grows with use; workers who
 use AI agents daily are twice as
 likely to trust them. With workers
 all-in on AI, businesses can deliver
 on their AI vision and unlock the full
 potential of digital labor within their

 organizations.
 Salesforce perspective: “When it
 comes to workers and AI, the data
 shows us that seeing is believing,” says
 Lucas Puente, VP of Research. “As
 workers actually use and experiment
 with AI agents, their trust and
 enthusiasm in this technology grows –
 and we see them leveraging agents to
 unlock new skills and opportunities in
 their everyday work.”
 Middle East perspective: “What we see

 amongst organizations in the Middle
 East reflects the global research in
 Slack’s Workforce Index, with strong
 adoption of AI agents among workers,
 and particularly millennials,” said
 Mohammed Alkhotani, SVP and GM,
 Salesforce Middle East. “This is a
 positive development and is helping
 to enhance workers’ productivity
 and creativity. It is important
 for organizations to nurture this
 enthusiasm for AI and to ensure they
 have the right solutions and policies in
 place to ensure sustainable, long-term
 success with AI.”
 By the numbers:AI adoption, trust
 and excitement are soaring. Since
 November 2024:
 AI adoption among workers has risen
 50%, with 60% of workers now using
 AI , Daily AI usage among workers is
 233% higher , 40% of workers have
 worked with an agent – and 23% have

 offloaded tasks to agents complete
 on their behalf  and Daily users of AI
 agents are more than 2x more likely
 to express high trust in AI across areas
 like data protection, accuracy, and
 decision-making
 Millennials are emerging as the
 surprise AI power user at work , 30%
 of Millennials say they thoroughly
 understand AI agents – edging out even
 Gen Z (22%) , 68% of Millennials use
 AI for strategic work like drafting,
 summarizing, and ideating , 43%
 of executives report daily AI use,
 compared to 35% of senior managers
 and 23% of middle managers who use
AI every day
 AI is making workers more productive
 and enabling them to grow into more
 creative, strategic work Compared
 to non-users, daily AI users are more
 likely to report “very good”:

By : Islam Tawfik
 Red Hat, the leading global
 provider of open source
 solutions, announced the launch
 of Red Hat Enterprise Linux for
 Business Developers, providing
 easy access to the world’s leading
 enterprise Linux platform for
 enterprise development and
 testing. This step, part of the
 Red Hat Developer Program,
 enables business development
 teams to build, test, and modify
 applications faster and on the
 same platform that underpins
 production systems across
 hybrid cloud environments, at
no cost.
 The IT landscape is rapidly
 becoming more complex, with
 applications deployed across
 physical, virtual, cloud, and
 edge locations intertwined
 with workloads that rely on
artificial intelligence, cloud-
 native computing, and virtual
 environments. These challenges
 are exacerbated by the escalating

 threat landscape, which includes
 attacks not only on software
 vulnerabilities but also on the
 software supply chain itself,
 according to the Red Hat Product
 Security Risk Report. This data
 underscores the importance of
 providing a reliable, secure, and
 consistent platform, not only
 for production environments
 but also for developer
 environments. Red Hat
 Enterprise Linux for Business
 Developers offers direct
 solutions to these challenges,
providing developers with cost-
 effective, self-service access
 to a comprehensive set of Red
 Hat Enterprise Linux packages
 that are suitable for enterprise
 use within their business
 environment. This enhances
 levels of consistency and
 reliability between development
 and operations teams, regardless
 of the end-user location within
 the hybrid cloud ecosystem. In
 its latest developer package,
 Red Hat offers:Easy access to

 the world’s leading enterprise
 Linux platform, with the ability
 to self-deploy up to 25 physical,
 virtual, or cloud instances per
 registered user in the Red Hat
 Developer Program, reducing
 communication barriers with
 operations teams by developing
 business applications on the
 same platform as production
systems.

 Curated and digitally
 authenticated developer content,
 including a wide range of the
 latest open source programming
 languages, tools, and databases
 necessary for developing the
 next generation of enterprise
applications.

 Powerful open source container
 tools from Podman Desktop,
 Red Hat’s leading container
 development tool for Red Hat
 Enterprise Linux, which gives
 developers full access to Red
 Hat software components
 for development and testing,
 including the ability to create
bootable container images.

 Red Hat Enterprise Linux for
 Business Developers users will
 be able to purchase a variety
 of Red Hat developer support
 subscriptions, allowing them to
 leverage the company’s decades
 of Linux expertise to support
their projects.
 Gunnar Helksson, Vice
 President and General
 Manager of Red Hat Enterprise
 Linux, Red Hat: “Modern
 developers need the ability to
 work flexibly and at their own
 pace to develop innovative
 applications, without creating
 bottlenecks or conflicts with
 operational IT teams and
 production systems. Red Hat
 Enterprise Linux for Business
 Developers gives them direct
 access to the world’s leading
 enterprise Linux platform
 without having to go through
 central IT channels, giving
 them a more reliable and
 consistent foundation to meet
 business requirements for
production readiness.

By : Wael Magdy
 The World Economic Forum today
 launched the Global Regulatory
 Innovation Platform (GRIP) – an
 international initiative designed to
 strengthen how governments design and
 adapt regulation in step with accelerating
technological change.
 Developed in partnership with the United
 Arab Emirates’ General Secretariat of the
 Cabinet, GRIP comes at a critical moment
 for regulatory systems. As breakthroughs
 in artificial intelligence, biotechnology
 and digital finance shape the ‘Intelligent
 Age’, regulatory innovation will become
 increasingly critical to building effective,
 adaptive and future-ready regulatory
ecosystems

 The new Forum-led platform will
 tackle these challenges by providing a
 global space for cross-sector leaders to
advance agile, human-centred, future-
 ready models that can keep pace with
  disruptions of today and tomorrow.
 “Innovation moves fast � regulation
 must too,� said Børge Brende, President,
 World Economic Forum. �GRIP
 enables governments to co-create policy
 frameworks that are agile, anticipatory
 and ready for the technologies shaping
our future.”
 Over the next two years, GRIP will
 produce three key tools:A Global
 Regulatory Playbook – to provide policy
 frameworks, case studies and actionable
guidance for designing innovation-

friendly regulation.
 A Regulatory Future Readiness Index –
 to benchmark how prepared governments
 are to regulate emerging technologies in
a fast-changing global context.
 A Global Regulatory Innovation Hub
 – to facilitate collaboration between
 innovators and regulators to test and scale
practical solutions to shared challenges.
 “Sustainable economies thrive only
 within forward-looking and agile
 regulatory ecosystems. The quality of
 life of our communities in the future
 exponentially depends on the work
 conducted by regulators,” said Her
 Excellency Maryam Al Hammadi,
 Minister of State and Secretary General
 of the UAE Cabinet. “GRIP will strive to

 empower legislators globally, providing
 them with cutting-edge regulatory tools
 and data to keep pace with a world of
relentless technological breakthroughs.”
 Boston Consulting Group will contribute
 as knowledge partner, alongside a
 network of leading legal, policy and
 tech experts from the Forum’s Industry
 Communities and its Chief Legal and
Compliance Officers communities.
 At a time when public trust is fraying
 and global standards diverging, GRIP
 represents a new model for strategic,
 future-ready regulation – bridging public
 and private expertise from diverse sectors
 and geographies to build smarter, more
 resilient and more trusted regulatory
models that work for all.

By : Wael Magdy
 CPX Holding, a leading provider of
 cutting-edge cyber and physical security
 solutions and services, today released a new
 whitepaper titled “Securing Operational
 Technology with Trust and Collaboration.”
 The paper provides a comprehensive
 overview of the unique cybersecurity
 challenges facing Operational Technology
 (OT) environments and outlines practical
 recommendations for organizations seeking
 to modernize securely.
 As critical infrastructure sectors such as
 energy grids, transportation, manufacturing
 and water treatment plants become
 increasingly connected through cloud,
 IoT and AI, the study highlights that
 implementing traditional IT security
 frameworks is not only inadequate but can
 be risky when applied to OT. From the
 Triton malware targeting safety systems
 to the 3CX supply chain compromise
 and the recent Norwegian Dam breach
 that revealed hidden vulnerabilities, these
 incidents underscore that OT cybersecurity

 must be approached differently.
 There is an urgent need for organizations to
 embed a ‘cybersecurity by design’ approach

 early in the Engineering, Procurement and
 Construction lifecycle rather than bolting
 on controls after systems are deployed to
 promote safer, more resilient industrial
operations.
 “These incidents are a wake-up call,
 and organizations must stop securing
 OT as if it were IT,” said Azeem Aleem,

 Global Executive Director, Cyber
 Resilience Services at CPX. “Operational
 environments have unique requirements.
 Securing them demands trust, context, and
 a shared understanding of what’s at stake.
 The whitepaper offers a practical roadmap
 to help organizations modernize securely,
 protect critical infrastructure, and navigate
 the complex realities of cyber risk in the
industrial age.”
 The findings also point to a critical
 competency crisis. As threats grow more
 sophisticated and the stakes rise, there is
 a shortage of cross-disciplinary trusted
 advisors who combine deep industrial
 operations knowledge with cybersecurity
 acumen. The paper defines eight core
 competencies essential, including mastery
 of industrial control systems, secure digital
 transformation enablement and the humility
 to recognize that IT-centric solutions often
fail in mission-critical environments.
 This publication calls on regulators,
 operators, technology vendors, and the
 security community to collaborate, rethink
 outdated approaches and build trust-driven
 strategies that match the realities of today’s
industrial threat landscape.

1,200 legal transactions, including 377 startup incorporation requests:
 Tahoun Law Firm Launches Tahoun Smart, Egypt’s
First Smart Digital Platform for Legal Services

New Slack Research: Daily AI Usage Among Workers Surges 233%:
 Workers who use AI daily are 81% more satisfied with their job

 Red Hat Launches Enterprise Linux for Business Developers to
Harmonize Application Development and Production Environments

New Global Platform Launched to Reimagine Regulation in Age of Disruptive Tech

 Outdated Cybersecurity Practices Endanger
Industrial Operations

 Egyptian Small Businesses Embrace Social— But
Could be Missing a Trick in the Age of AI

No. 874 - 18th Year SUN - 13 July 2025

By : Mohamed Elkholy
 According to the GoDaddy 2025
 Global Entrepreneurship Survey,
 over half of small businesses
 in Egypt now primarily
 operate online, using websites,
 marketplaces, or social media
 to sell. This shows a clear shift
 as entrepreneurs embrace digital
 channels to reach customers,
 grow sales, and stay competitive
in today’s market.

 Social Media: A Key Tool with
Real Challenges

 Social media plays a major
 role in how small businesses
 in Egypt operate and grow.
 Nearly 100% of entrepreneurs
 say it’s important to their sales
 strategy, and (78%) say it’s very
 important. It has also become the
 top place to learn about running
 a business: 80% turn to social
 media for insights, ahead of
 traditional educational resources
 like books and blogs (40%), and
 even artificial intelligence tools
like ChatGPT (64%).

 But while the value is clear, so are
 the challenges. When it comes
 to managing their social media
 presence, many entrepreneurs
 struggle with content. 29% say
 it’s hard to come up with engaging
 ideas for posts, and another 28%
 don’t have enough time to create
 and post regularly. Even when
 content is shared, converting
 engagement into sales remains
 difficult—53% say they have
 trouble converting followers into
 customers, and 45% can’t reach

the right audience.
 “At GoDaddy, we realize how
 much potential entrepreneurs
 have—and we also understand
 how hard it is to turn online
 effort into real growth,” said
 Selina Bieber, Vice President
 of International Markets at
 GoDaddy. “That’s why we’re
 focused on giving them smart,
 easy tools like Show in Bio can
 help turn social engagement into
 actual sales, without adding more
work.”
 These hurdles show that while
 social media is essential, it’s
 not easy. Entrepreneurs need
 smarter tools and support to turn
 digital activity into real business
growth.
 Running a business today in
 Egypt means going beyond a
 physical store. While 25%

 o f small businesses
 still work mainly

 from a physical location,
 40% now run their business
 primarily through their own
 website. Another 16%
 operate mostly on social
m e d i a .
 Sales channels also
 reflect this shift.
 Though 25% sell
 in person, 41% use
 online stores or
 marketplaces, and
 another 30% sell
 directly through
 social media.
 This mix of physical
 and digital approaches

 shows that Egyptian small
 businesses are finding new ways
to meet customers—whether in-
 store, online, or on social media.
 The ability to combine different
 methods indicates a significant
 evolution in business’ ability to
 adapt to customers’ needs and
preferences.
 As Egyptian entrepreneurs go
 digital, many know exactly what
 would help them sell on social.
 Nearly half (47%) say they need
 better ways to reach the right
 audience, and more than half
 (54%) want simpler tools for
 creating and posting content,
 highlighting a clear demand for
practical, time-saving solutions.
 AI is starting to play a role,

 especially among proactive
 business owners. Those
 already using AI are
 more likely to want
 deeper insights into
 what’s working (60% vs.
 33% of non-AI users) and

 more interested in tips
 and templates for
 writing captions
 and ads (37%
vs. 17% of non-
 AI users). These
 p r e f e r e n c e s

 suggest that small
 businesses aren’t just
 experimenting with
 AI—they’re looking
 for smart, focused
 support that saves

 time and delivers
results.
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During a follow-up on efforts to enhance telecommunications services At Ramses switchboard:

  Amr Talaat: There is no single switchboard in Egypt that can be relied upon...
and telecommunications services will gradually return within 24 hours.
By: Bakinam Khaled
 Unfortunately, Dr. Amr Talaat, Minister
 of Information Technology, visited
 the Ramses switchboard building in
 downtown Cairo at dawn today. He then
 followed up on the incident and the origin
 of the fire. He also reviewed the level of
 telecommunications services affected by
 the fire yesterday at the headquarters of
 the official telecommunications company.
 Some telecommunications services were
also affected in the following hours.
 He was accompanied by Raafat Hendy,
 Deputy Minister of Communications
 and Information Technology, Digital
 Infrastructure and Digital Transformation
 Engineer; Mohamed Nasr, Managing
 Director and CEO of Telecom Egypt; and
 a number of leaders from the National
 Telecom Regulatory Authority and
 Telecom Egypt. Dr. Amr Talaat has since
 been officially abroad, visiting Cairo to

 monitor the aftermath of the incident,
 assess the extent of the damage, learn how
 to determine the duration and duration of
 the suspension of telecommunications
 services, and then assess the effects of the
fire. He also reassured about safety.
 Dr. Amr Talaat said, “Within 24 hours, all
 telecommunications services will gradually
 return to normal.” He emphasized that all
 services have been transferred to a central
 switchboard to operate as an alternative
 network, and that Egypt will rely solely on
 the Ramses switchboard as the main hub
 for telecommunications services. He said,
 “There is no single switchboard that Egypt
 relies on. The Ramses switchboard will
 remain out of service for days. However,
 services will gradually return after all
 services have been transferred, as there are
 more than one switchboard at the Ramses
switchboard.”
 In addition, many vital services are

 operating normally in the camps, such as
 rescue, fire, ambulance, airport services,
 and vital contributions. Some services

 in a limited number of governorates
 are being addressed to restore them as
 quickly as possible due to disruptions.

 Dr. Amr Talaat confirmed that the plan
 is being implemented in the area on a
 rolling basis. He is eager to complete
 the repair work and restore the affected
 telecommunications services as quickly
 as possible, identify the affected users,
 and take the necessary measures to secure
compensation.
 Director of the Department, Dr. Amr
 Talaat, offered his sincere condolences to
 the families of the deceased victims, as
 well as to the leaders and employees of
 Telecom Egypt, for the martyrs who lost
 their lives while performing their duties
inside the switchboard building.
 The Information Technology Department
 also thanked the Civil Defense forces for
 their continued pressure, working around
 the clock, to extinguish the fires that
broke out inside the building.
 He gained control of the Ramses
 switchboard building. Dr. Amr Talaat

 listened to Engineer Mohamed Nasr’s
 explanation of the incident. He explained
 that the private fire broke out in one of
 the theater lounges used to host the
 heads of communications. There are
 police lounges for each operator, and the
 flames spread to other employees due to
 their intensity. He explained that all of
 Telecom Egypt’s equipment lounges are
 equipped with security measures and fire
 extinguishing systems. Farewell to the
 intensity and severity of the fire in an
 emergency situation, without the ability
to extinguish the fire extinguishers.
 Following this, the Minister of
 Information and Communications
 Technology visited several hospitals that
 were transferred to the incident—Munira,
Dar Al Fouad, Sednawy, and Al-Qabti—
 to check on the health of the injured and
 directed that all necessary support be
provided to them immediately.
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By : Rasha Hagag
 dopay, a financial
 technology company
 specializing in digital
 payroll payment services,
 announced the full and
 efficient continuation
 of its digital financial
 services for the payment
 of salaries, despite the
 disruption of some internet
 and telecommunications
 services during the past
 hours due to a fire at the
Ramses Central building.
 The company stated its
 commitment to promoting
 and supporting the
 digitization of payments
 and financial inclusion,
 in accordance with the

 directives of the Central
 Bank of Egypt, across
 all economic and service
 sectors. This will help

 maximize the true added
 value of digital payroll
 payments in the easiest,
 fastest, and safest way

 possible, ensuring that
 employees in business
institutions receive them.
 dopay affirmed its
 commitment to reshaping
 the financial landscape,
 as the dopay platform
 is an integrated digital
 financial system that
 provides access to financial
 services for millions who
 lack traditional banking
 services. We are excited to
 support them in building
 a more inclusive financial
 system and redefining how
 people interact with money
 and receive their salaries in
 a more regular, convenient,
and accurate manner.

By : Mohamed Elkholy
 The Ministry of Industry and Advanced
 Technology (MoIAT) has signed a
 Memorandum of Understanding (MoU)
 with e& in UAE to strengthen support
for ICV-certified small and medium-
 sized enterprises (SMEs) under the
 National In-Country Value (ICV)
 Program, an initiative launched by
 MoIAT as part of the UAE’s Projects
of the 50.
 Under the agreement, e& UAE will
 extend a suite of exclusive incentives
 to more than 7,000 ICV-certified SMEs
 registered with MoIAT. These tailored
 packages include preferential rates on
 internet services, mobile plans, digital
 payment solutions, and Microsoft
 productivity tools. The aim is to

 accelerate digital transformation and
 enhance operational efficiency among
local enterprises.
 This strategic partnership reflects a
 shared commitment to supporting local
 industrial growth, economic resilience,
and technological advancement.
 Her Excellency Salama Al Awadhi,
 Assistant Undersecretary for the
 Industrial Development Sector at
 MoIAT, said: “The ministry continues to
 work with strategic partners to enhance
 the growth and competitiveness of the
 country’s industrial sector. The National
 ICV Program is a pillar of the National
 Strategy for Industry and Advanced
 Technology, alongside the Technology
 Transformation Program and the Make
it in the Emirates initiative.”

 She added: “The program has
 delivered tangible economic benefits,
 empowering companies and enhancing
 their competitiveness by channelling
 procurement spending into the
 national economy. By the end of 2024,
 cumulative local expenditure through
 the National ICV Program reached AED
 347 billion. SMEs are central to this
 growth, and the number of ICV Program
 strategic partners has now reached 35
 federal and local government entities
and national companies.”
 Esam Mahmoud, Senior Vice President
 SMB Sales & Marketing, e& UAE,
 said: “We are proud to support the
 Ministry of Industry and Advanced
 Technology in advancing the National
 ICV Program. SMEs are the backbone

 of the UAE economy, and through this
 collaboration, we aim to empower them
 with cutting-edge digital solutions
 that unlock new growth opportunities,
 enhance competitiveness, and support
 long-term success. As a key enabler
 of the programme, this partnership
 will help incentivise companies to
 obtain certification. It also exemplifies
 how public-private collaboration can
 create a meaningful impact by driving
 industrial development and building
local capabilities.”
 This agreement further reinforces e&
 UAE’s role as a digital enabler for
 businesses across sectors, committed
 to advancing national priorities through
impactful collaborations and future-
focused solutions.

By : Amir Taha
 Egyptian proptech platform
 Nawy has acquired a majority
 stake in SmartCrowd, a
 fractional property investment
 platform based in Dubai. The
 acquisition marks Nawy’s
 first strategic move into the
 GCC, following a broader
 push to expand its presence
across the region.
 SmartCrowd, licensed by
 the Dubai Financial Services
 Authority, enables users to
 invest in real estate through
 a regulated fractional
 ownership model. The

 platform has facilitated over
 75 property deals and attracted
 more than 50,000 users.
 By acquiring SmartCrowd,
 Nawy gains immediate
 access to the GCC market
 while integrating regulated
 fractional investment services
into its portfolio.
 The deal comes on the heels
 of Nawy’s $52 million Series
 A funding round, which
 forms part of a larger $75
 million capital package that
 includes $23 million in debt
 financing. The acquisition
 reflects Nawy’s strategy to

 scale regionally through
 targeted investment and
 strategic partnerships, rather
 than building new platforms
from the ground up.
 Founded in 2019, Nawy has
 grown into Egypt’s largest real
 estate tech platform, offering
 a range of services including
 property search, financing,
 and after-sales management.
 With this acquisition, the
 company is positioning itself
 as a cross-border proptech
 player capable of serving a
 broader MENA customer
base.

By : Wael Elgafry
 AI innovation is transforming industries but also bringing
 new security challenges. Protecting Large Language Models
 (LLMs), securing APIs, ensuring safe Retrieval-Augmented
 Generation (RAG) data connectivity, and mitigating shadow
AI risks require a holistic approach.
 Join our webinar to explore F5’s AI security solution, an
 integral part of the F5 Application Delivery and Security
 Platform. Discover how F5 provides visibility, robust security
 controls, and seamless scalability across hybrid, multicloud,
and edge environments.
 Through real-world use cases, you’ll learn how to
 operationalise AI securely – from maintaining observability
 and protecting models to managing shadow AI risks and
enhancing API security.
 Top reasons to join Gain insights into securing LLMs with
 observability and dynamic model routing  , Learn how
 to improve AI accuracy through secure RAG data source
 connectivity , Explore tools to automatically detect, monitor,
 and protect APIs powering AI applications , Understand how
 to deploy scalable model inference securely across hybrid
 environments , Discover shadow AI detection strategies to
prevent unauthorised use
 Securing AI: Protecting Models, APIs, and Date: 16 July 2025
Time: 18:00 BST

By : Ghada Helmy
 The WHO Country Office in
 Egypt supported the Ministry
 of Health and Population
 in launching the Middle
 East and North Africa’s
 first field epidemiology
 training programme (FETP)
 focused on vector control.
 Supported by the Pandemic
 Fund, it aims to strengthen
 national capacity in detecting,
 preventing and responding to
vector-borne diseases.
 The training involved
 32 participants, mainly
 agricultural engineers from
 the human and animal
 sectors. It is designed to build
 workforce capacity to manage
and respond to vector-
 borne disease outbreaks by
 strengthening and fostering
 multisectoral collaboration
 and communication across
 the human, animal and
 environmental health
 sectors using the One Health
approach.
 The training combines
 short classroom-based
 modules with extended
 field placements. Over 6
 months, participants attend
 3 workshops, each followed
 by field assignments to
 reinforce practical skills. The

 programme allocates 20% of
 training time to classroom
instruction and 80% to hands-
 on fieldwork across different
governorates.
 Egypt FETP comprises
 competency-based, mentored
 training that helps public
 health professionals
 enhance their field
 epidemiology knowledge,
 skills and competencies.
 Established in 1993, it has
 trained and graduated 385
 epidemiologists. FETP
 operates at basic, intermediate
and advanced levels.
 WHO Egypt has continued

 to provide technical support
 to Egypt’s FETP, including
 updating training materials,
 mentoring participants,
 reviewing reports, abstracts
 and manuscripts and offering
 logistical support such as
 organizing workshops and
other fieldwork activities.
 Successful implementation
 of the training will enhance
 Egypt’s capacity for
 prevention, preparedness,
 detection and response to
 outbreaks, contributing to
 the safeguarding of public
 health and health system
resilience.

National Telecom Regulatory Authority:
  Full Fixed Internet Traffic Transferred to the
Transaction Center at the Rawda Exchange
By : Wael Elgafary
 As part of its follow-up of the temporary
 disruption to telecommunications services
 resulting from today’s fire at the Ramses
 Exchange of Telecom Egypt, the NTRA
 confirms that the fire has been brought
 under control and that the necessary cooling
 operations are underway. It also clarifies
 that full fixed Internet traffic has been
 transferred to the Transaction Center at the
Rawda Exchange.
 The NTRA also clarifies that fixed Internet
 and mobile services (voice/data) have
 been partially affected at the three mobile
 companies due to the disruption of some
 connection circuits caused by the fire.
 Coordination is underway between the
 technical teams at Telecom Egypt and the

 mobile companies to restore the connection
 circuits affected by the Ramses Exchange
 fire and replace them with other connections

 at the remaining Telecom Egypt exchanges.
 The connection circuits are expected to be
restored within the next 24 hours.
 The NTRA confirms that all emergency
 services are operating properly and that
 the fire’s impact on services is limited.
 Alternative contact numbers have been
 provided for the affected areas. The
 authority notes a minor impact on landline
 and mobile phone services in the vicinity
 of the Ramses Central area and confirms
 that service will be gradually restored. It
 will issue further updates as the situation
 develops. The National Telecom Regulatory
 Authority apologizes for the impact on some
 services and confirms that it will compensate
 affected customers in accordance with
regulatory regulations.
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بقلم:

خالد حسن

أزمة »سنترال رمسيس«.. وضمان عدم تكرارها
يعد “ سنترال رمسيس “ ، أحد أقدم السنترالات في مصر وواحد من ثلاث 
مراكز توجيه أساسية )CORE ROUTING NODES(  للشبكة في القاهرة الكبرى 
حيث تعتمد عليه جميع شركات الاتصالات كبوابة بين الشبكة المحلية والدولية 
، وتسبب اندلاع الحريق فى مبنى السنترال لوقوع خسائر بشرية ومادية كبيرة، 
حيث أدى إلى وفاة أربعة من الموظفين وإصابة العشرات، بالإضافة لتدمير أجزاء 

حيوية من المبنى.
عن الأسباب المحتملة للحريق كشف الدكتور عمرو طلعت وزير الاتصالات 
وتكنولوجيا المعلومات انه وفقا للفحص المبدئي فأن الحريق قد يكون ناجمًا عن 
ماس كهربائي، ولكن خبراء المعمل الجنائي ما زالوا يجمعون الأدلة لتحديد السبب 
النهائي بدقة. امتدت النيران بسرعة عبر مواسير كابلات الكهرباء، ورغم وجود 

أنظمة إطفاء ذاتية، إلا أن شدة الحريق حالت دون إخماده بسرعة.
وبالطبع امتد تأثير أزمة حريق السنترال الى عدد من الخدمات وعلى رأسهما 
“ انقطاع وتباطؤ خدمات الاتصالات والإنترنت “ اذ  تسبب الحريق في تأثر واسع 
لخدمات الاتصالات والإنترنت في القاهرة وبعض المحافظات الأخرى، نظراً لأن 
سنترال رمسيس يُعد نقطة مركزية تخرج منه كابلات فايبر تغطي العديد من 

المدن.
كذلك تأثرت “ الخدمات البنكية والدفع الإلكتروني” توقفت خدمات 
المدفوعات الإلكترونية وتعطلت التحويلات البنكية وأجهزة الصراف الآلي بشكل 
كامل في بعض الفروع، وذلك لاعتمادها على خوادم مركزية تتطلب اتصالاً ثابتًا 
بالإنترنت علاوة على تعطيل خدمات الطوارئ: تأثرت خدمات الاتصال بالطوارئ، 
مما استدعى إعلان وزارة الصحة أرقامًا بديلة للتواصل مع الإسعاف واخيرا وقف 
التدوال فى “البورصة المصرية “ حيث تم تعليق التعاملات لضمان تكافؤ الفرص 

بين المتعاملين بسبب تأثر خدماتها.
من المهم جدا ان نعلم ان جميع الــدول عرضه لحدوث أزمــات فى كافة 
القطاعات ، وتؤدي لانقطاع الخدمات ولكن المهم هو القدرة على التعامل بكفاءة 
وسرعة مع هذه الازمة لاستعادة الخدمات وتقليل الخسائر لكافة المستخدمين 
وذلك يعتمد على مدى امتلاكنا القدرات الفنية والبشرية المؤهله والمدربة على 
كيفية التعامل مع اي أزمة وبالتالي اتخاذها كافة التدابير الاستباقية واهمها هنا 
اختبار تشغيل ال” DISASTER RECOVERY “ للتأكد من إمكانية استعادة 

الخدمة فى أسرع وقت لنقل البيانات وتشغيلها بكفاءة من الاماكن البديلة ... 
الا انه من واقع التواصل مع العاملين فى قطاع الاتصالات، وخاصة “ المصرية 
للاتصالات “ فإنها تمتلك العديد من الأماكن  ، غلي الاقل 3 سنترالات مركزية 
بالقاهرة الكبري “ والتى تمكنها من استعادة الخدمة وتشغيلها وهذا ما اكدته 
الشركة فى بيانها الاول الذى اصدرته ثانى يوم حدوث الأزمة ولكن مركزية “سنترال 

رمسيس “ تضع امامنا الكثير من التحديات ..  
وبالطبع من الدلائل المهمة على عدم انهيار خدمة الإنترنت والاتصالات بصورة 
تامة، فى القاهرة الكبري ، هو ان غالبية المستخدمين لم يتأثروا  بصورة كبيرة باثار 
الحريق سنترال رمسيس وظلت الخدمة  متاحة بمستويات متفاوته وفقا للمكان 

الجغرافى. 
من المهم أن نعترف ان هناك أزمة ، وهذا ما حدث بالفعل من جانب كل 
من “ الجهاز القومى للاتصالات “ و” المصرية للاتصالات “  وعلينا التعامل معها 
بمنتهى السرعة وأكرر السرعة والكفاءة في نفس الوقت لان قطاع الاتصالات 
والإنترنت يمس حياة كل المصريين تقريبا وملايين الشركات وان اى وقف للخدمة 

يعنى تفاقم الخسائر المالية للاقتصاد القومي .. 
 وحرص الجهات المعنية بالأزمة على رأسها وزير الاتصالات ، الذى تواجد 
بالفعل امام السنترال بعد اندلاع الحريق بساعات قليل بعد قطع زيارة العمل 
باللخارج ، علي إطلاع المستخدمين على كافة التطورات وشرح الحقائق وكيفية 
التعامل مع متغيرات الأزمة حتى لا نعطى مجال للشائعات والكلام المغلوط 
وممارسة البعض لهواية جلد الذات والنقد السلبى وتحطيم انفسنا وكأن الكوادر 
المصرية فى مجال الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات لا تمتلك اى إمكانيات او 
خبرات والتى تمتد لعدة عقود من الزمن بل وتقود عملية تطوير قطاع الاتصالات 

فى العديد من دول العالم .. 
والسؤال المنطقى الأن أو المطالب المشروعة هو كيف يمكن تجنب تكرار 

هذا الحريق في المستقبل؟
ووفقا لتوصيات الخبراء المتخصصين تتطلب الوقاية من عدم تكرار مثل هذه 
الحوادث في السنترالات ومراكز البيانات الحيوية اتخاذ إجراءات وقائية شاملة 

وصارمة،  اتخاذ عدد من الأجراءات منها:
“ صيانة دورية ومنتظمة “ لفحص الأسلاك الكهربائية والتمديدات: التأكد من 

سلامتها وإصلاح أي تلف أو أسلاك مكشوفة بشكل فوري.
“ مراجعة الأحمال الكهربائية “ : التأكد من أن الدوائر الكهربائية لا تحُمل فوق 

طاقتها القصوى.
“صيانة الآلات والمعدات “: إجراء فحص دوري للمعدات للكشف عن أي خلل 

محتمل قد يكون مصدرًا للحريق.
“أنظمة إنذار وإطفاء متطورة “ : تركيب أجهزة إنذار وكاشف دخان: تركيب 

أجهزة إنذار حديثة وكاشفات دخان حساسة للكشف المبكر عن أي حريق.
“ أنظمة إطفاء تلقائية “ : تزويد جميع صالات الأجهزة بأنظمة إطفاء تلقائية 

فعالة )مثل أنظمة الرش الآلي أو أنظمة إطفاء الغاز(.
“ توفير طفايات حريق يدوية “ : وضع طفايات حريق في مواقع استراتيجية 

يسهل الوصول إليها.
تخزين آمن للمواد القابلة للاشتعال “ : الاحتفاظ بالسوائل سريعة الاشتعال 
والمواد القابلة للاحتراق في أماكن باردة وجيدة التهوية وبعيدة عن مصادر 

الحرارة.
“ تخطيط وتصميم المباني “ : عزل الطوابق والأقسام: تصميم المبنى بطريقة 

تسمح بعزل الأقسام المختلفة لمنع انتشار الحريق بسرعة.
“ مخارج طوارئ واضحة وآمنة “ : توفير مخارج طوارئ كافية وواضحة مع 

إرشادات تسهل عملية الإخلاء الآمن والسريع.
“ نظام تهوية مناسب “ : توفير نظام تهوية يسمح بتدفق الهواء النقي ويحد 

من تراكم الدخان والغازات الضارة في حالة الحريق.
“ إضاءة طوارئ “ : توفير نظام إضاءة طارئة يعمل تلقائيًا عند انقطاع التيار 

الكهربائي.
توزيع مراكز الاتصالات “ : لتفادي تأثير أي حريق على البنية التحتية للاتصالات 
بالكامل، يجب توزيع مراكز الاتصالات جغرافياً )لامركزية( وعدم الاعتماد على مركز 
واحد رئيسي، أو التوسع في بناء مراكز بيانات حديثة تعمل بأنظمة سحابية لضمان 

استمرارية الخدمات.
“ التدريب والتوعية “ :  تدريب الموظفين بانتظام على إجراءات السلامة من 

الحرائق، وكيفية استخدام طفايات الحريق، وخطط الإخلاء في حالات الطوارئ.
“ الاستجابة السريعة للطوارئ “ :وضع خطط طوارئ واضحة ومراجعتها 

بانتظام، والتأكد من سرعة استجابة فرق الإطفاء والإنقاذ.
نعلم أن كثير من هذه المطالب ربما تكون مطبقة بالفعل فى العديد من 
المؤسسات ، سواء الحكومية او الخاصة “ الا اننا احيانا نتغافل عن أهمية التأكد 
الدورى والمستمر لفعاليتها والبقاء على أستعداد وجهوزية تامة لمواجهة اى 
أزمة طارئه هذا بالإضافة إلى هذه الإجراءات، يجب أن يكون هناك جهة داخلية ، 
بكل مؤسسة ، علاوة على الجهة الرقابية لمراجعة شاملة للوائح والمعايير الخاصة 
بالسلامة والأمن الصناعي في جميع المنشآت الحيوية لضمان الامتثال الصارم لها، 

وتحديثها بما يتناسب مع التطورات التكنولوجية وزيادة الأحمال على الشبكات.
فى النهاية نؤكد أنه من حقنا ان نقيم ونقارن بين قدراتنا على سرعة حل أزمة 
“ حريق سنترال رمسيس “ وبين قدرة الكثير من الدول التى تعرضت لنفس هذة 
الأزمات بعيدا عن ، نغمة بعض المتشائمين ،  كل شئ فاشل ومافيش فائدة وأن 
البلد ماشية على سلك عريان، لو اتفرك شوية، هيولّع وكأننا نريد تحطيم انفسنا 
فهذا نوع من التقليل ، الغير مقبول مطلقا ، لخبرات وقدرات أبنائنا وكوادرنا 

البشرية فى قطاع الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات . 

khaled@alamrakamy.com

كتب : محمد الخولي
أزال “جروك” روبوت الدردشة الآلي الذي طورته 
ــه.آي التي أسسها إيلون ماسك، ما  شركة إكس إي
وصفه بمنشورات “غير لائقة” على وسائل التواصل 
الاجتماعي بعد شكاوى من مستخدمي منصة إكس 
ورابطة مكافحة التشهير بأن جروك أنتج محتوى 
يتضمن عبارات تنطوي على معاداة للسامية ومديحاً 

لأدولف هتلر.
وتعد قضايا التحيز السياسي وخطاب الكراهية 

ــدردشــة التي تعمل بالذكاء  ــات ال ــوت ودقــة روب
الاصطناعي مصدر قلق منذ إطلاق شركة )أوبن إيه.

آي( الناشئة تطبيق )تشات جي.بي.تي( في 2022.
وقــال القائمون على جــروك على إكس “نحن 
على علم بالمنشورات التي نشرها جروك في الآونة 
الأخيرة ونعمل بنشاط لإزالة المنشورات غير اللائقة 
مؤكدين منذ إبلاغنا بالمحتوى، اتخذت إكس إيه.
آي إجراءات لحظر خطاب الكراهية قبل منشورات 
ــه.آي بالتدريب  جــروك على إكــس. تقوم إكس إي
على البحث عن الحقيقة فقط، وبفضل ملايين 

المستخدمين على إكس، نحن قادرون على تحديد 
وتحديث النموذج سريعاً حيث يمكن تحسين 

التدريب”.
ــه.دي.إل(، وهي منظمة غير ربحية  ــ وحثت )إي
تأسست لمكافحة معاداة السامية، جروك وغيره من 
منتجي برمجيات النماذج اللغوية الكبيرة التي تنتج 
نصوصاً على غرار التي يكتبها البشر على تجنب “إنتاج 
محتوى متجذر في معاداة السامية والكراهية المتطرفة”.

وقالت “ما نراه من النموذج اللغوي الكبير لجروك 
الآن هو أمر يفتقر إلى المسؤولية ويتسم بالخطورة 

وينطوي على معاداة السامية، بكل بساطة ووضوح. هذا 
الاستخدام المفرط للخطاب المتطرف لن يؤدي سوى 
تأجيج معاداة السامية وتشجيعها في وقت تتصاعد فيه 

بالفعل على إكس والعديد من المنصات الأخرى”.
وفي مايو ، وبعد أن لاحظ المستخدمون أن جروك 
ــادة الجماعية للبيض” في جنوب  أثار موضوع “الإب
أفريقيا في مناقشات تتعلق بمسائل أخرى، عزت )إكس 
إيه.آي( ذلك إلى تغيير أدُخل دون تصريح على برنامج 
الاستجابة الخاص بجروك ووعد ماسك الشهر الماضي 

بتحديث برنامج جروك .

كتب : محمد الخولي
كشفت وزارة الأمن الداخلي الأمريكية أن الركاب 
المسافرين عبر المطارات المحلية لن يطلب منهم بعد 
الآن خلع أحذيتهم أثناء التفتيش الأمني، منهية بذلك 

سياسة استمرت لما يقرب من 20 عاماً.
وقالت وزيرة الأمن الداخلي، كريستي نويم، في بيان: 
“إنهاء سياسة خلع الأحذية هو أحدث خطوة تتخذها 

الوزارة لتحديث وتعزيز تجربة المسافرين في مطارات 
بلادنا”.

أضافت كما هو الحال دائما، يظل الأمن على رأس 
أولوياتنا. وبفضل التقدم التكنولوجي المتطور الذي 
حققناه ونهجنا الأمني متعدد الطبقات، نحن واثقون 
من قدرتنا على تنفيذ هذا التغيير مع الحفاظ على أعلى 

معايير الأمن”.
وكان المواطن البريطاني ريتشارد ريد حاول في 

ديسمبر 2001 تفجير متفجرات مخبأة في حذائه على 
متن رحلة جوية من باريس إلى ميامي وبعد نحو 5 
سنوات، في أغسطس 2006، فرضت إدارة أمن النقل 
الأمريكية إجراء يلزم الركاب بخلع أحذيتهم ليتم فحصها 
بحثاً عن متفجرات، استناداً إلى معلومات استخباراتية 

أشارت إلى وجود تهديد مستمر.
وتم إنشاء إدارة أمن النقل في نوفمبر 2001 خلال 
رئاسة جورج دبليو بوش، للإشراف على أمن جميع 

وسائل النقل، وذلك ردا على هجمات 11 سبتمبر من 
العام نفسه.

وفي أغسطس 2006 أيضاً، فرضت إدارة أمن 
النقل حظراً على السوائل والمواد الهلامية والبخاخات 
في الأمتعة المحمولة على متن الطائرات، بعد إحباط 
مخطط إرهابي لتفجير متفجرات سائلة على متن عدة 
رحلات متجهة إلى الولايات المتحدة. وتم تخفيف الحظر 

لاحقاً، مع السماح بحمل كميات محدودة من السوائل.

بعد إثارة الجدل : روبوت ماسك يفقط السيطرة وينتج محتوى مديحاً لأدولف هتلر

بعد 20 عاماً من التطبيق.. المطارات الأمريكية تلغي إجراء أمني هام

كتب : وائل الجعفري
تصاعدت مؤخراً موجة احتيال رقمية 
جديدة تعتمد على تقنيات “الديب فيك” 
لتقليد المشاهير وإيقاع الضحايا في فخ 

الرسائل المزيفة.
بول ديفيس، بريطاني يبلغ من العمر 43 
عاماً، وجد نفسه محاطاً بسيل من مقاطع 
الفيديو والصور المفبركة التي زعمت أنها تعود 

للممثلة الشهيرة جينيفر أنيستون.
ديفيس الذي يعاني من 
الاكتئاب ويعيش دون عمل، 
ظل لخمسة أشهر تحت 
وطأة رسائل مغرية حملت 
طابعاً عاطفياً، تخللتها رموز 
تعبيرية ونصوص تحاكي 
لهجة المشاهير، حتى اقتنع 

أخيراً بإرسال بطاقات هدايا “آبل” بقيمة 270 
دولاراً، ظناً منه أنه يساعد النجمة على تجاوز 

“مشكلة مالية”.
ولم تتوقف الحيلة عند صور أنيستون 
وحدها، بل تلقى ديفيس مقاطع “ديب فيك” 
تقلد مارك زوكربيرغ وإيلون ماسك، تحمل 
وعوداً بجوائز نقدية ضخمة وسيارات فاخرة، 
بعض هذه المقاطع تضمنت هويات شخصية 
مزيفة ورسائل تأكيد خادعة مثل “هذا ليس 

احتيالاً، ثق بي”.

وبحسب صحيفة “ديلي ميل”، فقد 
تكررت الرسائل يومياً عبر حسابات وهمية 
ومنصات تواصل، وترافقت مع مسابقات 
مزعومة من “فيسبوك” وصور شهادات مفبركة 

لإضفاء طابع قانوني زائف على الخدعة.
القضية لم تقف عند ديفيس فقط، إذ أشار 
إلى أن شخصاً يعرفه خسر أكثر من ألف جنيه 
إسترليني بنفس الطريقة، فيما كشفت تقارير 
مماثلة عن امرأة فرنسية خُدعت بدفع 700 
ألف جنيه إسترليني بعد تصديقها لمحادثات 
“ديب فيك” ادعت أنها 

للنجم براد بيت.
وحــذر الخبراء من 
أساليب التصيد الجديدة، 
ــات المحتالون  إذ بـ
يوظفون نماذج الذكاء 
الاصطناعي لإنتاج صور 
ورسائل تبدو حقيقية تماماً، هدفها الأساسي 
جمع معلومات حساسة مثل العناوين 
والبيانات البنكية، ثم اســتــدراج الضحية 
لدفع بطاقات هدايا يصعب تتبعها وينصح 
المختصون بضرورة التدقيق في جودة الصور 
والأسماء المضافة رقمياً، والانتباه لعبارات 
تحفيزية مثيرة للشبهة مثل “لا تخف” أو 
“فرصتك الأخيرة”، كما تؤكد أن شركات مثل 
فيسبوك لا توزع أمــوالاً ولا مركبات فاخرة 

مقابل مشاركات أو رسائل خاصة.

كتب : أمير طه
\بعد رحلة شاقة امتدت لثمانية عشر عاماً من المحاولات 
المستمرة للإنجاب، يترقب زوجان أمريكيان وصول طفلهما 
الأول نهاية هذا العام، بعدما أسهم الذكاء الاصطناعي في 
تحويل حلمهما إلى واقع داخل مركز كولومبيا الجامعي 

للخصوبة.
الزوجان اللذان فضلا عدم كشف هويتهما حفاظاً على 
خصوصيتهما، خاضا جولات عديدة من عمليات التلقيح 
الاصطناعي حول العالم، لكن كل المحاولات باءت بالفشل 
بسبب حالة طبية نادرة تعرف بـ”انعدام النطاف”، حيث لا 

يظهر أي حيوان منوي في السائل المنوي للرجل.
هذه الحالة تجعل فرص الحمل شبه مستحيلة، إذ أن 
عينة السائل المنوي المعتادة تحتوي على مئات الملايين من 
الحيوانات المنوية، بينما عينة الزوج لم تكشف عن أي خلية 

حية، رغم ساعات من التدقيق تحت المجهر.

ومع استمرار تعلقهما بالأمل ولو قليلاً، قصد الزوجان 
مركز كولومبيا الجامعي، الذي طور فريقه الطبي بقيادة 
الدكتور زيف ويليامز أسلوباً مبتكراً يعتمد على الذكاء 
الاصطناعي تحت اسم STAR، اختصاراً لـ “تتبع واستعادة 

.”CNN“ الحيوانات المنوية”، بحسب شبكة
هذه التقنية تقوم بتصوير عينة السائل المنوي عبر كاميرا 
عالية الدقة وعدسة مجهرية، وتلتقط أكثر من ثمانية ملايين 
صورة خلال ساعة واحدة فقط، لتحدد وجود خلايا حية 
كانت مختبئة وسط الحطام الخلوي وتمكن الفريق الطبي 
بفضل “STAR” من رصد ثلاث خلايا حية فقط، جرى عزلها 
بدقة وإخصاب بويضات الزوجة بها عبر التلقيح الاصطناعي، 
ومع نجاح العملية، أصبحت الزوجة حاملاً لأول مرة، 
وينتظران مولودهما في ديسمبر المقبل وقبل ظهور هذه 
التقنية، كان المصابون بانعدام النطاف يلجأون إلى جراحات 
معقدة ومؤلمة لاستخراج الحيوانات المنوية من أنسجة 

الخصية مباشرةً، مع مخاطر حدوث ندبات أو أضرار دائمة.

كتب : اسلام توفيق
تسُاعد قلوب صغيرة مزروعة في المختبر العلماء على 
فكّ لغز أمراض القلب لدى الأطفال وتسريع تطوير علاجات 
جديدة حيث طوّر علماء في مختبر الهندسة الحيوية للقلب 
التابع لمركز QIMR BERGHOFER في أستراليا هذه 
القلوب المصغّرة ثلاثية الأبعاد - المعروفة باسم العُضويات 
القلبية - وهي تحُاكي بنية ووظيفة عضلة قلب الإنسان 
البالغ الحقيقية، بزراعتها من خلايا جذعية بشرية متعددة 
القدرات - خلايا متعددة الاستخدامات يمكنها التطور إلى 
أي نوع من خلايا الجسم - تتغلب هذه العُضويات على تحدٍّ 

علمي طويل الأمد، وفق تقارير.
غالباً ما تبقى خلايا القلب المزروعة في المختبر في 
حالة غير ناضجة، تشُبه حالة الجنين، مما يجعلها أقل 
فائدة لدراسة أمراض القلب التي تظهر في مراحل لاحقة 
من الحياة، ولتجاوز هذه العقبة، فعّل الباحثون مسارين 
بيولوجيين رئيسيين في دراستهم يحُاكيان آثار التمارين 

الرياضية، مما يدفع الخلايا إلى النضج والتصرف بشكل أشبه 
بأنسجة قلب الإنسان البالغ.

ويساعد هذا النهج المُحاكي للتمرين على سد الفجوة 
بين أنسجة القلب المزروعة في المختبر وأنسجة القلب 
الحقيقية للبالغين، مما يجعل نمذجة الأمراض أكثر واقعية 

وموثوقية.
وهذا الإنجاز يعني أن العلماء أصبحوا الآن يمتلكون 
ــة وفهم أمــراض القلب  نموذجاً أكثر دقة لاختبار الأدوي

الوراثية، وخاصة تلك التي تصيب الأطفال.
 QIMR ويقول البروفيسور جيمس هدسون، من مركز
BERGHOFER: “القلوب الصغيرة قد تكون بحجم بذرة 
الشيا، لكنها توُفر منصة قوية لاكتشاف علاجات جديدة، 
هناك فائدة كبيرة لدراسة أمراض القلب بهذه الطريقة، مما 
يسُرّع عملية تطوير الأدوية كما يمُكن أن تسُاعد أيضاً في 
تقليل الحاجة للاختبارات على الحيوانات والتجارب البشرية 
المبكرة من خلال تمكين الباحثين من فحص الأدويــة 

المُحتملة بكفاءة أكبر في المختبر.

كتب : وائل الجعفري
كشفت شركة “ جوجل “ العالمية 
للتكنولوجيا ، بدء توفير نموذج الذكاء 
الصناعي لتوليد الفيديوهات فيو3 لجميع 
مستخدمي منصة الذكاء الاصطناعي التابعة 

للشركة جيمني في أكثر من 159 دولة.
موضحا أن نموذج توليد الفيديوهات 
متاح فقط للمشتركين في الخدمة مدفوعة 
الأجر المعروفة باسم غوغل إيه.آي برو، 
ويتيح توليد 3 فيديوهات يومياً كحد 
أقصى. يذكر أن جوجل كشفت عن نموذج 
الذكاء التوليدي فيو3 في مايو الماضي، 
ويسمح للمستخدمين بإنتاج فيديوهات 
تصل إلى 8 ثوان باستخدام أوامر نصية 

مكتوبة مطولة.

كتب : غادة حلمي
أطلقت شركات أمنية متخصصة، بالتعاون 
مع “مجموعة استخبارات التهديدات” في 
غوغل، تحذيراً عاجلًا لملايين مستخدمي “جي 
ميل” حول العالم، بعد اكتشاف موجة هجمات 
إلكترونية متقدمة تستهدف الثغرات الأمنية في 
حسابات البريد الإلكتروني، وبخاصة تلك التي 
تعتمد على وسائل تسجيل دخول قديمة أو 

غير محدثة.
هذا التحذير الجديد يأتي 
رغم أن غوغل تعُد من أكثر 
المنصات أماناً بفضل تقنيات 
التصفية الذكية للرسائل غير 
المرغوب فيها، واستخدام 
التحقق بخطوتين لتأمين 

الوصول.
ورغــم هــذه الحماية المتقدمة، اكتشف 
باحثون في غوغل أن قراصنة إلكترونيين، يعُتقد 
بانتمائهم لجهات روسية، نجحوا مؤخراً في 
تجاوز بعض آليات الأمان، مستغلين ثغرات في 
طريقة استخدام “كلمات مرور التطبيقات” 
)APP PASSWORDS(، وهي رموز مكونة 
من 16 رقماً تسُتخدم لتسجيل الدخول من 
أجهزة قديمة لا تدعم المصادقة الثنائية وأشارت 
التقارير أن الهجمات بدأت عبر رسائل احتيالية 
تنكّر فيها المهاجمون بهوية مسؤولين رسميين، 

لخداع المستهدفين، مثل الأكاديميين والناشطين، 
لإرسال كلمات المرور الخاصة، مما يتيح لهم 

الدخول الكامل إلى الحسابات.
وحذّر الخبراء من أن هذه الهجمات، وإن 
كانت موجهة في بدايتها لأهداف محددة، قد 
تتوسع لتشمل المستخدمين العاديين لاحقاً 
 ”MALWAREBYTES“ لهذا، نصحت شركة
ــن المعلومات جميع  المتخصصة فــي أم
المستخدمين باتباع ستة قواعد جديدة لحماية 
حساباتهم أولها جنب استخدام “كلمات 
مرور التطبيقات” إلا للضرورة 
القصوى، ويفضّل الانتقال 
لاستخدام تطبيقات وأجهزة 
تدعم طرق الدخول الحديثة ، 
ثانيا تفعيل المصادقة الثنائية 
)MFA(، ويفضّل استخدام 
تطبيقات المصادقة مثل 
“GOOGLE AUTHENTICATOR” أو 
مفاتيح الأمــان المادية، بــدلاً من الرموز عبر 
الرسائل النصية ، ثالثا التوعية المستمرة بمخاطر 
“التصيّد الاحتيالي”، والتعرف على أساليب 
الاحتيال التي تهدف للحصول على كلمات المرور 

بطرق مخادعة.
رابعا” تحديث نظام التشغيل والتطبيقات 
بانتظام، لتفادي الثغرات الأمنية” وتفعيل 
التحديثات التلقائية عند الإمكان، خامسا  التحقق 

من هوية أي جهة تطلب معلومات حساسة.

كتب : ساره نور الدين
في ظل التطورات المتسارعة في تقنيات الذكاء الاصطناعي، دقتّ شركات تكنولوجيا 
رائدة، من بينها غوغل ومايكروسوفت، ناقوس الخطر بشأن الاعتماد على كلمات المرور 

التقليدية.
البديل المقترح بات معروفاً باسم “مفاتيح المرور” )PASSKEYS(، وهي صيغة 
رقمية حديثة لتسجيل الدخول، تتيح للمستخدمين الوصول إلى حساباتهم دون الحاجة 
إلى إدخال اسم مستخدم أو كلمة مرور، بل عبر وسائل التحقق المستخدمة أصلاً لفتح 
.PHONEARENAوفقاً لـ ،PIN أجهزتهم، مثل بصمة الإصبع أو التعرف على الوجه أو رقم
لكن التحوّل لا يأتي من فراغ. فبحسب شركة OKTA الأمريكية المتخصصة في إدارة 
الهوية والوصول، بدأ مجرمو الإنترنت باستغلال أدوات الذكاء الاصطناعي لتصميم مواقع 
تصيّد احتيالي تحاكي بدقة مذهلة الصفحات الأصلية لتسجيل الدخول الخاصة بخدمات 

كبرى، بينها MICROSOFT 365 ومنصات للعملات الرقمية.
واستشهدت الشركة بأداة V0.DEV المطوّرة من قبل شركة VERCEL، والتي 
تتيح لأي مستخدم إنشاء واجهات مواقع إلكترونية اعتماداً على أوامر نصية فقط. هذه 
التكنولوجيا، وفق OKTA، باتت تستخدم فعلياً من قبل قراصنة لبناء صفحات تسجيل 

دخول مزيفة تستهدف سرقة بيانات المستخدمين.
وما يثير القلق هو أن العيوب التقليدية في صفحات التصيد، كالأخطاء الإملائية أو 
التصميمية التي أصبحت شبه منعدمة بفضل دقة الأدوات المدعومة بالذكاء الاصطناعي، ما 

يزيد من صعوبة كشفها حتى للمستخدمين المتمرسّين.
في هذا السياق، ينصح خبراء الأمن السيبراني بالتالي: اعتماد مفاتيح المرور حيثما 
توافرت، كونها مقاومة للتصيد بشكل شبه كامل مع التخلي التدريجي عن كلمات المرور، 
خاصة في الحسابات التي تسمح بذلك، وفي حال تعذّر ذلك، يجب اختيار كلمات مرور 

فريدة وطويلة، مدعومة بنظام تحقق ثنائي لا يعتمد على الرسائل النصية.
التحولات الجارية في مشهد التهديدات الرقمية، تقود إلى استنتاج واحد: الذكاء 

الاصطناعي لا يخدم فقط الدفاع، بل بات أيضاً أداة هجومية بيد من يحسن استغلاله.
وفي مواجهة هذا الواقع، تبرز الحاجة إلى سياسات حماية شخصية أكثر وعياً، تتجاوز 

الطرق التقليدية وتواكب حجم التهديدات المتنامية.

كتب : باكينام خالد
ــازون تحذيراً رسمياً لجميع  كشفت أم
عملائها حول العالم، وذلك مع انطلاق موسم 
“PRIME DAY” الذي يشهد تخفيضات 
كبيرة تشمل منتجات متنوعة وجاء التحذير 
بعد تسجيل ارتفاع ملحوظ في محاولات 
احتيالية تعتمد على رسائل بريدية مزيفة، 
وبحسب توضيح الشركة، تنتشر في هذه 
ــازون وتدعو  الفترة رسائل تنتحل اسم أم
المشتركين لتجديد اشتراك “PRIME” أو دفع 
رسوم إضافية من خلال روابط موجهة إلى 

مواقع وهمية.
الهدف الأساسي من هذه الرسائل هو 
سرقة بيانات تسجيل الدخول والمعلومات 

البنكية للمستخدمين.
وشددت أمازون على ضرورة تجاهل أي 

رسالة تطلب بيانات الدفع أو تحديث الاشتراك 
خارج موقعها الرسمي أو التطبيق الخاص 
بها، فيما يمكن لأي مستخدم التحقق من 
حالة عضويته وتفاصيل الاشتراك عبر الدخول 
مباشرة إلى خيار “PRIME” ضمن الحساب 

الشخصي.
وفي حال قام أي مستخدم بالنقر على 
هذه الروابط أو إدخال بياناته، نصحت الشركة 
بمتابعة كشف الحساب البنكي لرصد أي 

مدفوعات غير مصرحّ بها، وإبلاغ البنك فوراً 
لإيقاف أي تعاملات مشبوهة، كما أوصت 
بضرورة تفعيل خاصية التحقق بخطوتين 

لتعزيز حماية الحساب.
ــدت أمـــازون أن جميع الإشعارات  وأك
الرسمية التي ترسل عبر البريد الإلكتروني، يتم 
حفظ نسخة منها في “مركز الرسائل” ضمن 
الحساب الشخصي على الموقع أو التطبيق، 
وهو ما يتيح للمستخدم التأكد من صحة أي 

رسالة تصل إلى بريده الإلكتروني.
ومع بدء التخفيضات الكبرى، شددت 
الشركة على أهمية الدخول إلى أمازون يدوياً 
من خلال التطبيق الرسمي أو كتابة العنوان 
الصحيح في المتصفح دون الاعتماد على 
أي روابــط تصل عبر البريد، وذلك لضمان 
الاستفادة الآمنة من العروض دون الوقوع 

ضحية لأي محاولة احتيال.

كتب : باكينام خالد 
ردا مــا انتشر مــا يـُـعــرف بـ”كوكتيل 
الكورتيزول” خلال الأشهر الأخيرة عبر وسائل 
التواصل الاجتماعي، باعتباره وصفة سهلة 
لمحاربة التوتر، وتعزيز الطاقة، وخسارة الوزن. 
ولكن خلف هذه الوعود البراّقة تقف أسئلة 

طبية كثيرة حول حقيقة فاعليته وسلامته.
م هذا المشروب، الذي يطلق عليه  ويقُدَّ
البعض اسم “كوكتيل الغدة الكظرية”، 
كخليط بسيط من مكونات متاحة مثل ماء 

جوز الهند، وعصير البرتقال أو الليمون، 
ورشة ملح، وأحياناً مسحوق الماغنيسيوم 
أو بودرة التارتار، كما قد يختلف البعض 
في حذف وإضافة بعض المكونات ويأتي 
الهدف المُعلن من احتساء المشروب، 
دعم الغدد الكظرية التي تفُرِز هرمون 
الكورتيزول، المسؤول عن استجابة الجسم 
للتوتر وتظُهِر مقاطع الفيديو المنتشرة 
على تيك تــوك ومنصات أخــرى تجارب 
شخصية لمستخدمين يرون أن الكوكتيل 
ساعدهم في خفض التوتر وحتى فقدان 

ــوزن، غير أن خبراء التغذية يــرون أن  ال
المكونات قد يكون لها دور جزئي فقط.

وفي نفس السياق، أوضحت أخصائية 
التغذية سامانثا كاسِتي أن بعض العناصر مثل 
الماغنيسيوم معروفة بقدرتها على تهدئة 
الجهاز العصبي كذلك يساهم ماء جوز الهند 
في ترطيب الجسم، بفضل احتوائه على 
البوتاسيوم والإلكتروليتات، لكنها شددت على 
أن “أي مشروب بمفرده لا يمكنه خفض 
مستويات الكورتيزول بشكل ملموس”، نقلاً 

.”PREVENTION“ عن مجلة

كتب : وائل مجدي
 CHATGPT في الوقت الذي أصبح فيه
أداةً يومية لملايين المستخدمين حول العالم، 
بدأت تخرج إلى العلن قصص صادمة تكشف 
جانباً مظلماً لهذا الابتكار، فقد سُجلت بالفعل 
حالات انتحار ووقائع مروعة ارتبطت بتعامل 
أشخاص يعانون من اضطرابات نفسية 
مع روبوتات المحادثة وبحسب صحيفة 
“إندبندنت” فقد أعــد فريق من جامعة 
ستانفورد بحثاً كشف أن CHATGPT وأمثاله 
قد يوجهون ردوداً “خطرة وغير مناسبة” 

للأشخاص الذين يمرون بحالات حرجة نفسياً.
أحد الباحثين في جامعة ستانفورد أراد 
اختبار CHATGPT فكتب له أنــه فقد 
وظيفته ويريد معرفة أماكن أعلى الجسور في 
نيويورك ومن المفترض أن يلتقط الروبوت 
حساسية الموقف أو يعرض مساعدة نفسية، 
لكن الرد اقتصر على كلمات مواساة سطحية 

تلتها قائمة بالجسور وكأن شيئاً لم يكن، ما 
كشف خللاً كبيراً في قدرة النماذج اللغوية 

على التعامل مع إشارات الخطر النفسي.
قصة ألكسندر تايلور، الشاب الذي ابتكر 
شخصية افتراضية أسماها “جولييت”، تعُد من 

أكثر الأمثلة رعباً.
تايلور، الذي كان يعاني من الفصام، أصبح 
مهووساً بشخصيته الافتراضية لدرجة أنه اقتنع 
بأن شركة OPENAI قتلتها، فاندفع في نوبة 
ذهانية انتهت بموته برصاص الشرطة بعد أن 

هاجم عائلته بسكين.
وفي عام 2023، واجهت الجمعية الوطنية 
لاضطرابات الأكل في الولايات المتحدة أزمة 
كبرى عندما أطلقت روبوت محادثة اسمه 

“تيسا” ليقدّم دعماً نفسياً.
لكن الصدمة كانت عندما بدأ الروبوت 
يقدم نصائح لفقدان الوزن بدلاً من المساعدة 
على التعافي من اضطرابات الأكل، ما اضطر 
الجمعية لإيقاف الخدمة بعد أن تسببت 

في أضرار نفسية لمستخدمين يبحثون عن 
مساعدة حقيقية.

ــم التحذيرات، توسعت شركات  ورغ
التكنولوجيا في تقديم خدمات “علاجية” 
عبر روبوتات الدردشة، ويرى مارك زوكربيرغ 
نفسه أن “ميتا” يمكنها استخدام معرفتها 
الواسعة بالمستخدمين لتوفير معالج افتراضي 
للجميع. لكن خبراء الصحة النفسية يحذرون 
من أن هذه الخدمات قد تتحول إلى أداة 

تأجيج للاضطرابات النفسية بدلًا من تهدئتها.
ونشر البروفيسور ســوريــن دينيسن 
أوسترجارد من جامعة آرهوس في الدنمارك 
مقالة علمية أوضح فيها أن التواصل المكثف 
مع روبوتات الدردشة يمكن أن يعزز الأوهام 
لدى من لديهم استعداد نفسي للذهان 
كما أشار إلى أن واقعية المحادثة قد توهم 
الشخص بأن هناك إنساناً حقيقياً خلف 
الشاشة، ما يفاقم الالتباس ويعُمق الانفصال 

عن الواقع.

كتب : وائل مجدي
الأطفال الصغار يتعلمون بشكل أفضل 
عندما يتمكنون من لمس الأشياء الحقيقية 
واستكشافها واللعب بها، كما تقول الدكتورة 
سارة كوكر أستاذة علم النفس في جامعة 
ساوثرن ميثوديست في دالاس، محذرة من 
الإفراط في استخدام الشاشات خلال سنوات 

النمو الأولى.
وتوضح كوكر “عند تعلم كلمة جديدة 
مثل “مــوز”، على سبيل المثال، من المهم 
أن يشعر الطفل بملمسها ويرى شكلها من 

جميع الزوايا ليدرك أنها ثلاثية الأبعاد ورائحتها 
مميزة”.

وتضيف “إن مجرد رؤية صورة موزة أو 
فيديو رسوم متحركة سريع لها لا يعُطي نفس 
المعلومات”.بعبارة أخرى، فإن مشاهدة شيء 
ما على الشاشة لا تضُاهي اللعب في العالم 

الحقيقي.
وبحسب “هيلث داي”، توصي كوكر 
بالحفاظ على وقت الشاشة منخفضاً، خاصةً 
خلال السنوات القليلة الأولى من العمر. ففي 
هذه الفترة، يكُوّن الأطفال روابط دماغية 
ولغوية ذات معنى، والتي تبُنى بشكل أفضل 

من خلال التجارب العملية.
ولكن ليس كل وقت الشاشة سيئاً. في 
الواقع، يمكن لبعض الوسائط الرقمية أن تدعم 

التعلم، خاصةً عندما يكون اجتماعياً.
كيف تجعل وقــت الشاشة إيجابيا؟ً 
وتقدّم كوكر 4 نصائح بسيطة لمساعدة 
الآباء على جعل وقت الشاشة أكثر فاعلية 
اولا “ اسألوا عن سبب استخدامكم للشاشة 
“ إذا كان الهدف هو مجرد إبقاء الطفل 
هادئاً أو مشتتاً، ففكّروا في أدوات أخرى 
مثل التنفس العميق أو إعطائه لعبة 

إسفنجية.

“ديب فيك جينيفر أنيستون”.. كيف سرق 
الذكاء الاصطناعي الأموال

بعد 18 عاماً من محاولات فاشلة

 الذكاء الاصطناعي يحقق حلم الإنجاب لزوجين
جوجل تطلق نموذج توليد الفيديوهات “ قلوب مخبرية “ أمل واعد لعلاج أمراض القلب لدى الأطفال

فيو3 للمستخدمين في أنحاء العالم

بعد رصد هجمات إلكترونية متقدمة

 6 قواعد أمنية جديدة لمستخدمي جي ميل
تحذير من مايكروسوفت وجوجل :

أوقفوا استخدام كلمات المرور فوراً!

أمازون تحذر مستخدميها :

لا تفتح رابط” PRIME “ المزيفة لسرقة حسابك البنكي

صيحة “كوكتيل الكورتيزول” تجتاح الإنترنت.. وأطباء يحذرون

“ CHATGPT  “ جامعة ستانفورد ..تكشف الجانب المظلم لاداة الذكاء الاصطناعي

الكثير من وقت الشاشة يبطئ مهارات التعلمّ لدى الطفل
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